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Monitoreo y Análisis  

 20/julio/2022  

SECRETARIO 
 
Rozones / El programa de fertilizante gratuito / Redacción  
En momentos críticos para la producción de granos, por problemas como la sequía o los 
precios de insumos, ayer arrancó un programa gubernamental que, se espera, tenga un 
impacto relevante: el de entrega de fertilizante gratuito. Fue la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, a cargo de Víctor Manuel Villalobos, la que dio cuenta de que ha iniciado 
ahora el reparto de este producto en dos entidades con alta marginación como lo son Chiapas 
y Oaxaca, en las que se pretende apoyar, entre otros, el cultivo de maíz, frijol y arroz, para 
abastecer de granos a los sectores que menos tienen. En la primera serán 229 mil 20 y en la 
segunda, 170 mil. El programa ahora beneficiará a 700 mil pequeños agricultores de nueve 
entidades. La Razón, 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002836nc.pdf 
 
Se pronuncian en el Senado por impulsar al sector apícola en México 
Durante el cuarto foro “Diálogo sobre la legislación y desarrollo de la apicultura. Región Centro-
Golfo”, la presidenta de la Mesa Directiva del Senado de la República, Olga Sánchez, se 
pronunció por la importancia expedir una Ley Apícola que beneficie a las y los apicultores del 
país. Para el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos, la apicultura es una actividad 
secundaria muy importante en México para la producción de miel y otros productos derivados. 
Excelsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003573nc.pdf 
https://www.canaldelcongreso.gob.mx/noticias/15635/Se_pronuncian_en_el_Senado_por_impulsar_al_s
ector_apcla_en_Mxic 
https://laverdad.com.mx/2022/07/senado-refrenda-compromiso-para-aprobar-una-ley-de-apicultura-que-
impulse-al-sector/ 

 

Gestionan recursos para productores queretanos ante la SADER 
El presidente de la Unión Ganadera Regional de Querétaro (UGRQ), Alejandro Ugalde Tinoco, 
fue recibido por el titular de la Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), Víctor 
Manuel Villalobos, en sus oficinas de la Ciudad de México. En compañía de Rosendo Anaya, 
de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario del Estado de Querétaro (SEDEA); las diputadas 
federales Paulina Aguado Romero y Marcia Solórzano Gallego, Ugalde Tinoco expuso al 
funcionario la difícil situación por la que atraviesan los productores queretanos. 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/07/20/gestionan-recursos-para-productores-queretanos-ante-
la-sader/ 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002836nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003573nc.pdf
https://www.canaldelcongreso.gob.mx/noticias/15635/Se_pronuncian_en_el_Senado_por_impulsar_al_sector_apcla_en_Mxic
https://www.canaldelcongreso.gob.mx/noticias/15635/Se_pronuncian_en_el_Senado_por_impulsar_al_sector_apcla_en_Mxic
https://laverdad.com.mx/2022/07/senado-refrenda-compromiso-para-aprobar-una-ley-de-apicultura-que-impulse-al-sector/
https://laverdad.com.mx/2022/07/senado-refrenda-compromiso-para-aprobar-una-ley-de-apicultura-que-impulse-al-sector/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/07/20/gestionan-recursos-para-productores-queretanos-ante-la-sader/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/07/20/gestionan-recursos-para-productores-queretanos-ante-la-sader/
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El Espectador / La suciedad no se puede limpiar con intenciones / Hiroshi Takahashi 
Desde finales de mayo la petición es para que se lleve a cabo una Visita de Constatación, para 
verificar que cumpla al 100% con las obligaciones que dicta el Registro de empresas 
prestadoras de servicios especializados (REPSE), pues además que se quedó con el acuerdo 
por más de 300 millones de pesos en el IPN, también se le ubica como contratista de la 
Secretaría de la Función Pública (SFP), de Roberto Salcedo; el Instituto Mexicano del Petróleo, 
de Marco Antonio Osorio Bonilla; Profeco, de Ricardo Shef Beld; y la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), de Víctor Manuel Villalobos Arámbula, por 
mencionar algunas. El Sol de México, 5 / El sol de Toluca, 25 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003273nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003213nc.pdf 
 
 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
Participamos en el Foro: Diálogo s/ la Legislación y el Desarrollo de la Apicultura del  
@senadomexicano, a fin de contribuir en la instrumentación de una Ley que sume a 
mecanismos sanitarios, inocuidad y trazabilidad, a favor de polinizadores vinculados c/ 
producción de alimentos 
https://twitter.com/vmva1950/status/1549475882275950593 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
Sostuvimos que la agricultura y apicultura contribuyeron a que México se ubique entre los tres 
lugares a nivel mundial en la producción de aguacate, zarzamora, chile verde, frambuesa, 
limón, fresa y papaya, entre otros. #ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/vmva1950/status/1549475889154498560 

 
 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
En la apicultura trabajan más de 50 mil familias que aportan una producción promedio de entre 
50 y 60 mil toneladas de miel al año, a través de alrededor de dos millones de colmenas, con 
la exportación del 50 por ciento de la producción. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1549475894170886144 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003273nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003213nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1549475882275950593
https://twitter.com/vmva1950/status/1549475889154498560
https://twitter.com/vmva1950/status/1549475894170886144
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SECRETARÍA 
 
(B-341) Entregan fertilizante a campesinos de Chiapas, Guerrero y Oaxaca; sufren la 
mayor marginación 
En un momento de incertidumbre internacional por el alza en el precio de los insumos 
agrícolas, el Gobierno de México, a través del programa Fertilizantes para el Bienestar, llega 
a nueve entidades del país, donde destacan los tres estados con mayor grado de marginación: 
Chiapas, Guerrero y Oaxaca. 24 Horas, 17 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002970nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/estados/inicia-entrega-fertilizante-gratuito-productores-chiapas-oaxaca-
491177 
https://www.angulo7.com.mx/2022/07/19/entregaran-fertilizantes-399-mil-productores-en-2-estados/ 
https://twitter.com/BajoPalabraGro/status/1549487528356495370 
https://www.lado.mx/noticia.php?id=10237408 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/empieza-gobierno-federal-con-entrega-de-
fertilizantes-durango-entra-a-programa.html 
  
(B-337) Destaca San Luis Potosí como exportador agroalimentario 
Agricultura informó que el 40 por ciento de la producción agrícola proveniente del sistema de 
agricultura protegida en San Luis Potosí se vende a naciones como EU, Japón, Canadá y otros 
de Europa y Sudamérica, e incluso la entidad destaca como el principal exportador de jitomate 
del país, con 118 mil 704 toneladas a la fecha. 
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/san-luis-potosi-destaca-como-exportador-
agroalimentario/ 

  
(B-333) Establece Agricultura levantamiento de veda temporal de camarón en los 
sistemas lagunarios estuarinos del Golfo de México 
Agricultura informó que a partir de las cero horas de este 13 de julio se levantó la veda de 
camarón en los sistemas lagunarios estuarinos del Golfo de México, desde la frontera con EU, 
en Tamaulipas, hasta la desembocadura del Río Coatzacoalcos, Veracruz. 
https://soyagropecuario.com/Post/Sader-levanta-la-veda-temporal-de-camaron-en-el-Norte-del-Golfo-de-
Mexico/1694 

 
(B-327) Promueve INIFAP rotación de cultivos de soya y cártamo para obtener mayor 
rentabilidad y sustentabilidad del campo 
Ciudad de México. El INIFAP promueve la rotación de cultivos de soya y cártamo para 
fomentar la rentabilidad y sustentabilidad de la agricultura nacional en el largo plazo, ante los 
efectos del cambio climático. 
https://www.2000agro.com.mx/analisis/inifap-promueve-cultivos-de-soya-y-cartamo-para-mejor-
rentabilidad-y-sustentabilidad-del-campo/ 

  
 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002970nc.pdf
https://www.razon.com.mx/estados/inicia-entrega-fertilizante-gratuito-productores-chiapas-oaxaca-491177
https://www.razon.com.mx/estados/inicia-entrega-fertilizante-gratuito-productores-chiapas-oaxaca-491177
https://www.angulo7.com.mx/2022/07/19/entregaran-fertilizantes-399-mil-productores-en-2-estados/
https://twitter.com/BajoPalabraGro/status/1549487528356495370
https://www.lado.mx/noticia.php?id=10237408
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/empieza-gobierno-federal-con-entrega-de-fertilizantes-durango-entra-a-programa.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/empieza-gobierno-federal-con-entrega-de-fertilizantes-durango-entra-a-programa.html
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/san-luis-potosi-destaca-como-exportador-agroalimentario/
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/san-luis-potosi-destaca-como-exportador-agroalimentario/
https://soyagropecuario.com/Post/Sader-levanta-la-veda-temporal-de-camaron-en-el-Norte-del-Golfo-de-Mexico/1694
https://soyagropecuario.com/Post/Sader-levanta-la-veda-temporal-de-camaron-en-el-Norte-del-Golfo-de-Mexico/1694
https://www.2000agro.com.mx/analisis/inifap-promueve-cultivos-de-soya-y-cartamo-para-mejor-rentabilidad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://www.2000agro.com.mx/analisis/inifap-promueve-cultivos-de-soya-y-cartamo-para-mejor-rentabilidad-y-sustentabilidad-del-campo/
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Buscan nuevos mercados para comercializar dátil 
El representante de Agricultura en el Estado, el Ingeniero Juan Manuel Martínez Núñez, 
informó que la realización de ambos eventos, se llevará a cabo en el mes de noviembre del 
2022, por lo que se está buscando la co-participación de una importante comitiva de 
productores de dátil de los Emiratos Árabes Unidos y de otros países productores y 
comercializadores del fruto. 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=68643 

 
Burocracia en EU ha retrasado primeros envíos de aguacate de Jalisco: Senasica 

Luego de que Estados Unidos, a través su Departamento de Agricultura (USDA por sus siglas 
en inglés), autorizó formalmente el ingreso de aguacate procedente de Jalisco, el Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) aseguró que el 
proceso de exportación está siendo retrasado por temas burocráticos del país vecino del norte.  
https://www.milenio.com/negocios/burocracia-eu-retrasado-envios-aguacate-jalisco 
https://www.ejecentral.com.mx/pese-a-aval-jalisco-no-ha-podido-exportar-aguacate-a-eu/ 
 
No llega a Chihuahua el apoyo federal para fertilizante 
Chihuahua se queda sin apoyo para fertilizante. A pesar de que el Presidente López Obrador 
anunció una inversión del Gobierno Federal de 500 mdp para suministrar fertilizante gratuito a 
dos millones de campesinos, esto tendrá impacto en 10 de los 32 estados de la República. 
Roberto Baca, titular de Agricultura en la delegación de Jiménez, informó que el recurso 
liberado por la Federación solo tendrá impacto en Chiapas, Guerrero, Morelos, Puebla, 
Tlaxcala, Durango, Nayarit, Oaxaca y Zacatecas. 
https://brioagropecuario.com/2022/07/19/no-llega-a-chihuahua-el-apoyo-federal-para-fertilizante/ 
https://www.tierrafuerte.mx/no-llega-a-chihuahua-el-apoyo-federal-para-fertilizante/ 

 

Arranca Jornada Nacional para Prevención y Control de Rickettsiosis 
Saltillo, Coahuila de Zaragoza / Com. Soc. Debido al trabajo realizado durante ya varios años 
en el tema, Coahuila fue elegido como sede del arranque de la Primera Jornada Nacional para 
la Prevención y Control de la Rickettsiosis, misma que se puso en marcha de manera 
simultánea en todos los estados del País. Así como el Subdelegado Médico del ISSSTE; 
Ricardo Fraustro, Subdelegado Agropecuario de Agricultura en Coahuila; Luis Horacio 
Saldívar Coordinador Estatal de Campañas de SENASICA; entre otros. 
https://labrecha.me/categorias-la-brecha/destacadas/arranca-jornada-nacional-para-prevencion-y-
control-de-rickettsiosis/ 

  
Rescate del cangrejo azul en Veracruz se mantendrá hasta septiembre 
Boca del Río, Ver.  Se mantendrán hasta septiembre el rescate del cangrejo azul que cruza 
las vialidades de la zona de la Riviera veracruzana, para evitar que mueran atropellados, 
aseguró el representante de Earth Mission, Sergio Armando. Explico cuál es la importancia de 
esta especie, detalla algunos datos que tal vez no conocías de este cangrejo, es que 

https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=68643
https://www.milenio.com/negocios/burocracia-eu-retrasado-envios-aguacate-jalisco
https://www.ejecentral.com.mx/pese-a-aval-jalisco-no-ha-podido-exportar-aguacate-a-eu/
https://brioagropecuario.com/2022/07/19/no-llega-a-chihuahua-el-apoyo-federal-para-fertilizante/
https://www.tierrafuerte.mx/no-llega-a-chihuahua-el-apoyo-federal-para-fertilizante/
https://labrecha.me/categorias-la-brecha/destacadas/arranca-jornada-nacional-para-prevencion-y-control-de-rickettsiosis/
https://labrecha.me/categorias-la-brecha/destacadas/arranca-jornada-nacional-para-prevencion-y-control-de-rickettsiosis/
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la CONAPESCA determinó desde 2015 que cerca del 90% del cangrejo había disminuido en 
el estado de Veracruz. 
https://vanguardiaveracruz.com/rescate-del-cangrejo-azul-en-veracruz-se-mantendra-hasta-septiembre/ 

  
No hay “Sembrando vida en el mar” 
Al ser cuestionado sobre la aplicación de algún programa especial para apoyar anualmente al 
sector pesquero durante la veda de camarón, Humberto Amador, el Subsecretario de 
Ganadería y Pesca, comentó que el programa BIENPESCA está encaminado a este fin, sin 
embargo, afirmó que se está trabajando para que el sector pesquero tenga voz y voto y sea 
escuchado y se le pueda apoyar durante estos periodos de veda. 
https://elheraldodetuxpan.com.mx/estado/tamiahua/124679-no-hay-sembrando-vida-en-el-mar.html 
  

Al rescate del lago de Cuitzeo, gobierno federal lanza plan emergente ante su 
degradación y contaminación 

Morelia, Michoacán. Ante la degradación y contaminación que padece el Lago de Cuitzeo, el 
gobierno federal, a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
anunció un plan emergente con cuatro ejes estratégicos para su rehabilitación y saneamiento. 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/al-rescate-del-lago-de-cuitzeo-gobierno-federal-
lanza-plan-emergente-ante-su-degradacion-y-contaminacion/ 
  

Alza en precio del huevo pone en duda si proviene o no de gallinas libres de jaula 

Luego de que el tema del huevo libre de jaula y libre pastoreo fuera incluido en el Programa 
Nacional de Infraestructura de la Calidad 2022 y en el Diario Oficial de la Federación, para 
elaborar una Norma Oficial Mexicana (NOM) que lo regule. 
La organización pidió avances del proceso a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER) y la Secretaría de Economía (SE), ya que en la mitad del año no han tenido alguna 
respuesta o avance. 
https://www.eluniversal.com.mx/tendencias/alza-en-precio-del-huevo-pone-en-duda-si-proviene-o-no-de-
gallinas-libres-de-jaula 
  

Aguacate Jalisco. SEDER alerta para evitar cultivos deforesten bosques 

Antes de confirmar la exportación del fruto jalisciense a los Estados Unidos, tanto la Secretaría 
de Desarrollo Rural (SEDER) y la Secretaría de Medio Ambiente y y Desarrollo Territorial 
(Semadet), delinearon estrategias para controlar y certificar la producción de aguacates. 
Por un lado se reconoce las ganancias que dejará a los productores la exportación, pero se 
requiere regular y certificar que los cultivos cumplan los estándares mundiales respecto al 
impacto que se genere al medio ambiente. 
https://www.unionjalisco.mx/2022/07/20/aguacate-jalisco-seder-alerta-para-evitar-cultivos-deforesten-
bosques/ 
 
 
 

https://vanguardiaveracruz.com/rescate-del-cangrejo-azul-en-veracruz-se-mantendra-hasta-septiembre/
https://elheraldodetuxpan.com.mx/estado/tamiahua/124679-no-hay-sembrando-vida-en-el-mar.html
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/al-rescate-del-lago-de-cuitzeo-gobierno-federal-lanza-plan-emergente-ante-su-degradacion-y-contaminacion/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/al-rescate-del-lago-de-cuitzeo-gobierno-federal-lanza-plan-emergente-ante-su-degradacion-y-contaminacion/
https://www.eluniversal.com.mx/tendencias/alza-en-precio-del-huevo-pone-en-duda-si-proviene-o-no-de-gallinas-libres-de-jaula
https://www.eluniversal.com.mx/tendencias/alza-en-precio-del-huevo-pone-en-duda-si-proviene-o-no-de-gallinas-libres-de-jaula
https://www.unionjalisco.mx/2022/07/20/aguacate-jalisco-seder-alerta-para-evitar-cultivos-deforesten-bosques/
https://www.unionjalisco.mx/2022/07/20/aguacate-jalisco-seder-alerta-para-evitar-cultivos-deforesten-bosques/
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Se dice en la grilla 
Que sin hacer mucho ruido apareció por Tamaulipas el comisionado Nacional de Pesca y 
Acuacultura federal, Octavio Ahumada Palafox. Entre los encuentros con el sector pesquero, 
principalmente la flota camaronera de Tampico, también destacó un momento para acudir a 
Ciudad Victoria y entrevistarse con el gobernador electo Américo Villarreal Anaya.  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/se-dice-en-la-grilla-tamaulipas/se-dice-en-la-grilla_1345 

 

 
 

DIARIO OFICIAL 
 
  
Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e 
inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural para el ejercicio presupuestal 
2022, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Nayarit. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5658632&fecha=20/07/2022#gsc.tab=0 

 
 
 

AGRICULTURA 
 
Respaldan ONG limitar a refresqueras y cerveceras / Heineken donará $20 millones para 
un nuevo pozo 
Heineken México, cervecera de origen holandés, en conjunto con Grupo Alfa, anunció ayer 
una donación para realizar trabajos de exploración, perforación y equipamiento de un nuevo 
pozo profundo, que costará cerca de 20 millones de pesos y aportará 3.1 millones de metros 
cúbicos de agua al año. La empresa recordó que desde abril del presente año aporta 1.7 
millones de metros cúbicos de agua anuales de su planta de tratamiento en Monterrey, que ha 
sido puesta a disposición de Servicios de Agua y Drenaje de Monterrey para su reutilización 
en la industria. La Jornada, 25 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002603nc.pdf 

 
Sequía en el norte agravará presión inflacionaria 
"La sequía tendrá un impacto en la economía, son más malas noticias que vienen a sumarse 
a otras malas noticias, las afectaciones serán principalmente en la agricultura y es uno de los 
conceptos en donde más está pegando la inflación, justo en los productos de la canasta 
básica", aseguró Alejandro Hernández Bringas, presidente del IMEF. Señaló que la falta de 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/se-dice-en-la-grilla-tamaulipas/se-dice-en-la-grilla_1345
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5658632&fecha=20/07/2022#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002603nc.pdf
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agua puede provocar una menor cantidad de producción agrícola, apoyando a un alza en los 
precios de los productos básicos por todo el territorio. El Financiero, 10 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003644nc.pdf 

 
Misiones médicas de Cuba son trata de personas: Estados Unidos 
Los traficantes de personas emplean "la corrupción" para que los gobiernos se hagan de la 
vista gorda, afirmó el día de ayer Estados Unidos al presentar su informe anual sobre la trata, 
en el que Cuba, Venezuela y Nicaragua siguen en la lista negra. Según Estados Unidos en 
algunos de ellos los gobiernos participan en la trata, por ejemplo, tomando represalias cuando 
los ciudadanos se expresan políticamente o mediante trabajos forzados en sectores como la 
minería, la tala o la agricultura. El Economista, 42 / El Sol de México, 23 / La Jornada, 23 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002870nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003394nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002590nc.pdf 
 

Comienza en México un proyecto japonés para los derechos humanos en las empresas 
El Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) comenzó en México, junto con 
instancias gubernamentales y del sector privado, el proyecto Empresas y Derechos Humanos 
(B+HR), financiado por la embajada de Japón en 17 naciones, con el que buscan reproducir 
algunas de las prácticas del país asiático en esta materia. También hay ramos con riesgos, 
como la industria del tabaco, alimentos ultraprocesados y bebidas azucaradas, "y otras que 
ocupan grandes extensiones de territorio y recursos naturales, como la agricultura y los 
monocultivos; en algunos casos los proyectos turísticos, que pueden tener impacto ambiental 
o desplazamiento de comunidades". La Jornada, 10 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002641nc.pdf 

 
Amparos del Tren Maya deben resolverse aun con declaración 
La organización Greenpeace México, Amnistía Internacional México (AI) y, un grupo de 
académicos, hicieron un llamado al gobierno federal para que respete la institucionalidad, 
legalidad y deje de violentar los derechos humanos, así como que se detenga la militarización 
de tareas civiles. Viridiana Lázaro, especialista en agricultura y cambio climático de 
Greenpeace indicó que las organizaciones y personas que tienen amparos tienen que revisar 
los términos de sus suspensiones. El Economista, 37 Diario Imagen, P.p-5  

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002715nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022004427nc.pdf 
 

Dinero / Monterrey: aguas turbias, Congreso irresponsable / Enrique Galván Ochoa 
SEGURAMENTE LA CRISIS de agua que sufren Monterrey y otras regiones del país no 
hubiera estallado si el Congreso de la Unión acatara una orden de la Suprema Corte de emitir 
una nueva Ley General de Aguas, girada el 27 de enero de este año; debió cumplirla en su 
siguiente periodo de sesiones. Son los legisladores de Morena y sus aliados quienes tenían la 
responsabilidad de acatar el mandato de la Corte y promover la nueva norma en materia de 
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agua, pero voltearon hacia otro lado. Actuaron los grandes intereses de refresqueras, 
cerveceras y empresas agrícolas que controlan el agua. La Jornada, 6 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002532nc.pdf 

 
El Inegi reporta retroceso en la economía del país  
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), estimó que la actividad económica en 
México tuvo un retroceso fiel 0.4% en junio respecto al mes previo, su mayor caída en 10 
meses. Actividad Económica anticipa que el Indicador Global fue la Actividad Económica 
registre un de incremento mensual en junio, debido a la caída en actividades industriales. El 
INEGI explicó que la inflación en la actividad en junio se debe a la caída mensual de 0.5% de 
las actividades terciarias, como la industria de la minería, la construcción, la manufacturera y 
el comercio. Mientras que actividades secundarias, como la agricultura, tendrán una caída 
mensual de 0.3%. Contra Réplica, P.p-12 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002524nc.pdf 

 
Naranja aumenta a $31.37 

Naranja, papa, huevo y jitomate son los productos más caros dentro del Paquete contra la 
Inflación y la Carestía (PACIC), alcanzando alzas de hasta 101 por ciento, según el Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022001954nc.pdf 

  

Sube canasta básica 

De diciembre a julio de 2022, el precio de la canasta básica se incrementó 34.87 por ciento, 
según la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). En el séptimo mes del año, 
alcanzó un costo total de mil 708,56 pesos, cifra superior a la registrada en diciembre del año 
pasado que fue de mil 266,78 pesos. El Heraldo de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022001945nc.pdf 
  

Industria de berries será de interés nacional 
El Poder Ejecutivo en Perú promulgó la ley que declara de interés nacional la producción, 
exportación e industrialización de bayas o frutos del bosque (berries). 
Según la Ley 31518, publicada hoy en El Peruano, se declara de interés nacional la formulación 
de políticas públicas focalizadas, con el fin de fomentar, a escala nacional, la producción, 
exportación e industrialización de berries. El Economista, 30 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002270nc.pdf 
  

Canasta PACIC sube 5% desde el arranque 

El aumento en los precios de los alimentos sigue sin dar tregua a más de dos meses y medio 
que inició el Paquete Contra la Inflación y Carestía (PACIC) del Gobierno Federal, pues de 
acuerdo con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) el precio promedio de la 
canasta básica se incrementó 5.2 por ciento en la Ciudad de México desde que inició el 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002532nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002524nc.pdf
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programa, a principios de mayo, hasta el día 15 de julio del presente año. Según los datos de 
la Profeco y presentados por GCMA, a la primera quincena de este mes todavía se encuentran 
18 productos de la canasta básica por encima de los precios reportados a finales de abril. El 

Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003635nc.pdf 
 
Dan vergüenza; representan intereses de la IP, reprochan ejidatarios a legisladores 
Entre críticas de ejidatarios y agricultores, quienes denunciaron que la mayor parte del agua 
se encuentra en manos de industrias como la lechera, mineras, refresqueras y cerveceras, 
senadores y diputados de Morena sostuvieron que el Estado ha sido omiso en el cuidado del 
líquido, por lo que es necesario que el Congreso apruebe una nueva ley general en la materia. 
Desde hace una década que se aprobó la reforma constitucional en que se estableció el 
derecho al recurso, el Congreso no ha cumplido con su tarea de llevarlo a la legislación 
secundaria. La Jornada, 8 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002619nc.pdf 

  

Unen esfuerzos autoridades y productores contra el “picudo del chile” 

Autoridades gubernamentales del campo, institutos de investigación y organismos de sanidad 
vegetal, sostuvieron reunión con la finalidad de establecer una serie de acciones y estrategias 
que promuevan la protección del cultivo del chile en el Valle de la Trinidad, contra los efectos 
nocivos que pudiera causar la presencia de la plaga conocida como “Picudo del Chile” 
(Anthonomus eugenii). El representante de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER) en Baja California, Juan Manuel Martínez Núñez, informó que, de acuerdo a lo 
convenido con los propios productores del fruto; el proyecto contempla realizar acciones de 
trampeo y monitoreo en las 740 hectáreas que actualmente se encuentran establecidas en esa 
zona productiva. 
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/32628/Unen-esfuerzos-autoridades-y-productores-
contra-el-%E2%80%9Cpicudo-del-chile%E2%80%9D 
  

Secretaría de Agricultura trabaja por la seguridad alimentaria de Sonora 

La Secretaría de Agricultura en Sonora trabaja para garantizar la seguridad alimentaria en la 
entidad con el apoyo a proyectos como los viveros comunitarios donde, además de frutales, 
nogales y hortalizas, también se podrá sembrar agave angustifolia, de la cual se obtiene el 
mezcal y la bacanora, informó Fátima Yolanda Rodríguez Mendoza. La titular de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Recursos Hidráulicos, Pesca y Acuacultura (Sagarhpa), precisó 
que, para lograr esta tarea, se realizan alianzas con la Unión Ganadera Regional de Sonora 
(UGRS), Consejo Estatal para la Concertación de la Obra Pública (Cecop), Centro Estatal de 
Desarrollo Municipal (Cedemun) y municipios, para impulsar la conformación de cooperativas. 
https://canalsonora.com/2022/07/secretaria-de-agricultura-trabaja-por-la-seguridad-alimentaria-de-
sonora/ 
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Piden a gobierno federal brinde apoyos al campo de la región centro sur del estado 

La Sociedad de Responsabilidad Limitada San Pedro y la Asociación Civil de Usuarios urgieron 
al gobierno federal a brindar apoyos al campo de la región centro sur del estado, luego que se 
conociera que Chihuahua se quedará fuera del programa de fertilizantes, insumo indispensable 
para elevar la producción agrícola. 
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/delicias/piden-a-gobierno-federal-brinde-apoyos-al-campo-
de-la-region-centro-sur-del-estado-8616528.html 
  

Nulo apoyo de federación y sequía agravan situación del campo chihuahuense: Alcántar 

Luego de que se diera a conocer por parte del gobierno federal, que los productores de 
Chihuahua no tendrán apoyo para fertilizantes, el diputado federal del distrito 05 con cabecera 
en Delicias, Salvador Alcantar, expresó que esta decisión se suma a otras complicaciones por 
las que atraviesa el campo chihuahuense. 
Detalló que el gobierno federal además se desapareció por parte del Gobierno federal 
importantes programas como Procampo y Crédito a la Palabra, además de apoyo, subsidio al 
diésel y a la comercialización, pero sobre todo el Programa de Concurrencia, uno de los más 
importantes en donde se impulsaba la producción entre Federación, Estado y productores. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/nulo-apoyo-de-federacion-y-sequia-
agravan-situacion-del-campo-chihuahuense-alcantar-8615131.html 
  

El gobernador cumple a Guasave con los 30 MDP para maquinaria, destaca el alcalde 

Durante la entrega de semilla del programa Establecimiento de Praderas para el Ejercicio 
Fiscal 2022, el alcalde Martín Ahumada Quintero destacó que el gobierno del estado no sólo 
está apoyando a los productores, sino también al desarrollo del municipio, pues ya se concretó 
el depósito de 30 millones de pesos, para la adquisición de maquinaria pesada. 
https://www.puntualizando.com/el-gobernador-cumple-a-guasave-con-los-30-mdp-para-maquinaria-
destaca-el-alcalde/ 
  

Inicia en San Lázaro curso sobre Agricultura Urbana 

La Secretaría General de la Cámara de Diputados, a través de su Programa de Sustentabilidad 
Integral, puso en marcha el curso de Agricultura Urbana, en el Auditorio Norte del Edificio A 
del Palacio Legislativo de San Lázaro. 
Su objetivo es compartir e intercambiar conocimientos sobre métodos y técnicas agrícolas 
adaptadas al ámbito urbano, para la producción orgánica de plantas alimenticias y de ornato. 
https://www.mipuntodevista.com.mx/inicia-en-san-lazaro-curso-sobre-agricultura-urbana/ 
  

Putin informa de avances sobre exportación de granos de Ucrania 

"Me gustaría agradecer los esfuerzos de mediación, por haber propuesto Turquía como terreno 
de negociación sobre el problema de producción alimentaria, los problemas de exportaciones 
de cereales en el mar Negro", declaró El presidente ruso Vladimir Putin afirmó el martes en 
Irán que hubo avances en las negociaciones sobre la exportación de granos a través del mar 
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Negro y agradeció la mediación de su homólogo turco Recep Tayyip Erdogan. Putin en un 
comunicado enviado por el Kremlin. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/19/mundo/putin-informa-de-avances-sobre-exportacion-de-
granos-de-ucrania/ 
  

3 minutos con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas: Importaciones de granos 

Las importaciones del maíz disminuyeron 5%, sin embargo, el valor aumentó más de 9%; de 
acuerdo con las proyecciones para finales de año, se espera que nuestro país rompa récord 
en este rubro, con más de 18 millones de toneladas adquiridas del extranjero. 
Sobre la soya, ocurrió una baja de casi 200,000 toneladas, sobre el mismo periodo del año 
anterior, debido a los altos costos en este insumo, lo que significó una caída de 25% en 
volumen. Por el contrario, las importaciones de sorgo subieron considerablemente, cerrando 
en 95,000 toneladas, muy por encima de las 2,000 t. del 2021. 
https://www.ganaderia.com/destacado/3-minutos-con-el-grupo-consultor-de-mercados-agricolas-
importaciones-de-granos 
  

Dan vergüenza; representan intereses de la IP, reprochan ejidatarios a legisladores 

Entre críticas de ejidatarios y agricultores, quienes denunciaron que la mayor parte del agua 
se encuentra en manos de industrias como la lechera, mineras, refresqueras y cerveceras, 
senadores y diputados de Morena sostuvieron que el Estado ha sido omiso en el cuidado del 
líquido, por lo que es necesario que el Congreso apruebe una nueva ley general en la materia. 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/20/politica/008n2pol 
  

Expertos aseguran que mantener la ganadería intensiva puede reducir el riesgo de 
pandemias 

En un artículo publicado recientemente, un equipo de científicos asegura que no hay 
evidencias suficientes para concluir qué forma de ganadería tiene menos riesgo, y, en cambio, 
afirma “que sí existen evidencias que demuestran que alejarnos de la ganadería intensiva 
podría aumentar el riesgo de pandemias”.  
https://www.diarioveterinario.com/t/3816355/expertos-aseguran-mantener-ganaderia-intensiva-puede-
reducir-riesgo-pandemias 
  

Director de AyD asegura tener convenio con agricultores para que le cedan agua 

Luego de los bloqueos que se han registrado en la Carretera Nacional, Nuevo León, debido a 
obras de extracción de agua, Juan Ignacio Barragán, director de Agua y Drenaje de Monterrey, 
dijo que ya tienen un acuerdo con agricultores para que cedan parte del vital líquido.  
https://www.milenio.com/politica/agua-y-drenaje-afirma-que-tiene-convenio-con-agricultores 
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GANADERÍA 
 
Agronegocios / Desarrollo de toretes para engorda bajo uso de prácticas sustentables / 
María Dolores Cortés Rodríguez 
Según la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), la 
ganadería extensiva es responsable del 1ó%, de los gases de efecto invernadero y por ello 
requiere buscar alternativas amigables con el medio ambiente para la producción de carne de 
bovino. El Economista, 22 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002122nc.pdf 

 
Este año se comercializarán 88 mt. de lácteos en todo el mundo; México, uno de los 
importadores más importantes 

La Organización de las Naciones Unidas de la Alimentación y la Agricultura (FAO) proyectó 
que al cierre de este año, el comercio internacional de lácteos ascenderá hasta 88 millones de 
toneladas, China será uno de los principales destinos para dichos productos. 
Se explicó que si bien el volumen esperado en los intercambios reflejaría una contracción 
marginal de 0.4% en comparación con lo registrado en 2021, el indicador se mantendría 
estable gracias a la demanda creciente en territorios como México, Tailandia e Indonesia.  
https://www.ganaderia.com/destacado/este-ano-se-comercializaran-88-mt-de-lacteos-en-todo-el-mundo-
mexico-uno-de-los-importadores-mas-importantes 
 
Reconocen a Tyson Foods por sus trabajos en sustentabilidad y responsabilidad con el 
medio ambiente 

A través de su reporte de sustentabilidad, Tyson Foods informó que más de 50 de sus plantas 
procesadoras recibieron diferentes reconocimientos por sus logros en materia ambiental. En 
su último Reporte de Sustentabilidad destacaron que esto forma parte de su meta fijada para 
que a nivel global, la empresa sea Neta Cero en cuanto a la generación de este tipo de 
emisiones hacia 2050 
https://www.ganaderia.com/destacado/reconocen-a-tyson-foods-por-sus-trabajos-en-sustentabilidad-y-
responsabilidad-con-el-medio-ambiente 
 
¡De mal en peor! Sequía en el norte del país agravará la inflación 

La sequía en las entidades del norte del país tendrá un impacto negativo en la actividad 
económica, pero la mayor preocupación es el efecto que pudiera tener en la inflación, advirtió 
el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). 
Señaló que la falta de agua puede provocar una menor cantidad de producción agrícola, 
apoyando a un alza en los precios de los productos básicos por todo el territorio. 
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/07/20/sequia-en-el-norte-agravara-la-presion-
inflacionaria/ 
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https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/07/20/sequia-en-el-norte-agravara-la-presion-inflacionaria/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/07/20/sequia-en-el-norte-agravara-la-presion-inflacionaria/
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APICULTURA 
 
Senado refrenda compromiso para aprobar una Ley de Apicultura que impulse al sector 
Senadoras y senadores de la República refrendaron su compromiso para aprobar una Ley 
Apícola, que genere un equilibrio entre la producción, el mercado y el medio ambiente, 
fortalezca las cadenas productivas vinculadas con la miel y sus derivados, pero, sobre todo, 
que proteja a las abejas, pues son fundamentales para la preservación de los ecosistemas. 
https://hojaderutadigital.mx/senado-refrenda-compromiso-para-aprobar-una-ley-de-apicultura-que-
impulse-al-sector/ 
  

PESCA/ACUACULTURA 
 
Más del 70% de especies de tiburón, cuyas aletas se venden, está en riesgo de extinción  
Más del 70 % de las especies de tiburón cuyas aletas se comercializan están en peligro de 
extinción; según los resultados de una investigación internacional encabezada por la 
Universidad Internacional de Florida (FIU). Los investigadores advierten de que, sin gestión, 
muchas de las especies costeras pueden llegar a extinguirse. De hecho, se cree que tres 
especies costeras están extintas, todas en países en los que la pesca de tiburones no estaba 
regulada. La Crónica, 24 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022001589nc.pdf 
 

Pescadores de Tres Palos exigen ayuda al gobierno de Guerrero 

Pescadores de la laguna de Tres Palos, agrupados en cooperativas de colonias aledañas al 
poblado de Barra Vieja, exigieron ayuda al gobierno estatal, al asegurar que están olvidados. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/19/estados/pescadores-de-tres-palos-exigen-ayuda-al-
gobierno-de-guerrero/ 
  

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
UE propone desbloquear fondos de bancos rusos 
La Comisión Europea propuso desbloquear algunos fondos de bancos rusos que fueron 
congelados por las sanciones, con el objetivo de reanudar el comercio de productos agrícolas 
y alimentarios, según un documento consultado por la agencia AFP. Las autoridades competen 
tes de un listado miembro pueden autorizar el desbloqueo de algunos fondos o recursos 
económicos de bancos después de establecer que son necesarios para la compra, importación 
o transporte de productos agrícolas y alimentarios". El Economista, 33 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002580nc.pdf 

 
 

https://hojaderutadigital.mx/senado-refrenda-compromiso-para-aprobar-una-ley-de-apicultura-que-impulse-al-sector/
https://hojaderutadigital.mx/senado-refrenda-compromiso-para-aprobar-una-ley-de-apicultura-que-impulse-al-sector/
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022001589nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/19/estados/pescadores-de-tres-palos-exigen-ayuda-al-gobierno-de-guerrero/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/19/estados/pescadores-de-tres-palos-exigen-ayuda-al-gobierno-de-guerrero/
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002580nc.pdf
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ABASTO/PRECIOS 
 
Pasan por alto el Pacic: productos no se ajustan a precios 
En el periodo de referencia, los productos que reflejaron mayores incrementos en la capital 
son la naranja, que tuvo un aumento de 101.1 por ciento; la papa, con 81.9 por ciento; el huevo 
blanco con 15.9 por ciento y el jitomate saladette, con 15.3 por ciento. Los productos con mayor 
disminución considerable en su precio son el limón con una caída de 26.3 por ciento; la cebolla, 
con 18.5 por ciento; la pasta de sopa, con 14.2 por ciento; y la zanahoria, con 11.4 por ciento. 
La Razón de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002828nc.pdf 
 
Más de 150 mil personas adicionales caerían en la pobreza ante alza en la canasta básica 
de alimentos 

De acuerdo a un informe de LyD, el incremento en los precios de los alimentos llevaría a que 
la tasa de pobreza suba de 10,8% a 11,6%, mientras que la extrema pobreza pasaría de 4,3% 
a 4,5%. Medidas focalizadas a los sectores más vulnerables ayudaría a contrarrestar los 
efectos de la inflación en este grupo de personas. Un efecto directo que tiene el aumento de 
la inflación es el poder adquisitivo de las personas. Un reflejo de aquello es que en junio la 
línea de la pobreza superó los $200 mil presionando así la cantidad de personas que puedan 
caer bajo esa condición este año. 
https://www.radioagricultura.cl/elagro/2022/07/20/mas-de-150-mil-personas-adicionales-caerian-en-la-
pobreza-ante-alza-en-la-canasta-basica-de-alimentos/ 
 
 

CONTINGENCIA  
 
Exigen más equipo 
Durante más de seis horas unos 60 trabajadores de la Comisión de Recursos Naturales y 
Desarrollo Rural (Corena) bloquearon con neumáticos, tractocamiones, tractores y otros 
vehículos ambos sentidos de la Carretera Federal México- Cuernavaca. Los empleados 
aseguraron que desde 2021 han padecido complicaciones por falta de equipo de protección y 
herramientas para combatir incendios forestales. Reforma, 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003887nc.pdf 

 
Y ahora bloquean a funcionarios en NL 
Al rechazar el proyecto de extracción de agua del río El Pilón, para trasladarla a la zona 
metropolitana de Monterrey, habitantes de Montemorelos bloquearon de nuevo la Carretera 
Nacional y hasta impidieron el paso del Secretario General de Gobierno, Javier Navarro, 
cuando se retiraba del sitio. Los vecinos también se quejaron de la falta de agua en sus 
colonias. A las 13:50 horas llegó el Secretario General de Gobierno con el director de Agua y 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002828nc.pdf
https://www.radioagricultura.cl/elagro/2022/07/20/mas-de-150-mil-personas-adicionales-caerian-en-la-pobreza-ante-alza-en-la-canasta-basica-de-alimentos/
https://www.radioagricultura.cl/elagro/2022/07/20/mas-de-150-mil-personas-adicionales-caerian-en-la-pobreza-ante-alza-en-la-canasta-basica-de-alimentos/
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003887nc.pdf
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Drenaje, Juan Ignacio Barragán, y el Secretario de Desarrollo Regional y Agropecuario, Marco 
González. Reforma, 3 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003784nc.pdf 

 
ONU pide conciencia ante infierno de calor  
ADVIERTE que por el cambio climático temperaturas como las que azotan a Europa se 
multiplicarán por lo menos hasta 2060; Reino Unido, con récord de 40.2; alertan por daños a 
la salud, agricultura...; en la imagen turistas se refrescan en la Fuente de Neptuno, en Berlín, 
pág.22 Tendencia se mantendrá hasta el 2060, por lo menos Pide ONU a gobiernos tomar 
conciencia ante ola de calor. La Razón de México, P.p-22 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002773nc.pdf 
 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

Escala EU reclamo a la 4T por energía 
El Gobierno de Estados Unidos solicitará hoy consultas de resolución de disputas con México 
en virtud del acuerdo comercial T-MEC por lo que considera son políticas energéticas 
discriminatorias a favor de las estatales CFE y Pemex, y en detrimento de ¡as compañías 
estadounidenses. Las acciones del País bajo sus leyes de energía son inconsistentes con sus 
obligaciones bajo el T-MEC, de acuerdo con la Oficina de la Representante Comercial de EU, 
Katherine Tai. Reforma, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003659nc.pdf 
 
Aumenta miedo al crimen... y más en ciudades de Zacatecas y Sonora  
Por séptimo trimestre consecutivo, es decir, durante más de año y medio, Fresnillo, Zacatecas, 
encabezó la lista de las ciudades con mayor percepción de inseguridad entre sus habitantes, 
ciudad a la que se suman la capital del mismo estado, así como Ciudad Obregón, Sonora, que 
no ha abandonado la medición del Inegi desde septiembre del año pasado. En Fresnillo, el 
97.2 por ciento de su población dice sentir miedo a ser víctima de violencia, mientras que, en 
la capital del mismo estado de Zacatecas, gobernado por David Monreal, este indicador 
alcanza 90.4 por ciento. La Razón de México, P.p-4 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002752nc.pdf 

 
AMLO: no hay desacato en el reinicio de obras del Tren  
El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó ayer que se pueda señalar a su gobierno 
de desacato judicial por reiniciar las obras del tramo 5 del Tren Maya, una vez que fueron 
declaradas tema de "seguridad nacional". En la conferencia mañanera del martes, el 
mandatario también reiteró que ya se investiga al juez Ramón Lozano Bernal ante la posibilidad 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003784nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002773nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022003659nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002752nc.pdf
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de que haya aceptado documentación falsa para otorgar una suspensión definitiva a la 
trasnacional española Iberdrola. La Jornada, P.p-3 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002260nc.pdf 
 
Juez que detuvo extradición de Caro Quintero, decide dejar caso  
El mismo juez federal que apenas unas horas antes había otorgado la suspensión de plano al 
narcotraficante Rafael Caro Quintero, con la cual se impide rotundamente en estos momentos 
su entrega a Estados Unidos, pues ahora decidió declinar dicha competencia para seguir 
conociendo el caso, porque dijo que corresponde al juez de Distrito del Estado de México, 
quien deberá continuar con el citado juicio. La decisión tomada por el juzgador en turno no 
afecta a Caro Quintero, porque la suspensión concedida permanecerá vigente. Unomásuno, P.p-

6 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022001043nc.pdf 

 

 

PRESIDENCIA 
 

AMLO: limita la inversión privada a través de obstáculos regulatorios 

El senador por Tennessee, Bill Hagerty, expuso ante el Congreso norteamericano, que las 

acciones instrumentadas por la administración del presidente López Obrador, han debilitado el 

vínculo entre las dos naciones y están amenazando los lazos económicos y diplomáticos de 

nuestras dos naciones. Según el legislador, el gobierno mexicano ha abusado de sus permisos 

y regulaciones de maneras que violan la letra y el espíritu de nuestros acuerdos comerciales 

refiriéndose al T-MEC y la especial relación que existe entre los dos países los acuerdos 

bilaterales e internacionales afectando directamente a sectores críticos económicos de EU, 

desde la agricultura a la energía y de la minería al transporte y el turismo. El Independiente, 22 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022004702nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 

Ante control territorial del crimen, urgen plan eficaz 
EL PRESIDENTE de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, subrayó 
que es necesaria una estrategia efectiva para enfrentar el crecimiento del control territorial del 
crimen organizado en el país. En el mensaje que transmitió en su participación en el "Diálogo 
sobre legislación y desarrollo de la apicultura. Dijo que, junto con el campo mexicano, la 
seguridad pública son las dos asignaturas pendientes del actual Gobierno federal. La Razón de 

México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002861nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002260nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022001043nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022004702nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022002861nc.pdf
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Propuestas del sector agropecuario tendrán respuesta en el Congreso 
Al evaluar los resultados de los primeros cuatro foros de Concientización en Favor del Campo 
Mexiquense, la diputada María Elida Castelán Mondragón (PRD), presidenta de la Comisión 
Legislativa de Desarrollo Agropecuario y Forestal, señaló que han sido bien recibidos por las 
personas productoras, quienes con sus propuestas contribuirán al diseño de iniciativas 
legislativas y a generar acciones y políticas públicas encaminadas a la recuperación del agro 
estatal. El Independiente, 11 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_20072022/20072022001514nc.pdf 
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MÁS DE una vez Andrés Manuel López
Obrador aseguró que Estados Unidos no tenía
problema alguno con la política energética
de la 4T. Hoy queda claro que alguien le tradujo
mal los mensajes o, de plano, el Presidente mintió
sin pudor alguno.

EL RECLAMO que hoy formaliza la representante
comercial estadounidense, Katherine Tai,
no puede considerarse como sorpresivo,
pues la propia funcionaría revela que le estuvo
dice y dice y dice y dice al gobierno mexicano
que las cosas no iban por buen camino.

Y ESTE día el conflicto comercial sube un peligroso
peldaño, con la convocatoria a consultas,
paso previo para solicitar un panel de arbitraje
que podría resultar muy costoso para México.

SEGURAMENTE López Obrador saldrá con la
cantaleta de que el país "ya no es tierra de conquista",
pero lo que está realmente en juego no es un asunto
de ideología sino de sobrevivencia. ¿Quiere o no
quiere AMLO un tratado de libre comercio con
Estados Unidos? Ese es el centro de la discusión.

Porque si lo quiere, necesita respetar las reglas.
Y si no lo quiere... que Dios nos agarre confesados.

• • •

CON ESO de que José Narro Céspedes anda
muy entusiasmado con la idea de ser presidente

del Senado, hay quienes le están recordando
un grave asunto que más le vale aclarar. Resulta
que en marzo, de forma completamente indebida,
el municipio de Acapulco le asignó dos escoltas...
¡que están desaparecidos!

SEGÚN lo que se sabe, el senador de Morena
le pidió a su comadre, la alcaldesa Abelina López,
que le asignara dos guardaespaldas porque iba
a visitar el puerto para promover la revocación
de mandato. Y pa' pronto, la morenista le habría
enviado, ¡agárrense!, a dos elementos de
la Secretaría de Marina que laboraban
comisionados en el ayuntamiento.

ES DECIR, mientras Acapulco estaba en el top
ten de los municipios más peligrosos del país,
la alcaldesa desvió recursos para apapachar a su
cuate el legislador.

Y LO PEOR no es eso: los dos marinos desaparecieron
desde entonces y hasta la fecha sus familias siguen
esperando respuestas sobre qué fue de ellos.
Como que ya es hora de que José Narro Céspedes
aclare qué sabe de esas desapariciones.

MALABARISTAS, trapecistas, magos, bailarines,
domadores, payasos... ayer hubo una protesta
de cirqueros a las afueras de Palacio Nacional.
No está claro si fueron a pedir apoyo del gobierno...
o a denunciar a la 4T por usurpación de funciones.
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LA ÚLTIMA versión
que dio Sandra Cuevas
sobre la camioneta con

un permiso cachirul
en la que llegó al
Tribunal fue que era
de un vecino y que,
cualquier irregularidad,
la arreglaran con él.

PERO cuentan que no
es tanto así.

SEGÚN esto, el
vehículo que volvió a
jalar marca lo prestó
una persona que
en teoría ya no está
en el Gobierno de la

demarcación, pero
que más de uno
asegura que sigue tan
involucrado como

siempre.

Y COMO a quien
querían cargarle el
plato roto fue a dos
choferes de la Alcaldesa
de Cuauhtémoc, con
tal de no molestar al

mentado personaje,
cuentan que los
trabajadores prefirieron
renunciar.

SEPARACIÓN de

verdad, la de ellos, y no
patito... como la de otro.

LUEGO de que la
Fiscalía General

de la República
echó la bolita a la

capitalina, esta
última citó a quienes
reclaman una deuda
tan abultada como

antigua que generó
un incumplimiento
de Alejandro Gertz
cuando encabezaba la
Policía de la CDMX.

LA TIRADA es que
ratifiquen su denuncia.
Y dicen que ahí
también solicitarán

la comparecencia
de la actual titular de
la Administración

central, pues aunque
no tiene nada que
ver con el origen del
problema, no puede
hacerse a un lado de la

solución —¡como han
hecho sus antecesores,
por cierto!—.

¿Y EL FISCAL general?
¡Tan campante!
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Dueños del agua
1 einte posiciones para hacer"Vel amor". Tal era el sugesti
vo título del libro que don

Frustrado estaba leyendo en la cama
Muy distinto el nombre del que a su
lado leía doña Frigidia, su mujer. Se
llamaba "21 pretextos para no hacer
el amor cuando no quieras hacerlo"...
Una señora se presentó ante el juez
de lo familiar y le dijo de buenas a
primeras que quería divorciarse de
su esposo. El juzgador le preguntó por
qué. "Verá usted, señor juez explicó
la demandante. Mi marido tiene un
hermano gemelo tan parecido a él que
siempre los confundo. A veces mi cu
ñado viene a la casa, se hace pasar
por mi esposo y tenemos sexo". "¡Qué
barbaridad! se consternó el letrado.
Este es un caso sumamente delica
do. Pero alguna diferencia debe haber
entre su marido y el hermano de él".
Respondió la señora "La hay. Y la di
ferencia es muy grande, señor juez.
Por eso quiero divorciarme de mi es
poso"... Soy el afortunado dueño de un
chorro de agua pequeñito en copro
piedad con el señor don Dios. No es
mucha esa agua que encontró mi buen
amigo Sergio García y que sacó a la luz
otro amigo bueno, Poncho Garza, pero
bastó para regar los pinos piñoneros
que plantamos hace años y que ahora

nos dan piñones que compartimos
amistosamente con las cotorras serra
nas, ruidosas visitantes en tiempo de
cosecha Ese paraje, llamado "El tem
poralito", era un erial. Ahí se daban so
lo matorrales y huidizas liebres. Ahora
es un bosquecillo que nos brinda ver
de belleza y fresca sombra, a más de
los piñones de cutis amujerado que
antes dije. Nada de eso existiría de no
ser por el agua, portadora de la vida
Hay una cosa el agua tiene dueño. No
es como el aire, al que cantó Neruda
en una de las bellas odas que compo
nía cuando se quitaba de escribir pan
fletos. El aire no es del hombre. Lo po
seen las alas de los pájaros, las nubes,
las hojas de los árboles. El agua, en
cambio, es de Juan o de Pedro. Aun
que la veas, correr libre por el campo
en la forma de acequia, arroyo o río,
pertenece a alguien. Si vas a Arteaga,
hermosa villa, Pueblo Mágico cerca
no a mi natal Saltillo, te deleitará ver la
clara linfa que corre bajo los cente
narios álamos y los sabinos que nues
tros bisabuelos conocieron. Pues biea
esa corriente no es res nullius, como
decían los romanos de lo que no era
de nadie Tiene dueño: una hora es de
Fulano, dos de Mengano, tres de Pe
rengano, que la cuidan como preciado
bien, pues con ella riegan los huertos

o labores de donde sacan el pan para
sus hijos. Por eso no se debe hablar
con ligereza de llevar el agua de tal
parte a tal otra, o de quitársela a unos
para darla a otros. Mientras Diosito
se acuerda de que se le ha olvidado
convertirse en lluvia, hay que buscar
en diálogo de todos, con prudencia
y buem voluntad, la manera de dar
agua a quienes la están necesitando.
Aquí no caben demagogias, y menos
aún abusos o ilegalidades. ¡Aguas!...
El padre Arsilio les preguntó a las se
ñoras que asistieron al retiro: "¿Saben
ustedes qué diferencia hay entre adul
terio y fornicación?". "Ninguna, padre
se apresuró a contestar Ligeria, la
coqueta del pueblo. Yo he cometido
las dos cosas y se siente exactamente
igual"... La abuela era algo sorda Dos
de sus nietas mayores estaban char
lando cerca del sillón en que la an
ciana señora solía sentarse. Una de
ellas hizo alusión a un pueblo que
había visitado en el cual la tierra era
tan buena, y el clima tan propicio, que
las frutas y legumbres que ahí se cose
chaban alcanzaban tamaño inusitado.

s"Mira le dijo señalando con ambas
manos. Las naranjas son así de gran
des, y los pepinos así". Preguntó con
notorio interés la abuelita "¿Quién?
¿Quién?"... FIN
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Me habría gustado conocer
a Miss Cornelia Dayton.

Inglesa, vivió en Londres a mediados
del siglo antepasado. Era de posición
acomodada. Tanto de su padre como de
su madre recibió haberes que le permitían
vivir, si no con lujos, si con desahogo.

No casó nunca, por más que tuvo buenos
pretendientes. Dos amigas suyas habían
muerto al dar a luz, y ella le cobró miedo
al matrimonio. Decía: "Pretiero estar

sola en mi casa que acompañada
en el cementerio".

Miss Dayton era gran fumadora.
Dejó de fumar, sin embargo, cuando
supo que el tabaco era producto del
trabajo de esclavos en Estados Unidos.
Quienes asistían a su tertulia la tildaron

de socialista, y le dijeron que con su
acción no iba a transformar el mundo.

No admitió ella, pero me voy
a transformar yo.

Me habría gustado conocer a Miss
Cornelia Dayton. No era socialista.
Era, sí, humanista. O sea humana.

Hasta mañana!...
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Tren en desacato
"La igualdad ante el derecho es una de
las más nobles conquistas del hombre".

Alfonso Reyes, Cartilla moral

Una de las características funda
mentales de un Estado liberal
es la igualdad de todos ante

la ley. El presidente López Obrador
se precia públicamente de tener una
ideología liberal y en varias ocasiones
ha hecho suya una frase característica
del pensamiento liberal: "Al margen
de la ley, nada; por encima de la ley,
nadie". Sin embargo, constantemente
toma decisiones que lo colocan a él, a
sus colaboradores y a sus proyectos al
margen y por encima de la ley.

Lo vemos en el Tren Maya. La obra
ha sido controvertida desde un prin
cipio, pero la ley establece reglas para
dirimir controversias. Para un proyec
to como éste, obliga a tener una mani
festación de impacto ambiental antes
de empezar los trabajos con el fin de
prever los daños y tomar medidas pa
ra reducirlos. El gobierno, sin embargo,
hizo caso omiso a esta ley y empezó
la obra sin el estudio.

Quienes consideran que el proyec
to no cumple con los requisitos de ley
tienen como opción legal el juicio de
amparo. A él recurrieron los ambien
talistas que piensan que el Tren Maya
dañará de manera irreversible el am
biente Un juez de amparo les concedió
una suspensión provisional y después
otra definitiva. Esto significa que la obra

debe detenerse mientras el juez exami
na el fondo del asunto. Actuaron bien
los ambientalistas, con la idea de que
en nuestro país no hay nadie al margen
ni nada por encima de la ley.

El Presidente, sin embargo, está
empeñado en demostrar que él y su
gobierno sí están al margen y por en
cima de la ley. Por ello decidió que el
Tren Maya es un proyecto de seguri
dad nacional y reanudó ¡os trabajos a
pesar de la suspensión. En otras pala
bras, el Presidente ha decidido desaca
tar abiertamente un fallo judicial.

Ayer el presidente López Obrador
reconoció que las obras se reiniciaron
hace Una semana a pesar de la suspen
sión: "Ya se decidió que es un asunto
de seguridad nacional y que no por los
intereses de un grupo de corruptos y
pseudoambientalistas vamos a dete
ner una obra que es en beneficio del
pueblo...".

En un Estado de derecho, una or
den del Presidente no justifica el des
acato de una decisión judicial. El man
datario puede estar convencido de que
la obra beneficia al pueblo, pero hay
otros que consideran que lo perjudi
ca. Para resolver estas controversias
las sociedades liberales han creado
los sistemas de tribunales. Solo en las
dictaduras la palabra del gobernante es
la ley.

No es la primera vez que López
Obrador sostiene que sus decisiones
deben aplicarse sin importar el derecho.
Ya una vez declaró: "Que no me vengan

a mí con que la ley es la ley". Cuando
era jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, recordemos, fue sometido a
juicio político porque desacató un fallo
judicial El entonces presidente Vicente
Fox decidió no presentar acusaciones,
pero el desacato sí existió.

Uno puede entender que el Presi
dente esté convencido de que el Tren
Maya, uno de sus proyectos favoritos,
es indispensable para el país. No es
aceptable, sin embargo, que imponga
sus deseos por encima de la ley. Ni él
ni nadie puede presumir de liberal, y
de encabezar un gobierno en el que no
hay nada al margen de la ley, cuando
impone sus decisiones de manera auto
ritaria y se niega a reconocer los fallos
judiciales que no lo favorecen.

Quizá haya que recomendarle al
Presidente la lectura de la Cartilla
moral de Alfonso Reyes, el libro que
él mismo consideró como guía ética.
Este señala que la igualdad ante la ley
es una de las más nobles conquistas del
ser humano. Hay que hacerle caso.

• CALENTAMIENTO
Londres registró ayer su temperatu
ra más alta de la historia, 40 grados.
El calentamiento global es una reali
dad: han aumentado las muertes por
calor en Europa; pero, como comenta
Bjorn Lomborg, las muertes por frío
del invierno, 10 veces superiores, han
disminuido de manera mucho más
rápida.
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El gobierno presenta
mega proyectos a costo de
ofertón, no hace licitaciones,
les da los contratos a

empresas patito y cuando
se inicia la construcción no hay
permisos, los presupuestos
están mal calculados, paran
las obras por falta de personal
o maquinaria, porque la
ciudadanía protesta, porque
no se respetan las normas,
o se afectan propiedades
privadas. Al poco tiempo, se
anuncia un nuevo presupuesto
y se duplica el costo inicial y,
si bien nos va, el Ejército
hará la obra.

Ya si se enreda más todo,
pedirán reservar las cuentas
"por seguridad nacional".

María Gabriela
Ruiz de Velasco

Ciudad de México
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Corcholatazos perredistas
Nos cuentan que en el PRD hay humo

blanco para no quedarse fuera de la tempora
da de corcholatazos y pronto lanzarán a por lo
menos un par de aspirantes a la candidatura

presidencial a competir y a
postularse para la alianza Va
por México. Lo que llama la
atención es que los apunta
dos son dos exgobernantes
contra los que Morena afir
ma tener mucho parque
pues, dicen, sus administra
ciones dejaron dudas en el

Miguel Ángel manejo de dineros. Se trata
Mancera del exjefe de Gobierno capi

talino Miguel Ángel Man
cera y del exgobernador de Michoacán Silva
no Aureoles quien, nos dicen, ya organiza
reuniones con simpatizantes para ese propósi
to. A ver para cuánto duran esos destapes.

La ley es la ley dependiendo de
dOnde fue el mitin
::::: Nos hacen ver que el canciller Marcelo
Ebrard libró las medidas cautelares del Institu
to Nacional Electoral por la queja formal contra
el mitin de Morena en Coahuila, el 26 de junio.
Don Marcelo no asistió porque dio positivo a
Covid19 días antes. El INE lo incluyó en la tu
tela preventiva, pero el Tribunal Electoral de
terminó ayer que sólo aplica para los involucra
dos en esa reunión, sin contar a quienes parti
ciparon en un mitin similar en Toluca, dos se
manas antes. El canciller, pues, fue la única
"corcholata" que la libró. Nos comentan que no
pasará mucho tiempo para que termine tam
bién incluido, porque las quejas continuarán. Y,
con aquello de que desde Palacio Nacional se
regona que "no me vengan con que la ley es
ley", seguramente los mítines también.

Fecha: 20/07/2022

Página: 2

Area cm2: 210

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 23,625

Página 10 de 11



insiste Morena en su reforma
electoral y la oposición en
defender al INE
:í::: Nos platican que, por tercera ocasión el
coordinador de Morena en San Lázaro, el po
blano Ignacio Mier, intentará hoy convencer a
la oposición para que haya un parlamento
abierto sobre la reforma electoral en el que
también haya ponentes de la alianza Va por
México, así como de Movimiento Ciudadano.
Lo hará en reunión de la Junta de Coordina
ción Política Pero nos adelantan que las proba
bilidades de que lo consiga son pocas, pues PRI,
PAN y, PRD se mantendrán en el "no", e inclu
so, nos dicen, promoverán un foro en la mate
ria, pero organizado por ellos y con el énfasis
justo en la defensa del INE, contra el que More
na —y Palacio Nacional— enfoca sus baterías.

Suben la presión a Marko cortés
::::: En este espacio le informamos que desde
varios frentes le llegaron peticiones al líder
panista Marko Cortés para que empiece a
mover al partido de cara al 2024. Pues quie
nes andan muy movidos son los exgoberna
dores que se reunieron el lunes: el mandata
rio saliente de Aguascalientes, Martín Oroz
CO; los ex de Guanajuato Callos Medina
Plascencia, Juan Carlos Romero Hicks y
Miguel Márquez, y el ex deQuerétaro Fran
cisco Domínguez. Nos cuentan que lo que
buscan es un camino alternativo para el PAN
y, sobre todo, meter presión para que haya
cambios en el proceso de postulación de can
didatos y se presenten personas "intachables".
Lo que no queda muy claro es si tienen una
posición conjunta sobre mantener o no la
alianza con el PRI.
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Madruguete del PRD
en la CDMX para 2024
::::: Con el sello del madruguete, perredistas en
la Ciudad de México tuvieron ayer una reu
nión privada en un hotel ubicado en Paseo de

la Reforma para dar la ben
dición a dos precandidatos a
la Jefatura de Gobierno para
2024. Se trata de Alfa Gon
zález, la alcaldesa de Tlal
pan, y Víctor Hugo Lobo,
líder de los diputados del
PRD en el Congreso capitali
no. En el encuentro estuvie
ron el líder de los senadoresAlfa

González y exjefe de Gobierno, Mi
guel Angel Mancera, y el

coordinador de los perredistas en San Lázaro,
Luis Cházalo. Ambos personajes presumen
que son cartas avaladas por la dirigencia nacio
nal, y dicen que sus aspiraciones no afectarán
la alianza que tienen con el PAN y el PRI. ¿Se
rá cierto? ¿Qué opinará el líder del PAN, An
drés Atayde?, ¿o el presidente del PRI capitali
no, Israel Betanzos? ¿Qué posición tomará la
dirigente perredista Nora Arias, quien tam
bién aspira a la candidatura de la alianza?
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Morena va por el primer round
en Edomex
::::: Nos cuentan que hoy el dirigente nacional
de Morena, Mario Delgado, convocó a una
conferencia de prensa para dar a conocer los

resultados de la primera en
cuesta que se aplicó a los 67
aspirantes a ser el Coordina
dor de los Comités de De
fensa de la 4T en el estado,
que es la antesala a la can
didatura para la gubernatu
ra en 2023. Si bien los nom

 bres se tienen bajo resguar
Mario do, muchos esperan que es
Delgado te la titular de la Secretaría

de Educación Pública (SEP),
Delfina Gómez; el director general de Adua
nas de México, Horacio Duarte, y el senador
Higinio Martínez, que son los tres principa
les, pero no se descarta alguna que otra sor
presa. Así que hoy será el banderazo de salida
para la recta final de la carrera

Más regulación para las grúas
mexlquenses
::::: Nos dicen que el diputado local morenista
Nazario Gutiérrez busca homologar las tari
fas de grúas y corralones del Estado de México
con las de la Ciudad de México, luego de que
el Congreso mexiquense aprobó en mayo pa
sado las reformas a la ley para regular ese ser
vicio que por años afectó a miles de propieta
rios de vehículos. El legislador se reunirá con
el titular de la Secretaría de Movilidad capitali
na para ver la forma en la que funciona ese
servicio, pues el cobro es de acuerdo con la
maniobra y no se rige por la Unidad de Medi
da y Actualización (UMA), sino por cuota. Oja
lá no se tarden mucho con esa acción, porque
los operadores de unidades en la entidad me
xiquense sufrieron las de Caín durante décadas
por esa red de corrupción que aún no se ha
extirpado del todo, y de la cual se beneficiaron
grupos políticospolicialesempresariales.
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Marcelo Ebrard es corchoiata vip
en Acapulco
::::: Quien parece que decidió entre "melón y
sandía" en Guerrero, nos cuentan, fue la alcal
desa de Acapulco, Abelina López Rodríguez
(Morena). Nos refieren que el pasado fin de se

mana doña Abelina no
S asomó ni la nariz en la visita

que hizo la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbauni Pardo
(Morena), al puerto, pues ar
gumentó que doña Claudia
"no llevó ningún beneficio
para Acapulco". Sin embar

Abelina López go, nos dicen que este miér
coles doña Abelina "es laRodríguez
más apuntada" para acom

pañar al canciller Marcelo Ebrard Casaubon
(Morena), pues dijo que él sí ha llevado benefi
cios para ese destino turístico, "como conse
guir recursos para el problema de aguas ne
gras". ¿Será que doña Claudia tenga que lle
var algún "detallito" para la próxima?

Apagan la radio en Hidalgo
::::: Desde Hidalgo, nos platican que varios pi
den "alguna cabeza" luego de que en la más
reciente licitación del Instituto Federal de Te

lecomunicaciones (HT) no
restituyeron las cinco esta
ciones de radio que perdió
el Sistema de Radio y Tele
visión Estatal. Nos recuer

dan que en febrero pasado
a la Dirección de Radio y
Televisión estatal, a cargo
de Cristian Guerrero Ba

Cristian rragán, se le "olvidó" hacer
Guerrero los trámites para renovar las

concesiones y aunque in
tentaron meter el papeleo después, el IFT no
lo consideró, por lo que ahora más de uno
avizoran la pérdida de varias fuentes de tra
bajo, de un espacio importante para el estado
y de años de esfuerzo invertido. ¿Qué justifi
cación ahora dará don Cristian?
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Alcaldesa, "ni los ve ni los oye"
::::: La que se ha vuelto en Chiapas "luz de ca
lle, oscuridad en casa", nos comentan, es la al
caldesa de Tapachula Rosa Irene Uibina
Castañeda (Morena), pues cada vez que se
presenta algún conflicto con los migrantes "se

hace ojo de hormiga". Nos
relatan que su más reciente
desaparición fue hace unos
días, cuando migrantes hai
tianos y vendedores ambu
lantes se enfrentaron en ba
talla campal por la disputa
de espacios para vender y, a
pesar de que el presidente
del Comité Ciudadano enRosa Irene

Defensa de los NaturalizaUrbina

dos y Afromexicanos, Wil
ner Metehis, pidió una mesa de trabajo ur
gente para que los vendedores locales y los
haitianos puedan llegar a un acuerdo, doña
Rosa "ni los ve, ni los oye". ¡Qué tal!

Aplicaran alcoholímetro ligut
::::: Los que tuvieron una amarga noticia nos
comparten, son los habitantes de Culiacán,
luego de que el alcalde Juan de Dios Gámez
Mendívil (Morena), ahijado del gobernador
Rubén Rocha Moya (Morena), anunció que
siempre sí habrá alcoholímetro los fines de
semana pero, aclaró, no serán retenes, sino
"puntos de revisión", además de que si el
conductor está ebrio tendrá la posibilidad de
que una persona vaya por él y su auto para
no llegar a barandilla Nos explican que, ante
las críticas de don Rubén a este tipo de revi
siones, don Juan tímidamente se animó a
aplicar esta modalidad light y así no quedar
mal "ni con Dios, ni con el Diablo", aunque
varios no tienen buenos augurios. ¡Zas!
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No me vengan con que la ley
es la ley
A esta frase del presiden

te de que "No me ven
gan con que la ley es la

ley" habría que añadirle un
"Tampoco me vengan con que
los acuerdos firmados son los
acuerdos firmados". Esto por
que el día de hoy, Katherine Tai,
la representante comercial de
Estados Unidos, anunciará que
su país ha solicitado iniciar con
sultas con México bajo las reglas
del TMEC por las acciones y me
didas que ha tomado el gobierno
de Andrés Manuel López Obra
dor en el sector energético.
Iniciar consultas significa que

habrá un pleito comercial entre
ambos gobiernos en donde el es
tadounidense acusa a México de
no cumplir con lo acordado con
la firma del TMEC.
Este anuncio se dará a solo

una semana de la visita de

AMLO a Biden en Washington.
Tras el encuentro, ambos pre
sidentes dieron a conocer un
comunicado conjunto en el
que de manera destacada se
comprometieron a promover
un medio ambiente más lim
pio para Norteamérica.
Apenas el viernes de la se

mana pasada me invitó el em
bajador Ken Salazar a su resi
dencia para hablar "onthere
cord" precisamente del en
cuentro BidenAMLO y de este
comunicado conjunto. Al leer
el párrafo en el que ambos pre

sidentes se comprometieron a
impulsar energías limpias y re
novables y a buscar un camino
para que México y Pemex, en
cooperación con EU, desarro
llen e implementen un plan
que permita mayores proyec
tos prioritarios de inversión en
energías verdes, le pregunté al
embajador Salazar que qué pa
saba si uno de los países no
cumplía con lo establecido en
el documento.

La pregunta la hice porque lo
que ahí parecía que era un com
promiso de México, en realidad
no refleja lo que ha estado ocu
rriendo. Cumplir con lo estable
cido en el comunicado implica
ría un viraje casi de 180 grados
en las acciones del gobierno de
López Obrador. Le di dos ejem
plos al embajador para sustentar
mi preocupación y mi pregunta.
Primero: actualmente utiliza
mos combustóleo para generar
energía eléctrica que es la forma
más sucia (y cara) de hacerlo. Se
gundo: Se legalizaron los "autos
chocolate", con lo que el parque
vehicular en México irá en sen
tido opuesto de lo establecido en
el comunicado. En lugar de ace
lerar su transición hacia vehícu
los cero emisiones, hemos lega
lizado el envejecimiento de
nuestro parque vehicular.
La respuesta del embajador

Salazar es que el tiempo dirá si
los gobiernos cumplen con sus

compromisos establecidos en el
comunicado conjunto.

Y ese tiempo se ha acelerado.
El que la embajadora Tai recu
rra a consultas es la antesala al
inicio de un pleito comercial.
Las razones de la representante
comercial de EU van desde que
el gobierno mexicano le ha da
do prioridad a la CFE y a Pemex
en el orden de despacho de las
energías hasta que ha actuado
para impedir que las inversio
nes privadas participen de ma
nera eficiente en el sector al re
trasar, negar o simplemente no
otorgarles permisos simple
mente por no ser las empresas
del Estado.

El patrón del presidente Ló
pez Obrador es claro. La ley y
los acuerdos no ios respeta si
no le gustan o no le son favo
rables. Es el caso del TMEC en
el sector energético. En lugar
de enfocarse en lograr que EU
no contravenga el tratado en
áreas como las laborales o al
otorgar subsidios a fabricantes
de autos eléctricos, prefiere
violar lo que él mismo estuvo
de acuerdo en firmar. Ante esta
actitud México pierde por par
tida doble. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica
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15 contra 60

££ • ^ues nos morimos
A todos, pero no les
% entrego a nadie!".

Fue el grito que se escuchó la
tarde del 2 de julio en el entron
que de la carretera AltarSáric,
en el norte de Sonora.

Una base de operaciones
de la Sedeña, integrada por 15
elementos, recorría Altar
aquella tarde. El servicio de
inteligencia naval les había
reportado la presencia de
hombres armados del grupo
de Los Cazadores, ligados al
Cártel de Sinaloa.
Los elementos viajaban en

dos vehículos: una Cheyenne
y una Hummer. Iba al frente
un teniente que llevaba cerca
de un año operando en la zo
na de Caborca.

El resto del grupo se halla
ba integrado por un sargento,
dos cabos, un operador de
ametralladora, dos choferes,
un paramédico y siete ele
mentos de tropa.
El teniente, al que por ra

zones de seguridad llamaré
"R", vio pasar de pronto una
camioneta negra, en la que
dice que se adivinaba el ca
ñón de un arma larga. Dio
la señal para que la Ram
fuera detenida.
Era la camioneta en la

que viajaba Francisco y/o
Eric Jesús "N", apodado
El Duranguillo, líder de
Los Cazadores en Altar,
Caborca y Pitiquito. Lo
acompañaban tres
hombres.
Como ocurre esas

veces, todo sucedió
muy rápido. Los hom
bres del Duranguillo
habían reportado por ra
dio que eran perseguidos por
vehículos de la Sedeña. Mien
tras rodeaban el vehículo, los
militares alcanzaron a escu

char: "Aguanten, aguanten.
Ya vamos por ustedes".

La detención había ocurri

do a las puertas de un Oxxo.
Los militares lo emplearon pa
ra cubrirse las espaldas.
No habían pasado dos mi

nutos cuando cuatro o cinco
camionetas se aproximaron.
Saltaron a tierra varios hom
bres armados. De inmediato

se parapetaron.
El teniente registró cami

setas negras, gorras, chalecos
antibalas, pistolas cortas, fu
siles AK 47 y algunos R15.
El encargado de transmi

siones pidió apoyo por radio.
La respuesta fue parecida:
"Tranquilos. Vamos por uste
des. Vamos a sacarlos".
El Duranguillo gritaba que

lo dejaran ir, "que nos daba 10
millones". Los sicarios tam
bién gritaban. Vociferaban
"que nos iban a matar, que ahí
íbamos a quedar".
"¡Pues nos morimos to

dos!", respondió el teniente.
Habían comenzado los 40

minutos más largos de su vi
da, y en la vida de los otros
elementos. Comenzaban a
correr los últimos 40 minutos
en la vida del sargento que iba
con el grupo: un militar que
apenas 15 días antes había lle
gado a Sonora para relevar a
otro sargento.
Los militares fueron infor

mados de que el apoyo iba en
camino. Pero nadie sabía si al
canzaría a llegar. La gente del
Duranguillo había bloqueado
el otro extremo de la carrete
ra, para detener el auxilio.
El teniente "R" dice que los

sicarios se acercaban cada vez
más: "Llegamos a tenerlos a
unos cinco metros. Casi nos
tocaban. Todos eran jóvenes,
de 20 a 30 años".
"Nos arreglamos. ¡Déjenme

ir!", gritaba El Duranguillo.
Llegaron más camionetas

y llegaron también más hom
bres a pie. El teniente calculó:
15 contra 60.
Los sicarios habían cruza

do un tráiler para bloquear la
carretera. Comenzaron a tirar
cuando avistaron la llegada
del apoyo.
Fueron tal vez cinco minu

tos de fuego cruzado. Al sar
gento que acababa de inte
grarse un tiro le atravesó la
costilla derecha. "No me per
caté en qué momento ocu
rrió. De pronto lo vi tirado. Fui
a auxiliarlo. El paramédico
lo atendió, pero no fue po
sible ayudarlo".

Los militares que lle
garon en apoyo rompie
ron al fin el bloqueo.
Los sicarios comenza

ron a correr. Los que
estaban frente al Oxxo
también corrieron.
Aquellas escenas están
en los videos.
Un cabo resultó

herido. Uno de los si
carios murió, más de
seis mil cartuchos

fueron asegurados...
El Duranguillo se des

mayó cuando todo hubo
terminado. •
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Los diálogos de Caro
Quintero con El Chapo
y El Mencho
El 19 de febrero de 2014, el

presidente de Estados
Unidos, Barack Obama,

le pidió al de México, Enrique
Peña Nieto, que recapturara a
Rafael Caro Quintero. Sucedió
durante una cumbre de manda
tarios de Norteamérica en Tolu
ca, Estado de México. No mucho
tiempo después, Obama insistió
en el tema. Y varios integrantes
del gabinete americano no deja
ron de presionar a sus pares me
xicanos, según me confirman
fuentes oficiales de esos años.
Pero Caro Quintero no volvió

a caer. El Cisen, que realizaba
las labores de espionaje e inter
cepción de comunicaciones,
logró detectar dos jugadas es
tratégicas del considerado
"narco de narcos":
La primera fue una reunión

personal entre Caro Quintero y
Joaquín "El Chapo" Guzmán.
Según esas fuentes, habría suce
dido en la zona de Badiraguato,
donde el líder del cártel de Sina
loa se escondía tras haber esca

pado de la cárcel en 2015.
La segunda fue una llamada

telefónica —interceptada por el
gobierno— entre Caro y Neme
sio "El Mencho" Oceguera, cabe
za del cártel Jalisco Nueva Gene

ración, que sé volvió el más té
mido y poderoso tras la captura
del Chapo.
En las dos conversaciones,

según los reportes de inteligen
cia de esos años, Caro Quintero
explicó a los capos que él no
pensaba regresar al negocio, si
no seguir una tranquila vida de
jubilado. Que sabía que el go
bierno lo buscaba y pedía su

ayuda —incluso les ofreció mi
llones de pesos— para que no lo
delataran. Según las mismas
versiones, El Chapo lo trató con
cordialidad y respeto, y "El
Mencho" lo mandó a volar con

malas formas. Algunas fuentes
decían que El Chapo, como ges
to ante un patriarca de la mafia,
le brindó protección en su zona
de influencia.
De todo esto supo la agencia

antidrogas americana (DEA)
prácticamente en tiempo real.
Su capacidad tecnológica supera
a la de sus aliados y la de sus ad
versarios. La DEA creyó desde
un inicio que Caro Quintero ha
bía regresado al negocio de la
droga. Las autoridades mexica
nas en tiempos de Peña Nieto te
nían versiones encontradas so
bre eso —algunos lo creían de
vuelta, otros lo pensaban jubila

do—, pero conforme avanzó el
tiempo se fueron convenciendo
de que sí estaba de regreso al nar
cotráfico, aunque no con la rele
vancia que llegó a tener.
Su suerte cambió radicalmen

te este 15 de julio de 2022. En un
giro dramático a la política de se
guridad del presidente López
Obrador —"abrazos no balazos",
"no se ha detenido a capos por
que no es nuestra función prin
cipal"—, el gobierno anunció la
detención de Rafael Caro Quin
tero e inició un proceso de extra
dición a Estados Unidos.
Sucedió a tres días de haber

visitado al presidente de Esta
dos Unidos, Joe Biden, y veinte
meses después de que el go
bierno de Donald Trump le pi
dió aprehenderlo como gesto
de reciprocidad tras la libera
ción del general Salvador Cien
fuegos, exsecretario de la De
fensa Nacional, según reportó
The Washington Post. •

historiasreportero@gmail.com
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IManita de puerco. Los partidos se alinean a las
•nuevas formas de la democracia. La resolución de

«la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Mo
rena, para que la mitad de sus órganos estatales sean
presididos por mujeres "es un paso más para materia.
lizar la paridad sustantiva no sólo en Morena", celebró
el abogado Oswaldo Alfaro "Ese criterio proviene de
un mandato de la Sala Superior sobre la necesidad de
garantizar la paridad horizontal y dejar atrás prácti
cas políticas que, en los hechos, impedía a las mujeres
llegar a los órganos máximos de dirección en los esta
dos", comentó. Pareciera que no, pero algunos parti
dos sí se mueven. Como el que dirige Mario Delgado.
¿Los demás, qué esperan?

2 No se va limpio, fosé Rosas Aispuro, goberna
dor de Durango, tiene unas semanas para re

solver uno de los crímenes que más han cimbrado a
los duranguenses, el del médico pasante, Eric David
Andrade Ramírez, ocurrido el viernes en el Hospital
Integral de El Salto, en Pueblo Nuevo, cuando atendía
a dos pacientes. Daniel Rocha, fiscal general de Du
rango, explicó que, según las primeras diligencias, el
viernes acudieron dos pacientes en estado de intoxi
cación por abuso de sustancias psicotrópicas y alco
hol, y el médico Andrade los iba a atender. Minutos
después "hubo una discusión entre ellos, derivado de
esto se hizo un conato de violencia", sacaron armas y
el pasante murió. La comunidad médica tiene miedo.
¿Qué garantías les da el gobernador?

3 Reprobado. El Inegi informó que las ciudades de
•Fresnillo, Zacatecas, Ciudad Obregón, Irapua

to, Cuautitlán Izcalli y Colima son las que tuvieron la
mayor percepción de inseguridad, de acuerdo con la
Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del
segundo trimestre de 2022. El instituto reveló que
Fresnillo y Zacatecas están en la cima de esta penosa
lista, con 97.2% y 90.4%, respectivamente. Es decir, en
Fresnillo casi toda la población tiene miedo de salir a
la calle. Y eso que entre el 8 y 10 de julio, en operati
vos de combate al narcomenudeo y tráfico de armas,
se logró la detención de 11 generadores de violencia a
quienes se les decomisaron armas, cargadores, car
tuchos y vehículos. El gobernadior David Monreal la
lleva perdida.

4 Boicot. El presidente de la Comisión de Gober
nación de la Cámara de Diputados, Alejandro

Moreno, acusó a los diputados de Morená y sus alia
dos del PT de "flojos" al continuar con la posición de
no reunirse mientras él siga al frente de dicha comi
sión. Ayer estaban citados los legisladores, pero de
nueva cuenta le hicieron vacío a Alito. Fue la terce
ra ocasión que se niegan a acudir a sesión de trabajo
de la Comisión de Gobernación. Moreno aseguró que
son ocurrencias de Morena, pues al inicio de la 65 Le
gislatura fueron aprobadas la integración de las comi
siones, y se deben respetar. Este jueguito de caprichos
no le hace bien a nadie. Menos a la nación. ¡A trabajar!

5 Distraídos. El panismo anda perdido. Dirigen
tes, militantes y simpatizantes, encabezados por

Marko Cortés, líder del PAN, anunciaron que estarán
atentos en todo el país para grabar, tomar fotografías
y recabar los elementos que muestran que funciona
rios considerados presidenciables están violando la
legislación y acuerdos establecidos por las autorida
des electorales para garantizar la equidad de la futura
contienda. Consideró que precandidatos morenistas
se promueven de manera anticipada, "y pagan con re
cursos públicos directa o indirectamente toda su pro
moción, por ende, sus eventuales candidaturas deben
ser inhabilitadas, y sus partidos multados". ¿Por qué no
mejor despierta y lanza propuesta y candidatos?
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Alejandro Moreno Cárdenas, presidente del
PRI, presentó en conferencia de prensa qui
zás una de las iniciativas más peligrosas que
ha visto nuestro país. Para Moreno Cárdenas,
hablando a nombre de su partido, la solución
a los problemas de inseguridad en nuestro país
se daría permitiendo que las Fuerzas Armadas,
la Guardia Nacional y la Marina puedan llevar
armas de cargo a sus casas. La iniciativa es tan
ridicula que para muchas personas fue sólo
una cortina de humo utilizada para desviar la
atención de sus escándalos políticos.

Lo ridículo no quita lo peligroso de empezar
a escuchar estos argumentos en
nuestro país. Sí, mejorar la segu
ridad es uno de los grandes pen
dientes. Todas y todos queremos
un México más seguro, donde
podamos vivir una vida plena sin
temor a ser víctimas de violen
cia. Pero esto no puede solucio
narse incrementando el número
de armas. Estados Unidos es un
ejemplo de cómo liberalizar el
uso de las armas no garantiza un
aumento de seguridad.
David Hemenway, de la

Universidad de Harvard, ha se
ñalado que la liberalización de
las armas aumenta la hostilidad
y violencia de incidentes delic
tivos. Por otra parte, el tener ar
mas en los hogares aumenta el
riesgo de suicidio, de acuerdo
al 84% de los estudios, mientras
que 75% de los mismos señalan que incre
menta el riesgo de que una mujer sea asesina
da en su hogar; 64% establece que crece, en
general, la inseguridad en un hogar. Recorde

mos que, de acuerdo al Secretariado Ejecuti
vo del Sistema Nacional de Seguridad Pública,
tan sólo en el mes de junio del año pasado se
registraron 22,411 casos de violencia familiar.
La presencia de más armas en los hogares
crea consecuencias brutales de género, pues
incrementa la mortalidad de la violencia que
sufren las mujeres. Es claro que esta iniciativa
se hizo desde un androcentrismo que invisi
biliza la violencia de género.

De hecho, el flujo de armas en México se
ha relacionado con el aumento de violencia.
En 2021 se presentó una demanda contra
compañías estadunidenses que manufactu
ran armas, por la responsabilidad que tienen
en el aumento de la inseguridad en México.
Estados Unidos tiene una de las políticas más
laxas relativas a la compra de armamento y
comparte más de 3 mil kilómetros de fronte
ra con nuestro país. Esto ha llevado a grupos
delictivos en México a cruzar armamento de
forma ilegal a nuestro país. La compra es le
gal, pero el traerla a México es ilegal. Entre el
70 y 90% de las armas que se
encuentran en escenas del cri

men en nuestro país provienen
de Estados Unidos. Se estima
que cada año se trafican ilegal
mente cerca de 200 mil armas.

Este tipo de iniciativas, por
lo tanto, sólo buscan lucrar con
algo que nos duele profunda
mente como país sin presentar
soluciones reales y, al contrario,
propician nociones que pueden
crear más problemas. La situa
ción de seguridad de México no
puede entenderse como una
crisis coyuntural. Es producto

de décadas de causas sociales y
culturales.

La violencia en nuestro país
tiene causas estructurales, como
lo son la desigualdad, la pobre
za, la corrupción y la impunidad.
Estos males se combaten con estrategias que
implican abonar al tejido social. Invertir en
programas sociales, reformar el aparato de
justicia mexicano. Implica, también, tener
claro que estas acciones no se puedan dar sin
integrar la perspectiva de igualdad de géne
ro. Según la Encuesta Nacional de Seguridad
Pública Urbana, para finales de 2021, el 70%
de las mujeres tuvo una percepción de inse
guridad contra el 60% de los hombres. Si no
pensamos en cómo las acciones propuestas
tienen impactos diferenciados en las muje
res corremos el riesgo de seguir proponiendo
cosas que terminen por agravar la situación.
Queremos
un México más

seguro, donde
podamos vivir
una vida plena
sin temor
a ser víctimas
de violencia.

Pero no puede
solucionarse
incrementando
el número
de armas.
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En otros tiempos, la desarticulación del Con
sejo de Salubridad General (CSG), el máximo
órgano rector del sector salud, hubiera sido un
escándalo. Hoy no pasa nada. Todos callados.

Hace dos semanas, siete funcionarios del
CSG, Incluido su titular, José Ignacio Santos
Preciado, quien goza de buena fama en el
gremio médico, fueron renunciados en medio
de versiones que los señalaban de incurrir en
actos de corrupción. Desde la propia Secretada
de Salud, su titular, Jorge Alcocer, fue quien
invitó al doctor Santos Preciado a presidir el
CSG al inicio del sexenio, se soltaron versiones
de que los exfuncionarios omitieron requisitos
y procesos técnicoadministrativos con la fi
nalidad de favorecer el ingreso de medicinas,
equipos y material de curación al Compendio
Nacional de Insumos para la Salud (CNIS).

Pero sin que se generara ninguna acusación
o se informara oficialmente de algún proceso
sancionador en contra de los funcionarios.

Algunos de los señalados, consultados so
bre el tema, aseguran que detrás de esta deci
sión hay una ambición por el poder, en donde
la realidad es que quieren que la Cofepris sea
juez y parte en la aprobación de medicinas, y
el consejo les estorbaba. El consejo es el máxi
mo órgano rector de salud. Es presidido por
el secretario de Salud, Jorge Alcocer. Y en el
mismo participan siete secretarias de Estado,
además del IMSS, ISSSTE y DIF nacional; así
como las academias nacionales de Medicina y
de Cirugía; la UNAM y diversos vocales como
el Conacyt, el Instituto Politécnico Nacional y
las áreas de salud de las secretarías de Marina y
de la Sedeña; también los gobiernos estatales,
organizaciones civiles y empresariales.

Y ninguno de sus integrantes ha dicho nada.
Pareciera que el hecho es irrelevante. Y sólo
ven agonizar al organismo. Durante esta ad
ministración, el consejo, bajo el mando del

doctor Santos Preciado, comenzó con el pie
derecho. Entre otros temas, depuró el cuadro
básico de medicamentos, lo renovó, actualizó
y lo transformó en el Compendio Nacional de
Insumos para la Salud (CNIS), con los aplausos
de Alcocer. Pero, en medio de la pandemia, el
consejo prácticamente desapareció del mapa
y la Secretaria de Salud lo borró de toda acción

para combatir la pandemia, cuando, en teoría
las líneas de atención a esta enfermedad debe
rían dictaminarse a través de este organismo.
Y ahí estaba hasta que nos enteramos que algo
pasó y que les llegó la guillotina a siete fun
cionarios. Y el tema no es que hayan salido, el
asunto es que, si se les comprobaron irregula
ridades, se les deberia sancionar administrativa
y penalmente, y no sólo pedir la renuncia.

Porque si no se les comprueba responsa
bilidad alguna, estaríamos ante una acción
orquestada para desacreditar a funcionarios
con el único fin de arrebatarles el control del
consejo. Ninguno de los dos escenarios le
conviene a esta administración. La falta de
transparencia y de información sólo destruye
instituciones y credibilidades.
ABATELENGUAS

Desde hace años, pero de manera particular en
esta administración, los temas clave de las po
líticas públicas de salud terminan dirimiéndose
en los tribunales. Y la prohibición de la venta de
los vapeadores no es la excepción. Se trata de
un negocio multimillonario que las empresas
tabacaleras buscan recuperar en el Poder Ju
dicial y que el gobierno del presidente López
Obrador busca defender, porque considera
que afectan la salud. Y no hay nada escrito.
Los jueces han emitido decisiones contradic
torias. Así, mientras 10 jueces federales se han
negado a suspender los decretos emitidos por
el Presidente, otros dos sorprendieron otor
gando suspensiones para permitir su venta a
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tres empresas en lo que se resuelven los juicios.
La medida, que puede ser revertida beneficia
temporalmente, entre otros, a British American
Tobacco. La batalla jurídica apenas empieza y
todo pinta para que todo se defina en la SCJN.
BAJO EL MICROSCOPIO

Antes, en las comunidades se respetaba a los
médicos, a los sacerdotes y a los maestros.

Ahora todos corren riesgo. El asesinato del
médico Eric Andrade Ramírez, en El Salto,
en Pueblo Nuevo, Durango, revivió la petición
de cancelar el servicio social. La medida fue
rechazada porque el sistema de salud se res
quebrajaría sin su apoyo. Lo más que ofreció el
secretario de Salud fue evitar que se les envíe
a zonas de riesgo. Ojalá que así sea.
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Para mi madre, por sus maravillosos 91 años,
con todo lo que aún falta porvenir.

La muerte de 14 integrantes de las fuerzas especiales de la Marina
Armada de México, que habían participado en la detención de
Rafael Caro Quintero, el viernes pasado, al caer su helicóptero
Black Hawk a poco de aterrizar en Los Mochis, oscureció la de
tención más importante realizada durante esta administración
y provocó fuertes suspicacias en torno a la verdadera causa de
esa tragedia.

Hemos estado, no hace demasiado, en las instalaciones de
las fuerzas especiales de Marina, v convivimos con hombres y
mujeres ejemplares, con un arasimo entrenamiento,
tomado dentro y fuera del país y que han exhibido
un notable grado de eficiencia. Es una tragedia ha
berlos perdido.

Durante esta administración, por una decisión
equivocada, en la formay en el fondo, el presidente
López Obrador había prescindido de la utilización
de esas fuerzas especiaies y de este tipo de operati
vos, sobre todo después de aquel realizado en Tepic,
en 2018, donde murieron en un durísimo enfrenta
miento, en el que se utilizó un Black Hawk artillado,
similar al que cayó en Los Mochis. En aquel mo
mento, el todavía candidato López Obrador habló
de una masacre y dijo, lo que era falso, que habían
muerto hasta niños. No fue así, el golpe había aca
bado con la resistencia de un grupo que estaba ata

cando a los elementos que fueron a detenerlos y ponían su vida,
y la de la población, en riesgo.

Cuando inició esta administración, lo cierto es que la posición
del presidente López Obrador sobre las Fuerzas Armadas cam
bió radicalmente, dio, para bien y hasta con excesos, un giro de
180 grados. Pero no se volvió a utilizar a aquel grupo de élite que,
además, se había caracterizado por recibir, tanto en el gobierno de
Calderón como en el de Peña Nieto, información muy delicada
dé los organismos de inteligencia y antidrogas de Estados Unidos.
Muchos de sus miembros habían sido, además, entrenados por los
navy satis estadunidenses. Como hemos dicho, quizás uno de los
cápítulos más notables de la detención de Caro Quintero es que

se haya vuelto a utilizar a estos cuerpos especiales y me imagino
que, con ellos, se compartió también la inteligencia que ayudó a
dar ese golpe.

Llamó profundamente la atención que el presidente López
Obrador no haya ido al homenaje que se realizó a esos 14 nota
bles elementos de la Marina Armada de México. Su lugar era estar
ahí, ese día, con ellos y con los suyos. Haya sido un accidente o
no la causa de su muerte, cayeron en el cumplimiento del deber.

El gobierno federal, incluyendo la Secretaría de Marina, asegura
que la caída del helicóptero de combate se debió a un accidente,
no a un ataque. Ojalá que haya una pronta y creíble investigación
al respecto.

También llamó a sospecha que el homenaje haya sido privado
y que no hayan divulgado nombres. Pero eso tiene una razón,
aunque tampoco se haya explicado correctamente. En diciembre
de 2009, fue abatido por estos mismos equipos especiales de la
Marina, en Cuernavaca, luego de un durísimo enfrentamiento, el
jefe del cártel de los hermanos Beltrán Leyva, Arturo. En aquella
verdadera batalla (pudimos estar en el lugar apenas unas horas
después de la misma) murió un elemento de ese cuerpo especial,
Melquisedec Angulo Córaova unos días después,
Melquisedec fue velado por su familia en Tabasco. La
madmgada del 22 de diciembre, un comando forma
do por varios sicarios, tomó la vivienda donde el ma
rino acababa de ser velado y mató a toda su familia.

Fue la primera vez que se tomaba una represalia
de esas características en contra de la familia de un
servidor público muerto en servicio. Los responsa
bles de esos crímenes fueron sicarios contratados y el
crimen fue ordenado por mandos locales de la orga
nización de Los Zetas, aliada entonces a los Beltrán
Leyva. Los sicarios confesaron que, por cometer ese
crimen, habían cobrado apenas 12 mil pesos.

Esa historia explica el homenaje privado y la se
crecía respecto a los nombres, y no demerita en lo
más mínimo el reconocimiento recibido. Lo único
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incomprensible es por qué no estuvo allí su comandante en jefe,
el Presidente de la República.
DEBANHI

Debanhi tuvo su tercera autopsiay se confirmó que fue asesinada,
que murió asfixiada artificialmente, pero que eso ocurrió entre
siete y nueve días después de su desaparición, unos días antes de
que se descubrieran sus restos, lo que hace más sospechosa aún
la actuación de las autoridades de Nuevo León en la búsqueda, el
hallazgo del cuerpo y el resultado de las dos primeras autopsias.

La suma de inconsistencias en toda esta investigación es inex
plicable, y si los padres de Debanhi no hubieran insistido tanto
en ahondar en ella, su caso hubiera quedado como uno más de
los innumerables feminicidios que se viven cada día en el país.

La pregunta es ¿qué sucedió?, ¿dónde estuvo Debanhi durante
esa semana entre la fecha en que desapareció?, luego de que fue
abandonada en una carretera frente al hotel donde aparecieron 15
días después sus restos, y la fecha de su muerte. ¿Quién la retuvo?,
¿quién la mató?, ¿a quién se está protegiendo?

PD: nos tomaremos unos días de vacaciones, estas Razones
estarán de regreso el lunes 1 de agosto próximo.

Debanhi tuvo
su tercera

autopsia, y se
confirmó que
fue asesinada,
pero entre siete
y nueve días
después de
su desaparición.
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CONVERTIDORES CATALÍTICOS
¿Qué son los convertidores catalíticos y por qué de repente son
populares entre los ladrones que buscan ganar dinero rápido?

R. Los convertidores catalíticos se encuentran dentro del sis
tema de escape y ayudan a limpiar las emisiones de un motor
de gasolina o diesel, y el robo de estos se ha disparado drás
ticamente debido a tres metales preciosos que se encuentran
en su interior: paladio, rodio y platino. En estos momentos, una
onza de rodio cuesta unos 300,000 pesos y, en comparación,
una onza de oro cuesta unos míseros 35,000 pesos.
Los autos más propensos a sufrir este robo son modelos de
Toyota, Honda, Chevrolet y Ford. Consulte con su manual o
con su distribuidor para ver si su modelo lo tiene.

EL AIRE ACONDICIONADO
A ver qué respuesta me da, don Alfredo: si desea que el aire
acondicionado se ajuste a una temperatura más baja, ¿des
cribiría esto como a) subirlo o b) bajarlo?

R. No hay una respuesta "correcta" porque el lenguaje no es
prescriptivo. Sin embargo, le comparto una idea que explica
la división de una manera lógica.

El control de los acondicionadores de aire de una unidad de
ventana más antigua/más barata dice "bajo", "med" y "alto". Así
que hacer que haga más frío significa "sube" de medio a alto.
Es como el control interno de su refrigerador: si quiere que

haga más frío allí, lo sube de 3 a 5. Pero si tiene aire central, es
probable que esté cambiando un termostato, así que "bajar el
aire acondicionado" significa bajar la temperatura deseada de,
por ejemplo, 23 grados C a 20 grados C.

En cualquier caso, la mayoría de la gente dice: "sube/ba el aire
acondicionado" con "hace demasiado calor aquí", para que
todo el mundo sepa lo que quiere decir.

COMPASIÓN
Don Alfredo, ¿puedo uno tener compasión hacía uno mismo?

R. Doña Carly, perdonarse y cuidarse pueden sentar las bases
para una mejor salud, relaciones y bienestar general. La auto
compasión produce una serie de beneficios, incluidos niveles
más bajos de ansiedad y depresión. Las personas autocom
pasionadas reconocen cuándo están sufriendo y son amables
consigo mismas en estos momentos, lo que reduce su ansiedad
y depresión relacionada.

Nada malo con consentirse cuando lo quiera o lo necesite.

EL BISTEC
¿Por qué es más seguro comer un bistec medio rojo que una
hamburguesa igual medio roja?

R. Cuando se fríe un bistec, las bacterias en su superficie mue
ren. Debido a que el interior de la carne de res está sellado para
evitar el contacto con bacterias en el aire, el medio ambiente
o el equipo de cocina, las bacterias dañinas no deberían es
tar presentes en el centro. Eso significa que, a pesar de que
el centro de la carne sigue siendo rojo, probablemente sea
seguro para comer.

Una hamburguesa, por otro lado, contiene carne que ha sido
molida. Cualquier bacteria en la carne utilizada para hacer la
hamburguesa se mezcla con la hamburguesa durante el pro
cesamiento. A menos que la hamburguesa se cocine por lo
menos a 70 grados F, aún puede contener bacterias que cau
san enfermedades.
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Focus VII. El camino
Al hombre se le puede arrebatar todo, salvo una cosa

la última de las libertades humanas la elección
de la actitud personal que debe afrontar frente

al destino para decidir su propio camino.
Vlktor Frankl

La RAE define camino como la tierra hollada por donde se tran
sita habitualmente (...), también como la dirección que ha de se
guirse para llegar a algún lugar, como modo de comportamiento,
adecuación al fin que se persigue o, bien, como medio o arbitrio
para hacer o conseguir algo.

Qué claro parece el camino cuando se le define como con
cepto, como idea, y qué confuso resulta tantas veces en la prác
tica nombrarlo... La mente es muy poderosa y es capaz de trazar
esas rutas casi perfectas, pero la vida... la práctica de la vida nos
demuestra que quizás esos trazos no han sido más que fallidos
bosquejos, a veces porque la realidad supera los paisajes, otras
porque los desdibuja... al final, no creo que haya caminos ele
gidos y perfectos, prefiero pensar que hay mentes flexibles, co
razones sinceros, mentes realistas y voluntades imperturbables
que van haciendo su propio camino para llegar a ese lugar... ese
lugar que también puede ser efímero y sorprendemos.

A estas alturas de mi vida puedo asegurar que no hay cami
nos únicos ni lugares certeros... la realidad siempre es capaz de
superarlo todo. Hay personas que tienen muy claro su camino y
el lugar al cual deben llegar, y van a marchas forzadas, equipadas
hasta los dientes, y con un sinfín de mecanismos sofisticados
para no perder jamás el rumbo ni su visión; las hay también,
que a duras penas se mantienen en un camino y continuamente
deciden ir cambiando su elección; las hay que sólo transitan por
los menos complicados, otras que lo hacen por los más com
plejos y las hay también que están sólo por estar, esperando
encontrar un incauto que las lleve a sus espaldas; existen las que
hacen su propio camino... La vida se transita de muchas formas,
y ninguna es ni buena ni mala, cada cual elige la suya... ése es
su deber y su derecho. He visto esa ansia, el hambre insaciable
de comerse el mundo y la vida, y en ese deseo he visto también
el profundo abandono de los pequeños detalles, de la falta de
paciencia y de observación, elementos indispensables para la
felicidad... Se les olvida que la inmediatez es el embeleco que
impide disfrutar de la vida.
Paciencia, observación y el cuidado en los pequeños detalles.

Los caminos no son seguros, las metas finales, los objetivos, todo

puede cambiar todo el tiempo, necesitamos una guía, sí, pero
necesitamos mucho más que eso... necesitamos una excelente
actitud para poder transitar los caminos que podamos elegiry los
que nos toquen, según las circunstancias, al final, lo que importa
es asumir que las cosas pueden cambiar y que sólo podemos
hacer lo mejor que podamos diariamente y con la seguridad y
el firme compromiso de seguir adelante pase lo que pase. Por
eso hoy le invito a disfrutar del camino, de los caminos, de los
elegidos, de los asignados, de los necesarios, de los complicados,
de los obligados y de los más simples, no importa cómo vengan,
tómelos, abrácelos con fuerzay haga de ellos lo mejor que pueda
hacer; disfrútelos y vívalos. No se aferre a nada, mucho menos
al pasado, deje de cargar con lo que ya no necesita, renueve,
reinvente, renazca en cada etapa del camino; viaje ligero, de
téngase... disfrute, no está sólo en su camino, todos vamos en él
con nosotros mismos, llévese bien; aprenda a convivir con los
silencios, y permítase sentir; comparta con las personas correc
tas, conserve a los mejores hasta el final, enamórese, pierda el
miedo, arriésguese, y nunca dé por sentado nada.

La vida se trabaja, los caminos se buscan, si no existen, se la
bran, se hacen, se caminan, usted no necesita seguir los caminos
de nadie, haga los suyos a su estilo, con su propia personalidad
y significado, enfóquese en ellos con todo el amor que pueda y
transite a la velocidad, el ritmo y la cadencia que le plazca por
que... no sabemos cuánto dure ni si llegará al lugar deseado o a
un lugar mucho mejor o no... sólo manténgase en un punto que
le permita un campo de visión completo, flexible y adecuado a
su esencia. Recuerde que su vida se escribe en esos caminos, si
alguno no resulta adecuado, cambie; no habrá fracasado ni se
habrá equivocado, simplemente necesita algo más y es de va
lientes reconocer lo que se quiere y se necesita No se esclavice
a ningún camino ni al camino de nadie, su libertad, su dignidad
y su autonomía no son alfiles de intercambio. Deje de vivir de
prisa, deje de mirar la vida con anteojeras sólo de frente. No se
pierda jamás el espectáculo de la vida, que no es otro que el que
está en esos caminos, vuélvalos fascinantes, vuélvalos suyos, há
galos propios y si llega a dónde había planeado... ¡maravilloso!,
si no... ¡deje que la vida lo sorprenda! Como siempre, usted elige.

¡Felices caminos, felices vidas!
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Renace en EU debate
sobre narcoterrorismo...
• La Ley de Seguridad Nacional modificada identifica
a los grupos delictivos sólo como "civiles armados".

Se desplomó helicóptero
"por falta de combustible"... ¿What?

En medio de la polémica suscitada por la reciente captu
ra de Rafael Caro Quintero, y la negada participación o
apoyo en ésta de elementos de la DEA, no son pocas las
versiones, según las cuales "aun en espacios cerrados",
dicen, influyentes personajes de la política estaduniden
se, dos gobernadores en funciones incluidos, estarían reto
mando el añejo debate orientado a identificar a los grupos
criminales, al narcotráfico, en particular, como terroristas,
con la idea de auspiciar un marco legal que posibilite una
eventual intervención directa de sus fuerzas de seguridad...
"¡en territorio nacional".

Alentados por la creciente percepción de que el auge ac
tual del trasiego de drogas entre México y la Unión America
na tiene entre sus causas tanto la incapacidad o indolencia
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador como la
inexistencia de una política seria y responsable de comba
te al crimen organizado que hoy parece haber rebasado
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a las fuerzas federales Ejército,
Semar y la indefendible Guardia
Nacional responsables de erra
dicar la violencia y garantizar la
paz social, quienes impulsan la
referida iniciativa han comenza
do a reactivar vínculos con po
líticos mexicanos legisladores
de oposición, en especial en
aras de contar con su eventual
apoyo... para avalar cambios le
gales aquí, que favorezcan sus
intenciones.

Esto, por la simple y sencilla
razón de que si bien, tras su reciente visita a la Casa Blanca,
el tono y actitud del tabasqueño y quienes lo rodean en la
atención del asunto, parecen haberse "endurecido" respec
to a lo que hasta ahora marcaba la permisiva estrategia de
"abrazos y no balazos", lo cierto es que igual en la legisla
ción nacional y en ordenamientos de corte internacional
aplicables al país, la decisión de avanzar por la vía que es
taría abriendo la eventual denominación de terroristas a las
bandas del narcotráfico, no es en forma alguna automática.

Y no, porque a decir de especialistas, la Ley de Seguridad
Nacional modificada a Inicios del actual sexenio identifica
a los grupos delincuenciales como "civiles armados" y no
como una amenaza directa o contundente para la seguri
dad, limitando con ello el exclusivo derecho del uso (pleno)
de la fuerza por parte del Estado en su contra, amén de que
por razones de estricta defensa de la soberanía ni los pode
res, creemos, ni las Fuerzas Armadas estarían dispuestas a
avanzar por esta vía, salvo que ello constituyera la "última
opción" disponible en una lucha en que, a decir de mandos
militares del gobierno estadunidense, aquéllos controlan ya
amplios sectores del territorio.

Es verdad que el asunto no parece fácil de armar aun
que, valga insistir, cada vez son más las versiones de que
allende la frontera, no son pocos los dispuestos a conse
guirlo. ¡Ufff!

O
ASTERISCOS
* Como una primera muestra de apertura en medio de la
presión de quienes exigen su renuncia, se interpretó la suma
de cinco exgobernadores a la dirigencia del Revoluciona
rio Institucional (PRI), por parte del cuestionado Alejandro
A(m)Hto Moreno: Rolando Zapata, loaquín Hendricks,
Ignacio Peralta, Salvador ¡ara y Jorge Herrera Caldera...
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política
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¿Seguridad nacional?

Los amparos fueron otorgados hace tres meses, definitivos
y temporales, llegaron pese a las advertencias del gobierno
de México de que nada frenaría los trabajos en el tramo 5
del Tren Maya, que va de Playa del Carmen a Tulum, una de
las obras insignias de esta administración. Tras varios días
de protesta de parte de activistas y descalificaciones que
llegaron en respuesta desde Palacio Nacional, finalmen
te un juez encontró sentido en la solicitud de los grupos
ambientalistas que apoyaron la causa de habitantes de la
zona afectada: cuánta destrucción y riesgo traería para el
ecosistema un proyecto para el que hubo siempre dudas
sobre su viabilidad. El suelo cárstico en peligro, una de las
pocas posibilidades frente al desabasto de agua con los días
contados, porque a la Cuarta Transformación no hay nada
que frene sus planes, menos cuando se trata de los que
aseguran eventos e inauguraciones faraónicas.
Así pasaron varias semanas. Finalmente, de nuevo

las alertas: regresaron los trabajadores y se encendió de
nuevo la maquinaria en las obras del tramo 5. Protestas
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de activistas, silencio de las
autoridades. Silencio que se
rompió este lunes, a pregunta
expresa a Javier May, direc
tor de Fonatur: "Es un tema
de seguridad nacional, hubo
una declaratoria del Consejo
de Seguridad Nacional donde
la obra es prioritaria y es un
tema de seguridad nacional y
está a cargo de la Secretaría
de Gobernación y de Seguri
dad Pública...", respondió. Ayer
por la mañana, Andrés Manuel López Obrador confirmó
ante las dudas sobre las razones del por qué una obra de
infraestructura fue declarada como un asunto de seguridad
nacional. Lejano a como se define en la Estrategia Nacional
de Seguridad Pública y el Plan Nacional de Desarrollo, el
Presidente justificó esta decisión más en dirección al pan
fleto y la descalificación: "Alguien hablaba del Tren Maya,
ya que tocan el tema, ya se decidió que es un asunto de
seguridad nacional. Y que no por los intereses de un grupo
de corruptos y pseudoambientallstas vamos a detener una
obra que es en beneficio del pueblo...".

Y con esto, el gobierno de México busca manjar el asunto
y llevar a término esta obra. No podría perderse un eventazo
como el que se organizó para inaugurar el AIFA, que sigue
sin emprender el vuelo, o la refinería Dos Bocas, que sigue
sin producir su primer barril de combustible.

Qué fácil para López Obrador tomar estas decisiones en
los temas que le interesan. En el portal del gobierno de Mé
xico, definen a la seguridad nacional como "una condición
indispensable para garantizar la integridad y la soberanía
nacionales, libres de amenazas al Estado, en busca de cons
truir una paz duradera y fructífera...", incluso hacen referen
cia a la Ley de Seguridad Nacional, que en el Art. 3 define las
acciones destinadas a mantener la integridad, estabilidad y
permanencia del país: dar protección al país frente a riesgos
y amenazas; preservar soberanía e independencia y defen
sa del territorio; mantener el orden constitucional, unidad
de la federación e instituciones democráticas de gobierno;
defender al país frente a otros Estados o sujetos de derecho
internacional; y preservar el régimen democrático fundado
en el desarrollo social, económico y político.

En éste último seguramente estará sustentada la declara
toria, aunque sin mayor detalle de parte de quienes se pro
claman ejemplos de transparencia, es difícil confirmarlo. Sin
embargo, en la misma definición que se hace de la seguridad
nacional, se agrega "Acciones destinadas de manera inmedia
ta y directa a mantener la integridad, estabilidad y permanen
cia del Estado mexicano, tanto en su vertiente de seguridad
interior como de defensa exterior, cuya preservación corres
ponde al Presidente de la República...". Y con el país incen
diado un día sí y el otro también, apenas el fin de semana se
registraron 205 asesinatos, aquello de "no me digan que la ley
es la ley" se pone en práctica otra vez. El Tren Maya sí es un
tema que debe blindar el Estado, la inseguridad no.
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El indispensable
Mañana, 21 de julio, se cumplirán 200 años de la coronación
de Agustín de Iturbide como emperador de la naciente na
ción mexicana. Durante ese lapso hemos vivido dos efímeros
imperios y distintos regímenes republicanos, pero no hemos
dejado de ser un país que ata su suerte a lo que puede ser y
hacer una sola persona.

Los orígenes de nuestra proclividad en creer en un ilumi
nado que guía al pueblo hacia la felicidad quizá haya que ras
trearlos en nuestras dos raíces civilizatorias la prehispánica
y la española, pero debemos admitir que todo intento de dar
un curso institucional a nuestra vida pública ha sido opacado
por la búsqueda incesante de un líder y las ganas de creer en él.

La historia política de México es la de sus caudillos, muchos
de los cuales han terminado fusilados o exiliados u olvidados
después de que los colocaron en un pedestal en vida.

Iturbide subió al trono investido en la confianza de que
el libertador sería también quien podría unir al naciente país
y sacarlo del marasmo de once años de guerra. Después de
él vendrían otros que también tenían aura de indispensables.
Guerrero, Bustamante, López de Santa Anna. Juárez. Díaz
Madero, Carranza, Obregón. Calles, Cárdenas...

Una palabra que se repitió con frecuencia a lo largo de nues
tro primer siglo de vida como país fue "plan". La aparición del
"plan" marcaba el fin de la era un caudillo y el comienzo de otra

A Iturbide quien había proclamado el Plan de Iguala para
consumar la Independencia lo tumbó el Plan de Casa Mata,
llamado así por un depósito de pólvora a las afueras del puerto
de Veracruz. A Guerrero, el Plan de Xalapa. A López de Santa
Anna, el Plan de Ayutla. A Lerdo de Tejada, el Plan de Tuxtepec.
A Díaz, el Plan de San Luis. A Carranza el Plan de Agua Prieta...

Juárez murió en su cama, pero muchas voces advertían,
con motivo de su última reelección, en 1871, que su tiempo
había pasado y no tenía nada más que aportar para justificar
su permanencia en Palacio Nacional. Entre 1876 y 1932, la ma
yoría de los presidentes no terminó su gestión cuando quiso o
cuando le tocaba por ley. El exilio o la muerte prematura fue
el destino de muchos.

Plutarco Elias Calles se propuso acabar con los "planes"
mediante el establecimiento de una serie de reglas para la
transmisión del poder. Se logró, efectivamente, que ésta se
realizara de forma pacífica cada seis años. A partir de 1928 se
erradicó el magnicidio como forma de dirimir la lucha política
con la excepción del asesinato del candidato Luis Donaldo
Colosio y la última vez que un mandatario renunció al cargo
fue hace 90 años, en 1932.

Sin embargo, ese proceso de normalización no acabó con
la esperanza que ponen los mexicanos en que un solo hombre
sea capaz de resolver los problemas del país y garantizar la
abundancia a sus habitantes. Al contrario: la reforzó.

Cada sexenio resurge dicha fe. Sin importar las promesas
incumplidas que se han quedado en el camino, nada parece
erosionar la convicción de que basta la voluntad de la principal
autoridad del país para todo se solucione mágicamente.

Claro, llega un momento del periodo presidencial en que
comienzan a menguar las artes de prestidigitación y las evi
dencias se imponen al discurso, pero ahí es cuando los mexi
canos recaen en el autoengaño y comienzan a jugar el juego
del futurismo político, seguros de que las faltas del actual líder
serán subsanadas por el venidero.

Hoy lo estamos viendo de nuevo. Tal vez porque se dio
cuenta que difícilmente cumpliría con promesas como hacer
que la economía creciera al 4% anual o la violencia criminal
se redujera a la mitad, el presidente Andrés Manuel López
Obrador empezó a mover antes de tiempo las fichas de su
propia sucesión. Nada como la contemplación del futuro para
borrar la decepción del presente.

"Tú eres", dicen las pintas que aparecen mágicamente
en todo el país. Sujeto y verbo son rematados en muros y
espectaculares por el nombre de alguno de los aspirantes a
suceder a López Obrador, que él mismo escogió.

"Tú eres", quieren creer los mexicanos, poniendo la espe
ranza en un nuevo o una nueva indispensable, sin reparar en
que esta sucesión incesante de expectativas ya lleva dos siglos.
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Dejar de hacer
es dejar pasar
La semana pasada, el pleno de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) clausuró su primer periodo de sesio
nes de 2022. Deja pendientes importantes asuntos para la
nación y para el proyecto del presidente López Obrador.

Hasta donde llega la información, éste es quizás el sexe
nio más judicializado que hayamos visto, si lo medimos por
las acciones de inconstitucionalidad y controversias consti
tucionales presentadas en contra del Ejecutivo. Esto quiere
decir que una buena cantidad de leyes y decretos emitidos
por el Ejecutivo son impugnados ante el máximo tribunal
porque se considera que o, bien, son inconstitucionales, o,
bien, han invadido las facultades de otros poderes. Si se
compara el primer año de Peña Nieto contra el primero
de AMLO, las acciones de inconstitucionalidad se elevaron
263% (de 40 a 145) y las controversias constitucionales 222%
(de 114 a 367).

De las presiones privadas del Ejecutivo a la Corte no se
puede decir gran cosa: sería especular. Pero con las que se
han hecho públicas es suficiente. Baste recordar, por ejemplo,
la reacción de López Obrador cuando la SCJN resolvió que
la restricción de 10 años para que exfuncionarios pudieran
laborar en el sector privado fuera eliminada. Entonces, ex
presó: "Es regresivo... no. estoy de acuerdo... hay que buscar
la forma, yo no me voy a quedar callado ante esas aberra

ciones" o "pese a que hay ministros con dimensión social, la
mayoría de ellos y en todo el Poder Judicial" son "como abo
gados patronales" y defensores de las empresas. Lo mismo
hizo cuando se discutía la Ley de la Industria Eléctrica: "No
me vengan con ese cuento de que la ley es la ley".

Como es natural, las decisiones de la SCJN siempre son
controversiales. A unos los dejan contentos y a otros, no. En
términos generales, la liberación de Alejandra Cuevas y la
recomendación de cancelar la orden de aprehensión con
tra Laura Morán (pareja del hermano del fiscal) fueron bien
recibidas, pero causaron molestia a Gertz Mañero. Lo mis
mo ocurrió con la, desde mi punto de vista, muy acertada
decisión de la SCJN de declarar inconstitucional la facultad
discrecional del Presidente de la República de disponer del
presupuesto ahorrado. Aquí ganó la necesidad de acotar al
Ejecutivo y no quitarle a la Cámara de Diputados el poder de
la bolsa. En sentido opuesto, la decisión sobre la revocación
de mandato fue ampliamente criticada del lado de la opo
sición, pero bienvenida por el Presidente. Lo mismo puede
decirse de otras dos decisiones de la Corte: la que no declaró
la inconstitucionalidad de la Ley de la Industria Eléctrica (sie
te votos contra cuatro) y la de desechar por notoriamente
improcedente el "acuerdazo" que elevó los proyectos de
gobierno a un carácter de interés público y seguridad na
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cional. Ambas resoluciones dejaron muy contento a AMLO,
pero muy decepcionada a la oposición, los especialistas y los
inversionistas privados nacionales e internacionales. Otras
resoluciones como el resguardo de datos de personal de la
FGR, la creación de los superdelegados o la reserva de con
tratos de vacunas covid19 también fueron polémicos.

Tomando en cuenta estos asuntos, Zaldívar tiene razón
cuando dice "es falso que no se resuelvan los asuntos que
son importantes para el gobierno". Pero, esto no quita que,
sin razón evidente, son muchos y de mayor relevancia los
asuntos que han quedado sin resolver. Asuntos que mientras
no se solventen siguen causando daño y creando incerti
dumbre. Ahí está, por ejemplo, algunas acciones de incons
titucionalidad como la Ley de la Guardia Nacional o la Ley
Nacional de Registro de Detenciones que llevan 35 meses
sin ser resueltas; la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos
y Servicios del Sector Público que exceptúa la aplicación de
la ley a los procedimientos de adquisición y contratación
de bienes y servicios de salud (19 meses); la que impugna
la desaparición o modificación de 109 fideicomisos, en los
cuales había fondos que ascendían a 68 mil millones de
pesos (17 meses) o la que controvierte diversas normas que
prevén prisión preventiva oficiosa (14 meses).

En el caso de las controversias constitucionales, una de
las más importantes es, sin duda, el decreto de militariza
ción del país emitido por el Presidente erí el que se dispone
de la Fuerza Armada permanente para llevar a cabo tareas
de seguridad pública hasta 2024 (25 meses). También ha
habido omisiones que no han merecido la atención de la
Corte como la omisión del Ejecutivo federal de seleccio
nar a los candidatos que debe proponer para su ratificación
al Senado como comisionados integrantes del pleno de la
Cofece (6 meses).

En términos cuantitativos, han dejado de resolverse más
de 56% de las acciones de inconstitucionalidad (18) y 30%
de las controversias constitucionales (11).

Los ministros se tomarán un receso para continuar con
sus labores en agosto. Ojalá y en los seis meses que todavía
quedan a la actual Presidencia se apliquen, porque dejar de
hacer es dejar pasar.
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El presidente
que se alejó del Senado
El desenlace de la batalla por la presidencia de la Mesa Di
rectiva de la Cámara de Senadores será crucial para lo que se
viene. El clima se anuncia caliente el año que entra. Va a ser el
preámbulo del 2024. En ese cargo se requiere un hombre se
reno, maduro, incluyente, que respete a la oposición. De por sí
estamos polarizados, y esa división alcanzó ya a la bancada de
Morena en la Cámara alta. Sólo dos integrantes de grupo ma
yoritario han levantado la mano para suceder a Olga Sánchez
Cordero: Alejandro Armenta, delfín de Ricardo Monreal, y
José Narro Céspedes, cobijado por el "ala dura" de la bancada.

Sabemos que no será el voto de los senadores de Morena
el que decida quién se queda con la presidencia de la Mesa
Directiva, sino el dedo del gran elector de ese partido.

Las condiciones no son las mismas que cuando inició la
Legislatura. Hoy los vientos favorecen a los radicales, que han
ganado terreno con el Presidente. A los moderados, encabe
zados por el coordinador de la bancada de Morena, Ricardo
Monreal, los mantienen a distancia de Palacio Nacional.
* Del tema hablamos con el senador José Narro. Nos sorpren
dieron sus dichos. Asegura que las relaciones entre el Presi

dente y la bancada de Morena en el Senado están suspendidas
en lo colectivo. Hace año y medio que López Obrador no
recibe al grupo para evaluar lo avanzado en el terreno legis
lativo, al término de los periodos de sesiones. Hay también
situaciones protocolarias a las que el Presidente tendría que
asistir, pero no lo ha hecho. ¿Ejemplo? La entrega de la Me
dalla Belisario Domínguez, la máxima presea que otorga el
Senado a un ciudadano distinguido. "Todo eso significa que
hay un proceso de alejamiento", concluye Narro.
* Lo primero que nos dice el legislador por Zacatecas, en la
charla que sostuvimos en restaurante de Reforma, es que el
Senado requiere una democratización. Explica; "Eso significa
dar espacios a los senadores: lograr que la Cámara salga de la
bola de cristal y vaya a territorio. Lo dijo el Presidente: menos
oficina y más territorio". Agrega: "La Mesa Directiva puede de
mocratizar en el sentido de dar más juego a las comisiones:
buscar que el Senado sea un espacio de debate, pero también
de acuerdo político. Necesitamos elevar el tono de la discusión
y bajarle a la reyerta, a los adjetivos. Aunque haya diferencias
con el PRI, el PAN, el PRD y el MC, hay la coincidencia de sacar
adelante al país".

Fecha: 20/07/2022

Página: 4

Area cm2: 320

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Garfias

Costo: 22,755

Página 15 de 17



— ¿Reconoces el liderazgo de Ricardo Monreal?. pregun
tamos de bote pronto.

— Monreal no ha dejado de ser un líder. Tiene todavía una
parte importante del grupo. Ahorita él es el que coordina la
fracción parlamentaria con audacia, inteligencia y oficio po
lítico, respondió.

— ¿Es el hombre que debe estar al frente de la junta de
Coordinación Política en 2023?, insistimos.
!— Eso hay que preguntárselo a los senadores. No estoy

metido en el tema de la Junta. En Morena nos interesa man
tener la unidad y a Ricardo con nosotros. No debemos dar
motivos o agraviar al que se quera salir. Debemos construir
escenarios para mantener el proyecto unidos y construir en
tomo al Presidente.

* No se necesita un sesudo análisis para sostener que la de
claración del Tren Maya como "obra de seguridad nacional"
es una burla a los jueces, al Poder judicial, a la Constitución,
a los mexicanos. Suspender la construcción del tramo cinco
(CancúnTulum) no es un riesgo o una amenaza para el país;
tampoco atenta contra la soberanía, la independencia y la de
fensa del territorio. No altera el orden constitucional ni pone
en peligro la unidad de la Federación. Mucho menos la esta
bilidad democrática. No cumple ningün supuesto de la Ley de
Seguridad Nacional. Es una burda maniobra para evitar que los
amparos se le atraviesen a un hombre que se siente la encar
nación del pueblo mexicano y que, en su nombre, arrasa con
bosques enteros, pasa por encima de vestigios arqueológicos,
insulta y descalifica al que qué se le opone.

Un juez otorgó, en abril pasado, la suspensión definitiva de
las obras en el tramo cinco. No le gustó al hombre de Palacio,
que de inmediato calificó de "corruptos" a los integrantes de
la organización Sélvame del Tren, a Greenpeace, y todo lo que
huela a oposición a su tren de seguridad nacional. La obra se
reanudó la semana pasada, a pesar de la citada suspensión
definitiva. La decisión de no respetar el fallo del juez se apoyó
en un decreto firmado por López Obrador que declara obras
de seguridad nacional todos sus megaproyectos.

Quedó claro el alcance de aquella declaración que refleja
a López Obrador de cuerpo entero: "No me vengan con el
cuento de que la ley es la ley...".
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El indispensable
Mañana, 21 de julio, se cumplirán 200 años de la coronación
de Agustín de Iturbide como emperador de la naciente na
ción mexicana. Durante ese lapso hemos vivido dos efímeros
imperios y distintos regímenes republicanos, pero no hemos
dejado de ser un país que ata su suerte a lo que puede ser y
hacer una sola persona.

Los orígenes de nuestra proclividad en creer en un ilumi
nado que guía al pueblo hacia la felicidad quizá haya que ras
trearlos en nuestras dos raíces civilizatorias la prehispánica
y la española, pero debemos admitir que todo intento de dar
un curso institucional a nuestra vida pública ha sido opacado
por la búsqueda incesante de un líder y las ganas de creer en él.

La historia política de México es la de sus caudillos, muchos
de los cuales han terminado fusilados o exiliados u olvidados
después de que los colocaron en un pedestal en vida.

Iturbide subió al trono investido en la confianza de que
el libertador sería también quien podría unir al naciente país
y sacarlo del marasmo de once años de guerra. Después de
él vendrían otros que también tenían aura de indispensables.
Guerrero, Bustamante, López de Santa Anna. Juárez. Díaz
Madero, Carranza, Obregón. Calles, Cárdenas...

Una palabra que se repitió con frecuencia a lo largo de nues
tro primer siglo de vida como país fue "plan". La aparición del
"plan" marcaba el fin de la era un caudillo y el comienzo de otra

A Iturbide quien había proclamado el Plan de Iguala para
consumar la Independencia lo tumbó el Plan de Casa Mata,
llamado así por un depósito de pólvora a las afueras del puerto
de Veracruz. A Guerrero, el Plan de Xalapa. A López de Santa
Anna, el Plan de Ayutla. A Lerdo de Tejada, el Plan de Tuxtepec.
A Díaz, el Plan de San Luis. A Carranza el Plan de Agua Prieta...

Juárez murió en su cama, pero muchas voces advertían,
con motivo de su última reelección, en 1871, que su tiempo
había pasado y no tenía nada más que aportar para justificar
su permanencia en Palacio Nacional. Entre 1876 y 1932, la ma
yoría de los presidentes no terminó su gestión cuando quiso o
cuando le tocaba por ley. El exilio o la muerte prematura fue
el destino de muchos.

Plutarco Elias Calles se propuso acabar con los "planes"
mediante el establecimiento de una serie de reglas para la
transmisión del poder. Se logró, efectivamente, que ésta se
realizara de forma pacífica cada seis años. A partir de 1928 se
erradicó el magnicidio como forma de dirimir la lucha política
con la excepción del asesinato del candidato Luis Donaldo
Colosio y la última vez que un mandatario renunció al cargo
fue hace 90 años, en 1932.

Sin embargo, ese proceso de normalización no acabó con
la esperanza que ponen los mexicanos en que un solo hombre
sea capaz de resolver los problemas del país y garantizar la
abundancia a sus habitantes. Al contrario: la reforzó.

Cada sexenio resurge dicha fe. Sin importar las promesas
incumplidas que se han quedado en el camino, nada parece
erosionar la convicción de que basta la voluntad de la principal
autoridad del país para todo se solucione mágicamente.

Claro, llega un momento del periodo presidencial en que
comienzan a menguar las artes de prestidigitación y las evi
dencias se imponen al discurso, pero ahí es cuando los mexi
canos recaen en el autoengaño y comienzan a jugar el juego
del futurismo político, seguros de que las faltas del actual líder
serán subsanadas por el venidero.

Hoy lo estamos viendo de nuevo. Tal vez porque se dio
cuenta que difícilmente cumpliría con promesas como hacer
que la economía creciera al 4% anual o la violencia criminal
se redujera a la mitad, el presidente Andrés Manuel López
Obrador empezó a mover antes de tiempo las fichas de su
propia sucesión. Nada como la contemplación del futuro para
borrar la decepción del presente.

"Tú eres", dicen las pintas que aparecen mágicamente
en todo el país. Sujeto y verbo son rematados en muros y
espectaculares por el nombre de alguno de los aspirantes a
suceder a López Obrador, que él mismo escogió.

"Tú eres", quieren creer los mexicanos, poniendo la espe
ranza en un nuevo o una nueva indispensable, sin reparar en
que esta sucesión incesante de expectativas ya lleva dos siglos.
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Pretexto para campañear
Resulta que el nuevo pretexto para andar campaneando es
el de la promoción de la reforma electoral. Así lo advirtió
ayer el consejero Ciro Murayama. Las quejas no tar
dan en llegar al INE, luego de que el fin de semana Claudia
Sheinbaum anduvo impulsando dicha iniciativa en Gue
rrero. El consejero recordó que los morenistas, hace meses,
ya usaron de pretexto la reforma eléctrica, lo que también
les valió una sanción de la autoridad electoral, así que,
¡aguas!

Tercer vacío a Alito
Sólo con dos diputados presentes, Alejandro Moreno no
pudo, por tercera ocasión, hacer funcionar la Comisión de
Gobernación de la Cámara de Diputados, de la que aún es el
presidente. Ni a la Junta Directiva pudo reunir. Apenas acu
dió un priista, Javier Casique, y una de MC, Teresa Ochoa,
de manera presencial. Por Zoom pasaron lista Cynthia Ló
pez, del PRI; Fernando Morales, Humberto Aguilar y Jorge
Espadas, del PAN, y Javier Huacus, del PRD. De 15 integran
tes de la Junta Directiva sólo participarían siete. Los ocho de
Morena, PVEM y PT se mantienen en que no acudirán mien
tras Alito siga como presidente de la comisión. ¿Y los más de
300 dictámenes pendientes que tienen en la mesa?

Incógnitas sobre Topilejo
A casi una semana del hecho, el gobierno federal no ha
esclarecido si, en efecto, fueron de los Chapitos, célula del
Cártel de Sinaloa, los presuntos delincuentes que detuvo la
policía de la Ciudad de México en Topilejo. El informe men
sual de seguridad de hoy podría ser oportuno para ello, aun
que de cualquier forma sería un tema espinoso. Si lo niega,
López Obrador desmentiría y haría quedar mal a su pu
pila, Claudia Sheinbaum. Pero si lo acepta, igual estaría mal
la cosa, pues se evidenciaría que el Ratón Ovidio Guzmán 

ese que liberó en 2019 ya se le metió hasta la capital.

Un acto para cada ocasión
Luego de que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
anunció con bombos y platillos la salida de China a México
del primero de 29 trenes para la nueva Línea 1 del Metro, se
dio a conocer que éste llegará ¡hasta septiembre! Será en
tonces cuando, muy seguramente, en el Palacio del Ayunta
miento, organizarán cómo no oootro acto para celebrar la
llegada de dicho tren. Lo que es andar en campaña...

Rebeldía en tribus amarillas

mexiquenses
Cuentan en el PRD que "Jesús Zambrano no la tiene nada
fácil en el Estado de México". Resulta que corcholatas esta
tales del sol azteca como el diputado local Ornar Ortega,
entre otras "ya se adelantaron, ya se destaparon" y sus
seguidores "presionan para imponerse e ir solos", y no con
la coalición Va por México. "La división interna", en lo que
queda del perredismo mexiquense, "está a todo lo que da",
advierten. Pero lo que otros ven también con preocupación
como el propio Zambrano, según aseguran es que "el PRD
difícilmente sobrevivirá sin el cobijo del PRI y del PAN".

El gas natural en Cancún
Al igual que con el Tren Maya, en Quintana Roo hay una
obra que cuenta con una suspensión judicial que, al pare
cer, no ha sido acatada. Según habitantes de aquel estado,
Gas Natural del Noroeste introdujo gasoductos en Can
cún, a pesar de que la empresa fue impedida judicialmente
para la obra. Habrá que verificarlo. Pero, por lo pronto, los
lugareños cuestionan si, pese a la resolución judicial que
suspendió el gasoducto, los órganos reguladores permiti
rán avanzar con la obra en el bulevar Colosio. O, ¿como en
otros lugares, será una maniobra de los distribuidores de
Gas LP?
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L ÚLTIMO CAPÍTULO del decretazo sobre el Tren Maya
está revestido de "seguridad nacional", aunque raya en el
autoritarismo, la ilegalidad y el dispendio de dinero.
Los expertos difieren sobre el alcance de las atribuciones
del presidente Andrés Manuel López Obrador en mate

ria de infraestructura, argumentando seguridad nacional.
Solo el agua está considerada como tal y tampoco está claro si en

la Ley de Obra Pública la Secretaría de la Defensa puede subcontratar
a empresas privadas en una actividad que no es propia de su función.
De acuerdo con los especialistas, en ningún momento el Tren

Maya podría considerarse estratégico para la provisión de bienes o
servicios públicos.
Además, el Ejecutivo Federal no puede declarar unilateralmente

lo que es o no una cuestión de seguridad nacional.
Caso contrario, el agua potable es un derecho humano y por tal

razón en 2002 el Poder Judicial de la Federación, la declaró una
cuestión de seguridad nacional.
No es ninguna novedad el tema de la sustentabilidad de la Penín

sula de Yucatán, pues en 2018 el mismo Poder Judicial estipuló que
todas las personas o comunidades tienen garantizado el derecho

El cuento de la
"seguridad nacional"
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humano a la consulta previa para temas de carácter medioambiental.
Aquí hay una diferencia entre los actos jurídicos, que ocurren solo en papel, y los actos que se mate

rializan, como sería, por ejemplo, quitar un árbol.
Según la Ley de Obras Públicas, las dependencias que realicen obras y lo contratistas deberán ape

garse a las disposiciones que en materia de asentamientos humanos, desarrollo urbano y construcción
rijan en el ámbito federal, estatal y municipal.
Además, deberán tramitar y obtener de las autoridades los dictámenes, permisos, licencias y la pro

piedad o los derechos de propiedad.
El ejército estaría obligado a celebrar contratos con sus proveedores, los cuales serían revisables

tarde o temprano.
Asimismo, dependencias y contratistas deben apegarse a las disposiciones que, en materia de asenta

mientos humanos, desarrollo urbano y construcción, rijan en el ámbito federal, estatal y municipal.
Además, quien ejecute el proyecto deberá tramitar y obtener de las autoridades los dictámenes, per

misos de uso de suelo, licencias, así como la propiedad o los derechos de propiedad.
Por todo lo anterior la Secretaría de la Defensa, que comanda Luis Cresencio Sandoval, estaría vio

lando la suspensión otorgada por el juez de distrito.
Pero quien debe o no cuestionar la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) es la parte quejosa,

afectados con un interés jurídico o legítimo.
Y el juez, escuchando a ambas partes, quejosos y gobierno, determinará si se cumple con tal requisito

o no, en forma preventiva, evitando que existan daños irreparables.
El juez no puede actuar por su cuenta decidiendo si la MIA es buena o no, sino atender la Ley de Am

paro y decidir si existe la afectación al interés público y existe la apariencia del buen derecho.
Aquí la pregunta sería quién no tendría un "buen derecho" al medio ambiente.
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POR CIERTO QUE de los últimos contratos que registró la
4T, se encuentra la elaboración del proyecto ejecutivo,
suministro de materiales, construc
ción de la plataforma y vía del Tren
Maya y las adecuaciones carreteras
del tramo que va de Chiná, al sur de
Campeche, y Campo de Tiro, al nor
te. Hablamos de un negocio de 4 mil
23 millones de pesos, que se adju
dicó directamente a MotaEngil, de
José Miguel Bejos. Fue resultado
de las modificaciones que se hicie
ron al Tramo 2. Además del modelo
de adjudicación directa para un muy oneroso contrato,
destaca que el periodo de los servicios adquiridos por el
Fonatur, de Javier May, concluye el 31 de diciembre de
2026, es decir: tres años después de la fecha en que se
tiene programada la inauguración de la obra.

ESTADOS UNIDOS PASÓ a las acciones en aras de salva
guardar las inversiones de sus empresas en suelo azteca
en materia energética. Hoy la Repre
sentación Comercial, que comanda
Katherine Tai, inicia consultas for
males de cara a la implementación
del esperado pánel EstadoEstado
contra México por las constantes y
sistemáticas violaciones al TMEC en
que ha incurrido el gobierno de An
drés Manuel López Obrador. A
partir de hoy la Secretaría de Econo
mía, que lleva Tatiana Clouthier,
tiene 30 días para realizar esas consultas y luego otros
75 para ofrecer una solución. De lo contrario, el gobier
no de Joe Biden podrá iniciar el panel. Lo interesante
será ver si el gobierno de Canadá, que encabeza Justin
Trudeau, se sube también a la demanda.
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LA PLATAFORMA ELECTRÓNICA de compras de gobier
no CompraNet, operada por la Secretaría de Hacienda,
cumplió ayer cuatro días de perma
necer fuera servicio, con lo que se
calcula que han dejado ya de concur
sarse unos dos mil contratos de las

dependencias de gobierno y, peor
aún, se mantienen en opacidad los
resultados de las licitaciones o adju
dicaciones operadas en las últimas
horas. La versión que corre en las
oficinas de Rogelio Ramírez de la
O es que la tecnología colapso ante
una saturación de los servidores, aunque de los mismos
rumbos surge la idea de que los registros se dieron de
baja temporalmente, para blindar modificaciones a con
tratos del Tren Maya.

LE DECÍA QUE el liquidador de Crédito Real, Fernando
Alonso de Florida, tendrá en sus manos la responsabi
lidad de cobrar las carteras y vender ordenadamente los
activos para hacer frente a pasivos por casi 54 mil millo
nes de pesos. En ese sentido, capta reflector el 'blowout'
del 6 de junio pasado, donde se divulgó que no habrá
pago a los accionistas y que el rango para los bonitas será
de 15 a 25 centavos. Así, se estima que los bancos garan
tizados saldrán adelante sin mayor problema y que se
podría cubrir buena parte de la deuda quirografaria de
bonistas y bancos, eso sí, sin esperanzas para que el ne
gocio de Crédito Real continúe en marcha.
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El tren del despilfarro
Afínales de febrero, en la co

lumna Saqueo en el Tren
Maya les narré cómo se ha bene

ficiado a ICA, de Guadalupe Phillips, y
que el presidente López Obrador ha
dicho, porque su pecho no es bodega,
que ya no habría ampliaciones a los
montos asignados y que las obras se
guirían de acuerdo con lo pactado, a
lo convenido para concluir las obras
del Tren Maya, peeeeeero yo tengo,
sí, otros datos...

TODO OCURRIÓ EL 16 DE FEBRERO DE 2022

A la huida de la pandilla de Jimmy
l\ Pons, el 16 de febrero de 2022,
JL JLllegó, entre otros, Camilo
Oviedo Bautista de director de Ad

ministración y Finanzas, así como de
representante legal de Fonatur, según
consta en la escritura pública número
243,615, otorgada ante la Notaría Pú
blica 151 de la Ciudad de México. CAMILO OVIEDO

En esa misma estación, a bordo del vagón de la suerte, el pasante de actuario sí,
leyó bien, pasante de actuarioÁngel Isaac Vargas López, arriba como imberbe
subdirector de Obras. De hecho, déjenme contarles que éste es el primer trabajo de
su vida profesional, nada malo, pues súmele que también lo nombraron represen
tante legal de Fonatur, de acuerdo con la escritura pública número 57,935, otorgada
ante la Notaría Pública 150 de la Ciudad de México.
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Si Jimmy Pons tuvo a Roger Francois Desdier Tello, el vendedor de cocinas
morelense, como subdirector de Obras que lo firmaba todo, por qué Javier May,
mejor conocido como "Un fundador será gobernador", no tendría a su sub consen
tido, y quien tampoco en su vida había administrado obras públicas y menos de este
monto y envergadura.

Perdón, perdón, es que ya se me había olvidado el lema de la 4T, sí, su estilo...
10% conocimiento y 90% sumisión, perdón, lealtad, o deberían, más bien, decir
¿complicidad?

Pues, aunque no están para saberlo, ni tardos ni perezosos, el mismo día en que
iniciaron su gestión, fueron al notario para... seguro no me lo podrá creer (redo
ble de tambores y reflectores tipo Hollywood) que pudieran firmar sendos conve
nios para ampliar los contratos de Consorcio LAMAT, Operadora C3CSA, AZVINDI
Ferroviario, ICA y Grupo México, agregándole al costo del proyecto casi 92 mil mi
lloncitos más.

Firmaron sin mayor conocimiento del funcionamiento de Fonatur y mucho me
nos del estado que guardaban las obras. Era tanta la premura que Camilo y Ángel
Isaac no han de haber comido nada durante el día.

¡Viva la austeridad republicana! Ah, no, ésa sólo se cumple a rajatabla en la
compra de medicinas, apoyos a mujeres víctimas de la violencia, estancias infan
tiles, escuelas de tiempo completo, seguridad pública, etcétera, etcétera.
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AQUI NO ACABA EL VIAJE...

Ahora vaya por algo para beber,
pues, si creía que esto era todo,
se equivoca, porque es la hora

que... échese el fuerte los dictáme
nes técnicos que deben sustentar di
chos convenios no existen. ¡Así como
lo está leyendo!
¿La razón?, se estará preguntado, o

¿por qué no se han podido elaborar di
chos dictámenes?

Pues porque el robo, ay no, perdón,
el incremento de los contratos fue de

terminado por Sedeña con una meto
dología sui generis, por decirle bonito,
ya que hizo algo así como cuentas chi

ñas, agregando hasta porcentajes de
"contingencias", por si las dudas, que
en tiempos conservadores se les ha
brían dicho moches.

Los costos subieron tanto que, para
tapar el pozo, prefirieron pasar todo
a precios alzados en contra de lo que
establece la Ley de Obras, que obliga
a que las adiciones a contratos mixtos
sean únicamente por medio de precios
unitarios.

Y eso que Fonatur tiene otras leyes,
¡eh!, y ahí sí tenían que desglosar el
costo de los insumos a que obligan los
precios unitarios, pero mejor aplica
ron algo así como un borrón y cuenta
nueva inflada.

LA SORPRESA

Lo que no contaban es que los ti
tulares de la Oficiaba Mayor de
la SHCP y la Función Pública se

echaron para atrás a la hora de la ver
dad, al señalar que la ley no permite el
cambio a precios alzados, pero, para
complacer al Ejecutivo y salir al paso
sin que los corran, han manejado que
cuentan con un "documento se

creto que sí lo permite" en alguna
bóveda bajo llave, por si se requiere.

Ojo, eh, antes de que me digan que
miento o que es la verdad, pero exa
gero, reto a Fonatur a negar que se
aprobaron esos precios alzados, y a la
SFP y a la SHCP de la existencia de ese
"documento secreto".

THALlA

LAGUNAS

Y ROBERTO
SALCIDO
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LOS CONSENTIDOS

Luego de la cancelación del tramo 5 sur a Grupo México, de Germán La
rrea, la Sedeña informó que decidió dividir el tramo que va de Playa del
Carmen a Tulúm en tres segmentos, cada uno con una extensión de

20 kilómetros en promedio.

LA INDEMNIZACIÓN

La "terminación anticipada" para Grupo México y su socio Acciona nos
costará más o menos 5 mil millones de pesos, que es algo así como
30 por ciento del monto total adjudicado por 18 mil millones de pe

sos. ¿Y la austeridad? ¿Y los intereses creados y corruptos que dañan el patri
monio de los mexicanos? ¡Otro escándalo!
Por cierto, eso de que porque yo lo digo el Tren Maya ya es de seguridad

nacional y comenzarán los trabajo en el tramo 5, déjenme decirles que, de
acuerdo con el abogado Gerardo Carrasco, "legalmente, ningún oficio ad
ministrativo (ni emitido por el Consejo de Seguridad Nacional) puede anular
amparos o suspensiones. Los jueces revisan a las autoridades administrativas,
no al revés. Si se reanuda la obra con suspensiones vigentes, cometen
un delito.

@FelipeCalderon: "El
#CambioClimático es más

grave de lo previsto. Olas de
calor sin precedentes en Eu
ropa. En México sequías que
afectan a millones (NL) Ese
sí es un tema de #Seguridad
Nacional. Por ello, preservar
la selva y cumplir ley am
biental también lo es, ¡no al
revés! #SélvamedelTren.
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El Presidente del sur
Asistimos estos días a la

expresión más recal
citrante de la decisión

presidencial de presuntamente
favorecer al sur del país.
Andrés Manuel López Obra

dor está empeñado en que el
sur del país le recuerde como
su gran benefactor. Ésa es su
gran ilusión, mas con el tiempo
podría convertirse en su peor
pesadilla.
Varias de las principales obras

de infraestructura del sexenio,
e incluso de sus políticas, están
pensadas (es un decir) para fa
vorecer al sur de México.
La refinería de Dos Bocas en

Tabasco, los caminos en Oa
xaca, la atención prioritaria a
Guerrero y, por supuesto, el
Tren Maya son proyectos priori

: taños del lopezobradorismo.
En la cabeza de López Obra

dor, la industria del norte tiene
que suspender actividades y

darle agua a los pobladores. En
cambio, en el sur es el gobierno,
su gobierno, el que tiene que ha
cerse cargo de la generación de
empleos y de la satisfacción de
las necesidades de la población.
Que ello sea un afán presiden

cial no quiere decir que el plan
sexenal sea óptimo o que al final
de cuentas vaya realmente a
cambiar la realidad de los esta
dos del sur.
La Refinería Olmeca tardará

en entrar en funciones, cuando
lo haga muchos de los empleos
temporales que se requirieron
para edificarla serán historia, y
contra sus eventuales beneficios

habrá que descontar los costos
excesivos, o al menos no pre
vistos en el plan original, de un
proyecto como ése.
Y lo mismo podemos decir

desde ahora del Tren Maya, que
según información del fin de
semana de Reforma ha aumen

tado considerablemente sus cos
tos al menos en el tramo 5. Y el
erario destinado a la construc
ción de esa emproblemada obra
podría ser poco con respecto
a lo que costaría operarla ya
inaugurada.
Pero el gobierno de Andrés

Manuel está dispuesto a eso y a
más con tal de cerrar el sexe
nio con sus trenes casi dando la

vuelta a la península de Yuca
tán, con tal de decir que por
primera vez se hizo una refine
ría en décadas, que se conectó
Ístmicamente al Pacífico con el

Golfo, que el sur sí importó.
Es un acto de fe. Yo les daré

a varios estados del sur un sen
tido de orgullo que no habían
tenido en la historia y esas enti
dades nunca olvidarán que fui
yo el que puso los ojos en una
tierra olvidada salvo para el sa
queo de recursos por las otras
administraciones.
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Ese símbolo es más poderoso
que todos los cálculos financie
ros de esos proyectos, que con
el correr del tiempo sólo han ido
acumulando costos y dudas.
La lógica de Andrés Manuel

es que si tantos otros presiden
tes y gobernadores han abu
sado del sur, él, en cambio con
beatíficas intenciones puede
reivindicar para estos estados
la canchera justicia del "ya les
tocaba".

Por ello no hay costo eco

nómico o recurso legal que no
pueda burlar si de imponer su
agenda sureña se trata. El tren
va porque va, es de "seguridad
nacional" porque es su herencia.
Por desgracia no es remoto

el escenario en el que AMLO, y
más los contribuyentes, descu
bran que esas supuestas buenas
intenciones gubernamentales
derivaron en elefantes blancos,
fiascos monumentales que por
su cara inoperancia la gente, del
poder y de abajo, decidirá que

es tiempo de olvidar, olvidar
que fueron grandes ilusiones
porque para entonces serían
sólo un gran despilfarro.
Si eso ocurriera, Andrés

Manuel dirá que se impuso la
agenda de sus adversarios, pero
que nadie intentó tanto por el
sur como él. Así haya sido sin
escuchar a las comunidades y a
quienes básicamente pedían ha
cer bien las cosas. Habrá defrau
dado al sur, como tantos otros
presidentes antes que él.
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Bartlett, el cabo suelto
Bartlett queda
en el centro de la
tormenta desatada

por la captura de
Caro Quintero
La Fiscalía General
debería reabrir

la investigación
del asesinato de
Camarena
La captura de Rafael Caro

Quintero, exlíder del Cártel
de Guadalajara, desenca

denó desde el viernes un esfuerzo
importante en las redes sociales
asociadas al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, para impedir
que la detención del narcotrafi
cante tuviera como segunda víc
tima a Manuel Bartlett, el director
de la Comisión Federal de Electri
cidad. Cuando asesinaron en 1985

al agente de la DEA Enrique Cama
rena Salazar, Bartlett era el secre
tario de Gobernación y su nombre
se asocia con ese crimen. Pero la
forma como lo defendieron, arrojó
inopinadamente más lodo sobre el
funcionario al abrirse otra poten
cial línea de discusión, el capítulo
mexicano del IránContras.
En el intento por quitarle respon

sabilidad a Bartlett, Jenaro Villa
mil, presidente del Sistema Público
de Radiodifusión del Estado Mexi
cano, y uno de los principales voce
ros del presidente López Obrador,
publicó un hilo en Tvvitter donde
recuerda que "declaraciones y re
velaciones de exagentes de la CIA
apuntan a que fue esta 'compañía'
(como le dicen a la CIA) la que or
denó el crimen de Kiki Camarena
porque descubrió los nexos de la
CIA con el Cártel de Guadalajara y
la DFS (Dirección Federal de Se
guridad) para financiar a la contra
sandinista en Nicaragua".
Esta es una versión alimentada

no sólo por Phil Jordán, a quien
Villamil identifica erróneamente
como exagente de la CIA, cuando
en realidad era director del Centro
de Inteligencia en El Paso, donde
se recopila toda la información
de inteligencia de la frontera de
México y Estados Unidos, sino
también por Héctor Berrellez,
exagente de la DEA, que participó
muy activamente en la investiga
ción sobre los asesinos de Cama
rena Salazar, quienes identificaron
como actor central del crimen a Fé

lix Ismael Rodríguez, un afamado
agente de la CIA que participó en
la invasión de bahía de Cochinos,
en la búsqueda de Ernesto Che
Guevara en Bolivia, que culminó
con su muerte, y en el episodio del
IránContras, la guerra secreta del
gobierno de Ronald Reagan para
derrocar el gobierno sandinista en
Nicaragua.
De todas las defensas de Bartlett

en las redes sociales, la importante
es la de Villamil, pues en su calidad
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de alto funcionario del gobierno,
plantear, aunque sea como con
texto, la presunta participación de
la CIA en el asesinato de Cama
rena, presume una posición oficial
con respecto al caso. Esa hipótesis
es favorable a Bartlett, señalado
por Lawrence Víctor Harrison, que
fue asistente de Ernesto Fonseca,
condenado también por el asesi
nato del agente de la DEA, como
presunto participante activo en el
crimen y en el asesinato de Manuel
Buendía, el periodista político más
influyente de los últimos 50 años.
El contexto, sin embargo, es lo que
no tomaron en cuenta.

El asesinato de Camarena Sa
lazar ha estado vinculado desde
un principio al caso IránContras,
donde el gobierno de Reagan
trianguló una operación de ar
mas por dinero fuera del ojo del
Congreso, que había aprobado la
Enmienda Boland que específi
camente prohibía ayuda militar a
la Contra antisandinista. A través

del Consejo Nacional de Seguri
dad de la Casa Blanca, el teniente
coronel Oliver North facilitó la
venta de armas a Irán por más de
47 millones de dólares, que fueron
transferidos en armas a la Contra,
un ejército clandestino organizado
por John D. Negroponte, desde
la embajada estadounidense en
Honduras. El escándalo estalló el
5 de octubre de 1986, cuando Ni
caragua derribó un avión operado
clandestinamente por la CIA sobre
su territorio, con suministros de
armas, y dos días después, al reve

lar la revista libanesa Ash Shiraa
que Estados Unidos había vendido
armas en secreto a Irán para liberar
a siete rehenes estadounidenses en
Teherán.

Las revelaciones dieron origen
a una investigación en el Con
greso, que produjo un reporte del
senador republicano John Tower,
y fue el prólogo a 41 días de au
diencias intensas y dramáticas en
el Capitolio, donde se difundieron
cientos de páginas de documentos
oficiales; uno de ellos fue el testi
monio de Harrison. Nadie le prestó
mucha atención a esa declaración,
porque el foco estaba en si Reagan
había sabido o no de esa operación
ilegal.
Tiempo después, publiqué en

este espacio lo que había reco
gido de las mesas de documentos
en las audiencias, en particular
el testimonio de Harrison, que
produjeron información adicional
sobre un capítulo todavía oscuro
sobre el papel de México en el Irán
Contras, al cual Buendía estaba
comenzando a asomarse cuando
lo mataron. En este espacio, a me
diados de los 90, se publicó en El
Financiero la presunta participa
ción de Bartlett y el exsecretario de
la Defensa Juan Arévalo Gardoqui
en el asesinato del columnista, por
la sospecha de que terna infor
mación sobre la participación de
funcionarios del gobierno en el
narcotráfico.
Poco antes de ser asesinado,

Buendía me comentó que había

encontrado la pista del contra
bando de armas desde Texas, que
entraban por Tamaulipas, seguían
a Guadalajara, y de ahí a la Ciudad
de México antes de enviarlas a
Honduras, por vía de Guatemala.
Buendía tenía identificado por
nombre a una persona que era la
que operaba el envío desde la capi
tal federal. Tras su asesinato, inves
tigaciones periodísticas arrojaron
que el Cártel de Guadalajara parti
cipaba en la operación, enviando
drogas escondidas en pipas de Pe
mex que entraban por la frontera
tamaulipeca, a cambio de dinero y
de colaboración en el transporte de
armas, donde participaban varios
comandantes de la Dirección Fede
ral de Seguridad (DFS).
Los hallazgos de Buendía y pos

teriores investigaciones periodís
ticas mostraban la colusión de los
gobiernos de México y Estados
Unidos con el Cártel de Guadala
jara, pero el capítulo mexicano del
IránContras sigue lleno de hoyos
negros. Es un episodio complejo y
delicado. La guerra antisandinista
había sido operada por la CIA y el
Consejo de Seguridad de la Casa
Blanca, y la "compañía" trabajaba
con la Secretaría de Gobernación
y la DFS, que coloca a Bartlett en
el centro de la tormenta desatada
por la captura de Caro Quintero.
De aplicarse el método de López
Obrador, la Fiscalía General de
bería reabrir la investigación del
asesinato de Camarena Salazar,
pero no sucederá. Bartlett está
blindado.
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Reto
Si la elección de 2024 se

planteara en sus térmi
nos de fondo, cardenismo

contra globalización, pocos se
sentirían atraídos a participar. La
traducción de la idea de fondo en
un discurso político es entonces
determinante en las posibilida
des de éxito de cada coalición.
Nuevamente, conviene revisar el
pasado.
Cárdenas supo hacer reali

dad el Grito de Guadalajara, de
Plutarco Elias Calles: "Debemos

apoderarnos de las conciencias
de la niñez, de las conciencias de
la juventud, porque son y deben
pertenecer a la Revolución". El
sistema educativo mexicano se

construyó para eso, para legiti
mar al grupo gobernante. Para
ello, se creó una visión ficticia y
simplista de la historia nacional
en la que la culminación era la
Revolución y los gobiernos ema
nados de ella. Se establecieron

héroes y villanos en función de

ese discurso legitimador, que fue
inculcado a la niñez mexicana
durante décadas.

El discurso de López Obrador
abreva de esas fuentes. Por eso
llama a su movimiento la cuarta
transformación, para hacer com
patible el momento actual con
esa historia ficticia y simplista,
que además repite cuantas veces
puede en su mañanera. Puesto
que eso fue lo que oyeron los
mexicanos cuando eran niños,
les suena como algo real y atrac
tivo. La "moral" mexicana, en la
que las mujeres son subordina
das (deben cuidar a los viejos,
dice López); empresarios, ex
tranjeros y curas son enemigos;
el pueblo es bueno, se refuerza
diariamente desde el gobierno.
Este discurso, sin embargo,

no es igualmente atractivo para
todos. Es muy clara la diferen
cia entre las regiones en las que
empresarios y extranjeros han
invertido, y aquellas que depen

den de las dádivas del gobierno.
Millones han migrado de éstas
a aquéllas, o incluso a Esta
dos Unidos. El conflicto entre
el discurso y la realidad puede
inclinarse temporalmente a
favor del primero, pero no de
manera permanente. Conforme
el tiempo pasa, y los resultados
del gobierno se reducen a las dá
divas, la realidad gana terreno.
Para evitarlo, desde el gobierno
se impide a empresarios y extran
jeros invertir, intentando reducir
el contraste.

Mientras que la opción car
denista tiene a su favor décadas
de adoctrinamiento escolar, la
opción global tiene en contra,
además, el reflujo de la globali
zación. Desde la Gran Recesión
de 2009, la narrativa mundial se
ha inclinado a enfatizar faltan
tes: desigualdad, discriminación,
destrucción ambiental. Quienes

eso hacen no evalúan lo logrado,
ni comparan con otros países
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cerrados o autoritarios: miden

contra su utopía, contra algo
imaginario, inexistente, pero
atractivo. Así ha ocurrido en cada
ocasión en que el miedo lleva a
las sociedades a reflexionar (¿de
bería decir, reemocionar?).
En cada ocasión en que esto

ocurre, las personas buscan de
fenderse de lo que no entienden
agrupándose con otros que pien
sen de manera similar. Hoy eso
ocurre de una manera novedosa:
a través del espacio virtual. No
nos agrupamos con personas cer
canas geográficamente, sino cer

canas ideológicamente, aunque
nunca las hayamos visto. Incluso
aunque no existan, y sean entes
artificiales. Esto ha sido apro
vechado por especialistas de la
propaganda para favorecer a los
políticos con quienes comulgan,
y a quienes cobran. Por defini
ción, estos personajes no tienen
interés en opciones moderadas o
constructivas, sino en el escán
dalo, la polarización, la destruc
ción. Máquinas de propaganda
están al servicio de Putin, Xi,
Trump o López Obrador. Todas
enfatizando las limitaciones de

la globalización. Los "compañe
ros de viaje", hoy como ayer, no
entienden nada, y acaban siendo
tontos útiles.
¿Cómo entonces construir un

discurso atractivo alrededor de

una idea que está en reflujo y que
va en contra del adoctrinamiento
de décadas? ¿Cómo competir
contra una opción política que no
tiene empacho en mentir, empe
zando por su líder, el Presidente?
¿Cómo construir una campaña
exitosa en el escenario que des
cribimos el lunes?

Le ofrezco algunas ideas este
viernes.
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La devaluación de la marca Trump
MIAMI, FL. Contra lo

que suele decirse, no
es Biden el político

más impopular de Estados Uni
dos, sino Donald Trump.
Tiene una base sólida de se

guidores que le son leales hasta
el fanatismo y son capaces de
matar por la idea de nación
blanca y sin extranjeros que en
carna el expresidente.
Pero eso no le basta para

ganar, aunque tampoco está
descartado. No son tiempos
de hacer apuestas en Estados
Unidos.

Lo que ahora hay es un esce
nario de pesadilla para Joseph
Biden.

Todos los indicadores apun
tan en la dirección de un estre

pitoso fracaso de su partido en
las elecciones de noviembre,
al menos en la Cámara de Re

presentantes, y un panorama
no más halagüeño en la carrera
por la Presidencia en 2024.
Pero un sondeo de New York

TimesSienna College sugiere
que Biden podría derrotar a
Donald Trump en 2024 por 44
puntos contra 40 si las eleccio
nes presidenciales se llevaran a
cabo en este momento.
Su aprobación está por los

suelos, su manejo de la econo
mía es visto como desastroso,
con una mayoría de los esta
dounidenses más que molestos
por la espiral inflacionaria y el

alto costo de las gasolinas, una
mayoría de los militantes de su
partido no quiere que se postule
a una reelección...

Aunque Biden tiene a su fa
vor una gran ventaja: Trump
es, por mucho, el político más

impopular y odiado de Estados
Unidos.
La mayoría de los demó

cratas piensa que Biden está
demasiado viejo ya tiene 81
años y tendrá 83 en 2024. Sus
propios compañeros de partido
opinan que su desempeño labo
ral ha sido mediocre.
Como ya lo publicamos en

este espacio, la mayoría de los
demócratas cree que sería me
jor alguien nuevo y fresco.
Para ventaja del actual presi

dente, sólo 3% de los militan
tes cree que su agudeza mental
es insuficiente y menos de 1%
está molesto con sus políticas
domésticas, salvo el estado de
la economía.
Es decir, Biden les cae bien,

simplemente creen que está
demasiado viejo y no ha sido
suficientemente efectivo como
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presidente.
La probabilidad de que

Trump busque la Presidencia
en 2024 es alta, salvo que el
comité de investigación del
Congreso sobre el putsch del 6
de enero de 2021, y el Depar
tamento de Justicia, lo lleven a
un juicio por obstrucción de la
justicia.
Diversos medios han filtrado

que Trump comunicó a su más
cercano círculo de colabora
dores que su decisión está to
mada: buscará la Presidencia
para reivindicarse. El anuncio
lo haría después de las eleccio
nes legislativas de noviembre.
El expresidente tiene un pro

blema mayor, sin embargo. Las
audiencias sobre el asalto al

Capitolio el 6 de enero han de
valuado todavía más la marca
Trump.
El número de republicanos

que tiene una opinión desfavo

rable del magnate inmobiliario
se ha duplicado desde la última
encuesta de su Presidencia rea

lizada por el New York Times en
2020.

Por primera vez tiene menos
de 50% de apoyo, si le brincara
al ruedo un rival de su propio
partido.
Mucho podría depender del

resultado de las elecciones de

noviembre. Si los republicanos
ganan la Cámara de Repre
sentantes y el Senado, dispo
nen de dos años para lograr
resultados, o de lo contrario
llegarán a 2024 con las manos
vacías y eso puede ser más ne
gativo que positivo desde una
perspectiva de las elecciones
presidenciales.
Además, existe la gran incóg

nita de 2022: hasta qué punto
la decisión de la Suprema
Corte sobre el aborto alentará

a mujeres y votantes jóvenes a
cambiar la dinámica electoral

y echar abajo el convenciona
lismo político, según el cual el
Partido Demócrata va a perder
sí o sí.

En pocas palabras: nada está
escrito. Todavía existen im

ponderables hacia 2024 que
hacen difícil vislumbrar un re
sultado claro.

Trump puede enfrentar un
rival inesperado. O peor: otro
republicano se puede lanzar
al ruedo con una candidatura
independiente y restarle pun
tos, como le hizo Ross Perot
a George Bush padre, cedién
dole el triunfo a Bill Clinton.
Ésa podría ser la más dulce

venganza de Mike Pence, el ex
vicepresidente al cual los ma
tones enviados por Trump al
Capitolio el 6 de enero de 2021
buscaron afanosamente para
colgarlo en una horca.
Así es que, en lo dicho: no es

momento de hacer apuestas.
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Tren Maya, al escaparate
de los elefantes blancos
Las prisas por inaugurar

obras inconclusas ya llegó
al sureste mexicano con el

apresuramiento en la construc
ción del Tren Maya en el tramo
5, que pasa por la Riviera Maya,
aunque esté impedido por am
paros concedidos por el Poder
Judicial.
Con el grito de que "la ley soy

yo", el presidente aseveró que
como la suspensión de los traba
jos estaba significando un alto
costo al presupuesto público, se
tomó la decisión de declarar la

obra como prioritaria y de seguri
dad nacional.
Por medio del decretazo son

omisos en respetar el orden cons
titucional, al tiempo de vulnerar
la división de poderes al ajusti
ciar a los jueces que osaron pro
teger a los ciudadanos ante los
atropellos del Poder Ejecutivo.
Mientras los derechos funda

mentales de los ciudadanos son
vulnerados por la autoridad, la
Comisión Nacional de Derechos
Humanos, que preside una Pie
dra, se mantiene callada y con

ello se convierte en cómplice del
Estado transgresor y represor.
Dice el presidente: "ya se

decidió que es un asunto de se
guridad nacional y no por los in

tereses de un grupo de corruptos
y pseudoambientalistas... se va
detener la obra... nada más por
intereses políticos de estos con
servadores corruptos".
No dejó títere sin cabeza el

jefe del Ejecutivo federal, ya que
volvió a arremeter contra los
jueces que osan conceder ampa
ros como si fuera por su gusto,
cuando esta figura jurídica es
un medio de control de constitu
cionalidad de los actos emitidos

con motivo del ejercicio de poder
previsto por el ordenamiento
jurídico.
Este affaire entre AMLO, los

ambientalistas y el Poder Judicial
se circunscribe en las prisas que
tiene el presidente por agregar
el Tren Maya al escaparate de los
elefantes blancos, que maman
dinero público en cantidades
exorbitantes, para que al final
del día no proporcionen renta
bilidad ni retorno de inversión y
tampoco una supuesta utilidad
pública y menos beneficios para
la población.
Así que, señores, prepárense

para que en diciembre de 2023
inauguren la obra, aunque sea su
primera etapa, con pocas estacio
nes de servicio y tramos incon
clusos, pero eso qué importa ante

la necedad de contar con elefan
tes blancos a la brevedad.
Veamos, ni el inacabado Ae

ropuerto Internacional Felipe
Ángeles ni la refinería Olmeca,
que a la fecha no refina nada, im
pactan en mejorar la calidad de
vida de los mexicanos y menos
en paliar la pobreza y margina
ción en la que vive la mitad de los
mexicanos.

Desde Sa Lázaro, el diputado
Héctor Saúl Téllez Hernán
dez aseveró que el Tren Maya
ha resultado, al igual que otras
obras insignia del gobierno del
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, como el AIFA y la
refinería Dos Bocas, una obra
sin planeación, con un avance
físico menor a lo proyectado y
con un sobrecosto que ya rebasa
en un 90 por ciento lo planteado
al inicio.
Además, precisó el legislador

que es muy lamentable que el
Consejo de Seguridad Nacional
catalogara al Tren Maya como
una obra de seguridad nacional;
"esto es una argucia legal que
utiliza el gobierno de la 4T para
hacer trampa y evadir el cumpli
miento de la ley. Exigimos que
se den a conocer los criterios que
se utilizaron y sus alcances para
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evadir la ley y los permisos am
bientales", abundó.
"La falta de planeación y el

derroche de recursos en el Tren
Maya son verdaderamente in
sultantes, ahora se nos anuncia
que habrá un sobrecosto de más
de 90 por ciento en esta obra.
Primero dijeron que costaría al
rededor de 120 mil millones de
pesos; después las proyecciones
marcaron que pasaría los 200
mil millones; este capricho presi
dencial sale muy caro".
Agregó que, de acuerdo con in

formación de la Secretaría de Ha

cienda y Crédito Público (SHCP),
se hizo una modificación al pre
supuesto aprobado, aumentán
dolo de 62 mil 942 millones de
pesos, a 73 mil 372 millones, es
decir, 10 mil millones de pesos
extras para este año.
Ante los cambios que ha su

frido este proyecto por la ama
bilidad de sus rutas, antes de
dejar el cargo, Rogelio Jiménez
Pons, en una comparecencia en
el Senado en octubre de 2021,
comentó que el costo total de la

obra sería de hasta 230 mil mi

llones de pesos. Tan solo en tres
años la obra ha tenido un sobre
costo de 110 mil millones de pe
sos, poco más del 90 por ciento.
Asimismo, como resultado de

la mala planeación, se realizó
un cambio de trazo de la ruta del

Tren Maya en el tramo Cancún
Playa del Carmen, y la cancela
ción de los trabajos ya avanzados
dejó como saldo aproximada
mente 20 mil árboles talados y
478 millones de pesos invertidos
tirados a la basura.
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La caza de Caro Quintero
enfría relación con EU
La recaptura de uno de los

capos más poderosos que
ha existido en la historia

de México, Rafael Caro Quin
tero, no sólo significó de inme
diato un trofeo de altura para el
gobierno de López Obrador y de
mostrar que existen alternativas
a la caricaturesca senda de los

"abrazos, no balazos", sino que
también, existe una estrategia
de cazar a los peligrosos, desde
renovados sistemas de inteligen
cia para la seguridad nacional.
Al gobierno de Andrés Manuel

le urgía una presa de alto calibre
en materia de crimen organi
zado. Desde la liberación del
hijo del Chapo Guzmán, minu
tos después de su captura y con
una sonrisa desafiante, se cues
tionó su estrategia de ineficiente
y sumisa, aunque para muchos
significó un acuerdo tácito con
el Cártel de Sinaloa.
Lamentablemente para el

gobierno, muy pronto la mediá
tica captura de Caro Quintero,
que se dio entre matorrales de
Choix, Sinaloa, y de quien se
forjara en la carnada de cri
minales de la talla de Amado
Carrillo, e Ismael 'El Mayo' Zam
bada, se vio empañada por las
contradictorias narrativas entre

funcionarios del gobierno de

Estados Unidos y de México, res
pecto a si participaron de forma
conjunta en la localización y
captura del capo.
Primero vino el comunicado

de la máxima representante de
la DEA, Anne Milgram. Contun
dente, confirmó entre ¡hurras!:
"nuestro increíble equipo de
la DEA en México trabajó de
forma conjunta con las autori
dades mexicanas en la captura y
arresto de Rafael Caro Quin
tero". Un poco como diciendo,
sin nosotros, no capturan a
nadie. Lo que es de elemental
sentido común, si la DEA sabía
del paradero de Caro Quintero,
inevitablemente se habló de su

detención entre AMLO y el pre
sidente Biden, tres días antes.
El Departamento de Justicia

de Estados Unidos, por medio
del fiscal general, Merrick B
Garland, remató en una declara
ción publicada el 15 de julio: "el
arresto de hoy es la culminación
del trabajo incansable de la DEA
y sus socios mexicanos...". Por
cierto, hasta ayer este pronun
ciamiento del fiscal es la princi
pal información que se coloca en
la página de internet de la DEA.
Recordemos que para la DEA

Caro Quintero no sólo es uno de
los 10 delincuentes más busca

dos, junto con los mexicanos,
Ismael Zambada, Nemesio Ose
gueraCervantes y Jesús Alfredo
Guzmán Salazar, hijo del Chapo
Guzmán. Sino que para la DEA,
su aprehensión y ahora extradi
ción ha sido una obsesión, desde
de la tortura y asesinato que le
produjeron a su "héroe", como
llama Anne Milgram, a Enrique
"Kiki" Camarena Salazar.
La DEA siempre ha seguido

los pasos de Caro Quintero y
muchas veces se ha topado con
las complicidades entre el cri
men organizado y autoridades
mexicanas. Por ello, no es de
sorprender que la información
de su ubicación la distribuye
ran sus agentes ante la creciente
penetración de los cárteles
mexicanos en las estructuras

de poder en municipios y esta
dos del país. Sorprende que al
presidente mexicano le cueste
tanto aceptar el trabajo con
junto entre fuerzas de seguridad
binacionales. Máxime cuando
no hay otra salida para vencer al
narcotráfico.

Fue tal la molestia del presi
dente de México, que obligó a
mover a la diplomacia de ambos
países para forzar que apenas
el embajador Ken Salazar des
mintiera lo dicho por Milgram y
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otorgara el crédito a la Marina
Armada de México, que se en
contraba de capa caída por el
fallecimiento de 14 elementos,
minutos después de la captura
del capo.
En un breve mensaje, de ape

nas un párrafo, Ken Salazar
afirma que ninguna persona
de los Estados Unidos participó
en la "operación táctica" que
llevó al arresto de Caro Quin
tero, y que la aprehensión del
narcotraficante fue "conducida

exclusivamente por el gobierno
de México". No obstante, al fi
nal del párrafo aplaude que la
operación exitosa, ejemplifica
lo que ambos gobiernos pueden
hacer en conjunto para salva
guardar la seguridad de los ciu
dadanos de ambos países.

Lo que dijo Ken Salazar no
niega lo que dijo Merrick B. Gar
land, aunque sí compromete los
términos de lo que planteó Anne
Milgram, al asegurar que tanto
mexicanos como estadouniden

ses trabajaron en equipo para
capturar al capo sinaloense.
El lunes, en su conferencia

mañanera, López Obrador, en
respuesta a pregunta de una pe
riodista respondió: "son infor
maciones no veraces", sobre lo
dicho por Milgram; y remató:
"no hubo participación de la
DEA". De poder a poder, Andrés
Manuel y Ken Salazar contrade
cían a la poderosa Anne Mil
gram, quien seguramente tras
bambalinas rabiaba, más por lo
que dijo el embajador, que por lo
que decía el presidente.

En medio de estos dimes y
diretes, un helicóptero de la
Marina se vino abajo dejando
14 muertos, entre ellos, partici
pantes en la detención de Caro
Quintero. El hermetismo sobre
las causas y la estrategia para
minimizar los hechos, generó
más dudas que certezas, que
dando en el aire si fue una ven

ganza de las activas y poderosas
huestes de Caro Quintero, quie
nes, desde el Cártel de Caborca,
disputan territorio a los hijos del
Chapo Guzmán.
Encrucijadas que dejan mal

parada la relación y cooperación
entre México y Estados Unidos,
ante las obsesivas intentonas

individualistas de dejar en claro
qué país, ante un desbordante
crecimiento del crimen, hace
más.
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Está verde
En Estados Unidos se de

sarrolló una concien
cia ambiental desde el

principio. Conforme se fueron
expandiendo hacia el sur y el
oeste, los habitantes de la nueva
nación, sorprendidos con su be
lleza y biodiversidad, tuvieron
iniciativas de conservación tan

exitosas como los parques na
cionales y los aviarios. Por eso
fueron de los primeros en perci
bir las amenazas que la activi
dad humana representa para la
naturaleza y para la calidad de
vida de las personas.
Hace medio siglo, a fines de

los 60 y principios de los 70
hubo acontecimientos que les
preocuparon: en Ohio, el río
Cuyahoga, contaminado por
desechos fabriles, se incendió
espontáneamente; en Califor
nia, una plataforma en la costa
derramó miles de galones de
petróleo, que ensuciaron las

Nueva York, aumentaron los
casos de cáncer y defectos de
nacimiento entre quienes vivían
cerca del canal Love, saturado
de químicos.
Leyeron con interés el libro

Primavera silente de Rachel Car
son (que mostró cómo el uso
indiscriminado de pesticidas
mataba a los pájaros y dejaba
a los bosques silenciosos) y el
reporte sobre Los límites del
crecimiento, que advirtió sobre
el crecimiento exponencial de
los contaminantes. Las prime
ras fotografías de la tierra desde
el espacio los conmovieron
profundamente.
En 1970 se celebró por pri

mera vez el Día del Planeta y Ri
chard Nixon creó la Agencia de
Protección Ambiental (EPA). En
los años siguientes se aprobó,
con apoyo bipartidista, un gran
número de leyes.

AVANCES

Gracias a una gigantesca red
de estaciones de monitoreo, a
estándares y castigos cada vez
más estrictos y a la organización
comunitaria, se consiguió una
caída dramática en las concen
traciones de dióxido de azufre,
monóxido de carbono y plomo
en el aire. Las emisiones de las
centrales eléctricas, de las fac
torías y de los vehículos son mu
cho menos sucias que hace dos
décadas, pero no se han podido
abatir las concentraciones de

oxidantes fotoquímicos (ozono)
al nivel del suelo.
El agua para beber es potable

en todas partes y se ha dismi
nuido sensiblemente la pre
sencia de coliformes fecales
y sólidos suspendidos en las
aguas superficiales. Aún hay
muchos nutrientes (como ni
trógeno y fósforo) provenien
tes de la agricultura, y muchos
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químicos de la industria en ríos
y lagos. Las redes de drenaje y
las plantas de tratamiento son
muy caras.
Las sustancias tóxicas más

dañinas se han controlado: se
eliminó el DDT de los culti
vos, el asbesto de los edificios,
el plomo de la pintura y la
gasolina.
Lo que ha costado más tra

bajo es aminorar las emisiones
de gases de efecto invernadero
(C02), que causan el calenta
miento global. El aprovecha
miento de la energía solar y
eólica y la sustitución en las
plantas eléctricas del carbón
por gas natural (la fractura hi
dráulica aumentó su produc

ción y disminuyó su precio)
en algo han contribuido. Lo
mismo, en el transporte, con los
convertidores catalíticos, los
combustibles con etanol, la veri
ficación obligatoria y la intro
ducción de vehículos híbridos o

eléctricos.

Sin embargo, las emisiones
agrícolas, industriales, co
merciales y residenciales (que
representan la mitad) se man
tienen altas. Muchas indus
trias sucias se han trasladado

a otros países, exportando la
contaminación.

RETROCESOS

Es una lucha que requiere de la
cooperación internacional. Con
reticencia la Unión America
na se unió al Acuerdo de París,
pero hay un sector de la pobla
ción que (a pesar de la sequía,
los incendios forestales y los
huracanes) no cree que exista
un problema ambiental. En ese
grupo se apoyó Donald Trump
para abandonar ese pacto, al
cual volvió Joe Biden apenas
llegó a la Casa Blanca.
Sabedor de que el tema es

controvertido, Biden propuso
metas limitadas en su campaña,

mientras que los que le dispu
taban la candidatura proyecta
ban objetivos ambiciosos. Para
evitar una división dentro del

Partido Demócrata, se formó
una comisión que incluyó a los
centristas y a los progresistas
(copresidida por John Kerry y
Alexandria OcasioCortez).
Las recomendaciones que

presentaron sirvieron para in
tegrar el plan económico del
presidente {BuildBackBetter),
que considera las grandes in
versiones que se requieren, por
ejemplo, para renovar toda la
red eléctrica. A la fecha no ha

sido aprobado por el Congreso.
Ante el riesgo de una estanfla
ción y el esfuerzo presupuestal
que significa, lo más probable es
que nunca pase.
El presidente tiene, sin em

bargo, facultades para pre
sentar acciones ejecutivas.
Lamentablemente las ha ejer
cido muy poco. Así, va a estar
verde que se reelija.
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CARRUSEL Hoy
se dará a conocer
quienes pasan a la

final de

Morena para elegir
a su candidato pa
ra competir por la
gubernatura del Es
tado de México. En
tre bs nom bresque;
se pronunciarán es
tálBlfiiB Gómez,
todavía titular de la
Secretaría de Edu
cación Pública, así
como Horacio Duar

te, administrador ge
neral d© Aduanas
del ServitíO;de Ad
ministración Tribu
taria, Higinio Mar
tínez, senador y
Mariela Gutiérrez,
presidenta mynicf
pal deTecámac, err
trepftros. Nada que
no§e anticipara. La
pfégynta ahófaifs
quiértfe llená.#l<i|¡o
alTlatoani de Pala
cio Nacional.
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¿A quién creerle?
Respecto a la captura, el 15 de julio, del

nueve años prófugo Rafael Caro Quintero,
se dieron estas versiones:

Mensaje de la jefa de la Administra
ción de Control de Drogas estadounidense

(DEA), AnneMilgram, del 15 de julio: "Hoy, nues
tro increíble equipo de la DEA en México trabajó
en conjunto con las autoridades mexicanas para
capturar y arrestar a Rafael Caro Quintero (...) Du
rante más de 30 años, los hombres y mujeres de la
DEA han trabajado incansablemente para llevara
Caro Quintero ante la justicia. Sin su trabajo, Ca
ro Quintero no enfrentaría la justicia. Gracias. Es
toy agradecida con todos y cada uno de ustedes".

Declaración del procurador general de Estados
Unidos, Merrick B. Garland, también del 15 de ju
lio: "No hay escondite para nadie que secuestre,
tortura y asesine a las fuerzas del orden estadouni
denses. Estamos profundamente agradecidos con
las autoridades mexicanas por capturar y arrestar
a Rafael Caro Quintero. El arresto de hoy es la cul
minación del trabajo incansable de la DEA y sus
socios mexicanos...".
Comunicado FGR 325/22 de la Fiscalía Gene

ral de la República fechado el 15 de julio: "En cum
plimiento de la orden de detención provisional con
fines de extradición, que emitió un Juez Federal en
respuesta a la solicitud formulada por el Ministerio
Público de la Federación (MPF), y con la presen
cia de la Policía Federal Ministerial (Unidad INTER
POL), la Secretaría de MarinaArmada de México
(SEMAR), en un operativo de la más alta eficien
cia y resultados, logró que la autoridad ministerial
cumplimentara la detención, con fines de extradi
ción, del fugitivo Rafael 'C'".

Declaración del embajador de EU en México,
Ken Solazar, del 15 dejulio: "Gracias a SEMARy

al Gobierno de México por capturar al narcotrafi
cante Rafael Caro Quintero. Este logro es un testi
monio de la determinación de México para llevar
ante la justicia a alguien que aterrorizó y desesta
bilizó a México durante su tiempo en el Cartel de
Guadalajara".
Declaración del embajador de EU en Méxi

co, Ken Solazar, del 1 ó de julio: "SEAAAR realizó
con éxito el operativo para capturar a Rafael Caro
Quintero (...) Para aclarar, ningún personal de los
Estados Unidos participó en la operación táctica
que resultó en el arresto de Caro Quintero: la apre
hensión de Caro Quintero fue realizada exclusiva

mente por el gobierno mexicano".
Palabras del presidente Andrés Manuel López

Obrador durante su conferencia de prensa del 1 8
de julio: "La Marina actuó en apoyo de la fiscalía
(...) En el caso de la participación de la DEA, co
mo lo señaló el embajador de Estados Unidos, no
tuvieron injerencia directa (...) la Secretaría de Ma
rina de México llevó a cabo toda la investigación y
la aprehensión del señor Caro Quintero".
Sería conveniente que Solazar aclarara lo que

significa "operación táctica" y que AMLO explica
ra el significado de "injerencia directa", porque
por lo que escribieron Milgram y Garland, agen
tes de la DEA sí participaron de alguna manera en
la captura del criminal.
¿A quién creerle? ¿Al presidente de México, al

embajador de EU, a la FGR, al procurador de EU,
a la jefa de la DEA?

¿Quiénes participaron directa o indirectamente,
estratégica o tácticamente en la captura de quien
fuera el narco de narcos?

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: ©ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com
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11¡gilí¡o: cuenta regresiva
Al menos cuatro mediciones encargó Mario

Delgado para hacer el primer corte de as
pirantes, en la definición de la candidatura
de Morena a la gubernatura del Estado de
México.

Formalmente, hubo 68 interesados en convertirse en
coordinador de los comités para la defensa de la Cuar
ta Transformación en la entidad que ha gobernado el PRI
desde hace casi un siglo. Entre los inscritos, 20 mujeres,
pero solo tres con posibilidades reales —de acuerdo con
los reportes de las casas encuestadoras— de alcanzar la
nominación.

El cronograma estipulado por la directiva partidista —
que encabezan Mario Delgado y Citlalli Hernández
marca que a más tardar el 10 de agosto habrá humo
blanco. Pero la inscripción de aspirantes rebasó las expec
tativas y obligó a un primer corte, que dejará en una sex
teto, la lista de elegibles.
Este mediodía, en un hotel del Poniente de la CD

MX, Mario Delgado presenta los resultados de la prime
ra encuesta y enseguida, vendrán las definiciones de los
perjudicados.
La actual secretaria de Educación, Delfina Gómez Al

varez, es la puntera indiscutible. La alcaldesa deTecá
mac, Marieta Gutiérrez Escalante, y la diputada federal
Xóchitl Zagal, completan la terna de las morenistas mejor
posicionadas, de acuerdo a las mediciones más recientes.
El tiempo de las mujeres parece inevitable, en el Esta

do de México. Más tarde, el Consejo General del INE es
tá convocado a una sesión extraordinaria que desahoga
rá un kilométrico orden del día e incluye un proyecto de
acuerdo, propuesto por la consejera Norma Irene de la
Cruz, para garantizar la paridad sustantiva a partir de las
postulaciones del 2023.
Con o sin encuestas, Delfina Gómez tendría que ser la

candidato de Morena a la gubernatura del Estado de Mé
xico. Las mediciones que sustentarán el primer corte de as
pirantes a la coordinación de los comités en defensa de la
4T dejarán una estela de damnificados. Entre los más des
tacados: el titular del ISSSTE, Pedro Centeno; el alcalde de
Nezahualcóyotl, Adolfo Cerquera, y el dirigente estatal de
Los Puros, Daniel Serrano.
El titular de la Agencia Nacional de Aduanas, Hora

cio Duarte, y el alcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis,
tendrían los respaldos suficientes para pasara la siguien
te fase. El senador Higinio Martínez Miranda concita las
mayores simpatías, pero no habría duda de que la mejor
posicionada es la titular de la SEP.
Dentro de un mes, a más tardar, Morena definirá sus

cartas para la elección mexiquense. Martínez Miranda
está emplazado a tomar la decisión más importante en su
carrera política: si actúa con hidalguía y cede el paso a su
paisana, o insiste en un consenso imposible —válido si le
ceden la nominación— por la paridad sustantiva.

Higinio cuenta con el respaldo de la mayoría de los li
derazgos morenistas en la entidad y también con el reco
nocimiento de actores políticos de otras formaciones políti
cas y de la sociedad civil. Pero en Palacio Nacional tienen
otros datos...

El legislador texcocano hizo todo lo que tenía que ha
cer para lograr la designación como coordinador de Mo
rena y ahora le toca esperar el resultado de la decisión de
los dirigentes nacionales,

Efectos secundarios
ALERTA REGULATORIA. La Secretaría de Salud pretende
reformar la Ley General para el Control del Tabaco. Su
proyecto ingresó a la Comisión Nacional de Mejora Re
gulatoria por primera vez el pasado 26 de mayo y con
citó más de medio millar de comentarios. Pero el perio
do de consulta fue abruptamente interrumpido hace 10
días, tras de que fuera dado de baja y reingresado al sis
tema unas horas después, sin cambios en su contenido,
pero con modificaciones en la clasificación de Análisis
de Impacto Regulatorio. Al cierre de este espacio había
casi un millar de comentarios de comentarios expresados
por la sociedad y las empresas en el periodo de consul
ta pública.

Fecha: 20/07/2022

Página: 40

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre

Costo: 212,711

Página 4 de 6



El Mundo de
estiércol: periódico
de Mariano Rajoy
La relación natural entre medios y polí

tica es incómoda. De no ser así, algo
anda mal.
En la noche del 27 de octubre de

2014, el ministro del Interior del Gobier
no español de Mariano Rajoy, Jorge Fernán
dez Díaz, llamó por teléfono al director del
periódico La Vanguardia, Máruis Carol, pa
ra asegurarle que la información que ese mis
mo día había publicado el periodista del pe
riódico ElMundo Eduardo Inda, atribuyendo
al alcalde de Barcelona una cuenta bancaria

en Suiza, era verdadera y debía propagarse
en la edición del día siguiente.

El director de La Vanguardia investigó lo
que le había dicho el ministro del Interior.

La información era falsa.

El domingo pasado, un trabajador de la
Dirección General de la Policía narró a La

Vanguardia la forma en que en la oficina del
ex director adjunto operativo Eugenio Pino
desfilaban en la pasada década algunos de
los llamados "periodistas de investigación"
para recoger informes casi a diario.
"Era un periodismo de ventanilla", expli

ca el funcionario, quien recuerda que "al
día siguiente de la visita" salían publicadas
esas informaciones vendidas como "grandes
exclusivas".

En 201 ó, el portal OKDiario, cuyo direc
tor es Eduardo Inda, publicó una nota "exclu
siva". El Gobierno de Nicolás Maduro pagó
271,000 dólares a Pablo iglesias, en ese en
tonces, presidente de Podemos, en el paraíso
fiscal de Granadinas.

La noticia era falsa, pero fue publicada
pocas semanas de las elecciones generales.
Uno de los policías que hizo las veces de

plomero fue José Manuel Villarejo. Un perso
naje que patinaba sobre el estiércol que de
jaba la relación entre políticos y periodistas.
Villarejo grabó absolutamente todas sus

interacciones con políticos y periodistas. La
cotización de las grabaciones en el mercado
negro era de varios dígitos de euros.

"Villarejo ofrecía informes sin firma y sello,
y decía: es que la unidad (de investigación
de la policía) es tan secreta, tan secreta, que
no tiene ni nombre".

A esa unidad de investigación se le co
menzó a reconocer como "policía patriótica".
Todo valía para el ministro del Interior, por el
bien de España. De su España.
Uno de los primeros casos de la policía

patriótica fue el informe fantasma publicado
por ElMundo sobre la existencia de cuentas
ocultas del expresidente catalán Artur Mas y
de la familia del también expresidente Jordi
Pujol. Esto fue el preámbulo de los pantalla
zos de las cuentas de la familia Pujol en An
dorra. Poco tiempo después, Jordi Pujol reco
noció que la herencia que le dejó su padre
no pasó por Hacienda.

"Jorge Fernández Díaz, el hombre que no
estuvo allí, que no "tocó" a los jueces, que no
creó la policía patriótica (...) que no salvó el
culo a Rajoy. El hombre que no, que no, que
no (...)", escribe Juan José Millásen la revis
ta semanal de El País del pasado domingo.

¿Dormirá tranquilo Mariano Rajoy?
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Rayuela
Aunque a veces la

política se le pa rezca, el
circo no debe morir.
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EU sigue apretando $ "Disputas" por
Pemex y CFEMAMLO y la transexenalidad
# Corcholatas: fidelidad 4T
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

IVERSAS VERSIONES PERIO
DÍSTICAS aseguraban, a la horaDde teclear esta columna (entre
ellas Reuters, citando a "dos fuen
tes mexicanas" y "un borrador del

anuncio, visto" por esa agencia), que Estados
Unidos anunciaría el inicio de consultas sobre
formas de solucionar conflictos con México en
el marco del tratado comercial continental (el
TMEC).

EL MOTIVO DEL diferendo se centra en deci
siones relacionadas con Petróleos Mexicanos,
dirigido por Octavio Romero, y la Comisión
Federal de Electricidad, a cargo de Manuel
Bartlett, que ajuicio del país vecino "socavan"
a empresas estadunidenses.

LA INTENCIÓN DE objetar decisiones mexi
canas en materia energética fue largamente
anunciada por altos funcionarios estaduniden
ses, en el contexto de la propuesta de reforma
energética que finalmente no aprobó el Con
greso mexicano. Ahora, a unos días de haberse
realizado el encuentro BidenLópez Obrador,
y con la detención de una figura emblemática
del narcotráfico, Rafael Caro Quintero, como
secuela, Estados Unidos perfila la consuma
ción de otro golpe.

EN OTRO TEMA: como coordinador nacional
de la "Alianza Patriótica por la 4T", Ricardo
Peralta, quien fue subsecretario de Goberna
ción con Olga Sánchez Cordero, está en abier
ta campaña de promoción de Adán Augusto
López Hernández para la candidatura presi
dencial de 2024.

LA PROPUESTA ES simple: es necesario "ce
rrar filas" para blindar el proyecto de Andrés
Manuel López Obrador y darle continuidad
transexenal. Para tal tarea, asegura Peralta,
el candidato de Morena en 2024 debe ser el
secretario Doble A, ya que "es la persona más
cercana al presidente López Obrador; son pai
sanos y tiene toda su confianza, por eso Adán
es el referente para dar continuidad al proyec
to". Paisanaje y confianza personal como pre
suntos méritos para un proyecto transexenal.
Faltó incluir entre éstos que Adán también se
apellida López.

EN TANTO, MORENA continúa con un proce
so de restructuración de directivas distritales
y estatales, que permitirá una batalla de aca
rreos y otras maniobras de facciones deseosas
de hacerse de esos liderazgos y las posteriores
candidaturas a cargos de elección popular.

AL MISMO TIEMPO, se han publicado en
Internet (www.morena.org) borradores de
propuestas para reformar la declaración de
principios, el programa y los estatutos del par
tido en el poder. Estos documentos, se estable
ce, "quedan a disposición de toda la militancia
a partir del día 16 de julio para sus observacio
nes, comentarios y análisis", todo lo cual podrá
ser enviado por correo electrónico con fecha
límite del 10 de septiembre del año en curso.

EN ARTÍCULOS TRANSITORIOS (son cua
tro) de las propuestas de modificaciones a los
estatutos (que serán puestas a votación en el
próximo congreso nacional) se plantea invitar
al Presidente de la República a integrarse al
Consejo Nacional, sin someter tal integración
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al voto del Congreso Nacional, y "una vez apro
bada la reforma estatutaria, se enviará una
misiva al Lic. Andrés Manuel López Obrador,
exponiendo los términos de la reforma y exten
diéndole la invitación a formar parte del Con
sejo Nacional de Morena. Su integración estará
sujeta a la aceptación de la invitación".

EL ÚLTIMO ARTÍCULO transitorio, en caso
de aprobarse tal cual, establece sujeciones al
corcholatismo: "El Consejo Nacional deberá
nombrar dentro de los siguientes 30 días una
comisión de acuerdo con el artículo 39 de este

estatuto, encargada de elaborar el proyecto de
nación para la continuidad de la Cuarta Trans
formación 20242030. Las y los aspirantes a
la candidatura ala Presidencia de la República
para dicho periodo deberán comprometerse
con este proyecto, como requisito estricta
mente indispensable para ser consideradas o
considerados en el proceso de encuestas que
en su momento será previsto en la convoca
toria que emita el Comité Ejecutivo Nacional
para definir dicha candidatura" (https://bit.
ly/30pHopb). ¡Hasta mañana!
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"Ucran ia muestra que el dominio
de Oeeidente llega a su fin conforme
China asciende": ex premier Tony Blair
ALFREDO JALIFERAHME

EL EX PREMIER británico Tony
Blair, adicto al "gobierno global"
jefaturado por "Gran Bretaña (GB)
global (https://bit.ly/3cr0YUK)",
impartió una conferencia derrotista

"¿Después de Ucrania, qué lecciones tiene
ahora el liderazgo occidental?" en Ditchley
Foundation que apoya la indefectible alianza
de EU y Europa (https://bit.ly/3aMrMPa).

EL MUY POLÉMICO Blair, triunfalista con
suetudiario, emitió su canto de cisne mientras
el G7 se encuentra en plena ingobernabilidad,
primordialmente en la anglósfera: defenes
tración delglobalista Boris Johnson; caída
libre de Biden y Kamala Harris (https://bit.
ly/3PmLvDQ); impasse del presidente galo
Macron, atrapado entre las llamadas "extrema
izquierda" y "extrema derecha"; renuncia del
premier italiano monetarista Mario Draghi
(que no fue aceptada por el presidente Sergio
Mattarella); asesinato del muy influyente ex
premier nipón Shinzo Abe; grave crisis energé
tica de la coalición acrobática de Alemania, al
borde de la recesión...

SEGÚN REUTERS, QUE suele ser muy pro
pagandística (https://reut.rs/3zjHJp6), Blair
asentó que "la guerra de Ucrania muestra que
el dominio de Occidente termina conforme
China asciende al estatus de superpotencia en
asociación de Rusia como uno de los puntos de
inflexión más significativos en siglos (sic)". La
confesión derrotista de Blair, socio de guerras
múltiples de Baby Bush, ha sido escamoteada
en forma flagrante por los multimedia del tal
"Occidente (whatever that means)", aplicado
más a su "guerra de propaganda" y a la censu
ra nihilista.

BLAIR SENTENCIÓ QUE "el mundo se en
contraba en un punto de inflexión histórico
comparable al fin de la Segunda Guerra Mun
dial o al colapso de la URSS: pero en este tiem
po Occidente no se encuentra claramente (sic)
en auge". El muy locuaz globalista neoliberal
Blair no se atrevió a emitir el real diagnósti
co terminal: "El fin del siglo estadunidense
(https://bit.ly/3PHLwCj)" y la derrota pospues
ta de GB desde la Primera Guerra Mundial,
no se diga la segunda, cuando EU vino a su
rescate para implementar la llamada "relación

especial". Blair pronosticó que "el mundo será
por lo menos bipolar (sic) y posiblemente mul
tipolar (sic)". Es obvio que Blair, hoy alicaído,
anhela una tramposa bipolaridad de las dos
superpotencias, EU y China, eludiendo, debido
a su congénita rusofobia, a Moscú. Blair elucu
bra de que "el máximo cambio geopolítico de
este siglo vendrá de China, no de Rusia".

BLAIR EQUIVOCA, A mi juicio, el esquema
genuino del siglo XXI: una bipolaridad geoes
tratégica regional (sic), el bloque EU/OTAN/
Unión Europea, a la baja, frente a la "asociación
estratégica" de Rusia y China, al alza, y una
multipolaridad de varios países que se ajustarán
en consecuencia a la realpolitik del siglo XXI:
India, Irán, Turquía, Pakistán, Arabia Saudita,
Brasil, Argentina, etcétera. Blair destila toda
su amargura globalista: "la guerra en Ucrania
clarificó que Occidente no puede contar con
China para comportarse en la manera que
consideraríamos racional". En lugar de perorar
sobre "racionalidad", Blair debió haber formu
lado mejor: "sus intereses", como sentenció su
antecesor el vizconde Henry John Temple Pal
merston (17841865). En medio de su confusión
mental, que refleja la decadencia globalista de
la anglósfera, Blair emite algunos fractales de
lucidez cuando reconoce que el "lugar de China
como superpotencia es natural y justificado",
cuando su economía superará a EU, mientras
"encabeza algunas tecnologías del siglo XXI
como la inteligencia artificial, la medicina re
generativa y los polímeros conductores". Prevé
que sus "probables aliados son Rusia e Irán
(¡megasic!)". Finalmente asentó que "Occidente
no debe dejar la superioridad militar de China",
por lo que "deberá incrementar el gasto militar
y mantener su superioridad militar".

AQUI BLAIR SE vuelve a equivocar cuando es
la superioridad militar de Rusia con su pano
plia de misiles hipersónicos dotada de bombas
nucleares (https://bit.ly/2CbHXjy) la que pro
vee el paraguas indispensable a China para su
ascenso geoeconómico global.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.yoiitube.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
Podcast: https://spoti.fi/3uqpTly
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residencias civiles en el centro deBomberos extinguen un incendio después
de que un ataque golpeó ayer el patio de Kramatorsk, en el Donbás, Ucrania, Foto Afp

Fecha: 20/07/2022

Página: 14

Area cm2: 412

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo la lupa/ Alfredo JalifeRahme

Alfredo JalifeRahme

Costo: 33,166

Página 6 de 7



Rozones
¿Sueldazos en Colima?
Nos comentan que la gobernadora de Colima , Indira Vizcaíno, intenta poner
se a la vanguardia en cuanto a revisión salarial..., pero de ella y de su gabinete.
De eso dio cuenta el líder de los burócratas estatales, Martín Flores Castañe
da, quien denunció que la mandataria se incrementó el salario en 36.5 por cien
to. Pero, según su acusación, benefició también a varios de sus colaboradores
con aumentos superiores, algunos de hasta el 63 por ciento. En cambio, a los
trabajadores del gobierno sólo les autorizó un ajuste del 3 por ciento. De ser
cierto todo lo anterior, nos dicen, en el estado habrían decidido reinterpretar
los mensajes sobre la austeridad republicana que tanto se pregona desde los
altos círculos de la Cuarta Transformación. Uf.

El programa de fertilizante gratuito
En momentos críticos para la producción de granos, por problemas como la
sequía o los precios de insumos, ayer arrancó un programa gubernamental
que, se espera, tenga un impacto relevante: el de entrega de fertilizante gratuito.
Fue la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a cargo de Víctor Manuel
Villalobos, la que dio cuenta de que ha iniciado ahora el reparto de este pro
ducto en dos entidades con alta marginación como lo son Chiapas y Oaxaca,
en las que se pretende apoyar, entre otros, el cultivo de maíz, frijoly arroz, para
abastecer de granos a los sectores que menos tienen. En la primera serán 229
mil 20 y en la segunda, 170 mil. El programa ahora beneficiará a 700 mil pe
queños agricultores de nueve entidades. Ahí el dato.

Qu itana Roo. transición tersa
Los que están enfilando una transición tersa y con amplia colaboración entre
los gobiernos saliente y entrante es en Quintana Roo. Apenas ayer, nos cuen
tan, con la idea de dar certidumbre y claridad al cambio de administración,
se reunieron el gobernador Carlos Joaquín González y la mandataria electa
Mara Lezama, iniciando así el diálogo con relación al proceso de entregare
cepción de la administración pública estatal en la entidad. La semana pasada,
ambos mandatarios realizaron una visita a empresarios e inversionistas espa
ñoles en la que se comprometieron importantes inversiones y la participación
en programas de sustentabilidad social y medio ambiente. Así pues, el tema
del relevo en la entidad importante. ¿En otras entidades no se podrá decir lo
mismo?

Cuevas y el cántaro
¿Cómo decían las abuelas? "Tanto va el cántaro al agua hasta que"... ¿qué? El
refrán viene a cuento porque la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, está
metida en otro pleito con la justicia, ahora por destruir un mural que había sido
pintado en la fachada del Mercado Juárez. A Cuevas se le hizo fácil ordenar pin
tar de color naranja el mural, sin saber que estaba dañando una obra que está
protegida por derechos de autor. Hace escasamente una semana, la Fiscalía
capitalina informó sobre una investigación por uso de documentos falsos. Y
también enfrenta el procedimiento administrativo por el que fue destituida.
No ha concluido su proceso penal por la agresión a policías. Y ahora, el mural.
¿En qué momento se romperá el cántaro? Uf.
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Sin concesiones a la oposición
Nos cuentan que ayer se generó un desencuentro más de la oposición con
Morena y aliados, pues resulta que durante la reunión de la Comisión de Pre
supuesto y Cuenta Pública se desechó la iniciativa de la panista Cecilia Pa
trón Laviada, con la que buscaba que se otorgaran subsidios, procedentes de
excedentes del Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios, a la
canasta básica, para garantizar el acceso a alimentos. La votación que pesó fue
la de la mayoría morenista, cuyo argumento principal fue que, de aprobarse,
esta medida significaría un impacto presupuestal considerable de 67.3 mil mi
llones de pesos, lo que "arriesgaría" el cumplimiento de programas y proyectos
"prioritarios", como dijo el petista Reginaldo Sandoval. Nada de la oposición
pasa, nos señalan.

Los aliados de Alito
El que sigue buscando alternativas por aquí y por allá para enfrentar las crisis
que tiene enfrente es el dirigente del PRI, Alejandro Moreno, que ayer decidió
incorporar a un conjunto de exgobernadores a espacios relevantes en el otrora
partidazo. Hace apenas unos días, otro grupo de exmandatarios le pidió dejar la
dirigencia tras cuestionarlo por los resultados electorales que consideran ma
los, aunque, evidentemente, eran distintos a los que ayer recibieron un cargo
como "secretarios" de distintas carteras. Nos hacen ver, sin embargo, que entre
los exgobernadores aliados se encuentran, por ejemplo, el colímense Ignacio
Peralta, quien dejara una complicada situación de inseguridad en la entidad, o
Joaquín Hendricks, cuya hija contendió por la gubernatura de Quintana Roo,
quedando en último lugar.
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DELIA GIOVANOLA:

BUSCAR HASTA ENCONTRAR
POR VALERIA LÓPEZ VELA
Ha fallecido Delia Giovanola, la abuela

buscadora; la mujer que por 39 años
buscó a su nieto nacido en un centro de

torturas de la dictadura argentina. Su fi
gura se asocia al esfuerzo incansable por
encontrar a los suyos, por defender a la
familia de los horrores del poder totalita
rio. Y, sobre eso, se ha escrito suficiente.

Me gustaría, en vez, recordar a Delia como un ejemplo
de lo que la resistencia ciudadana, la fuerza de cada uno,
puede hacer para resistir y erosionar las estructuras de do
minación política.

Delia, sin armas ni recursos, resistió y venció al terroris
mo de Estado. En un artículo clásico, Ernesto Garzón Val
dés definió el terrorismo de Estado como:"(...) un sistema
político cuya regla de reconocimiento permite y/o impone
la aplicación clandestina, impredecible y difusa, también
a personas manifiestamente inocentes, de medidas coac
tivas prohibidas por el ordenamiento jurídico proclamado
obstaculiza o anula la actividad judicial y convierte al go
bierno en agente activo de la lucha por el poder".

Y esto es, precisamente, lo que resistió Delia Giovanola.
Veamos paso a paso, hilando los elementos de la defini
ción de Garzón Valdés, con la bitácora de detención arbi
traria, tortura, asesinato de la hija de Delia que permitió el
secuestro de su nieto, nacido en dichas circunstancias.

Para justificar la detención del hijo y la nuera de Delia,
la dictadura militar determinó que los miembros del
grupo EPR eran enemigos del Estado. Con ello, se echó a
andar la mecánica del terrorismo de Estado:

a) Afirmación de la existencia de una «guerra vertical»
con un enemigo infiltrado en todos los niveles de la socie
dad, que suele actuar como agente de una confabulación
internacional, cuya finalidad es la eliminación de valores
aceptados como absolutos por quienes detentan el poder.

El segundo paso consiste en la:
b) Delimitación imprecisa de los hechos punibles y

eliminación del proceso judicial para la determinación de
la comisión de un delito.

De esta forma, la posibilidad de defensa de los deteni
dos se vuelve imposible.

El tercer paso fue:
c) La imposición clandestina de medidas de sanción

estatal prohibidas por el orden jurídico oficialmente pro
clamado (torturas y homicidio, entre otras).

Sobrevivientes del mismo centro de tortura, contaron
a Delia Giovanola que, en diciembre de 1976, su nieto Mar
tín nació sobre una mesa de la sala de torturas.

Pasados unos días, dieron en adopción al recién nacido.
Con ello, completaron la cuarta etapa de la mecánica del
tenorismo de Estado:

d) Aplicación difusa de medidas violentas de priva
ción de la libertad, la propiedad o la vida, con prescinden
cia, en muchos casos, de la identidad del o de los destina
tarios de las mismas y de los actos u omisiones de los que
puedan ser responsables; la aplicación de la violencia a
víctimas inocentes contribuye precisamente a reforzar la
'eficacia' del tenor.

A pesar de la asimetría entre las tácticas del Estado y
las capacidades civiles, la resistencia de Delia logró dar el
giro y el 22 de noviembre de 2015, la abuela se reencontró
con su nieto.
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JUAREZ, PRESIDENTE
DE FRANCIA
POR RAFAEL ROJAS

Historiadoras como Josefina Zo

raida Vázquez, Antonia PiSuñer,
Patricia Galeana y Erika Pañi han in
sistido en el delicado equilibrio que
debió ejercer Benito Juárez en sus
últimos años de gobierno, en relación
con Europa. Hay en la diplomacia eu
ropea de Juárez una lección de mezcla
virtuosa entre principios e intereses,
doctrina y pragmatismo, de gran utili
dad para la práctica de una política ex
terior moderna en México y América
Latina.

Por un lado, el presidente debía defender su actuación
inclaudicable ante la intervención francesa y el imperio
de Maximiliano, que lo llevó a ordenar la ejecución del
emperador y sus generales, Miguel Miramón y Tomás
Mejía, en el Cerro de las Campanas, Querétaro, el 19 de
junio de 1867. Por el otro, el jefe de Estado de la República
Restaurada tenía el firme propósito de reconectar a Méxi
co con Europa, especialmente con Francia y España, para
que las relaciones internacionales no estuvieran excesi
vamente centradas en Estados Unidos y Gran Bretaña.

A pesar del retiro de su apoyo a Maximiliano, al final
del imperio, el triunfo de Juárez y los liberales mexicanos
en 1867 fue una derrota para Napoleón III. Así lo perci
bieron importantes políticos e intelectuales republica
nos franceses, como Víctor Hugo, Léon Gambetta, Jules

Favre o Jules Ferry. Sin embargo, esos mismos líderes y
casi todos los estadistas europeos, incluyendo al papa
Pío IX, eran contrarios a la ejecución de Maximiliano y
se lo hicieron saber a Juárez, como se lee en las súplicas
de dos titanes del republicanismo decimonónico: Hugo
y Garibaldi,

Hábilmente, Juárez aprovechó la ola de republicanis
mo en Francia, tras la derrota en la guerra con Prusia y la
abdicación de Napoleón III en 1870. En sus cartas y dis
cursos, el presidente mexicano se refirió tanto a la guerra
con Prusia como a la transición republicana en Francia.
Era un tema de política internacional que lo apasionaba
y que dominaba a la perfección, tal vez, por saberse refe
rente del antibonapartismo francés.

Tras la capitulación de Sedán y Metz y la reclusión de
Napoleón III, Juárez envió un mensaje al Gobierno de De
fensa Nacional, que encabezaba Louis Jules Trochu, en el
que felicitaba al "infortunado pueblo francés" y reiteraba
los "sentimientos fraternales" de los mexicanos hacia esa

"noble nación a la que tanto debe la sagrada causa de la li
bertad y a la que nunca hemos confundido con el infame
Bonaparte".

En el terreno militar, Juárez se atrevía a dar consejos
a los franceses, con esta frase: "si yo tuviese el honor de
regir ahora los destinos de Francia, no haría nada diferen
te a lo que hice en nuestro amado país desde 1862 a 1867,
a fin de triunfar sobre el enemigo". En esencia, proponía
no desplazar grandes contingentes militares sino regi
mientos medianos, de 15 a 30 mil hombres, y prepararse
para perder París: "¿acaso París es Francia?". Si era preciso,
había que montar la república en un carruaje o a bordo de
un barco, para salvarla.

rafael. rojas@razon. com. mx
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QUEBRADERO

LA OPOSICION VE
PASAR EL TREN MAYA

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

La ausencia de la oposición en el ámbito políti
co es cada vez más riesgosa para el desarrollo

de la democracia.

No tiene sentido señalar al Presidente o a su partido. La
oposición es la que se ha encargado de desaparecer del mapa
político. No señalemos a la democracia ni a la gobernabilidad
de la presente administración porque el problema está en otra
ventanilla.

Si bien en el Congreso se han visto sometidos algunos pro
yectos presidenciales por la composición política, como fue el
caso de la Reforma Eléctrica y todo indica será también el de la
Electoral, en lo general López Obrador toma decisiones y no hay
voces que lleven al Presidente a la necesidad, o si se quiere obli
gación, de replantearse las cosas.

La ausencia de la oposición partidista en el Tren Maya es
prueba de ello. Aunque no es de oposición uno imaginaría que
en una circunstancia de esta naturaleza el acomodaticio Partido

Verde estaría con las causas del medio ambiente, particularmen
te por el entorno que rodea la construcción del tramo 5 y 6, pero
no es ni será así; es mucho pedir.

Mientras que organizaciones internacionales defensoras del
medio ambiente han manifestado su crítica al proyecto, el Verde
se guarda en su silencio cómplice por su singular alianza con
la Presidencia, de la misma manera que lo hizo antes con otros
presidentes de otros partidos.

La crítica y las manifestaciones se han concentrado en un
cada vez más numeroso grupo de ciudadanos que han unido
sus voluntades y sus conocimientos para hacer ver la importan
cia que tiene que se modifiquen algunos tramos del tren.

No han encontrado solidaridad en la clase política, hablamos
en particular de la oposición, que bien pudiera llevar el tema al
Congreso obligando a debatirlo.

La diluida oposición está en otros menesteres. Muchos de
los temas de la cotidianidad se van definiendo y estableciendo
un asunto clave para los ciudadanos, pero la oposición no está
ahí. Va caminando bajo el síndrome del pasado me condena
ante lo cual difícilmente alza la voz por el temor a que le pongan

en la mesa todo aquello de lo cual en otro tiempo formó parte
de una gobernabilidad abyecta.

Pareciera que no hay manera de defender ni razonar sobre el
medio ambiente en un caso como éste, de no ser que quienes lo
hagan sea el grupo de ciudadanos comprometidos y conocedo
res de lo que se está haciendo.

Se les podrá acusar de "neoliberales", "conservadores" o de
que "tienen intereses", pero lo cierto es que el gobierno nunca
se sentó a conversar con ellos y ellos nunca tuvieron la solidari
dad y el apoyo de partidos de oposición que pudieran haber sido
cauce para un debate necesario, no se trataba de hacer visitas
guiadas con todo y foto a la zona.

No es que los partidos de oposición vayan a cambiar el esta
do de las cosas, pero al formar parte del andamiaje democrático
están en posibilidad de llevar asuntos de primer orden al Con
greso y, si no, al menos ponerlos en la mesa del debate cotidiano
para exigir respuestas, las cuales bien pudieran haber evitado
la declaratoria de "Seguridad Nacional" para la obra, como lo
hizo el Consejo Nacional de Seguridad o dicho de otra manera
el Presidente.

A la oposición el país le está pasando de largo. Anda más pre
ocupada por tener una candidata o candidato para enfrentar a
Morena en 2024, como si ése fuera el objetivo final.

No deben quedarse solos quienes se han dedicado a investi
gar científicamente el caso y a comprometerse en favor del de
sarrollo integral de la sociedad, y que hoy se está manifestando
con razones para cambiar tramos del obsesivo tren.

Esto todavía no se acaba.

RESQUICIOS.
Se filtró ayer información sobre la posibilidad de que EU active
paneles de soluciones de controversias por las violaciones al

TMEC en el sector energético de México, nuestro país plan
tearía el tema de las reglas de origen. Como fuere, estamos ante
un asunto que tarde que temprano llegaría, puede venirse un
lío grande.

Twitter: @JavierSolorzano

NO DEBEN
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dedicado a inves
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mente el caso y a
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en favor del de

sarrollo integral
de la sociedad, y
que hoy se está
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con razones para
cambiar tramos

del obsesivo tren
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La investigación realizada
para saber lo que realmente

pasó con Debanhi Escobar, la jo
ven que desapareció en Nuevo
León, tuvo fallas importantes en
el principio.

Finalmente se tiene un estudio confiable en el

cual participó el Instituto de Servicios Periciales y
Ciencias Forenses (Incifo), que pertenece al Poder
Judicial de la Ciudad de México.

El trabajo que hace el Incifo es identificar per
sonas fallecidas realizando necropsias, para poder
conocer las causas de muerte para saber si se trató
de un homicidio, se puede detectar abuso sexual, y
qué tipo de violencia fue ejercida en la víctima, si se
recibieron golpes y cuáles son, hasta hacer pruebas
toxicológicas.

El titular del Incifo, Felipe Takashi, fue el encar
gado de dar a conocer el informe en el que destacó
cuatro rubros. El primero aclara que no murió por
asfixia por ahogamiento, como en un principio se
reportó. Falleció de asfixia por sofocación.
"Se tienen elementos suficientes y necesarios

para establecer la causa de muerte de Debanhi Su
sana Escobar por sofocación en su variedad de obs
trucción de sus orificios respiratorios". Este es un
dato importantísimo, porque revela que a Debanhi
la mataron.

También dio a conocer que se ha descartado
que la joven sufriera abuso sexual, como lo estable
cía el segundo informe forense. Además, reveló que
falleció entre tres y cinco días antes de que fuera en
contrada en la cisterna del Motel Nueva Castilla, en
la periferia de Monterrey.

Para este tercer y último informe se conformó
un grupo interdisciplinario: por ello, el 1 de julio el
cuerpo de Debanhi fue exhumado de un panteón
ubicado en Galeana, para después ser trasladado al
Servicio Médico Forense del Hospital Universitario,
donde le fue practicada la autopsia.

En el proceso participaron peritos internaciona
les, del Gobierno federal y de la Ciudad de México,
así como de la Fiscalía de Nuevo León.

Lo cierto, es que por la muerte de Debanhi no
hay detenidos.

Se tuvo que hacer un tercer estudio, porque en
la autopsia oficial realizada por el servicio forense
de la Fiscalía estatal de Nuevo León, Debanhi Esco
bar murió por una "contusión profunda de cráneo".
Cuando la encontraron, dentro de una cisterna, 13
días después de su desaparición, la joven llevaba
entre cinco días y dos semanas de fallecida.

La segunda autopsia de Debanhi revela abuso
sexual y asesinato. Ese reporte forense señalaba
que la joven había sido golpeada varias veces, y
que murió antes de caer en la cisterna donde
la Fiscalía inicialmente señaló que había caído
accidentalmente.

En la segunda necropsia se dijo que "las con
tusiones craneofaciales son de origen externo al
cuerpo y por ser intensas, repetidas y con diferentes
ángulos de impacto, se deduce que fueron causadas

por otra persona y que se trata de una muerte vio
lenta homicida".

A consecuencia de esto, hace unas semanas,
Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de Seguridad
Pública del Gobierno de México, dio un resumen
sobre la investigación del presunto feminicidio de
la joven, Debanhi Escobar, en Nuevo León. "Se ha
insistido en gestionar la homologación de una sola
opinión, dado que en tomo a la necropsia de ley hay
dos peritajes".

Ricardo Mejía anunció en ese entonces, que el
área forense del Tribunal Superior de Justicia de la
Ciudad de México (TSJCDMX) apoyaría a la Fisca
lía de Nuevo León para esclarecer el caso.

Lo que hoy queda claro en el caso de Debanhi,
en este tercer estudio, es que a esta joven la mata
ron. A Felipe Takashi lo entrevisté en mayo pasado
y me dio detalles de cómo se hacen este tipo de
estudios.

Explica que el "Incifo depende del Poder Judi
cial de la Ciudad de México, trabaja con personas
vivas y con personas que lamentablemente pierden
la vida. El 50 por ciento del trabajo son necropsias
ordenadas por la autoridad ministerial y el resto del
trabajo es con personas vivas a través de estudios
psiquiátricos, estudios toxicológicos, perfiles ge
néticos, certificaciones de lesiones, estudios para
probables situaciones de tortura, tratos crueles y
degradantes".

A la pregunta de si pierde mucha información
con un cuerpo que lleva ya mucho tiempo, Felipe

Takashi indicó que "totalmente".
El caso de Debanhi parece estar en este rubro. Ya

no se tuvieron todos los indicios para poder hacer
el peritaje, porque Debhani apareció muerta hace 4
meses. Recordemos que la joven de 18 años acudió
a una fiesta la noche del 18 de abril, en Nuevo León.

Doce días después de la búsqueda, su cuerpo
fue localizado dentro del Motel Nueva Castilla, sitio
que ya había sido revisado en al menos cuatro oca
siones, pero en ninguna de ellas encontraron alguna
pista sobre la joven.

Para poder descartar que la victima haya sufrido
abuso sexual se requiere de varios procedimientos,
los cuales, explicó Felipe Takashi en la entrevista
que tuvimos hace unos días, señaló que un "médi
co puede detectar lesiones en alguna área corporal

que puedan tener una relación o una orientación
con algún delito sexual, pero tenemos que com
probarlo, para eso ayudan mucho exámenes com
plementarios como, por ejemplo, de química o de
patología, por lo tanto, esa parte interdisciplinaria
es indispensable".

Dijo que es muy difícil dar a conocer la fecha
exacta en que una víctima sufrió este tipo de deli
tos. "Como en cualquier especialidad, no podemos
decir a tantos días o a tantas horas, todo dependerá
de muchos factores, si estaba en un medio extemo,
si estaba cubierta, si estaba en una casa habitación,
si había un clima cálido, las características incluso
de la edad de la víctima".

Por eso, en el estudio reciente dan un margen
entreunosdíaspara determinar la fecha de la muer
te de Debhani.

A través de sus redes sociales, Mario Escobar,
padre de la joven, comentó que, tras este reciente
peritaje, la muerte de su hija fue un feminicidio.
Añadió que continuará en la búsqueda de justicia
por la muerte de Debanhi. La familia de esta joven
confía en el último estudio.

"Igual que nosotros, hay cientos de víctimas sin
luz y en contra de un sistema que pareciera estar
más urgido de cerrar los casos que por brindar jus
ticia y garantizar la no repetición a la violación a los
derechos humanos", señaló Mario Escobar.

El trabajo que se ha hecho para resolver el caso
de Debanhi ha sido muy meticuloso, por eso te
nemos hoy resultados, pero hay que recordar que
Debanhi no fue la única mujer que encontraron sin
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vida en abril. En ese mes se destapó una serie de
casos que azotaron a Nuevo León, de mujeres desa
parecidas y mientras las autoridades enfocaron sus
recursos y esfuerzos en encontrar a Debanhi, otras
mujeres fueron halladas sin vida.

La alerta de mujeres desaparecidas estaba desde
septiembre de2021, cuando las Fuerzas Unidas por
Nuestros Desaparecidos en Nuevo León denuncia

ron sobre el incremento de reporte de personas ex
traviadas, principalmente mujeres de Sabinas.

Con toda razón el caso de Debanhi ha causado

tanta indignación. Ahora, esperemos que se deten
gan a los responsables de este caso, porque en Méxi
co la gran mayoría de los feminicidios quedan en la
impunidad y se cometen más de 10 al día.

SE ALEJA LA JUSTICIA
EL PASAD01 de

julio se realizó
la exhumación
de los restos de
Debanhi de un

panteón en Galea
na. para realizar el
tercer peritaje.
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ES TIEMPO DE TOMAR
RUMBO
POR JORGE CAMACHO PEÑALOZA

Parece que en México estamos
en un proceso de destrucción

constante de lo que en el tiempo
se hizo bien y privilegiando ocu
rrencias y a muchos que de mane
ra irregular tratan de imponer razo
nes y poder.

Esto sucede en sistemas que están tratando de
perpetuarse en el poder. Hacer que se dependa en
todo del ejercicio del poder, para dar comienzo a
una nueva era con un sistema político opresor de la
clase media y represor de la clase trabajadora. Así se
pondría fin a un sistema político que, sin ser perfecto,
permitió vida y dio oportunidades de prosperidad,
educación y desarrollo a quien así se lo proponía.

El paso de lo sucedido en la historia reciente de
México, que terminó siendo el momento más corrup
to y cínico en la historia, está dando lugar a lo que se
da a conocer, por la clase dominante, como la creación
del nuevo sistema o la creación de la era de la Cuar

ta Transformación, que presupone una mejoría en
todos los rubros, pero que viene dando pocos resul
tados y demuestra una necesidad de destrucción de
lo que ya habíamos vivido.

Lo que llevamos como país hasta este momento y
después de más de tres años de la elección presiden
cial más votada en la historia de México, da como re
sultado lo que podemos llamar, un experimento bas
tante más caro de lo que suponíamos se deba pagar

por el cambio ofrecido.
Hoy la pobreza y la pobreza extrema se han incre

mentado, la corrupción es mayor en muchos rubros
descritos por las diferentes investigaciones periodís
ticas, la clase media se ve cada día más golpeada y la
intención de crecimiento de la sociedad enfrenta ma

yores dificultades.
Vivimos en tiempos de mucha polarización, que

de a poco se puede percibir violenta, con cúmulo
de información en diferentes frentes que resulta ser
falsa, pero que inquieta a la sociedad.

La sociedad pasa tiempos de irremediable incerti
dumbre y de angustia permanente.

Este puede ser el momento preciso, que como
sociedad requerimos para demandar políticos mejor
preparados, sin importar de qué filiación procedan,
pero que sí demuestren la capacidad que tienen
para gobernar. Es tiempo ya de que se trabaje en la
construcción de verdaderas políticas públicas pensa
das, diseñadas, probadas y ejecutadas por profesio
nales en cada una de las áreas en que se pretenda el
desarrollo.

Es tiempo ya de dejar de improvisar, de ir por las
y los más capaces en cada rubro para la implementa
ción de los planteamientos que nos den la oportuni
dad, como sociedad, de salir de la mediocridad en que
estamos inmersos.

Nadie puede negar la buena voluntad del Presi
dente, ni se le puede reclamar el querer hacer que Mé
xico salga de la situación lamentable en que está, pero
también es claro que no tiene a su lado a los mej ores y
él debe entender que no es sólo con los más cercanos,
los más leales o los mejores ilusionistas con quienes
va a poder lograr el México que nos prometió y en el
que creyeron muchos.
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LÍDERES DE GOBIERNO
Y EL EFECTO DOMINÓ
POR HORACIO VIVES SEGL

El Covidy las crisis económicas han sido
desafíos que los gobiernos de todo el

mundo han tenido que enfrentar y, muchos
de ellos, no precisamente de forma exitosa.
En días recientes hemos presenciado cómo
en tres países se han generado crisis políti
cas que tienen a sus respectivos gobiernos
en vilo o, de plano, ya cayeron. Se trata de
Italia, Reino Unido y Sri Lanka.
Lo de Italia es muy peculiar. En febrero de 2021, cuando ese
país era duramente azotado por la primera ola del Covid, cayó
el débil gobierno encabezado por Giuseppe Conté y, entonces,
Mario Draghi expresidente del Banco Central Europeo y, po
siblemente, el italiano con más prestigio internacional fue lla
mado a encabezar un gobierno de unidad para resolver la crisis
sanitaria y económica. Tan solo año y medio después, resultó
un tanto incomprensible que la semana pasada, tras un cisma
en el partido M5S (Movimiento 5 Estrellas, uno de los integran
tes de la coalición gobernante), una votación en el Senado lle
vara a Draghi a presentar su renuncia como primer ministro, la
cual no fue aceptada por el presidente de la República, Sergio
Mattarella. Esta crisis pudiera terminar tan pronto como hoy,
cuando Draghi está convocado para comparecer ante el Parla
mento y decidir la suerte de su gobierno. Lo más curioso es que
para mantener la coalición de gobierno ni siquiera se requiere
del M5S. Dicen que lo que no te mata te hace más fuerte, pero
el amago de Draghi puede acabar generando una crisis política
más profunda que la que se resolvió al inicio de su gobierno. En
los próximos días puede continuar el mismo gobierno, o puede
que se fomie una coalición distinta, encabezada por el propio

Draghi, o puede formarse otro gobierno con otra coalición y sin
Draghi, o bien, puede haber una convocatoria a elecciones anti
cipadas. Con Italia, a ciencia cierta, nunca se sabe.

El caso de Boris Johnson es la crónica de una era afortuna

damente breve con un final predecible. Desde que se dieron a
conocer los eventos sociales (partygate) celebrados en las esfe
ras gubernamentales mientras a la población se le imponía un
duro confinamiento, los escándalos no han cesado, sumándose
una enática (incluso traumática) ejecución del Brexit, una mala
gestión de la pandemia, la ruptura del Protocolo de Irlanda del
Norte, el impulso de nombramientos impopulares y la mala
gestión económica (alta inflación y aumento de impuestos).
Hace unas semanas, en el jubileo de platino de la reina Isabel II,
el abucheo a Johnson dejó evidente el desprestigio acumulado.
Si bien hace unos días superó una moción parlamentaria de
censura, su renuncia es definitiva y parece que nadie lo echará
de menos. Está en marcha la cañera para encontrar a su suce
sor como líder del Partido Conservador y, en tanto tal, primer
ministro del Reino Unido.

Por su parte, Sri Lanka posiblemente no había experimen
tado una crisis política y social como la actual, desde que dejó
de ser parte del imperio británico, allá por 1948. Esta no es una
afirmación menor, considerando la larga guerra civil con los se
paratistas tamiles o los atentados terroristas de 2019. Bajo la he
gemonía política de la familia Rajapaksa en lo que va del siglo, la
crisis de corrupción, económica, energética, alimentaria, laboral
y sanitaria generó una incontenible ola de protestas populares,
incluyendo el asalto a la residencia presidencial, para terminar
de forma abrupta el mandato del presidente Gotabaya Rajana
paksa, quien salió huyendo del país. Siendo una república semi
presidencial, el primer ministro, Ramil Wickremesinghe, asu
mió interinamente la presidencia, con el mandato de encontrar
una salida institucional que ponga fin a la durísima crisis que
azota a los esrilanqueses.

Fecha: 20/07/2022

Página: 11

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Horacio Vives Segl

Costo: 33,973

Página 11 de 12



TREN MAYA ¿CASO DE
"SEGURIDAD NACIONAL"?
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ahora sólo falta que la corrupción
en este país sea declarada tam

bién asunto de "seguridad nacional"
para que nadie intente i nvestigarla o
recurra a la ley para ponerle un alto,
luego de que el director general de
Fonatur, Javier May, reveló que en el
Consejo de Seguridad, así fue consi
derada la obra del controvertido Tren

Maya para incumplir las decenas de
amparos que organizaciones am
bientalistas, científicos y el colectivo
Selvamedeltren han presentado, en
un intento de frenarla para impedir
más daño ecológico en entidades del
sureste del país.

En su mañanera de ayer, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador rechazó que la reanudación de esa obra
sea desacato judicial y arremetió contra lo que calificó
"un grupo de corruptos y pseudo ambientalistas que
buscaban anteponer sus intereses personales por enci
ma del interés general" y hasta se refirió a una posible
"conspiración" en la que presuntamente participan auto

ridades de los tres niveles de gobierno con el propósito
de evitar que su gobierno siga avanzando

DE ESTO Y DE AQUELLO...
COMO era de esperarse, la Secretaría de Energía anunció
que impugnará la resolución del juez federal Juan Pablo
Gómez Fierro que otorgó las primeras suspensiones por
tiempo indefinido, a las empresas privadas de gas natu
ral a las que por orden de esa dependencia se pretendía
obligar a comprárselo a Pemex y la CFE.
Y no sólo eso, el propio Presidente López Obrador anun
ció que pedirá "que se investigue" al mismo juez Gómez
Fierro, por haberle otorgado la semana pasada a la mul
tinacional española Iberdrola un amparo para librarla del
pago de la multa de nueve mil 145 millones de pesos que
le impuso la Comisión Reguladora de Energía por ven
derle ésta a empresas no autorizadas.
NO sería la primera vez que Gómez Fierro, Juez Segun
do de Distrito Especializado en Telecomunicaciones y
Competencia Económica es investigado por el Consejo
de la Judicatura Federal, a solicitud también del Ejecuti
vo Federal, ya que lo fue, cuando otorgó amparos a diver
sas empresas privadas en el sector eléctrico y de la que
resultó como lo que es: un juzgador intachabl e y recto en
el desempeño de su cargo.
QUE fueron los titulares de las Secretarías de Seguridad
Pública y de Gobernación, los que propusieron en el
Consejo de Seguridad declarar de "seguridad nacional"
la obra del Tren Maya y así evitar que, como fue el caso
del AIFA, sea frenada.
POR cierto, que éste es hoy lo que de antemano se sabía
que sería: un costoso elefante blanco, sin vialidades
de acceso, ni interés de pasajeros en perder horas en
utilizarlo.
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Que después de que el Con
sejo Nacional de Morena decli
nara proponer nombres para la
encuesta rumbo a la candida

tura a gobernador en Estado de
México, hoy se dará a conocer a
los finalistas de entre una lista

de 67 inscritos para batirse en
la encuesta definitiva. Por lo

pronto, entre impugnaciones y
reclamos hay versiones de que
Fernando Vilchis, alcalde con
licencia de Ecatepec, ya evalúa
buscar otro partido si no es con
siderado por los guindas.

Que tras dej ar plantado por
tercera vez al priista Alejandro
Moreno en la Comisión de Go
bernación de la Cámara de Di
putados, los 15 morenistas inte
grantes de ese grupo de trabajo
remitieron un oficio a la Junta
de Coordinación Política para
pedir de nueva cuenta la remo
ción del campechano por con
siderar que "carece de legitimi
dad" para ocupar el cargo. Los
representantes de la bancada
4T aclararon además que su in
asistencia a la comisión "no es

por la poca voluntad para traba
jar" (sic), sino por la imposibi
lidad de hacerlo con un titular

que está siendo perseguido por

diversos delitos.

Que quién viera a los panis
tas, dirigidos por Marko Cor
tés, en su papel de líderes en
irregularidades halladas por el
Instituto Nacional Electoral,
que prevé multar a los partidos
políticos con 79 millones de pe
sos por gastos no reportados y
omisiones de fiscalización en

el pasado proceso electoral, sin
que alguna gubernatura electa
corra riesgo por rebase de tope
de gastos de campaña. El Con
sejo General presentaráhoy los
reportes finales de fiscalización
completos.

Que ahora en el Senado los
temas se discuten a ritmos mu
sicales. Primero fue el coor
dinador de Morena, Ricardo
/ f

Monreal Avila, quien apareció
cantando un rap inspirado en
su vida y ahora su compañero
José Narro invitó a un grupo
cultural para amenizar un fo
ro sobre el agua, pero, de forma
espontánea sin duda, le dedicó
unas estrofas a su anfitrión le

gislador augurándole un triun
fo como próximo presidente de
la Mesa Directiva. A ver si su

eventual contrincante, Alejan
dro Armenta, no le responde
con un reguetón.
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UNO de los asesores que el Gobierno de
Sánchez tiene en generosa nómina debe
ría susurrar al bello oído presidencial que
de vez en cuando, aunque solo sea porque
la falsa modestia suele aportar réditos
electorales, es bueno asumir alguna pe
queña responsabilidad de los desastres en
los que no eres del todo ajeno. Es una
cuestión ética y estética, valga la redun
dancia, pero el socialista insiste en lo con
trario, como empeñado en validar con ca
da crisis la afirmación que Zweig plasmó
en Momentos estelares de la humanidad:
«Aveces el hilo de la fatalidad cae en unas

manos por completo incompetentes».
Incapaz de disimular su contrariedad

ante el inevitable contratiempo que, en su
egolatría y contrastada falta de empatia
con la desventura ajena, interpreta siem
pre como un orquestado ataque a su per
sona, Sánchez ha reaccionado a los incen
dios que hacen arder España con el mis
mo patrón exculpatorio que empleó con el
Covid o con la «inflación provocada por
Putin», presentándose como otra víctima
indefensa, si no la primera y más perjudi
cada, del infortunio. En este caso, proel
mando a pie de ceniza que el cambio cli
mático «provoca incendios y mata».
Una consigna para regatear con una ver

dad a medias las quejas de los ganaderos

y campesinos extremeños «nos tenéis
abandonados, somos tan verdes que no se
puede hacer nada en el campo» y seguir
eludiendo la que sí es una responsabilidad
directa del Gobierno y de otras admini

traciones: persistir en la autoritaria políti
ca de sometimiento al mundo rural para
que su diversa realidad encaje en la doctri
na de «protección medioambiental» que
reconforta a las conciencias de las elites

urbanitas, con su chapita de la Agenda
2030, y las enriquezca con el floreciente
negocio de las energías renovables. Aun

que luego afirmen sentirse muy afligidas
por el «invierno demográfico» que afecta
ala España vacía.
Portante, en la indiferencia del Gobier

no ante las opiniones de los pueblos arra
sados por el fuego y su desprecio sistemá
tico al mundo rural confluyen tres factores
decisivos: la resistencia del incompetente
a rectificar; su alineamiento con en el mis
mo dogmatismo ecológico que ha llevado

al Gobierno de Holanda a querer eliminar
el 30% de su cabaña ganadera para redu
cir en un 40% las emisiones de nitrógeno,
y su complicidad con la pujante especula
ción energética, con empresas que traba
jan para arruinar y vaciar el campo espa
ñol y convetirlo, al fin, en un espectral
paisaje de gigantescos molinos de viento.
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EL PAPEL esos pliegos de Medio Am
biente lo aguanta todo; el campo, no.
Eso explica los incendios que estos días
asolan España y por los que Pedro Sán
chez ha culpado al cambio climático.
¡Otra forma de evadir responsabilidades!
En el papel meten mano los políticos

(y aquí incluimos a los ecologistas, los
científiquillos, los tonticos que no llegan
a nada y se inventan un propósito del
que vivir...). Del campo saben las perso
nas que viven por y para el campo (y qui
zás muchos técnicos aunque estén has
tiados de política). Y por eso lo cuidan
más que nadie. Ellos no estudian excels,
ni curvas, ni proyecciones (que al final
tienen el mismo rigor que la bruja Lola)
sino que ven el liego seco, el monte que
cruje y la suciedad de los pinos.
El papel decía que en los terrenos pú

blicos que arden estos días (Monfragüe,
la Culebra...) ya no se podía hacer (un
verbo más bonito que gestionar) como
antes. Esto es recoger la leña seca, pelar
las ramas baldías y los troncos yermos,
limpiar los arroyos, el monte... Por eso,
bastaba un cerillazo, o lo que haya sido,
para que decenas de miles de hectáreas
salieran ardiendo. Tampoco ayudaba
que vetaran el paso de los pastores y su
ovejas y que a partir de la época de meli

ficación de las especies protegidas, coi;
cidente con la época de riesgo de incen
dios, se prohibiera cualquier actividad.
Los papeles de Medio Ambiente tam

bién están en contra de que se hagan
cortafuegos o los clásicos caminos que
si bien algunos se usan para cazar, su
principal función es la de evitar la pr
pagación de los incendios y en última
instancia, permitir llegar a los bomberos
al origen del fuego que se pueda prod=i
cir. ¿Por qué creen que las fincas priva
das se queman menos? Porque están

continuamente vigiladas y se cuida cada
palmo de terreno para evitar el furtiveo
pero también, que cualquier chispazo
queme la vida.
Los papeles de Medio Ambiente tienen

absurdos criterios que hacen que el cam
po que rodea los parques nacionales no
esté lo suficientemente andado por los
animales para que el monte esté a salvo
de los incendios. En los parques están
más atentos al papel que al campo. Y a
veces, lo que pone en el papel es una gili
pollez de personas que no saben nada del
tacto pegajoso de las jaras o del quebrar
de las encinas.

La ideología llena papeles; el campo, la
vida del campo, se vacía. Eso no le inter
sa decirlo a Sánchez.
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El eje del
compás
POR VENTURA, las razones de salud de la
exministra y Fiscal General Delgado coinciden
con las del camaleónico Sánchez. La lupa de
Bruselas sigue fija en su coronilla. El
implacable vindicador de los vulnerables en
coalición parlamentaria con Bildu se
metamorfosea en solícito malabarista de

puntillas en el alambre. La inquietante relación
o «dependencia» de la Fiscalía respecto del
Ejecutivo preocupa a la Comisión Europea,
como lo acaba de reflejar en su tercer informe
anual sobre el estado de la Justicia. La primera
de las seis recomendaciones que incluye para
España sugiere «aproximar la Fiscalía a los
estándares de autonomía e independencia
europeos».
Abandona la comensal de Villarejo, la mano

invisible de la sentencia de la Gürtel, la
vanguardia de la moción de censura: el eje del
compás. Su convalecencia y padecimiento
alivian un sofoco y aprieto de Sánchez. Bruselas
tiene alzada la ceja: Delgado pretendía convertir
una corriente y asociación profesional en una
facción dominante de la Justicia. Su sucesor

comparte hasta ahora la tarea. García participó
en mítines socialistas y persiguió como un

sabueso a la Fiscalía de Madrid para que no
cerrara las pesquisas sobre el fiscal Stampa, si
bien su perfil bajo disimula y camuña el empeño
de su mentora. Su inmediato proceder mostrará
el grado de pertenencia al clan Garzón. Sánchez
dribla siempre pegado a la raya. Sortea un

escollo y enfila el siguiente. Gana tiempo.
Antes de ser ministra, Delgado era fiscal rasa

de la Audiencia Nacional, puesto al que debe
volver tras su mandato como Fiscal. Hace menos

de cuatro meses, el grupo parlamentario socialista
intentó colar con soltura y sin sonrojo una
enmienda en la ley concursal que, siguiendo una
directiva europea, debía regular los
procedimientos de quiebra y reestructuración de
empresas para promocionarla directamente a
fiscal de Sala del Tribunal Supremo. Podemos
anunció que no votaría la iniciativa y Bruselas
tocó otra vez la campanilla. Hace un mes, el PSOE
retiró la enmienda de agradecimiento a Delgado
por los servicios prestados.
Delgado se va. Es el prontuario de lo que

representa Sánchez. Delgado fue su primer
pasito más. Sánchez prueba a mover un palmo la
línea que delimita el espíritu de las leyes. Pone a
prueba la atención y escrúpulo del personal. El
nombramiento de Delgado le reveló que hay
competencias que puede ejercer al margen del
decoro y la contención institucional. Ella fue un
hallazgo, un tanteo iniciático, una declaración de
intenciones. Delgado explica a Sánchez.

La recomendación de Bruselas

para España sugiere
«aproximar la Fiscalía a los
estándares de autonomía e

independencia europeos»
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La Santa Alianza

I M o les interesan 1 a selva, la ecología, las energías
I «I limpias, el feminismo, los derechos humanos y

—I— menos todavíalapaz, la democracia, lajusticia,
el bienestar de la mayoría; solo les interesan sus negocios y les
interesa, enla medida en que tenerlo en sus manos les permite
hacerse de más dinero, el poder político.
Quieren instalar en la presidencia, de nuevo, a alguien que

les sirva Necesitan que un empleado, un gerente a lo sumo, se
cruce en el pecho labanda presidencial en2024.
Así como a principios del Siglo XlXy, para impedir el de

rrumbe total del absolutismo en Europa, se uniéronlas mo
narquías de Prusia, Austria yAlemaniaenunaSantaAlian
za; hoy, aquí en México, se han unido, para detener la trans
formación, los más rapaces barones del dinero y las más
corruptas empresas extranj eras, los jueces y magistrados
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que están a su servicio en distintos tribunales del país y la
mayoría de los integrantes del Consejo del INE.
El obj etivo de esta "Santa Alianza", en la que los partidos

políticos de la derecha unificaday sus dirigencias y comu
nicadores que enlos medios la sirven, juegan un papel sub
sidiario, es conseguir por otras vías lo que les es imposible
conquistar en las urnas.
AregañadientesaceptóestaSantaAlianzauna derrota que,

en 2018 por su soberbiay su ignorancia, le tomó por sorpresa
A que Andrés Manuel López Obrador

se rendiría ante ellos, apostaron.
Creyeron que la misma realidad del

país; la fortaleza de un aparato de Estado
corrupto hasta la médula, que se mantu
vo décadas intacto y la proverbial resig
nación de una población acostumbrada a
aceptar mansamente la imposibilidad de
un cambio, habrían de doblegarlo
Pensaron que no soportaría la andana

da mediática constante.
Confiaron en que la pandemia habría de descarrilar su

proyecto y terminaría por dej arlo aislado y solo en Palacio.
Se equivocaron.
Solos y aislados se están quedando ellos.
Ante sus golpes se creció y se crece un López Obrador

qué, más que rendirse ante esa realidad, que ellos creían
inamovible, se empeña tercamente en transformarla.
De poco o nada le sirvió a esta "Santa Alianza" su for

midable poder mediático; solos y aislados se fueron que

dando los intelectuales que, en el viej o régimen, se creían
la conciencia del país.
Solos y aislados, en sus estudios de radio y TV, sin atre

verse a pisar las calles, confinados a una clientela minori
taria, quedaron esas y esos líderes de opinión cuya palabra
era antes dogma de fe.
Es cierto; esos "pocos" que los siguen son millonesy aun

que son menos de un tercio de lapoblación les sobra la plata
y la rabia.

Millones que, sin embargo, no les
han alcanzado para obtener victorias
electorales y que no habrán de alcan
zarles —si juegan limpio— para rever
tir el proceso de transformación.
Podrían quizá vencer, pero no tienen

el programa, ni la fuerza de las ideas pa
ra, como decía Miguel de Unamuno, con
vencerauna mayoría conscienteycrítica
Por eso a punta de amparos tra

tan de frenar la obra pública y revierten multas a em
presas depredadoras.

Por eso intentan, desde ya, con triquiñuelas legales, cerrar el
pasoalasylosposibles candidatos de Morenaalapresidencia
Su proyecto es volver al pasado, y no tienen un prospecto

siquiera, de candidatao candidato presentable.
Solo tienenplata, rabia, abogados, jueces, consejeros electo

rales y un arsenal de viej os trucos sucios, pero se enfrentan a un
hombrey aun pueblo que, como decía León Felipe, "ya se sabe
todos los cuentos".
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Procesos

Uno de los libros que más
ha contribuido en mi de

sarrollo profesional ha
sido Chasing the Rabbit: HowMarket
Leaders Outdistance the Competition
and How Great Companies Can Catch
Up and Win, de Steven J. Spear. El au
tor estudia la historia del secreto del

liderazgo de Toyota, que consistió en
la construcción de la compañía con
adherencia férrea a los procesos, tan
to en la construcción de cada auto

móvil como en los administrativos y
de control.

En el ejemplo más visual del ensam
ble de un automóvil podemos observar
en su máxima expresión la utilidad del
enfoque: en una banda móvil iniciaba
el proceso con la colocación del chasis
por un especialista, y la banda implaca
blemente se movía de manera que éste
tenía un tiempo determinado para ha
cer su trabaj o, moviéndose el chasis a la
colocación de las ruedas y así sucesiva
mente. Si un especialista fallaba en la
función que le corres
pondía, sonaba un
timbre y el trabaj ador
anterior al de la falla,
el de lafallay el subse
cuente hacían trabaj o
de deliberación, co
rregían elprocesoyla banda comenza
ba a moverse nuevamente.

Una empresa basada en procesos
conlleva a la innovación constante y
por tanto resulta en mejoras en eficien
cia y productividad.
Este principio es tan válido en el sec

tor privado como en el público. Mien
tras esta práctica basada en procesos

es más obvia en el primero porque se
refiere a generación de utilidades, su
importancia es quizá más central en el
sector público, donde la función del Es
tado en la provisión de servicios a la po
blación es factor necesario para la pro
ductividad de los agentes económicos.
Este artículo se inspiró en la confe

rencia de ayer del Presidente, donde
se quejaba de la lentitud en los proce
sos judiciales, donde miles de presos
esperan su fallo que, de serles favora
ble, los liberará hacia una vida produc

tiva. Las fallas en los

procesos en resolu
ciones administrati
vas en la constitución

de una empresa, de
volución de impues
tos, etcétera, etcétera,

son parte esencial de la productividad
de los factores.

Urge establecer en México un Es
tado basado en procesos por el bien de
nuestro crecimiento económico. Esto
implicaría un largo periodo de audito
rías de procesos en todos los ámbitos
de la vida públicay mecanismos de me
joría constante, como en Toyota

Su importancia es
quizá más central en el

sector público
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La visión de
los setenta

Yah ívan, esclavos de ese tirano que es su ego.
Florestán

Apenas ayer le comentaba la irrele
vancia de la información oficial que
se proporciona o surge en las cum

bres presidenciales, en las que lo importante
siempre queda en el secreto de la privacidad.
Pero así ha sido siempre. Lo realmente impor

tante se conoce con el tiempo o conlas decisiones
posteriores, como la militarización de la política
migratoria acordada con el gobierno de Donald
Trumpy que persiste con Joe Biden.
Dicho esto, me quiero referir a la visión de los

gobernadores morenistas sobre esta visita que,
como en los viejos tiempos del priismo, lo hicie
ron con una carta pública.
Los términos son también de la época de los via

j es del echeverrismo del primero al último párrafo,
que celebra que el presidente López Obrador haya
puesto en alto el nombre de México luego de una
exitosa gira de trabajo con el presidente Biden.
Asegura que planteó un programa sin prece

dentes para atenderla inflación en ambos la
dos (sic) de la frontera que atiende las causas
y promueve el fortalecimiento económico de
América, además de proponer otros para migra
ción, cooperación y un tercero, este ambicioso,
de inversión.
Y el remate: llenó de esperanza y agradeci

miento a las y los mexicanos que viven en Esta
dos Unidos, reconociendo la aportación que ha
cen a sus familias y a México.
Este texto no tiene nada que ver con la visita

del presidente López Obrador a Biden la semana

pasada en la Casa Blanca.
Espero que en Palacio no se lo hayan creído.
ALUSIÓN: Alejandro Moreno, eres un mise

rable y un cobarde. No das para más.

RETALES

1. AUSENCIA. Dirá lo que quiera, pero fue más
que un error la ausencia del presidente López
Obrador en los funerales de los 14 marinos caí
dos heroicamente en el cumplimiento de su de
ber, tras participar en el operativo para capturar
al narcotraficante Rafael Caro Quintero en Sina
loa. No sé qué le dirán los mandos, pero él es el co
mandante supremo de las fuerzas armadas, que
en esos momentos lo querían a su lado, con sus
muertos. Pero no asistió;
2. DICHOS. En una sesión de Tercer Grado, Ló
pez Obrador me aseguró que como presidente de
la República no haríalo que hizo como jefe de Go
bierno del entonces Distrito Federal: gobernarpor
bandos, porque, reconoció, carecía de mayoría en
el Congreso local. No obstante aquel compromiso,
ahí está el decretazo que declara de seguridad na
cional todas sus obras para eludir la transparencia,
como confirmó con el tramo 5 del Tren Maya y el
incumplimiento de la suspensión constitucional.
¿Qué dice la Corte? Hasta ahora, nada; y
3. ESTAMINA. Eso es lo que está faltando a los
videos de Ricardo Anaya que se ven distantes y él,
ajeno. No transmite, perdió el toque, no está en el
tema pero, peor, ha dej ado de estar en el interés.
Así no irá, como no está yendo a ningún lado, ni a
la candidatura panista.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Alititititete,
bacalao aunque
venga disfrazado

Me da mucho gusto por Alíto
Moreno que hayalogrado,
a través de quién sabe qué

oscuras magias, que un juez lo amparara
contra los audios de Layda Sansores en su
ya célebre "Martes del Jaguar". Hasta debe
ser el mismo juez Gómez Fierro que am
paró a Iberdrola para no pagar un multón
porserunlobo conpiel de ovejaenmateria
energética Y digo que me alegra, porque de
esta manera, ya sin el acoso de estos audios

en los que ya nada más faltaba que saliera
jugando alas cebollitas con CatémocGu
tiérrez de la Torre, va apoderse concentrar
en la gran misión que se ha autoimpuesto y
que tantos le reconocemos: acabar con lo
que queda del PRIcámbrico temprano.
Aunque hay que reconocer que estas

grabaciones nos construyéronla imagende
un Alíto temible y cotorro como de villano
de telenovela (lo de viej o cochino no se pue
deplantearporqueenunafánpordisparar
le al mensaj ero, las fake
ministas a su servicio

dicen que los packs son
culpa no dcAiíto. que los
trae en su teletono, sino
de la gobernadora San
sores que ni tomó las fo
tos, ni se las mandó a nadie, ni las anda pu
blicado, ifíj ate qué suave!), que le entraba a
todo lo que fuera ilegal, inmoraly lo que tra
j erabotox, ahora debemos celebrar que nos
volveremosaencontraralviejolíderpriis
ta al que le falta un grado para serla Güera
Rodríguez Alzheimer, el Negro Durazo, la
maestra Gordillo y Salinas de Gortari meti
dos comogatosyperros enun costal.
Apesar de que tiene el apoyo de comu

nicadores de la viej ísima guardia que lo
cuidan como hubiéramos querido que
las autoridades de Nuevo León cuidaran
el muy triste caso delfeminicidio de De
banhi, el Amparo Casar hallegado dema
siado tarde. Te conocemos, bacalao, aun
que ve ngas disfrazado.
Digo, después de tantas frases memo

rables y retorcidas que parecen sacadas de
ElPadrínoenversiónguarra, re sultahasta
ocioso que Alíto se ande amparando.

Lo mejor fue el show
tipoChuponcitohacién
dose la "vístima" que
ftí^módespués
de que publico el audio
donde, a mentadas, se
le ve como un notabilí

simo defensor de la libertad de expresión
Casi no se le nota que es un dictadorzuelo
que dice manej ar aperiodistas que, cuando
no le cumplen sus caprichos o se atreven a
criticarlo, los manda ALV. Quiero suponer
que los mencionados en el audio saldrán a
mandar al ídem al señor Moreno.
Con razón Markitítítíto, Zambranititi

titoy Claudititititoven en Alíto todo lo que
aspirarían a ser cuando sean grandes.

Lo IIK'joi" fliccl .s/)0VVlÍ|)0
ChllDOncitO haciéndose la

Msliinn que armo
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Tren Maya y
seguridad nacional
F

n2005, el Congreso expidió la Ley
i de Seguridad Nacional. Este ins
frumento definió que por ésta se

"entienden las acciones destinadas de manera

inmediata y directa a mantener la integridad, es
tabilidad y permanencia del Estado Mexicano"
orientadas a proteger a la nación de amenazas y
riesgos, preservar la soberanía e independencia,
mantener el orden constitucional y la preserva
ción de la democracia, entre otros propósitos.

De manera específica, el artículo 5 de esa Ley
determinó 13 tipos de actos que constituyen
"amenazas a la seguridad nacional" entre los que
se cuentan, por ejemplo, el espionaje, el sabotaje,
el terrorismo o la rebelión; impedir a las autori
dades actuar contra la delincuencia organizada;
financiar actos, acciones y organizaciones terro
ristas; o destruir o inhabilitarla infraestructura de
carácter estratégico o indispensable para prestar
servicios públicos.

El 22 de noviembre de 2021 se publicó en el
Diario Oficial un acuerdo presidencial que de
claró de "interés público y seguridad nacional" la
realización de los proyectos y obras del gobierno.
En su momento expuse en esta columna por qué
ese acuerdo era claramente inconstitucional (bit.

ly/3IRjlyp). En diciembre del
mismo año, el INAI interpu
so una controversia constitu

cional (217/2021) que generó
una suspensión parcial de
su aplicación. El asunto está
pendiente de resolución.
Ayer nos enteramos en

MILENIO que, a pesar de
existir una suspensión defi

nitiva acordada por un juzgado de distrito relacio
nada con la construcción del tramo 5 del Tren Ma
ya, las obras se reanudaron (en realidad nunca se
suspendieron), pues el Consejo de Seguridad Na
cional habría declarado la construcción del Tren
Maya como ¡una obra de seguridad nacional!
El asunto tiene graves problemas de legalidad.

Primero, no se entiende cómo la construcción del
Tren Maya cabe en la definición de seguridad na
cional o puede encuadrarse como una "amena
za a la seguridad nacional". Segundo, de dónde
salieron las facultades del Consejo de Seguridad
Nacional parahacertal declaratoria. Tercero, que
ésta no ha sido publicada en el Diario Oficial y por
ello no puede surtir efectos. Cuarto, que aún supo
niendo que existiera, la autoridad administrativa
no puede de manera unilateral desatender la sus
pensión dictada por unjuez de distrito.
En realidad, las declaraciones de la mañane

ra del 19 de julio dejan claro, una vez más, que en
tiempos de la 4T la legalidad es prescindible fren
te a la decisión presidencial que encarna el inte
rés popular. "Ya se decidió que es un asunto de se
guridad nacional y que no por los intereses de un
grupo de corruptos y de pseudo ambientalistas
vamos a detener una obra que es en beneficio del
pueblo..." No importa, añado, que esa obra afecte
derechos protegidos constitucionalmente y que
se haga al margen de la ley. Triste historia que aca
bará en catástrofe.

En tiempos de la
4T, la legalidad
es prescindible

frente a la decisión
presidencial
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El litio en tierras
de Caro Quintero

La detención de Rafael Caro
Quintero parece un vira
je de la política antidrogas

del presidente Andrés Manuel López
Obrador, cuyo discurso se había enfo
cado en dar atención social y usar la in
teligencia financiera para combatir al
narco, antes que buscar capos de la dro
ga famosos.
¿Qué provocó esto? La principal es

peculación gira en torno a una ofren
da para el presidente de EU, Joe Bi

dé n, tras la visita a la Casa Blanca; otra
plantea un afán por demostrar que el
gobierno mexicano es capaz de aten
deresta problemática sin depender de
la DEA

Caro Quintero vivió dos vidas en
el mundo criminal: la primera en los
ochenta, durante el auge de la cocaí
na; la segunda a partir de su sospecho
sa liberación en 2013, cuando volvió al
noroeste del país para recuperar pri
mero dinero y propiedades de antaño
y luego buscar el control de territorio
clave de Sonora.
Así fue como su

grupo —nombrado
oficialmente cártel
de Caborca— habría
desatado una dispu
ta por el área com
prendida entre Caborcay Magdalena
de Kino, para después, aliado con La
Línea, ir acercándose hasta la sierra
de Chihuahua.
Justo en esa zona está Bacadéhua

chi, poblado en el que en 2018 una
compañía anglocanadiense (ahora ba
jo control chino) encontró una enorme
reserva de litio, el mineral mejor coti

zado hoy a nivel mundial. No se trata
del único yacimiento. Bacadéhuachi
es apenas la punta del inmenso iceberg
que abarca toda la zona.
Acorde con su estrategia de segu

ridad energética, apenas hace cuatro
meses el gobierno mexicano naciona
lizó el litio, con lo que detuvo la especu
lación de trasnacionales de EU, China,
Europay Rusia interesadas en este me
tal conocido como "el oro blanco".

Lo que no se detuvo, e incluso se in
tensificó, fue la disputa de Caro Quin

tero y los demás gru
pos criminales por el
control de estas tie

rras estratégicas, ya no
solo por el tráfico de
drogas, sino también
por la fiebre del litio.

¿Acaso la detención de Caro Quinte
ro es parte del plan de seguridad ener
gética del presidente López Obrador,
más que la típica cacería de capos que
tanto gusta a EU?, ¿ambas cosas?
La captura de este capo congratula a

los estadunidenses y es un aviso del go
bierno a quienes operan en la naciona
lizadatierra dellitio

¿Acaso su detención
es parte del plan de
seguridad energética?
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No es la sequía...
es el gobierno

LanoticiasecentraenMonte

rrey, pero muchas otras zo
nas del país están en emer

gencia por la sequía
Queríamos entender para la audiencia de
Botepronto de MILENIO Televisión qué
está pasando, por qué y qué nos espera
Mario López Pérez lleva más de 30

años trabajando y estudiando el agua y
pensandoyconstruyendopolíticas públi
cas. En el gobierno, en centros académi
cos, en organizaciones no gubernamen
tales, como consultor del Banco Mundial

y conferencista en una docena de paí
ses. Alexandra Zapatayyo hablamos ayer
conéL ¿Qué pasaenNuevo León?
"Lamento decirles que como mexica

nos no aprendemos de nuestros errores.
Mucha gente no sabe o no recuerda lo que
ocurrió en 2010 y 2011 que tuvimos una
sequía igual o peor que la que estamos pa
deciendo. Evidentemente, los efectos que
hoy vive Monterrey son consecuencia de
una sequía prolongada que inició desde el
año pasado. La sequía
ha venido ocurriendo
en México de mane

ra regular, de manera
continua y recurrente.
Los efectos del cambio

climático lo único que
están generando son sequías más conti
nuas, más intensas, más prolongadas. Pe
ro el fenómeno natural ya existía desde la
épocaprehispánica En2013 —después de
aquella sequía— el gobierno federal en tur
no generó una política pública preventiva
y no reactiva como la que estamos miran
do el día de hoy. Esa política pública se lla
mó ProgramaNacional contralaSequía".
El programa partía del monitoreo de

la sequía, nos contó López, que es uno
de los monitoreos a nivel internacional
más reconocidos. Ese monitoreo detona
una serie de acciones de política pública,
acciones preventivas que orientaban in
versiones porque se sabía qué municipios
eran vulnerables social, económica, am
bientalmente alasequía Se intentabare
ducir el riesgoy el impacto de las sequías.
"Existen esos documentos y Monte

rrey tiene un programa de medidas pre
ventivasy de mitigación
de la sequía que se cons
truyó con el gobierno
estataly conusuarios de
aguay drenaje de Nuevo
León —dice López Pé
rez— Y uno se pregun

ta, bueno, si el problema tenía también el
antes, el durante y el después de la sequía,
¿porqué no hicieron el antes?'.
—¿Por qué?—Le preguntamos.
—Lo que ocurrió es lo que pasa en Méxi

co. Después de aquella sequía vinieron las
lluvias y se nos olvidó que la sequía vendría
otra vez. Ya está lloviendo. Ya tenemos agua
Pues sí, prevenir, planear, no luce... no

es políticamente eficiente.

Pues sí, prevenir,
planear, no luce... no es
políticamenteeficiente
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Más abono al
sembradío de odios

La obsesión de Andrés Manuel López
Obrador por la austeridad "republicana"
o "juarista" en el servicio público lo llevó

a imponer la injusta idea que aventuró uno de sus más
detestados predecesores, Felipe Calderón: que ningún
trabaj ador del Estado gane más que el presidente de la
República, y desde el inicio de su gestión se fijó una pa
ga mensual de 108 mil pesos.
Aunque nunca ha dicho de dónde se le ocurrió tal

cantidad, supongo que se inspiró en el número de cos
turas de la pelota profesional del béisbol.
La mayoría de servidores públicos que ganaba más

de 108 mil pesos apechugó la disminución sin chistar,
como era su derecho (las percepciones laborales no
pueden rebaj arse), pero hubo quienes litigaron la me
didaygananmás que el Presidente.
Eldebatibleprincipioenque se basa el tope salarial en

traña que nadie tiene mayores responsabilidades ni tra
baja más que el j efe del Poder Ejecutivo federal.
Alguna vez le dije a Calderón que, más allá de horas

trabaj adas y amplitud de las obligaciones, abundan ser
vidores públicos que merecen cobrar más que un presi
dente. Ej emplifiqué con secretarios y otros funcionarios
de seguridad que viven de milagro en regiones donde la
inseguridad, los atentados, los levantones, la tortura,
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los asesinatos y los descuartiza
mientos estaban, como ahora
peor, en el orden del día, mientras
aun presidente lo cuidan las fuer
zas armadas y no tiene que gastar
en telefonía, casa, gasolina, ropa,
luz, chicles ni calzones.
El tema viene al caso porque

AMLO amenazó con balconear

los ingresos de otros empleados
de la sociedady ordenó al vulnerable procurador del con
sumidor, Ricardo Sheffield, inaugurar el espectáculo
quién es quién en los sueldos.
"Se tiene que auditar y cuidar el dinero del presu

puesto, aunque se trate de organismos autónomos (...)
que se crearon a partir del periodo neoliberal, que sur
gieron como hongos (...) para la defensa de intereses
creados", dijo antier.
(Basta reparar en que laUniversidad Nacional Autó

noma de México es autónoma desde 1929 para consta
tar lo errado del razonamiento).
"Se creó una especie de burocracia dorada con suel

dos elevadísimos y todo tipo de privilegios, al grado
que cuando presentamos la ley de austeridad y se ha
ce la reforma constitucional para que nadie pueda
ganar más que lo que obtiene el presidente, se ampa
ran", expresó.
Y sí: la Ley de Amparo permite, valga la redundancia,

ampararse contra los actos arbitrarios de la autoridad.
Para López Obrador, empero, eso se logró "con ar

gucias légaloides". Y anunció: "Un día vamos a hacer
aquí un repaso de los sueldos. Vamos a invitar a Ricar
do Sheffield, para que nos ayude (con) quién es quién
en los sueldos. Ahí te lo encargo, ¿no?".
—Sí, claro (...): quiénes son los más pasados de rosca

—repuso el entusiasmado nuevo inquisidor.
Pero si los amparos son legales, ¿por qué exhibir a

quienes quedarán en riesgo físico y expuestos al odio
social?

A este paso, las y los que tengan más de un reloj o de
unpar de zapatos deberán tomar sus precauciones...
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Tuvo corta vida el show itinerante de las

corcholatas. Después de dos presentacio
nes, eso sí con boletos agotados, en To
luca y Torreón, el espectáculo político
se cancela por disposición de los orga
nismos electorales.

Tanto el INE como el TEPJF conside
raron que esos eventos son un riesgo pa
ra la equidad de la competencia y pue
den ser considerados ilícitos.
Esto no supone que concluyó de

golpe y porrazo la adelantadísima
campaña morenista rumbo al 2024,
nada de eso, quiere decir que busca
rán otras formas de saltarse las tran
cas legales. Seguro las encuentran.

El jaloneo entre la 4T y los organismos
electorales todavía tiene cuerda. Durará

por lo menos hasta septiembre el 2024.

5 ex gobernadores 5
Alito Moreno se aferra a su asiento en
la oficina principal del bunker de Insur
gentes Norte. Ante los vientos huraca
nados que zarandean su barca tomó una
decisión interesante: incorporar al CEN
a 5 ex gobernadores emanados de las
filas del tricolor.
Gente que puede aportar experien

cia, contactos, conocimiento del te
rreno. Están Rolando Zapata, ex go
bernador de Yucatán. Jorge Herrera
ex de Durango. Joaquín Hendriks de
Quintana Roo, Salvado Jara de Mi
choacán e Ignacio Peralta de Colima.
La decisión, dicen, fue bien recibida

porque es un movimiento en la direc
ción correcta para no dejar puestos cla
ves en manos de personal que apenas
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comienza a crecer en sus carreras.
La incorporación de María Esther

Scherman se considera un guiño a otro
ex gobernador, un peso pesado, Manlio
Fabio Beltrones.

Fue para gasolina
Cuando ya casi no se hablaba de eso,
porque se trata de un tema sepultado en
una montaña de escándalos nuevos, Pío
López Obrador sacó a relucir de nueva
cuenta el tema de los sobres amarillos
con dinero que le dio David León.
El hermano del presidente no rom

pió el prudente silencio para decir que
es inocente, sino para decir que sí reci
bió ese dinero, pero que no era tanto,
sino apenas para cubrir gastos meno
res, como gasolina, del movimiento de
su hermano.

No cometí un delito, apenas una
falta, dijo Pío con lo que recordó que
aquello que a confesión de parte rele
vo de pruebas.

¿Por qué rompió el silencio?

Lista la controversia
El gobierno de Estados Unidos no se ol
vida de los cambios a las reglas del juego
en el sector energético de México y quie
re aclarar de una buena vez sus contro
versias con el gobierno de la 4T.
Y es que, dicen allá, Katherine

Tai, la encargada comercial de la
Casa Blanca, recibe presiones fuer
tes de empresarios del sector y de

El show itinerante de las

corcholatas se cancela por
disposición de los organismos

electorales

legisladores de ambos partidos que
exigen que el gobierno de Biden deje
de ser tan complaciente con sus so
cios mexicanos que no cumplen lo
estipulado.
Al parecer hay la decisión de llegar

hasta donde tope, lo que sería un pro
blema no solo para el apartado energé
tico sino para el Tratado Comercial en
su conjunto.

La batalla legal
No se crea que la batalla legal sobre la
construcción del Tren Maya concluyó
con la declaratoria de obra de seguri
dad nacional.

Están vivas las denuncias por des
acato, de forma que el caso puede
llegar a instancias judiciales supe
riores, incluso terminar su periplo
en la SCJN.

Por lo pronto ya se habla de que los
"seudo ambientalistas" como los lla

ma el presidente López Obrador ha
rán movilizaciones en el lugar de los
hechos, el tramo 5 del Tren, lo que sin
duda incrementará la tensión en la zo
na, donde hay diversos grupos contra
rios a la obra •
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Oposición política: ¿de qué hablamos?

Hoy comienzo una tarea que
constituye uno de los ma
yores privilegios para al
guien que se asume como
observador de la política y

el ejercicio del poder: la posibilidad de
compartir ideas, opiniones y análisis
sobre la vida pública del país y apor
tar, así sea modestamente, a la cons
trucción de una cratología nacional.
Agradezco profundamente la oportuni
dad que me brindan Don Jorge Kahwa
gi Gastine, Presidente del Consejo de
Administración y Don Rafael García
Garza, Director General, para compar
tir con los lectores de La Crónica de Hoy
algunos puntos de vista sobre el rumbo
político de México.
Cada vez con mayor frecuencia, la

conversación pública acude a un con
cepto que hacía tiempo no se escucha
ba con tal fuerza: la oposición como
instrumento para generar una alter
nancia en el poder. En 1976, durante
el proceso electoral de aquel año y en
los meses previos a la llegada de José
López Portillo al poder; en la campaña
presidencial del 2000 y bajo el impul

so de una "alianza ciudadana" con Vi

cente Fox, así como apenas hace unos
años en los estertores del gobierno de
Enrique Peña Nieto, el concepto 'oposi
ción' ha formado parte del vocabulario
electoral como sinónimo de la necesi
dad de avanzar en la construcción per
manente de la democracia. Hoy, a poco
más de dos años del fin de este gobier
no, la oposición ha vuelto a emerger co
mo una posibilidad —acaso un deseo o
esperanza— para lograr una nueva al
ternancia en el poder y buscar, ahora
sí, una transición política que permi
ta consolidar la democracia y el Estado
de Derecho.
Hablar de oposición, alternancia,

transición o democracia no es, sin em
bargo, tan sencillo como incorporar a
la conversación pública o a los discur
sos políticos conceptos que se convier
ten en términos de moda o muletillas de

ocasión. La realidad es que se trata de
nociones bastante más complejas que, si
han de ser tomadas en serio por la so
ciedad y los actores políticos, requieren
de un análisis profundo y, sobre todo,
de un compromiso con el mejoramien
to de la vida colectiva y la calidad de un
gobierno. En asuntos tan relevantes con
implicaciones tan delicadas, no se pue
de simplemente especular con aquello
que creemos que algo significa ni mu
cho menos recurrir a los lugares comu
nes, pues ello entrañaría el riesgo de va
ciar el contenido de las palabras y trans
formar las buenas intenciones en dema
gogia o autocomplacencia.

¿De qué hablamos, pues, cuando ha
blamos de oposición? Como sucede con
prácticamente cualquier concepto polí
tico o social, existen tantas definiciones

como autores. Sin embargo, entre un
mundo de significados para este tipo de
términos, es posible encontrar nociones
generales o elementos comunes que los
individualizan y hacen únicos. Tal es el
caso de la oposición política. La oposi
ción requiere de la existencia previa de
un régimen democrático en el que el
poder se obtenga y ejerza a partir de un
mandato popular o ciudadano. En se
gundo término, la oposición represen
ta a aquellos que discrepan, en parte o
totalmente, de quienes legítimamente
integran al gobierno y que, por lo tanto,
anhelan una manera distinta de ejercer
el poder. En tercer lugar, la oposición
participa en el juego democrático inten
tando evitar el abuso del poder, ofre
ciendo una alternativa política al resto
de la sociedad y buscando generar los
apoyos suficientes para, en la próxima
oportunidad, convertirse en gobierno.
Finalmente, la oposición necesita de un
sistema político y legal que garantice su
participación y reconozca sus aspiracio
nes de poder.
A partir de estas nociones generales,

debatamos sobre la conveniencia, ayer y
ahora, de contar con una oposición que
controle al poder, ofrezca alternativas,
construya una sociedad participativa y
consolide la democracia. En tanto siga
mos forjando nuestra democracia y con
independencia de quiénes detenten el
poder, a México siempre le será necesa
ria una oposición fuerte y responsable.
En buena medida, el futuro de nuestro
país depende de ello •

Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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SUBE Y BAJA

Nayeli GaribayO Investigadora

La investiga
dora del Hos
pital General
de México ha
ce un oportu
no llamado de
atención sobre

el creciente problema de obesidad
entre menores de edad.

Mario DelgadoO Presidente de Morena

ÍUna mayoría de
magistrados del
Tribunal Elec
toral del Poder
Judicial ordenó

a los dirigen
tes de Morena,

evitar nuevos eventos como los del
Estado de México y Coahuila.
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Posiblemente la frase famosa
de Octavio Paz sobre la histo

ria de México sea hoy vigen
te como pocas veces antes.
La sombra del misterio se ex

tiende sobre nosotros y nos cubre con
su oscuro manto.

Sí, es verdad "la historia de México
está escrita la mitad con tinta negra y
la otra mitad con tinta invisible".

Y con esta segunda e imperceptible
tintura del aire, el señor presidente de
la República nos ha dicho una verdad
incompleta.

Sí, es cierto: le entregó una carta al
presidente de los Estados Unidos, Joe
Biden (ya sabemos de los infinitos re
cursos epistolares de nuestro mandata
rio), en la cual con argumentaciones
favorables al humanismo y la inocen
cia— le pide benévola compasión para
Julián Assange, el refugiado, procesa
do, perseguido, calumniado pirata del
ciberespacio, quien no ha cometido
"delito grave" alguno. Muchos menos
ha violado Derechos Humanos.

Lo acusaron de violar humanas, pe
ro esa es otra cosa.

Esto dijo el clemente presidente de
México:

—Sí, le dejé una carta al presidente
Biden sobre Assange, dijo a pregunta
expresa de un reportero expresamente
inducido para hacerla:

¿En qué consiste esa carta, presi
dente? ¿Nos podría decir?

—"...Pues explicándole de que no

cometió ningún delito grave Assange,
él no le causó la muerte a nadie, no
violó ningún derecho humano y ejer
ció su libertad, y que detenerlo iba a
significar una afrenta permanente a la
libertad de expresión y a la libertad. Y
le explico que México ofrece la protec
ción y el asilo a Julián Assange",

Todo esto guarda en su clarísima
explicación, sin embargo, un miste
rio: ¿le dice en la carta cómo las fuer
zas progresistas del mundo seguirían
cuando se inicie formalmente, su cam
paña para desmontar la Estatua de la
Libertad en las aguas frente a Nueva
York, porque ya no serán los Estados
Unidos, nunca más, un territorio de li
bertades y por tanto se trocarán indig
nos de tal símbolo alegórico?

Misterio.
Y también es un misterio la acomo

daticia condición de los temas, porque
antes el presidente había explicado có
mo las reuniones presidenciales no son
para tocar temas relativos a delincuen
tes. Y Assange es un delincuente. No de
la talla del señor Caro Quintero, pero
sí ha delinquido, grave o venialmente.

Así respondió cuando, lo interroga
ron sobre la conversación y el acuerdo
para capturar a Caro Quintero:

—"No, no, no, Yo no trato estas co
sas. Estos son acuerdos que tienen que
ver con intereses generales, naciona
les. Un presidente de México no puede
ir a tratar con un presidente de otro
país el asunto de un presunto delin

cuente. Eso a lo mejor lo hacían antes;
nosotros no.

"Aquí hay la decisión de que se ha
ga valer un auténtico Estado de dere
cho y que, al margen de la ley, nada; y
por encima de la ley, nadie. Estado de
derecho, y las instituciones tienen que
cumplir con su responsabilidad.

"Entonces, no son negociaciones en
lo oscurito con nadie".

Pues en la penumbra o bajo la luz
meridiana, pero el presidente sí ha tra
tado "el asunto de un presunto delin
cuente". Caro no es un presunto nada.
Es un procesado excarcelado; recaptu
rado por interés del gobierno de Esta
dos Unidos, y amparado —por ahora 
para evitar una vengativa extradición.

Así pues, un ciudadano mexicano 
por criminal como sea o haya sido— no
es materia del interés binacional. Un

extranjero, sí.
Esos son los misterios de ahora:

—¿Por qué defiende nuestro presi
dente a un pirata cibernético interna
cional, y no se conduele de los ataques
a la libre expresión ocurridos en Méxi
co a cada rato?
—¿Le advirtió a Biden en su inter

cesión epistolar el herrumbroso desti
no de la estatua?

Puro misterio es, ¿quién si la ini
ciativa prospera—será el encargado de
chatarrear la obra de Bartholdi e Eiffel?

De todas las ideas redentoras de

nuestro presidente esta es, induda
blemente, la más perdurable e inte
ligente»
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Que el dirigente Nacional del
PRI, ALEJANDRO MORENO, ya
no sabe cómo esquivar los
golpes de la Cuatroté. Aunque
se fue a tratar de armar un

show a Europa, sabe que nadie
le hizo caso, que prácticamente
hizo el ridículo con sus

posicionamientos desde el
Viejo Continente. Pero bueno,
todavía algunos priistas
están dispuestos a hacerle
el paro. ¿Hasta cuándo?
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Por cierto, legisladores acusan que Mo
reno Cárdenas ha utilizado las institu

ciones para obtener beneficios perso
nales al margen de la ley, así como los
cargos que ostenta para presionar, ma
nipular y ensañarse, por lo que no se le
puede considerar para dirigir el diseño
normativo de la nación desde una comi

sión tan trascendental como la de Go

bernación y Población. Sin términos
técnicos: que ya se vaya.

"Las políticas energéticas de México da
ñan al medio ambiente, las empresas
estadounidenses y los intereses de los
inversionistas en múltiples sectores, y
obstaculizan los esfuerzos conjuntos
para mitigar el cambio climático", dicen
en Estados Unidos, funcionarios impor
tantes, aunque públicamente se diga
que son muy amigos.

"Estamos pacificando al país", han rei
terado los funcionarios cuartotransfor

mistas, incluido el presidente Andrés
Manuel López Obrador, no obstante, se
gún el Inegi de Graciela Márquez, casi el
70 por ciento de la población considera
inseguro vivir en su ciudad.

Por supuesto, aseguran que los resul
tados de la Encuesta de Seguridad Pú
blica Urbana no cayeron nada bien en
Palacio Nacional, donde ya se pudo de
tectar que los altos índices de crimina
lidad que atraviesa el país comenzaron

a tener un costo político para la deno
minada 4T, de cara a comicios impor
tantes en 2023 y 2024.

Además de los recursos legales, las orga
nizaciones civiles y ambientalistas que
se oponen a la construcción del Tren
Maya alistan una serie de manifestacio
nes y bloqueos para impedir el desarro
llo de la obra, ahora clasificada bajo el
concepto de "seguridad nacional" para
evadir la suspensión definitiva otorgada
por un juez.

Lo anterior podría significar otro atra
so en el proyecto que el presidente

Andrés Manuel López Obrador encar
gó al titular del Fonatur, Javier May,
tener listo antes de que termine esta
administración para poder inaugurar
lo, pues los contingentes de inconfor
mes se comenzarán a dar cita en el lu

gar para detener el uso de maquinaria
en la selva.

Que el titular de la Secretaría de Gober
nación, Adán Augusto López, aseguró
este martes que el gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obrador
está trabajando para proteger de la vio
lencia a los pasantes de medicina y a to
dos los mexicanos en general. Lo que los
que se andan arriesgando preguntan si
el de Tabasco los protegerá ante la reali
dad violenta que enfrentan.
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No estacionarse
Siendo niño, llegó mi madre a casa y dijo que el auto se
lo había llevado la grúa. Fue tal mi impacto que me
solté llorando, pensando que nos habíamos quedado
sin el vochito familiar. Años después, me detuve un
par de minutos en el centro, y cuando volteé, mi vehí
culo estaba ya montado sobre una grúa. Algo similar
ocurrió la víspera del nacimiento de mi hijo menor y
una ocasión más, mientras jugaba con mis vastagos en
un parque a sólo 500 metros de un corralón.

Las grúas son funcionales, pero siempre han estado
asociadas a la corrupción, sean operadas por particu
lares o por la autoridad. Es por ello que con regularidad
las autoridades, más por motivos políticos, deciden
cancelar el uso de grúas, pero tarde o temprano regre
san a las calles. El resultado es un bajo nivel de respeto
a los letreros de no estacionarse.

Ahora, el Reglamento de Tránsito, en su Artículo
30, define muchas circunstancias y lugares en los que
está prohibido dejar un vehículo. En la fracción III es
tablece que no se permite estacionar sobre puentes.

Con la llegada de la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes al antiguo edificio de Sanofi, las calles
de Francisco Sosa, Panza cola, Callejón del Río y Salva
dor Novo se saturan de autos. En específico, sobre el
Puente de Panzacola y en ambas aceras de calles an
gostas, en las que hace falta un disco de No Estacionar.

Algunas veces voy en bicicleta al punto, tomo foto
grafías de los vehículos sobre el puente y las subo a
Twitter, arrobando a la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana y a la Unidad de Contacto con el secretario Ornar
García Harfuch. En una ocasión pusieron multas, en
otra llegaron tan tarde que ya no había autos, otra más

no me respondieron. Ahora han puesto "caramelos",
los conos azules que utiliza la policía para restringir el
paso. A favor, ya no tenemos autos sobre un puente del
siglo XVII, con lo que se detiene el deterioro. Natural
mente se ven espantosos y contrastan con el barroco
de la Capilla de Panzacola.

Todo Coyoacán se volvió Trafitambolandia. Donde
había prohibiciones y donde no las había ahora hay
conos naranjas y azules, trañtambos y dovelas naran
jas, unidos todos en una bellísima cinta amarilla con
negro. Algunos han sido puestos por la Secretarla de
Seguridad Ciudadana; muchos más, por la alcaldía. En
ambos casos, el mal gusto es patente. Zonas históricas
no tendrían por qué decorarse con plásticos fosfores
centes, menos aún improvisar las prohibiciones de es
tacionamiento: haya o no haya disco restrictivo, ahora
hay una distracción visual.

El cono y el trafitambo se han vuelto policías de
plástico. Ante la timidez de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, ante los ridículos descuentos del 90 por
ciento a las multas, los automovilistas se ríen de las
prohibiciones, y como consecuencia se empañan los
paisajes históricos de Coyoacán, pero cuando es do
mingo o día de fiesta, no hay una sola rampa para per
sonas con discapacidad libre. La política de tránsito de
esta ciudad es patética, la protección al patrimonio de
algunas alcaldías también lo es.

En Coyoacán hacen falta parquímetros, pero más
allá de esta herramienta, la ciudad, completa, necesita
otra política de tránsito. Poner multas, no trañtambos,
ni conos, ni dovelas, ni 'caramelos"; retirar con grúa
los vehículos que estorban a peatones o al patrimonio.
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(El movimiento
feminista árabe)
En toda la historia de la humanidad, ningún movimiento social ha
sido tan autocrítico ni se ha reinventado y evolucionado en un sinfín
de ocasiones como lo ha hecho el feminismo.

Si bien, dentro del movimiento
feminista existe una gran
cantidad de realidades y ex
periencias personales de mu
jeres que han vivido graves si
tuaciones de violencia y dis

criminación por cuestiones de género,
conceptos como la interseccionalidad y la
sororidad han podido dar sentido a una
lucha que, más allá de ser homogénea, sin
duda se compone de grandes matices, los
cuales {por contexto y geografías) deben
ser incluidos en la redefinición teórica y
práctica del feminismo moderno.

En el marco del 8M del 2019, poco des
pués de las protestas feministas de la 4a
ola, surgió un nuevo debate, especial
mente desde la crítica de mujeres que no
se han sentido parte de los movimientos
feministas occidentales (tanto virtuales
como presenciales), y que tampoco se
han sentido identificadas con iniciativas
como la de Tarana Burke {2006) con el

movimiento #MeToo.

Dicho debate se centra en dos princi
pales reflexiones; en primer lugar, ¿hasta
qué punto las distintas portavoces del
movimiento feminista (en su mayoría oc
cidental) están cometiendo el error nue
vamente de querer enmarcar las luchas
de todas en una sola?, y ¿realmente el fe
minismo actual ha podido dar voz y visi
bilidad a la lucha de todas las mujeres en
los distintos hemisferios?

Tanto las redes sociales como los me
dios tradicionales han dado cobertura

plena a la convocatoria lograda por los
distintos movimientos occidentales femi

nistas, además de que las colectivas y lí

deres activistas han podido ganar espacios
para exponer los más graves casos de violen
cia y discriminación (desde Estados Unidos,
Europa y varios países de América Latina), de
tal manera que la sociedad pueda ser sensi
bilizada y revertir por sí misma, en conjunto,
el sistema patriarcal que tanto aqueja a las

mujeres de este siglo.
Pero, ¿es el feminismo de occidente el úni

co que está marcando la pauta de los grandes
cambios y victorias para las mujeres de nues
tra era? La respuesta claramente es NO, ya
que, en días recientes, la lucha feminista de las
mujeres árabes y del norte de África han to
mado un protagonismo importante, al cual no
se le ha difundido como se merece.

El pasado miércoles 6 de jubo, el movi
miento #GeneralWomenStrike (#) se viralizó
en redes sociales entre la comunidad de mu

jeres del mundo árabe, el cual requirió pasar
de un concepto donde 'lo personal es político'
en lo local, a lograr una convocatoria regional
con activistas que, mediante una serie de
protetas virtuales, destacaron la falta de
medidas para proteger a las mujeres en la re
gión de Medio Oriente y África del Norte de la
violencia de género.

Y el principal detonador de este movi
miento fue que (tal como nos sucede a las
mujeres latinoamericanas) en semanas re
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cientes fue notable el incremento en los
casos de feminicidio donde, de haber
tenido la protección contra la violencia
doméstica y acoso sexual que cientos
de mujeres denunciaron ante las auto
ridades de sus respectivos países, aún
seguirían con vida.

De acuerdo con Amnistía Internacio

nal, en los últimos años, los países de
Oriente Medio y Norte de África han teni
do muy pocos avances sino es que nu
los en materia legislativa para la protec
ción y salvaguarda de los derechos funda
mentales de las mujeres, además de con
servar distintos mecanismos que coartan
el derecho a la denuncia y protección de
mujeres víctimas de violencia doméstica,
así como de acoso y violencia sexual.
Así, bajo el hashtag #GeneralWo

menStrike (#) el mundo árabe ha comen
zado su propia lucha feminista convocan
do a un paro regional; donde el movimien
to, si bien guarda varias similitudes en su

estructura con el de #MeToo de 2017, ha
logrado convocar en un primer momen
to a cientos de mujeres de países como
Líbano, Sudán, Jordania, Siria, Emiratos
Árabes Unidos, Iraq, etc., bajo un mismo
reclamo en común: dar fin a la violencia

ma chista que pone en riesgo cada día a las
mujeres de su comunidad.

Como mujeres y feministas occidenta
les, debemos tener claro que incluir las
distintas luchas de las mujeres en otros
hemisferios tiene que ser una prioridad
para esta nueva era, porque la encomien
da es la misma, pero la exposición sin du
da aún es desigual. Extraña en demasía
que las protestas virtuales desde el 2019
tengan amplia difusión en canales de co
municación digitales y tradicionales, pero
solo dos notas a la fecha hayan podido cu
brir un hito histórico tan plausible como el
que han convocado las mujeres árabes.

Recordando lo dicho por la activista,
Kimberlé Williams Crenshaw, quien dio

origen al término de 'interseccionalidad',
"históricamente han existido mujeres
siendo marginadas por los mismos movi
mientos que las representan"; pero esto
ya no lo podemos permitir, ni desde nues
tros discursos cotidianos ni mucho menos

al disminuir la exposición de logros tan
grandes y parecidos a los nuestros.

Las luchas del movimiento feminista

árabe o islámico, no tiene que ver con el
reconocimiento en el mundo de occidente,
sino con apoyar y darles espacio a su propia
voz y con sus propios símbolos y signos
distintivos, solo asi podremos ir avanzando
al mismo ritmo y con una misma causa.

La lucha continúa.

Intemacionalista por La FES AragónUNAM
y Maestra en Comercio Electrónico y

Marketing Digital. Asociada del COMEXI, y
miembro de la coordinación de igualdad
del Programa de Jóvenes del COMEXI.

(5>andie_nr
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La suciedad no se puede
limpiar con intenciones
Con el nuevo ciclo escolar a punto de comenzar, urge que se
aclare más de un cabo suelto en el Instituto Politécnico Nacional

(1PN), de Arturo Reyes Sandoval, con relación a la prestación del
servicio de limpieza, y es que están a punto de recibir a miles de
nuevos estudiantes, sin que toda la plantilla laboral cuente con
seguridad social, o al menos así lo indican testimonios de un
extrabajador.

De acuerdo con los señalamientos presentados en la Secreta
ría del Trabajo y Previsión Social (STyPS), de Luisa María Alcalde,
en el Poli están lejos de los valores que promueve la 4T, pues
miles y miles de trabajadores suman meses con la prestación del
servicio sin que estén afiliados en el Instituto Mexicano del Segu
ro Social (IMSS), según lo descrito por Martín Velázquez Mariano,
quien se desempeñó como colaborador de Joad Limpieza y Servi
cios en el CECyT 7 y fue despedido tras exigir las condiciones que
marca la ley.

Tal como se observa en el documento dirigido específicamen
te al director General de Inspección Federal del Trabajo, Fernando
fordan Silíceo, el problema parece radicar en el modus operandi
de la compañía vinculada a José Juan Reyes Domínguez, pues
más de la mitad no contaría ni si quiera con contrato.

Así, la situación ha derivado en que no accedan a pago de
utilidades, acumulación de antigüedad, incapacidades por riesgo
de trabajo o enfermedad en general, y ni hablar de capacitaciones
o pago a tiempo de salarios.

Por ello, desde finales de mayo la petición es para que se lleve
a cabo una Visita de Constatación, para verificar que cumpla al
100% con las obligaciones que dicta el Registro de empresas pres
tadoras de servicios especializados (REPSE), pues además que se
quedó con el acuerdo por más de 300 millones de pesos en el IPN,
también se le ubica como contratista de la Secretaría de la Fun

ción Pública (SFP), de Roberto Salcedo; el Instituto Mexicano del

Petróleo, de Marco Antonio Osorio Bonilla; Profeco, de Ricardo
ShefBeld; y la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader),
de Víctor Manuel Villalobos Arámbula, por mencionar algunas.

No obstante, se trata de un caso que ha tenido diversas aristas,
una de ellas con el expediente FED/CDMX/SPE/0001/2022, radi
cado en la Fiscalía General de la República (FGR), de Alejandro
Gertz Mañero, para indagar tanto a José Hipólito Rosas Molina,
encargado de la Dirección de Servicios Generales, como a Silvia
Atayde Yáñez, por haber incurrido en uso ilícito de atribuciones y
facultades al asignar el convenio.

Se trata de un delito previsto en el artículo 217 del Código Penal
Federal, por lo que resulta extraño que las averiguaciones estén
por cumplir dos meses sin resultado alguno; sin olvidar las sema
nas transcurridas desde que load Limpieza y Servicios fue decla
rada ganadora del proceso IA0HB00001E322022, en circuns
tancias sospechosas.

Lo comento porque la compra IA011B0000IE322022 recibió
críticas desde la emisión de las prebases, pues se encendieron
alertas sobre el diseño de un traje a medida de alguna de las
concursantes ligadas a Reyes Domínguez, sobre todo luego que
entre las cláusulas se copiaron algunas que nada tenían que ver
con las necesidades del Instituto, ya que eran casi iguales a los
requerimientos de institutos de salud en donde se benefició a
compañías que supuestamente son parte esta red, conocida en el
sector por dedicarse a simular competencia.

En ese sentido, es pertinente recordar que se acusó a la em
presa de no cumplir con los requisitos del IPN. De inicio por coti
zaciones para fines de semana y días festivos por encima de lo
permitido por Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O; así como por
dejar fuera el puesto de supervisor, aún cuando la solicitud es que
hubiese alguien con dicho rol en cada grupo de 10 a 50 operarios.
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> Es un hecho que EU inicia
hoy las controversias den
tro del marco del TMEC,
Contra medidas de México

en materia energética. La
representante comercial
de EU, Katherine Tai, lleva
el reclamo y se enfocará
en tres acciones de nues

tro país: la ley que obliga
a priorizar la electricidad
generada por el Estado, las
prórrogas para cumplir
con los contenidos de azu

fre para combustibles, y el
uso de la red de transporte
de gas natural que favore
ce a las empresas paraes
tatales mexicanas.

FINALISTAS

MARIO
DELGADO

> Pasado el mediodía de este miér

coles el dirigente de Morena, Ma
rio Delgado, dará a conocer a los
finalistas para la candidatura a go
bernador del Edomex. Se supone
que son producto de una primera
encuesta, pero nos adelantan que
serán Delíina Gómez, Marieta
Gutiérrez, Higinio Martínez,
Horacio Duarte, Pedro Zente
no y Fernando Vilchis.

NO SERÁ JUAN

JUAN RAMON
DE LA FUENTE

> Por cierto, nos hacen saber que el
embajador de México ante la ONU,
Juan Ramón de la Fuente, no
sería el secretario de Educación, en
caso de que Delfina Gómez re
nuncie para ser candidata de Mo
rena. El diplomático ya ocupó va
rios cargos en el gobierno federal y
hasta fue rector de la UNAM, y las
versiones que lo señalan como re
levo, nos dicen, son falsas.
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ALEJANDRO
MORENO

SE BLINDA CON EX
GOBERNADORES

> Nos cuentan que
la integración de
cinco ex goberna
dores al CEN del

PRI, por parte de su
líder nacional, Ale
jandro Moreno,
es una respues
ta directa a los ex

presidentes de su
partido que insisten
que su remoción. La
inclusión de Rolan

do Zapata, Joa
quín Hendricks,
Salvador Jara,
Ignacio Peralta y
Jorge Herrera es,
en pocas palabras,
para que la cuña
apriete.

RICARDO
ALDANA

PRUEBA SUPERADA

»Libró bien su pri
mera prueba Ri
cardo Aldana

como dirigente del
sindicato de PE

MEX. Resulta que
el 94.88% de los

agremiados res
paldaron mantener
vigente el Contrato
Colectivo de Tra

bajo, que se puso a
consulta ayer mis
mo. Con ello inicia

una nueva etapa
en la organización
sindical, pues es la
primera vez que los
trabajadores votan
para legitimar su
contrato.
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O Debanhi estuvo siempre, con vida o sin vida,
dentro del motel, o entró, salió y después su cuerpo
volvió a ingresar

Debanhi la mataron. Su padre siempre
lo dijo. Mario Escobar lleva más de tres
meses diciéndolo; más de 100 días persi
guiendo la justicia, tratando de encontrar
la verdad sobre lo que le pasó a su hija.

A Debanhi la asfixiaron, eso dice el tercer
peritaje dado a conocer el pasado lunes.

Y después de tres meses no hay nadie detenido como res
ponsable del homicidio.

No hay siquiera una orden de aprehensión; nadie señalado
por la Fiscalía de Nuevo León como presunto autor material
del crimen.

"Todo mundo lo sabía, pero tuvimos que documentarlo
científicamente. Con este peritaje es volver a empezar, por
que nos dicen que ella tenía de tres a cinco días de fallecida
después de que encontraran el cuerpo. Quiere decir que duró
ocho días con vida.

La tuvieron secuestrada en algún lugar. Hay que investigar
dónde estuvo, quién la tuvo retenida esos días", nos dijo ayer
don Mario.

"Hasta ahora no tienen responsables. Es increíble tanta
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  negligencia que ha habido en este
caso, pero a nosotros el peritaje nos
c!a la pauta para empezara buscara
los culpables.

En la Fiscalía hubo negligencia;
que se abran carpetas a quien deba
investigarse.

"Debanhi entró al motel Nueva

Castilla y nunca salió", asegura.
Y es que sí: o Debanhi estuvo

siempre, con vida o sin vida, dentro del motel—incluso durante
las primeras inspecciones y cáteos de la Fiscalía de Nueve
León—, o entró, salió y después su cuerpo volvió a ingresar.

"Es la negligencia, es la impotencia, es si hubo dolo... vio
lentaron los derechos humanos de Debanhi, la secuestraron^
hay demasiadas cosas que aún no sabemos", dice Mario.

"Estamos enojados, tristesy a la vez confundidos. Desde un
inicio debió seguirse la línea cíe investigación porfeminicicíio.
Ahora salió científicamente la verdad que ya todos

sabíamos.

Las autoridades de la Fiscalía dijeron que caminó y cayó.
Nunca les creímos. Era mentira", remata.

Es la voz llena de dolor, de agravio, de Mario Escobar, papá
de Debanhi. Las preguntas se acumulan. La autoridad no ha
hecho justicia. Este país está lleno de Debanhis y Marios.
Víctimas para las que no hay justicia; familias que la persiguen
de manera incansable.

Lo menos que uno esperaría es la disculpa y renuncia
de las autoridades que manosearon la investigación y ase
guraron, en un primer momento, que Debanhi cayó en una
cisterna y murió.

¿Qué sigue para Mario Escobar y su familia? Continuar
buscando justicia. ¿Qué es la justicia si no la búsqueda de
la vendad?

No hay un solo detenido, no hay sentencias, no hay ni una
sola orden de aprehensión.

Es la impunidad.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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OTRA VERSION,
DE LA DETENCION
DE CARO QUINTERO

Veo muy difícil que sea cierto lo que dice
la DEA sobre la detención de Rafael Caro

Quintero. ¡Claro!, ellos podrán decir suk» verdad, como el gobierno mexicano po
drá decir su verdad. Pero también yo te
digo la verdad periodística que he podido
encontrar..."

Es J. Jesús Lemus, periodista y escritor —autor de Los
Malditos 1y2; ya quien tocó convivir durante dos años y
siete meses con el "narco de narcos" en las mazmorras
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de Puente Grande, Jalisco—, quien advierte lo anterior.
Su versión, la historia que Lemus ha recogido "de fuentes

que nunca me han mentido", sobre la forma como apresaron
a Caro Quintero la semana pasada, nos la cuenta así (va
prácticamente tal cual, apenas resumida en ocasiones):

La detención fue meramente incidental, fue un accidente;
fue una distracción de Rafael Caro Quintera, de acuerdo
con fuentes de algunas gentes dentro de su grupo que
conocieron de su detención. Se descuidó.

Bajó de su guarida en la que estaba desde hacía muchos
años, poralgunas viandas. Iba a bordo de una camioneta,
lo detiene una patrulla de la Marina ¡con cinco elementos
nada más, y los cinco elementos ni siquiera
sabían a quién estaban deteniendo! El error
fue que el compañero de Rafael Cara ofreció
dinero a cambio de dejarlos en libertad, es
cuando prende las alertas de estos cinco
marinos. Toman una fotografía de los de
tenidos, la mandan al centro de Los Mochis
y ahí se dan cuenta: ¡Deténganlo! ¡Es Rafael
Caro Quintero!

Así es como se dio la detención. No es

cierto que haya habido una perrito llamada Max, eso es
parte de la tendencia tonta del gobierno federal de pensar
que los mexicanos somos tontos, que nos podemos tragar
cualquier mentira y que para cumplircon nuestro pensa
miento mágico nos dicen cualquier mentira.

Ni siquiera participaron elementos de la Fiscalía General
de la República, ni elementos de la DEA. Fue una patrulla
de cinco elementos de la Marina que estaba circulando.
Después ya se hace toda la parafernalia.

En la sierra, acuérdate, hay desplegados mil elementosde
la Marina, del Ejércitoyde la Guardia Nacional, desplegados
buscando a El Chueco, el que asesinó a los jesuítas. La sierra
norte de Chihuahua está llena de elementos de la Marina

haciendo recorridos buscando a El Chueco y una de esas pa
trullas es justamente la que detuvo a Rafael Caro Quintero.

Porque además, déjame decirte, de acuerdo con la
versión del interior del Cártel de Sinaloa, resulta que la
detención de Rafael Caro Quintera fue en Guachochi
[Chihuahua] y no en Choix [Sinaloa], Una distancia de
300 kilómetros de ahí.

¿El helicóptero que se desplomó en Los Mochis y pro
vocó la muerte de 14 marinos? Tampoco tiene nada que
ver. Na hay ningún rastro —habrá que esperara los peritos,
por supuesto—, pero no registra ninguna señal de que
hubiera sido derribado por algún misil, alguna bazuca.
Aparentemente es una falla mecánica que hace que el
helicóptero se desplome...

Además, no era parte de un operativo ten
diente a buscar a Rafael Cara Quintero,
como ha dicho el gobierno federal; era parte
del operativo para la detención de El Chueco.

(El c!e Bacliraguato, a sus 70 años] ya no
tiene nada que perder. Me refiero ai aspecto
de cuidar lealtades con algunos otros miem
bros del cártel. Es el gran narcotraficante, una
leyenda, pero está sólo, comenta Lemus. Y
concluye:

Si hoy Rafael Caro Quintero fuera extraditaclo—aunque
yo lo veo muy difícil— sin duda alguna hablaría de que él
no asesinó a KikiCamarena; que el asesino verdadero fue
un agente de la CIA llamado Félix Rodríguez, protegido en
su momento por el entonces secretario de Gobernación,
Manuel Bartlett Díaz. Ese es el riesgo de que sea llevado a
Estados Unidos.

• ••

GEMAS: Este jueves, Porfirio Muñoz Ledo lanzará
la presentación de su Fundación Nueva República, con
la presencia de Cuauhtémoc Cárdenas, José Walden

herg, Clara Jusidman y Julieta Fierra, entre otros.

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Teme HJ'aro acercamiento UdeG y Morena
Boicot en Nogada contra Barbosa
Los Rivera boicotean a Barbosa

I Congreso cleTamaulipas, cuya Comisión
Permanente la preside Imelda San Mi
guel, deja minas al gobierno del morenista
América Villarreal, con el fin de impedir,
poruña parte,encarcelaraltodavía gober
nador Francisco García Cabeza de Vaca,
y por la otra dejar ingobernable la entidad.

Mediante leyes de "último momento"y al vapor, cambian le
yes de la Fiscalía y la Policía del estado. Una "súper Fiscalía",
basificación masiva de empleados y obras transexenales,
son las mismas que dejan los panistas.

JALISCO: El rector de la UdeG, Ricardo Villanueva, le puso
el cascabel al gato al reunirse hace unos días con el líder de
Morena, Mario Delgado, en la CDMX. Ricardo filtró la reunión
a los medios locales y dejó entrever que estaría buscando
alianzas para 2024. No sólo puso nervioso al gobernador
emecista Enrique Alfaro, sino a todos los naranjas como
Pablo Lemus de Guadalajara; Nirna Anaya de Tlaquepaque;
y José Frangie de Zapopan, quienes ya se sentían en Casa
Jalisco. Ricardo salió más grillo que catedrático.

PUEBLA: El "run run" generalizado en la Angelópolis es
  que el alcalde Eduardo Rivera (PRl)

acordó con su antecesora, la Claudia
del mismo apellido (Morena), no
impulsar denuncias por presuntos
desfalcos y desvíos presupuéstales.
Ahora, hasta les dicen los "carnalitos"
en su complicidad, solapados por el
líder interino de Morena local, Aris
tételes Belmont. Así creen boicotear

al gobierno de Miguel Barbosa.
TLAXCALA: Tras el asesinato de un joven detenido en los

separosclelaPolicíaMunicipalcleSanMartínXoltocan, todos
los policías huyeron y hasta de "pilón" también los recolec
tores de basura. La población, al grito de "asesinos", tomó la
alcaldía y destrozó patrullas, ambulancias y motocicletas, y
exigió la renuncia del alcalde Luis Hernández, quien también
desapareció. La gobernadora Lorena Cuéllar revisa el caso
que será abordado por el Congreso local. La corrupción de
Luis, el neomorenista, no la tolera el pueblo.

HIDALGO: La Comisión Permanente del Congreso Fe
deral exigió al alcalde panista ele Tula de Allende, Jaime
Ramírez, cuentas claras sobre los montos y tipos de apoyo
dados a la población, tras la inundación por el desvío de las
aguas negras de los emisores Central y Oriente al río Tula.
Silencio sepulcral. ¿Qué se esconde?

GUERRERO: Luego de hacerle el feo a una reunión con
vocada por la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, dizque
"porque no está en campana", la alcaldesa por Morena, Abelina
López, en Acapulco, acusa a delegados federales de Profepa,
Gerardo Yépez, y Medio Ambiente, Iván Hernández, c!e
cobrar para que los hoteleros no sean molestados ai cercar
las playas. Grave acusación contra los de casa.

QUINTANA ROO: Empresarios de la entidad, encabezados
por Margarita Carvajal y Sergio León, se reunirán el último
domingodemesconelcancillery "corcholata"c!eAMLOpara
la sucesión presidencial, Marcelo Ebrard. Real izarán una visita
por hospitales y luego comerá con mujeres líderes del estado.

Huyen policías
de Tlaxcala

tras asesinato

dejouen
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• Saúl, un border collie
negro, fue héroe, al salvar
a su dueño, de 53 años,
luego de caer 21 me
tros en un bosque y se
fracturara varios huesos.

El can ayudó a equipos de
rescate a localizarlo.

• Arturo "N" fue el

responsable de atrepellar
a una mujer de 82 años,
al conducir a exceso de

velocidad su camioneta

en Iztacalco; que le causó
fracturas, y peor aún, él
seguro no ha respondido.

• Giulianna Bugarini,
dirigente de Morena en
Michoacán, fue detenida
por el alcoholímetro en
Morelia, y aunque acusó
abuso policial, se afirmó
que su prueba salió 13 ve
ces arriba de lo permitido.
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López Obrador vuelve a mostrar que no le
gustan los contrapesos, sin importar que puede
extralimitarse en sus funciones

I Presidente tuvo un mal día con el Poder

Judicial de la Federación. Volcó el poder
político en contra de un juez que frenó unaE multa impuesta por el gobierno en contra
de una compañía energética e ignoró la
suspensión de otro juez para el Tren Maya.
López Obrador vuelve a mostrar que no le

gustan loscontrapesosysin importarquepuecleextralimitarse
en sus funciones decidió usar el aparato del Estado para que
se cumpla su voluntad.

Ya son varios rounds los que lleva el gobierno federal con el
juez Juan Pablo Gómez Fierro, en materia administrativa, quien
llevaba dos suspensiones decretadas sobre temas energéti
cos, en favor de empresas que presentaron amparos sobre la
Reforma Eléctrica, y otra suspensión a favor de un ciudadano
que se amparó contra el registro de datos biométricos para
los usuarios de celulares, después de ser aprobada una re
forma a la Ley Federa lele Telecomunicaciones. En una nueva
reacción que especialistas en Derecho no recuerdan que se
haya registrado en ningún otro sexenio del México moderno
en contra c!e un juez federal, ayer el Presidente anunció una
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investigación porfalsificación de do
cumentos en contra de Gómez Fierro,
después ele suspender una multa por
10 mil millones c!e pesos a Iberdrola.
Criterio opuesto es la que tiene su
gobierno para no respetar la ley e ir
en contra de o tro juez que suspendió
las actividades del tramo 5 del Tren

Maya, hasta resolverse un juicio por
la falta de permisos ambientales. Se

inventó que no se puede dar a conocer la información por
asuntos de seguridad nacional, un argumento sacado de la
manga que no tiene basesjuríclicas para comprarse la idea. Se
necesita y se extraña la voz firme del presidente del Consejo
de la Judicatura para impedir que el poder político intente
imponerse sobre el poclerjuclicial, con criterios unipersonales

• ••

FISCAL DE NUEVO LEÓN ACARRA VACACIONES El fiscal
que ocultó información, tergiversó el expediente e intentó
dar carpetazo en el caso de Debanhi, se fue de vacaciones
ayer a Puerto Vallaría, Jalisco. Tomó un vuelo en la mañana
siguiente de anunciar él mismo el derrumbamiento de su
verdad histórica, pues médicos forenses de la Ciudad ele
Méxicoy Guatemala revelaron que la joven de 18 años no cayó
de manera accidental ni murió ahogada en la cisterna donde
fue encontrado el cuerpo, 13 días después de la desaparición.

Gustavo Adolfo Guerrero fue captado este martes abor
dando un vuelo en ¡a Terminal C del Aeropuerto Internacional
Mariano Escobeclo acompañado c!e una mujer, un hombre
y dos niños. Tal parece que terminó estresaclo después de
que se evidenciara su manejo tendencioso en ¡as pesquisas.

• ••

UPPERCUT: Este miércoles en la Jucopo de la Cámara
de Diputados, Morena va a Imponer su agenda para llevar
al pleno la discusión de la Reforma Electoral que contem
pla desmantelareIINE. Prueba de fuego poro Alito Moreno

y la Coalición Va por México

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / OALEXSANCHEZMX
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No quiere decir que la DEA y sus agencias hermanas
no tengan las herramientas para estar atentas en
aquellos que como Caro Quintero les "deben" algo

na inútil polémica sacude a México: ¿in
tervino la Agencia Antinarcóticos esta
dounidense [DEA] en la captura de Rafael
Caro Quintero?

Tal vez, aunque no necesariamente de
forma directa, osea con agentes en el lugar
de los hechos.

Lo más probable, que no descarta otros métodos, con in
formación de inteligencia obtenida quizá por la intercepción y
rastreo de llamadas telefónicas, una capacidad posible para el
aparato de espionaje estadounidense y su equipo electrónico.

Y por supuesto, no podría faltar la probabilidad de datos
obtenidos de forma directa, a través de confidentes o de infil
trados, si no de presuntos delincuentes detenidos en EUyque
buscaron un trato judicial menos duro, a cambio de revelar
el paradero de uno de los hombres más odiados por ¡a DEA.

Caro Quintero, después de todo, fue responsable del se
cuestro, tortura y asesinato en Cuadalajara del agente es
tadounidense Enrique Kiki Camarena, en febreromarzo de
1985. El hecho causó una crisis en la relación bilateral, amén
de haber creado resentimientos y desconfianzas que han
  durado décadas porque Quintero, y

muchos de los que se dice lo ayuda
ron, están todavía fuera del alcance
directo de las autoridades ele EU,ya
que el sentido de justicia en el país
vecino se basa en un antiguo prin
cipio: ojo por ojo y diente par diente.

Pero eso no quiere decir que la
DEAysusagencias hermanas, cíela

Central de Inteligencia (CIA) a la de
Seguridad Nacional (NSAj, no tengan las herramientas y los
métodos para mantenerse atentos a lo que pasa en temas
que les interesan, como la ubicación y las acciones de narco
traficantes importantes en México, especialmente aquellos
que como Caro Quintero les "deben" algo.

El espionaje estadounidense de México es antiguo. Tanto
que, de acuerdo con algunos historiadores, ya en 1914 los
predecesores de las actuales organizaciones de vigilancia
hacían intercepciones de comunicaciones telegráficas entre
jefes militares mexicanos.

Y hoy en día, la capacidad de EU para interceptar comuni
caciones es enorme, tanto que se asegura tienen problemas
para identificar lo que les interesa entre el extraordinario
volumen de datos obtenidos de esa forma

¿Agradable? Ciertamente no. Pero es la realidad: después
de todo, las organizaciones mexicanas de narcotráfico han
sido señaladas como un peligro para la seguridad nacional de
Estados Unidos, sobre la base de las más de 100 mil muertes
atribuidas al consumo de drogas en 2021.

Y al margen de los recursos que tengan o puedan tener en
territorio mexicano, tienen suficientes equipos de intercepción
de comunicaciones y la paciencia para buscar su venganza.

El Estado mexicano ha luchado con esa realidad por dé
cadas, sin llegar mucho más allá que a declaraciones de
sensibilidad nacional ofendida o desarrollar sus propias capa
cidades, sin ceder a la tentación de usarlas contra enemigos
políticos domésticos.

El espionaje
estadounidense

en nuestro país
es antiguo
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Nada más le pediría que girara ¡a instrucción
a sus colaboradores de que contengan un poco
la verborrea... como regalo uacacional

eñor Presidente: estamos de vacaciones.

Bueno, usted yyo no, pero el país, en general,
está de vacaciones. En ese contexto, y en
consideración a lo que estoy seguro de que
es una necesidad compartida por toda la
ciudadanía, aprovecho para hacerle una
solicitud respetuosa,fraternal, humanista:

¿nos ciaría un descanso?
Mire usted los últimos días y, porfo, póngase en nuestro

lugar, el lugar del "pueblo bueno".
Se levanta uno tranquilo, se sirve un café, dispuesto a olvidar

por un rato que murieron 14 marinos o que están a punto de
terminar con la selva, y ¡buml: reaparece LópezGatel!.

Y reaparece con las palabras más dignas de terror que
puede escuchar un mexicano: que hay "una desaceleración"
en ios contagios. Ya sabemos loque pasa cada que el Doctor
Muerte dice "desaceleración", ¿verdad, señor? Carnicería.

Esta vez, aparte, esas palabras vienen después de otras,
de Claudia Sheinbaum, dignas también de helarle la sangre
al más templado:
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"Así luce esta noche el Zócalo de la Ciudad de México, 110
mil personas al ritmo del rock y el ska
de La Maldita Vecindad".

Sí: concierto en el Zoca lo, gratis po'
la banda, con 31 mil contagios al día.

Vuelvo a mi punto: denos un des
canso. No digo que paren el Tren
Maya, dejen de boicotear el Aero
puerto Benito Juárez o interrumpan
los actos c!e campaña. No, porfavor.

Nada más le pediría que girara la
instrucción a sus colaboradores c!e que contengan un poco
la verborrea, o sea, de que sigan con los destrozos, pero por,
digamos, un par de semanas, como regalo vacacional, lo
hagan con cierta discreción.

Porque mire usted: no habíamos terminado de asimilar lo
de Gatell, cuando se nos dejó venir Alcocer, el Tata Antivacu
nas, por aquello de que losjóvenes pasantes de medicina que
tienen que ir al último rincón para el servicio social, bueno,
se juegan la vida.

"En este caso concreto hubo una situación como ustedes

saben, o por lo menos es lo que en los medios se conoce, de
violencia", así dijo el Tata, donde "la situación" fue que un
grupo de criminales asesinó a tiros a un doctor.

Y remató: "No es aconsejable el que se suspenda ese
proceso de formación tan importante que tienen los médicos
jóvenes... Pero sin embargo (s/'c), pues se revisan las condi
ciones de seguridad... No podemos dejar de lado los sitios...
que no tengan condiciones no del todo seguras".

Vaya, que a seguirse muriendo por la patria, vino a decir el
secretario. Hay muchas heridos de bala que atencíery muchas
autopsias que llevar a cabo, supone uno, pero híjole.

¿Me explico, Presidente? ¿Ve la necesidad de un minivoto
de silencio? Porque, además, escuchamos también a su es
posa proponer que a los sicarios, para que le bajen a la mala
vibra, les regalemos libros, y la verdad es que "Líbrazos, no
balazos"ya está muy pasado, señor.

Ándele, dos semanitas. Se pasan volando.
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Quienes aspiren a ser precandidatos de Morena,
de cara a la sucesión presidencial de 2024, están
forzados a preservar el legado político de AMLO

ficiosos como son muchos en Morena,
alguien tuvo la "brillante" idea de modificar
sus estatutos para obligar a las corcho/otos
a que se comprometan a darcontinuidad,
en el próximo sexenio, al proyecto de Andrés
Manuel López Obrador.

Todavía no sabemos siquiera quién será
candidato o cancliclata y los guindas presentaron la Propuesta
de Actualización y Reformas a los documentos básicos para
preservar la herencia política de AMLO. Y con sus matices, el
mandatario respondió a esta propuesta, dada a conocer en
una nota de mi colega Elia Castillo, en El Heraldo de México.

Dijo que no está de acuerdo, pero advirtió a tapadas y
destapados que el camino es la transformación o el retroceso.

—¿Estaría de acuerdo en que Morena modifique sus do
cumentos para obligar a que haya continuidad del proyecto?

—No, es un asunto del pueblo. La gente no va a querer
regresar a ¡a corrupción. No es masoquista, va a querer que
continúe la transformación, que se profundice.

En pocas palabras, lo que dice es que, con o sin cambios
estatutarios, el pueblo seguirá apoyando su proyecto y el de

Morena.
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Lo cierto también es que, oficiosos
o no, los morenistas, como siempre,
quieren que los designios de AMLO
queden plasmados en tinta y papel.

Recordemos que Andrés Manuel
habló de su testamento político, a
principios de año, después de ha
berse sometido a un cateterismo.

Algo le preocupó que, como pocos
mandatarios, expresó su sentir de esta forma: "Desde hace
algún tiempo tengo un testamento,y ya siendo Presidente le
agregué un texto con el propósito de que, en caso de mi falle
cimiento, se garantice la continuidad de la transformación y no
haya ingobernabilidacl; que las cosas se den sin sobresaltos
(...) y se avance en el proyecto que hemos iniciado".

Habló por una coyuntura relacionada con su estado de
salud, pero loque busca AMLO en realidad es continuidad, y,
por lo que ha dicho también, son pocos los personajes que la
pueden garantizar de cara a la sucesión presidencial.

Los más visibles, sin duda: Claudia Sheinbaum, Adán Augus
to LópezyMarceloEbrard. Pero porsiloscálculoslesfallan, des
de ahora los quieren obligara respetarel legado del tabasqueño.

"Las y los aspirantes deberán comprometerse con este
proyecto como requisito estrictamente indispensable para ser
considerados en el proceso de encuestas que, en su momento,
será previsto en la convocatoria para definir dicha candidatura",
señala el cambio al estatuto en el cuarto transitorio.

Y por si fuera poco esto, recordemos que existe también la
Revocación de Mandato, recurso que implemento AMLO para
evaluar su gestión, pero que también podría servir para evaluar
a su sucesory removerlo en caso de no cumplircon su proyecto.
Con este recursoy la obligación estatutaria de continuidad,

¿para qué querría AMLO su reelección?
• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "Lo heredad o,
casi siempre, dura menos que lo ganado".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Hasta los cielos
en desgracia

CATALINA NORIEGA

Nos volvió a batear (Para usar el lenguaje
preferido del tlatoani) la FAA estadouni
dense (Administración Federal de la avia
ción de los EE.UU.). No se pudieron sol
ventar las 28 observaciones, que. había
hecho hace un año, cuando degradó la ca
lificación hasta que se resolvieran.

Por un oido les entró y por el otro les
salió a las autoridades más omisas e irres

ponsables, de que tengamos memoria.
La baja en la escala nos supone una

problemática muy seria, peor cuando las
aerolíneas intentan salir del bache econó

mico que les provocó la pandemia y hacen
un esfuerzo por recuperar el pasaje.

Huelga decir la urgencia que tenemos,
como país, de recuperar una economía,
que anda por los suelos y que, con ayuda
del turismo podría avanzar, aunque pare
ce que a los ínclitos funcionaretes de la
Secretaría de Comunicaciones les sale so

brando, mientras los viajeros le dan im
portancia al tema.
El Sistema de los aeropuertos está

hecho un caos, a partir de la desafortu
nada ocurrencia del AIFA, mamarracho
inútil, entre otras causas, por su caren
cia de comunicaciones.

A este gobierno nada le importa y no
aplica las normas internacionales que hay
que poner en práctica para acceder a la
competencia mundial.

El emperador de palacio colocó, al
frente de la subsecretaría de comunica

ciones, a cargo de este rubro, al señore
Jiménez Pons.

El interfecto era el encargado de la
obra del tren maya, no pudo con el pa
quete, elevó el costo de manera exorbi
tante y lo premiaron con un cargo tan
destacado, en el que tampoco atará ni
desatará, aunque es probable que en
gorde sus cuentas bancarias.

Los gringos aducen, entre otras cau
sas para la sanción, que hay aspectos
de la legislación aeronáutica que.no se
respetan, problemas en los recursos fi
nancieros y presupuéstales, en la con
tratación del personal adecuado, sufi
ciente y con los fabuladores pertinen
tes, certificación y vigilancia y la ope
ración de los diversos sistemas

técnicos y de inspección aérea.
Les importa un bledo poner en peligro

la vida de cientos de personas.
Como en el resto de la administración

pública y guiados por la ignorancia de su
pastor, llegaron a barrer a la gente compe
tente, técnicos de primera con años de ex
periencia, para darles los cargos á los cua
tes y a la familia.

El cinismo llegó a la atrocidad de nom
brar consoladores aéreos, a gente inex
perta y sin calificación alguna.

Un individuo, que al fin corrieron, "re

diseñó el espacio aéreo", para que pudie
ran aterrizar y despegar los aviones del
AIFA, haciendo un merequetengue de tal
magnitud, que se ha hecho público y visi
ble el peligro de la posibilidad del choque
de aviones, por falta de pericia de los con
troladores, problemática del mentado re
diseño y desgarriate generalizado de los
ignaros al frente.

El tabasqueño, con su sonrisita bur
lona y sarcástica, se mofó del tema y
respondió que son exageraciones por la
"rabia de que se canceló el aeropuerto
de Texcoco" (Del que, por cierto; ni
quien tenga memoria, pero él siempre
encuentra algún resquicio para ofender

a los "conservadores").
El caso es que ahora se pasa la próxi

ma revisión hasta noviembre y si como
podemos esperarlo las condiciones
continúan siendo iguales, seguiremos
"descertificados" y con la condena del
resto del mundo, de las asociaciones de
pilotos y demás involucrados en el ramo,
'que cada día rechazan con más enjun
dia, volar a este trópico.

¡Hasta los cielos tenía que destazar la
4T!
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Tren Maya Viola la ley; Tamaulipas
en rojo y Gatell dice que baja C 19
Que no me vengan a mí de que "la ley es la ley". No
vengan con ese cuento de que "la ley es la ley", dijo Andrés
Manuel López Obrador apenas el 6 de abril. *
Y sí.

Declarar al Tren Maya un asunto de seguridad nacional viola la ley.
Para que un asunto sea considerado asi, el articulo tercero de la Ley

de Seguridad Nacional prevé seis supuestos:
"Por Seguridad Nacional se entienden las acciones destinadas de ma

nera inmediata y directa a mantener la integridad, estabilidad y perma
nencia del Estado Mexicano, que conlleven a:

La protección de la nación mexicana frente a las amenazas y riesgos
que enfrente nuestro país;

La preservación de la soberanía e independencia nacionales y la
defensa del territorio;

El mantenimiento del orden constitucional y el fortalecimiento de
las instituciones democráticas de gobierno;

El mantenimiento de la unidad de las partes integrantes de la Fede
ración señaladas en el artículo 43 de la Constitución Política de los Esta
dos Unidos Mexicanos;

La defensa legítima del Estado Mexicano respecto de otros Estados o
sujetos de derecho internacional, y

La preservación de la democracia, fundada en el desarrollo econó
mico social y político del país y sus habitantes.

Es aquí, con el sexto punto, con el que pretenden argumentar su in
fundada e ilegal decisión.

Concluir el Tren Maya es una obsesión para Andrés Manuel.
Es un asunto de seguridad nacional y no por los intereses de un

grupo de corruptos y de seudoambientalistas vamos a detener una obra,
dijo en la mañanera de ayer.

Los trabajos en el tramo 5 continuarán, así, y que no nos vengan con
que la ley es la ley (eso lo digo yo).

Sin importar la tala, sin importar la afectación a la naturaleza abundante
en esa región, pese a que siempre aseguró que no se tirana ni un árbol.

Será un daño a la ecología irreversible.
Y es así, pese a que existen amparos, que no sirven cuando se trata de

un asunto de seguridad nacional.
Por eso buscaron ese artilugio para justificarse.
Y es que según Claudia De Buen, presidenta de la Barra Mexicana de

Fecha: 20/07/2022

Página: 2

Area cm2: 284

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya

Costo: 6,134

Página 4 de 5



Abogados, no sólo viola la suspensión, sino que le cambia la naturaleza
jurídica al amparo que promovieron ambientalistas y ONGs.

Así las cosas en el gobierno que prometió ser distinto.

TAMAULIPAS EN ROJO... LÓPEZGATELL DICE QUE BAJAN
Mientras Tamaulipas volvió a semáforo rojo por el disparo en casos de
Covid19, el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell Ramírez, asegura
que los contagios van a la baja... aunque no significa que se extingan.

Hay indicios que así lo demuestran, asegura.
El aumento es ya menor a lo que se presentó en las catorce semanas

anteriores, dice el epidemiólogo que calificó como un escenario "muy ca
tastrófico" si se llegaba a 60 mil muertos... y ya suman 700 mil oficiales.

Haga sus cuentas y, seguro, le dará un millón.
Vamonos:

Casi siete de cada diez se siente inseguro en México. Encuesta Nacio
nal sobre Seguridad, del Inegi, aunque en Palacio Nacional tengan otros
datos.

¿Usted es parte de esos siete?
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Primer corle en Edomex

Este mediodía, el Comité Ejecutivo
Nacional de Morena, encabezado

por Mario Delgado, presentará
resultados de la primera encuesta
para elegir a lao el coordinador de
los comités de Defensa de la 4T en

el Estado de México, en lo que será
el "primer corte" antes de definir al
futuro candidato o candidata a la

gubernatura en 2023. Cabe recordar
que se registraron 67 interesados,
10 mujeres y 57 hombres. No se
esperan muchas sorpresas y segu
ramente entre los 'finalistas' estarán

la titular de la SEP, Delfina Gómez;

el administrador general de Adua
ñas, Horacio Duarte y el senador
Higinio Martínez. De ahí, habría
que ver quién se cuela a la segunda
encuesta, quién se inconformay
quién pueda sumar adeptos de
entre los descartes. Atentos.

El Tribunal confirma al INE
Los consejeros del Instituto Na
cional Electoral habían sido muy
cuidadosos en sus declaraciones

sobre la controversia por posibles
actos anticipados de campaña
de integrantes de Morena, y
aunque la Comisión de Quejas
y Denuncias ya había emitido

medidas cautelares, no habían

querido hablar sobre las posibles
consecuencias que traería en caso
de que estos personajes políticos
desoyeran al instituto, en parte,
porque no había certeza de que
el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación confir

mase las medidas cautelares. Sin

embargo, ahora con la resolución
del TEPJF, se perfila que ambos
entes se mantengan en la misma
línea de calificar los actos políticos
como los que tuvo Morena en
Coahuila y Edomex como actos
anticipados de campaña, lo que
traería posibles sanciones para los

involucrados. Habrá que esperar
la respuesta de la 4T, pero los
órganos electorales parece que ya
marcaron la línea.

¿Llamada de atención?
El arribo de la plana mayor de la
SSPC a Sonora, justo después de
la ola violenta del pasado fin de
semana, puede tener implícito un
mensaje desde Palacio Nacio
nal para el gobernador Alfonso
Durazo, nos comentan, y es que la
situación no solo no mejora sino
que parece empeorar en la entidad
del norte del país. ¿Hubo espalda
razo o llamado de atención?
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PALACIOS DELIMITA

RESPONSABILIDADES

Y EJIDATARIOS ENFRENTAN

ANAVARRO
Gerardo Palacios Pámanes,
nuevo secretario de Seguridad
Pública del Estado, está plan
teando un nuevo enfoque para
enfrentar los delitos patrimoniales
y que ahora sea atribución de las
policías municipales, un enfoque
que no se sabe si es eficiente para
las labores conjuntas o para restar
responsabilidades.

De entrada, a unos días de
llegar, Palacios Pámanes podría
estar midiendo el nivel de com

promiso de las corporaciones,
aunque habría que recordar que,
a nivel estado, es responsabilidad
de la Secretaría.

Sin embargo, este cambio de
enfoque afectaría, por ejemplo, a
los vecinos del sur del municipio
de Monterrey, pues a la mitad
de las colonias le corresponde la
vigilancia de la Policía regia y los
otros sectores a la corporación de
Fuerza Civil.

Es decir, los vecinos de las
colonias como Villas Las Fuen

tes, Satélite, Bosques de Satélite,
entre otras, si sufren un delito
como robo, pues simplemente no
podrán reportarlo a Palacios Pá
manes, porque no le corresponde
vigilar ese sector.

Y hay que recordar que preci
samente esta división en la capital
regia ya ha traído algunos contra

Gerardo Palacios Pámanes,
nuevo secretario de Seguridad
Pública del Estado, está plan
teando un nuevo enfoque para
enfrentar los delitos patrimoniales
y que ahora sea atribución de las
policías municipales, un enfoque
que no se sabe si es eficiente para
las labores conjuntas o para restar
responsabilidades.

De entrada, a unos días de
llegar, Palacios Pámanes podría
estar midiendo el nivel de com

promiso de las corporaciones,
aunque habría que recordar que,
a nivel estado, es responsabilidad
de la Secretaría.

Sin embargo, este cambio de
enfoque afectaría, por ejemplo, a
los vecinos del sur del municipio
de Monterrey, pues a la mitad
de las colonias le corresponde la
vigilancia de la Policía regia y los
otros sectores a la corporación de
Fuerza Civil.

Es decir, los vecinos de las
colonias como Villas Las Fuen

tes, Satélite, Bosques de Satélite,
entre otras, si sufren un delito
como robo, pues simplemente no
podrán reportarlo a Palacios Pá
manes, porque no le corresponde
vigilar ese sector.

Y hay que recordar que preci
samente esta división en la capital
regia ya ha traído algunos contra

o
5

Javier Navarro dijo queiContinuarán las obfüfisfflTffl municipio de MdfitémareldS;

tiempos a la hora de coordinarse y
repartir responsabilidades. A ver
si con el cambio de atribuciones a

las policías municipales, no termi
na pasando lo mismo.

EJIDATARIOS ENFRENTAN

ANAVARRO

Habitantes del municipio de Mon
temorelos de plano se negaron
a que Agua y Drenaje de Monte
rrey instale tubería para extraer
agua del canal Chapotal que se
abastece del agua del Río Pilón.
Pero, el secretario de Gobierno,
Javier Navarro, aún con la postu
ra de los vecinos, aseguró que las
obras continúan, lo que exhibió
poca empatia.

Navarro quiso minimizar las
protestas de los pobladores. Los
ejidatarios de la Zona Citrícola,
defienden mucho el agua, sus
tierras y su ganado y así lo han
demostrado históricamente.

Ayer mostraron su malestar
y no sólo enfrentaron a Navarro,
también a Juan Ignacio Barra
gán, a quien le dieron una muy
detallada explicación de cómo
corre el agua por canales, ríos y
arroyos. Una cosa es hablar sin
cuestionamientos ante los medios

y otra muy distinta contestar pre
guntas muy incómodas en tierra.
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CONTROL
DE DAÑOS

Airbnb y WTTC

irene Muñoz

* Doctoranda en Turismo Internacional.
Exdirectora del Fondo Mixto de

Promoción Turística de la Ciudad de
México. Cocreadora de la Marca Destino

CDMX. Comunicación y crisis.

de la injusticiü
espateeer /aso, sin sedo".

Platón

El Consejo Mundial de Viajes y Turis
mo (WTTC, por sus siglas en inglés),
publicó en días recientes un estudio
sobre las "Mejores Prácticas en Alqui
leres de Corta Duración", refiriéndose

específicamente en la plataforma Airbnb.
Dicho estudio nos permite conocerel modelo

de negocio,, crecimiento y estructura de Airbnb,
que vale la pena decir se encuentra en 220 países
y 100 mil ciudades y pueblos, así como lleva a
cabo un énfasis en la contribución a la economía
como ingreso único 35% de las personas que
ofertan sus propiedades.

Los tópicos expuestos como buenas prácticas
fueron Registro Digital, en el que los gobiernos
utilizaron e implementaron, como fue el caso de
Sídney, Australia, un registro de los inmuebles y
sus dueños, así como regulaciones de alquiler.
También Intercambio de Datos, siendo Ciudad
del Cabo la elegida como caso de éxito, ya que su
gobierno utilizó la plataforma para generar vi
vienda asequible en 2017.

Puerto Rico es un ejemplo sobre impuestos.
Expone cómo es que los gobiernos se benefician
al generar impuestos específicos como el Im
puesto de Ocupación Transitoria, y el Impuesto
sobre Bienes y Servicios que incentivan a la ac
tividad económica al establecer y garantizar'
que los ingresos se inviertan en infraestructura
de la ciudad. Así como de la Inversión Comuni

taria a largo plazo, en el que mientras los go
biernos trabajan, los residentes se benefician de
ingresos extra obtenidos por esta comunidad
con una estricta normativa de sus ciudades, co
mo ocurre en Francia.

Sin duda, el documento de WTTC es muy in
teresante, pero a la vez muy injusto por la com
petencia desleal que se ha derivado con la
infraestructura global de los hoteles y moteles
que sí invierten, generan empleo y forman par
te de la industria turística.

A diferencia de Airbib, las licencias para contar
con un hotel o motel están plagadas de requisitos,
pagos e incluso se vive de forma permanente con
la verificación o inspección de las autoridades con
los inmuebles. Los hoteles están obligados a con
tar con ciertas plazas de estacionamiento, espa
cios de seguridad y evacuación, dictaminadas por
Protección Civil, mientras que las plataformas de
renta a corto plazo, no.

Los hoteles generan empleo formal e informal
al contratar a personal para atenderlos ya sea en
servicios o en hospitalidad. Los inscriben, en el ®s
so de México, anteel Instituto Mexicano del Seguro
Social, y pagan impuestos por nóminas, algo que
las plataformas no hacen, así como llevan a cabo
convenios para el caso de alimentos y transporta
ción para los huéspedes, entre otras cosas.

Entender la generación de este documento es
complejo. Se asemeja más en sus ocho páginas a
ser promoción de Airbnb hacia los gobiernos de los
países y ciudades, algo muy delicado viniendo de
una autoridad con renombre como es la WTTC.*
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LA CRUDA
POLÍTICA

La crisis del "nuevo
Nuevo León

Guillermo Sesma
'#Ja<™damlítfea\

* Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Observador, lúcido, lector
y viajero. Se trata de romper moldes
en espacios de opinión y vivir en el

mundo analizando "La Cruda Política".

Nuevo León le duele más que el agua, la suAperficialidad de su gobernador "fosfo fosfo"
.y le duele también lo superficial del grupo de

los 10, como si esto fuera un meme "se tenía que
decir y se dijo".

A nuestros queridos paisanos nortetíos les está
yendo como en feria, pues las pocas destrezas de su
gobernador Samuel García los tiene sumidos en una
crisis que parece no terminar. No sólo es la falta de
agua, es también la violencia, los feminicidios y un
larguísimo etcétera.

Prometió mucho y hasta el momento ha hecho
poco. Ha quedado demostrado que no es lo mismo
ser tiktoker que gobernador y que lo que se muestra
o dice en las redes y que puede resultar cómico, hi
larante y jalador, no necesariamente sirve para ser
gobierno y conducir una de las entidades más pro
ductivas del país.

Ellos eligieron al "nuevo" Nuevo León, frase pe
gadora y vacía que hoy hace pensar a muchos que
era mejor quedarse en el "viejo" Nuevo León, pues a
diferencia de lo que muchos pensarían, los que tie
nen a Samuel García por el cuello no son sus adver
sarios, políticos, opositores o el partido en el poder.
No, señores Los que están literalmente hasta la co
ronilla de su mal gobierno son los ciudadanos.

De poco o nada le está sirviendo a Samuel García
su cercanía con Luis Donaldo Colosio Riojas y el per
tenecer a Movimiento Ciudadano (MC), un partido
se anuncia como una "tercera vía política". Todo lo
contrario, que siga portando el distintivo naranja
resta credibilidad a su partido y los deja como una
fuerza política que está muy lejos de la madurez ne

cesaria para gobernar.
Hacía mucho que Nuevo León no estaba en los

titulares por crisis. Es un estado rico, donde vive
gente trabajadora y órgullosa de su esfuerzo que
lamentablemente dio su voto de confianza a un per
sonaje caricaturesco que dista mucho de tener el
conocimiento, capacidad, sensibilidad y experiencia
para conducir a unos de los estados más ricos de
nuestro país.

Si MC cree que hoy encabeza la alternativa de
oposición a Morena están muy equivocados, se la
pusieron fácil al Presidente, "Usted, gobernador no
sabe y no puede. Y ustedes empresarios dejen de
embotellar y dejen el agua para el pueblo". ¡Pum!
Andrés Manuel otra vez se las ganó la partida. Si
bien ahí no está la solución, si está el discurso y con
eso, el golpe es certero y casi demoledor.

Me encantaría pensar que los nealeoneses sólo
están bajo el nubarrón de la inexperiencia guberna
mental. Sin embargo, creo que esto no es únicamen
te el inicio de lo que será la debacle de la incipiente
trayectoria política de Samuel García, sino también,
la caída de una de las entidades líderes en el territo
rio mexicano.

Nuevo León no sólo no aprendió la lección de te
ner como gobernador a un personaje como El Bron
co, sino que repitió la dosis jocosa y ahora está
pagando cara su osadía.

Quisiera recordarle a los regios "que no hay mal
que dure 100 años" y que tienen ffiuy a la mano las
herramientas de revocación de mandato que le pue
den poner fin a este calvario. •
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RED COMPARTIDA
LA DEA EN MÉXICO

Y en estos asuntos de dimes y
diretes con Estados Unidos y
los más buscados, nos cuen
tan que es la DEA la más in
teresada en saber en dónde

empiezan y terminan las ligas que alcan
zaron al exsecretario de la Defensa, Salva
dor Cienfuegos; y al exsecretario de Segu
ridad Pública, Genaro García Luna. Para
ellos, son casos que siguen muy activos
aunque el primero ya esté en México y no
tenga planes de viajar y el segundo puede
salir vivo de los tribunales de Nueva York

por falta de pruebas, resulta que los testi
gos de oídas podrían ser invalidados.
Nos dicen que la Unidad de

Asuntos internos de la Fis

calía de la CDMX va a tener

que iniciar una investigación
penal contra la Ministerio

Público a cargo del proceso, María de la
Luz Alcántar, por obstruir el proceso pa
ra llegar a la verdad en el desplome de la
L12. El PAN capitalino puso al presidente
de la Comisión de Atención Especial a
Víctimas del congreso focal, Luis Chávez,
a trabajar sobre los reportes presenta
dos y las conclusiones de que el colapso
en Tláhuac, fue multifactorial, por fallas
de origen, de construcción y por la falta
de mantenimiento. La queja concreta es
que la investigadora permitió que Flo
rencia Serranía, exdirectora del Metro, no
declare cuando necesitan determinar

todas las probables responsabilidades

de los funcionarios responsables.
Apenas se anunció que el

Tren Maya es un asunto de
seguridad nacional y la Se
cretaria de Gobernación, de
Adán Augusto López, em

pezó a buscar qué área sería la encar
gada, qué subsecretaría o dirección tra
bajará con Fonatur, de Javier May, te
mas operativos. Nos dicen que la ins
trucción a Fonatur era no discutir más el

trazo o la estrategia de conservación
porque los medioambientalistas po
dían crecer, ganar adeptos y frenar la
obra. Ese argumento, dicen, se lo lleva
ron al presidente y lo compró, por eso
tipificó el proyecto para hacerlo casi
inobjetable para el Poder JudiciaL
El senador Ricardo Monreal

nos dice que la captura de
Rafael Caro Quintero muestra
que la relación entre México y
Estados Unidos, al menos en

seguridad, es fluida y respetuosa y que
los mecanismos de cooperación y co
municación se han ensanchado pese a
todo lo que está ocurriendo en un en
torno donde aún no se determina, ofi
cialmente, sí participó o no la DEA en la
cacería del narcotraficante. El solo hecho

de haberlo atrapado con miras a la ex
tradición a Estados Unidos, dice, permite
saber que los lazos MéxicoEstados
Unidos están más fuertes que nunca, si
hubo ayuda o no pasa a segundo plano.
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VALLE DE MEXICO
SINDICATURA,
LA DISCRIMINACIÓN

RUBEN PEREZ

El Tribunal Electoral del Esta
do de México tiene el reto de

no ser una instancia más

plagada de burocratismo, al
go que por desgracia no solo

caracteriza a los aparatos de gobierno,
sino a los órganos denominados autóno
mos. De los miles de casos que debe te
ner en proceso dicho tribunal, ahora se
suma otra denuncia presentada contra el
alcalde (con licencia) de Ecatepec, Fer
nando Vilchis Contreras, a quien la titu
lar de la segunda sindicatura del ayunta
miento, Mana Elena Germán Rivero,
responsabiliza por presuntos y constan
tes actos de violencia política de género.
De acuerdo con la integrante del cabildo,
el edil que hoy busca ser candidato de
Morena al gobierno del Edomex no sólo
ha venido incurriendo en violencia polí
tica hacia su persona, sino que también
ha perpetrado acciones de discrimina
ción, pues Germán Rivero forma parte
de la población con discapacidad, aun
que eso no ha impedido que desempeñe
sus actividades como parte del cuerpo
edilicio, ni en su trayectoria en el servi
cio público. La demanda de la sindica
municipal al Tribunal Electoral del Edo
mex es bajo la exigencia de obtener jus
ticia y de hacer valer sus derechos como

mujer y como víctima, dice, de las accio
ne de Vilchis Contreras, a quien señala
de mantener estos actos de manera

constante y sin freno.
A RENGLÓN SEGUIDO
TODO apunta a que el desastre finan
ciero que dejó el pasado gobierno de
Naucalpan quedará en la impunidad,
dejando de lado el daño a personas que,
teniendo trabajo, no recibieron sueldo.
Ese es solo un rostro del monstruo que
devora al país... EXISTE el rumor de que
Delfina Gómez Álvarez no está conven
cida de querer ser otra vez la candida ta
de Morena al gobierno mexiquense. Si
es así, los otros texcocanos abrirán más
los surcos para pelear la posición, en
medio de un proceso que se ha hecho
como el engrudo, con más bolas y bola...
MIENTRAS alcaldes morenistas con li

cencia y sin licencia sienten que van
viento en popa por quedarse con la can
didatura en Edomex, en algo que los ha
ce ver como mitómanos, los panoramas
futuristas siguen situando al PAN como
la mejor opción para cerrarle el paso a
Morena en 2023, por lo que el PRI debe
maniobrar de manera extraordinaria

para definir si será "mando o tropa" en
la eventual alianza.
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PODER CIUDADANO

LOS MORENOS TAMBIEN LLORAN

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Hace 23 años, en

1999, se dio la pri
mera anulación en
una elección inter

na para renovar la
dirigencia de un partido políti
co. Se calificó, literalmente, co
mo un "cochinero electoral", ni
más ni menos que por Andrés
Manuel López Obrador, en ese
entonces Presidente del PRD.

Acusó AMLO a los conten

dientes de haber reproducido lo
que hacía el PRI: ratón loco, ca
rrusel, operación tamal, entre
otras linduras, tomando la deci
sión salomónica y sin preceden
te, de anular la elección, y nom
brando como interino a Pablo
Gómez, actual titular de la U1F.

Las principales acusaciones
de aquel entonces, fueron la in
tervención de los recién estre

nados 5 gobernadores del PRD
(todos expriistas) para mover
sus "estructuras" e imponer a
su gente recién llegada.

Pero no solo eso, sino que la
principal queja fue que los Go
bernadores priistas sí, priis
tas habían intervenido des

caradamente para apoyar a
lesús Ortega, con lo cual había
una clara injerencia del Parti
do de Estado para colocar al
Presidente del único partido
de izquierda.

De ese tamaño el escándalo.

Bueno, pues le platico esto,
porque el III Congreso Nacional
de Morena, a realizarse el 30 y
31 de julio, se quedará chiquito
frente a aquel cochinero del 99.

Y no es para menos, porque
desde que llegaron al poder Ma
rio delgado y Citlalli Hernán
dez, de una manera nada demo
crática (hay que recordar que
fue a través de una resolución

judicial y no de una elección)
han hecho lo imposible por per
petuarse en el poder.
Cochupos por aquí y por

allá, acusaciones graves de co
rrupción y de recursos ilícitos
provenientes del crimen orga

nizado para ganar elecciones
internas, son algunas de las lin
duras que se han dicho ¡entre
los propios morenos!

A juicio de dirigentes histó
ricos de la izquierda, la Convo
catoria, que por cierto ya ha si
do impugnada, está hecha a
modo para que se cometa un
monumental fraude y se repar
tan el partido entre algunos
cuantos de la cúpula del poder.

El cochinero ya empezó, solo
por darle un ejemplo, al estilo
Layda Sansores, circula un au
dio de una "dirigente social"
muuuuy cercana al Presidente
(al Presidente Presidente, no
vaya a creer que a Mario) donde
ofrece dinero y cenas, para que
vayan a votar por ella en el
Congreso de Morena, no impor
tando si son priistas, panistas o
perredistas.

Noche de cuchillos largos en
Morena, ya empezó.
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SIN PROTOCOLO
¿QUIÉN ES QUIEN EN LA
CORRUPCIÓN?

JOEL SAUCEDO

El Presidente Andrés Manuel

López Obrador anunció una
nueva sección en su confe

rencia: ¿Quién es quién en
los sueldos?

Tendrá como objetivo exhibir los
salarios de senadores, diputados, ma
gistrados, ministros y consejeros elec
torales, entre otros.

Es decir, el propósito es perfeccio
nar la polarización, división y encono
con los entes y organismos autónomos.

Pero el Presidente no haría mal en

inaugurar una sección de ¿quién es
quién en la corrupción?

Habría información de sobra sobre el

tema, tal y como lo hace al censurar a
periodistas y medios de comunicación.

Aquí breves y rápidos ejemplos pa
ra exponerlos en Palacio Nacional en
un ejercicio de transparencia.
Bien haría en explicar Sanjuana

Martínez el gasto de 300 millones de
pesos en la agencia Notimex en huelga
desde hace 880 días y la contratación
de personal sin trabajar.

O bien que Pío el hermano de López
Obrador se presente a informar deta
lles del dinero recibido fuera de la ley.

Que Mario Delgado aclare su presun

ta relación con el rey del huachicol Ser
gio Carmona Ángulo, y el financiamiento
de su campana para presidir Morena.

Otro tema que ha creado suspica
cias es de dónde salieron los recursos

para que los hijos del Presidente se
convirtieran en empresarios.

Asimismo, la relación del director
de la Comisión Federal de Electrici

dad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, con
el crimen del agente de la DEA, Enri
que Camarena.

O bien los polémicos hechos en los
que se ha visto envuelto el Fiscal Ge
neral de la República, Alejandro Gertz.

Son múltiples los casos y temas que
se podrían abordar en ¿quién es quien
en la corrupción?

PROSPECCIÓN... La jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, y el
senador Ricardo Monreal deberán de

abstenerse de participar u organizar mí
tines por tratarse de posibles actos ilíci
tos que vulneran los procesos electorales
de 2023 y 2024, determinó la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral del Poder ludi

cial de la Federación (TEPJF). ¿Respeta
rán por fin la ley?
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Caro Quintero trae de vuelta
debate por la marihuana

La detención del señor Rafael Caro

Quintero por las fuerzas federales,
pone en relieve, una vez más, el debate

del uso lúdico del cannabis para un país que,
como México, tiene producción de la yerba
en no pocas entidades: El retardo en la apro
bación de la ley que dicen entre los intere
sados, duerme el sueño de los justos en el
Congreso, solo ha dejado pérdidas, sangre,
muerte y las cárceles llenas de ludópatas y
delincuentes.

El debate de la regulación de la marihua
na con usos lúdicos, médicos, industriales,
desde luego, agrícolas y comerciales, es
añejo, bastaría recordar que, en los tiempos
de su mayor gloria, Rafael Caro Quintero,
cuando fue detenido en los años 80, con sar

casmo propuso al entonces gobierno de Mé
xico, legalizar su actividad delictiva, para
que él se encargara de pagar la deuda
externa del país. ¡Vaya disparate!
El tema del uso lúdico de la yerba no es

nuevo, pues desde la anterior Legislatura y
quizá en otros años ya, se ha discutido tanto
en la Cámara de Diputados como en el
Senado de la República, la reglamentación
de la marihuana con varias aplicaciones
que beneficiaría, en primer lugar, a los cam

pesinos mexicanos que hoy viven a salto de
mata por dedicarse al cultivo del cannabis.
México tiene una cultura en ascenso, res

pecto a las muy diversas drogas que se usan
para el disfrute personal de algunas personas,
adictas si se quiere;pero que, en los medios de
comunicación, en la radio, en especial, alguna
institución del Gobierno brinda cátedras di

versas de los tipos de drogas que se pueden
adquirir hasta en las tienditas de la esquina.
Si en algún momento, nuestras jóvenes ge

neraciones conocían mejor al Pato Donald o
al Ratón Miguelito que a los héroes nacio
nales, como lo dijo en alguna ocasión el co
mandante Fidel Castro; las actuales saben
más del Señor de los Cielos, de la Reina del
Sur y de cuanto narcotraficante famoso hay,
gracias al empresario de los medios, Epig
menio Ibarra y sus ya clásicas series del
Género.

Lo anterior, amén de la fuerza que adqui
rió Kate del Castillo, no tanto por sus plei
tos con el presidente Enrique Peña Nieto,
como por su personaje de la Reina del Sur y
su relación revelada con el señor Joaquín
Guzmán Loera, misma que trascendió
desde Hollywood, cuando la actriz mexicana
acudió a entrevistar al capo, acompañada de
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su entonces amigo 5ean Penn.
Ricardo Monreal Ávila, al igual que la

promovente de la iniciativa que se analiza en
el Congreso, la también senadora Olga
Sánchez Cordero, son fuertes promotores
del uso lúdico. industrial, comercial, agrícola y
medicinal de la marihuana y se asegura, en el
próximo periodo ordinario de sesiones en el

Congreso, buscará los consensos necesarios,
incluso con los legisladores de San Lázaro,
para avanzar en la legislación que, en otros
países es. a no dudarlo, cosa juzgada.
Estemos ciertos que este asunto dará

mucha tinta más que usar... ya lo verán,
estimadas y estimados lectores.
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Biden inflacionario, "Mito"
y Layda y llegó 2024

Joe Biden y Jimmy
Cárter cievaluados

por la inflación

Hea.da.che: La inñación en los Estados Unidos llegó a
su mayor incremento desde 1981, lo que indica que cada día
está más cerca de entrar en una recesión, aunque el presiden
te Joe Biden dice que ese dato está desactualizado, en tanto el
euro se cotizó a menos de lo que cuesta un dólar, a 99.98 y en
México se aplica un dicho popular: "Cuando veas las barbas
de tu vecino" o simplemente el catarrito del ex secretario de
Hacienda Agustín Carstens convertido en 2008 en pulmonía
por la FED estadounidense. Sin duda dejará efectos devasta
dores para el Partido Demócrata en su intento por retener las
dos cámaras en las elecciones de noviembre que marcarán
el fin del 117 congreso estadounidense.
Pronunciamientos; El coordinador parlamentario del

PRIen el Senado Miguel Osorio Chong destapó a las senadoras
Beatriz Paredes y Claudia Ruiz Massieu para la contienda pre
sidencial 2024 la primera vinculada al grupo nacionalista del tri
color quién en 2002 disputó a Roberto Madrazo y Elba Esther
Gordillo la presidencia y secretaria general tricolores y la segun
da sobrina del ex presidente Carlos Salinas de Gortari a quien
la 4 Transformación le envío saludos cordiales con el anuncio de
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la reapertura del Caso Luis Donaldo Colosio. Si "Alito" se afe
rra a la cabeza del PRI, Va por México está en riesgo, advirtió el
ex secretario de Gobernación en el sexenio de Enrique Peña
Nieto, dijo en entrevista y así fue su estocada "porque genera una
alianza perdedora".

"Alito " Moreno me
va7e madres me

quedaré hasta 2024
Colaboracionismo: "Alejandro Moreno es un diri

gente débil que le sirve de apoyo al gobierno de López
Obrador. Si dejamos que siga como dirigente, será parte de una
alianza débil. Si se va de la dirigencia, también será un apoyo
para López Obrador, porque deja un partido debilitado políti
camente con miras al 2023?, aseguró Osorio Chong, cuyo capi
tal político se desvaneció en Hidalgo con la derrota de
Carolina Viggiano.'Pero lo mejor es lo siguiente, que
Alejandro Moreno se salga, que se vaya y se nombre una nueva
dirigencia; apenas tendríamos el tiempo para hacer acuerdos
fuertes para 2023, está de por medio ni más ni menos que
Coahuila y Estado de México", consideró Osorio Chong.
Manifestó su preocupación, porque mientras en el PAN ya
están promoviendo aspirantes rumbo a la presidencia de
México en 2024 y en el PRD contemplan buscar alternativas

Destapan a Beatriz
Paredes y Claudia
Ruiz Massieu

en la sociedad civil, en el PRI sólo es 11Alito, Alito y Alito".
Refirió que el exsecretario de Turismo Enrique de la Madrid
Cordero, ha dicho que quiere participar como candidato del
PRI a la presidencia y es muy buen elemento, está muy pre
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parado; pero además hay gobernadores que también aspiran
a ser candidatos del PRI a la presidencia de México y que
están muy bien calificados como Miguel Riquelme Solís, del
estado de Coahuila, y Alfredo del Mazo Maza, del Estado de
México, en cuyas entidades habrá elecciones para goberna
dor en junio de 2023 y con toda seguridad sabrán ganar la
elección para la coalición "Va por México". "Osorio Chong
pidió al gobierno del Presidente Andrés Manuel López
Obrador parar no sólo la persecución contra Alejandro
Moreno, dirigente nacional del PRI, sino también en su objeti
vo de desaparecer organismos autónomos, como el Instituto
Nacional Electoral (INE
"Que le pare, le recuerdo sus discursos de años anteriores:

primero, para conformar a las instancias de órganos constitucio
nalmente autónomos, para quitarle poder a los gobiernos, y eso
fue para bien, y ahora los quiere desaparecer, quiere concentrar
todo en el gobierno, creo que es un muy grave error", remarcó
Osorio Chong.
Ruta mexiquense y sureste: Ahora nos enteramos

que el diputad local panista Enrique Vargas Del Villar fue quien
viajó a España para reunirse con Enrique Peña Nieto para pedirle
su "bendición" a fin de que sea el ungido para competir por la
gubernatura del estado de México, bajo las siglas de la oposición
PRIPANPRD; y cuando le preguntamos a su líder Marko Cortes
Mendoza cuál era su opinión, nos dijo que Enrique Vargas viajo a
España para registrar a su hija en un colegio de por allá y que en
un restaurante se encontró "casualmente" a Enrique Peña. En la
emisión del programa "Martes del Jaguar", la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores Sanromán, presentó el video de una
lujosa recámara que Alejandro "Alito11 Moreno Cárdenas se
mandó construir en el Palacio de Gobierno, durante su gestión
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como gobernador de Campeche y también el audio de una con
versación, presuntamente realizada antes de las elecciones de
junio para gobernador de Tamaulipas, Durango, Quintana Roo,
Hidalgo, Aguascalientes y Oaxaca, donde se escucha a "Alito"
Moreno, dialogar con varias personas, una de ellas presuntamente
Marko Cortés Mendoza, dirigente nacional del PAN.
"Yo fui electo cuatro años y seguiré hasta el 2024, yo me quedo

aquí, me vale madre lo que digan, yo no voy a dejar la dirigencia,
están pendejos, entonces al final del camino me toca la que viene, o
sea, me toca construir la que viene. Viene la sucesión, que es
Tamaulipas..."
Layda Sansores dijo que con esta grabación demostrará que a

"Alito" Moreno no le importa lo que diga quien está financiando
a la coalición opositora PRI PAN PRD, Claudio X. González
Guajardo, ya que se jacta de que él impondrá a los candidatos y
que no atenderá el llamado de quienes están pidiendo que deje la
dirigencia del PRI. Alejandro "Alito" Moreno recibió el martes a
los diputados federales del PRI, encabezados por el coordinador
Rubén Moreira y acompañados por el senador obvio plurino
mial Manuel Añorve Baños.

¿Por qué no Enrique
de la Madrid?
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Educación en México, por un cambio
de rumbo radical, de inmediato: EW

Karina Rocha/Karina Lihien

•Último capítulo

Continuando con la interesante plática que
sostuvimos con el diputado local panista,
Enrique Vargas del Villar, coordinador

de la bancada albiazul en el Congreso del Es
tado de México, sin lugar a dudas un tema que no
podía faltar es la seguridad, esta que se reconoce,
en Huixquilucan, municipio gobernado por Enri
que Vargas del Villar, fue tema toral durante su
administración, al grado de que hoy es considera
do ese, como un municipio seguro para sus habi
tantes.

De ahí que considerar a ese municipio como un
parteaguas para trabajar contra la inseguridad y la
violencia que se respiran actualmente en el Estado
de México, es que le preguntamos: ¿Cuál es el
proyecto de seguridad de Enrique Vargas del
Villar para el Estado de México?
"...Huixquilucan es un referente de seguridad, la
exigencia número uno en el país y el Estado de
México es la seguridad y en seguridad tienes que
saber cómo llevar el mando, faenes que saber cómo
combatir a la delincuencia y eso ¡yo lo sé hacer!".
Pero hay que reconocer que el Estado de Mé
xico cuenta con municipios bastante complica
dos, donde los mandos están involucrados con
la delincuencia.

. .Si, pero ahí debe haber otra estrategia. Lo que te
puedo decir es que yo sí sé manejar la

seguridad pública".

EDUCACION

.. Tenemos que inver
tir en la educación de

todas nuestras niñas y nues
tros niños, pero sobre todo pre
pararnos para la próxima gene
ración. Es algo que me preocupa
mucho, que no estamos prepa
rando a nuestros jóvenes, a
nuestros niños para las
próximas generaciones. México es parte de un mun
do globalizado que, si no preparamos a nuestras niñas
y a nuestros niños, vamos a perder muchos años, para
que nuestros jóvenes puedan ser parte de este
mundo globalizado".
Sabedores de que el Estado de México tiene más
de 16.5 millones de habitantes y ostenta el cintu
rón de miseria más poblado del país, es que, quie
nes forman parte de este, han caído en la "trampa"
política adoptada por algunos partidos políticos de
"comprar esa pobreza" a cambio de "lo que se
me pueda ofrecer, políticamente hablando".
De ahí que, con la entrega de recursos, sean dos o
tres mil pesos cada equis tiempo, es que los jóve
nes, sobre todo estudiantes, estén más preocupa
dos por recibir esos recursos que por seguir estu
diando, aunque ese "regalo" sea precisamente
para continuar la escuela.
Esos, son los que hoy están "comprometidos mo
ralmente" con aquellos que "compran su pobre
za y sus necesidades de escuela" que, al final,
solo son jóvenes cautivos a los que ya no les intere

sa la preparación académica, por en
de, no son productivos, la pregun

ta es: ¿Cómo se va a comba
¦» tir esa inercia para con

vencer, primero a los pa

los niños y jóvenes que
deben seguir estu

diando, y ol
vidarse de

que solo tienen4
.No es si Enrique Vargas llega a

ser gobernador. Tenemos que quitar
esta parte que con programas sociales

México va a salir adelante. Sí hay progra
mas sociales que ayudan, claro, pero
para los jóvenes se necesita trabajo.

Para los jóvenes necesitamos te
ner empresas que puedan
darles trabajo, que estén
bien pagados. Que un jo

a ven pueda ganar 10, 15 o
20 mil pesos, y no estar
esperando un programa

M social para que le lleguen
2 mil o 3 mil pesos. Los

países
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de primer mundo, ¿por qué son de primer mun
do?, porque todos tienen trabajo y tienen trabajo
bien pagado y tienen dinero para poder tener un
nivel de vida aceptable; eso es lo que necesitamos
para México.
"...Tiene que haber un cambio radical, lo que pasa
es que en las Políticas Públicas de México tiene
que haber un cambio radical porque si no, lo vuelvo
a repetir, nos va a costar muchos años para salir ade
lante como un país; debe haber un cambio de
rumbo, inmediato".

En el Estado de México, el campo, literalmente se
está muriendo de hambre, no hay un solo peso
para los campesinos y les está costando muchísi
mo trabajo salir
Vargas al respecto?
.. Tbnemos que apoyar al campo. Si no hay apoyos

al campo, si no hay un verdadero apoyo en tecnolo
gía, semilla, en todo lo que necesita el campo, no
vamos a salir adelante. Tbnemos que entender en
México que, si no hay campo, no hay país, eso es un
hecho. Y lo que ha hecho el gobierno federal, es
completamente abandonar a nuestro campo, en el
Estado de México y en el país y, obviam ente, los pro
ductores cada vez son menos, tienen menos tecnolo

¿Existe un compromiso de Enrique Vargas del

"...A lo que me comprometí fue a que, en el próxi
mo presupuesto, poder autorizar más Salario Rosa
¿Consideras que es un buen programa social?
"...Es un programa social que apoya a las mujeres.
No es la solución, es muy diferente considerar que
sea una solución a un apoyo, es completamente dife
rente".

Aquí concluimos una parte importante de la entre
vista que concediera el diputado local y aspirante
panista a la gubernatura del Estado de México,
Enrique Vargas del Villar, a unomásuno y Diario
ñmanecer de México, como parte de lo que lla
mamos "la antesala del proceso electoral 2023
en el Estado de México", dejando en claro que
existe experiencia y capacidad para gobernar a

un estado con más de 16.5 millones de ha

bitantes y, donde, la seguridad y la educa
ción, sin lugar a dudas, son una preocupación

que hay que solventar.
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Coa Lición
En la Ciudad de México, los líderes
mexiquensesdeLPAN, PRI y PRD se
reunieron por invitación del senador
Miguel Mancera. para participar en
el "Conversatorlo de los Gobiernos

de coaLición del Estado de México",
en donde el líder deL PAK Anuar

Azar habló de no confundir los go
biernos de coalición con eL reparto
de espacios públicos, porque eso es
un error, "porque Los gobiernos de
coalición pretenden desde fondo in
telectual, deL análisis, tener gobier
nos de pesos y contrapesos en un
mismo proyecto con visiones distin
tas que nos permitan encontrarnos
y generar mejores políticas púbLlcas
de gobierno". Y todo parece indicar,
que este encuentro entre Ornar
Ortega. Erlc Sevilla Anuar Azar.
Ana Lilia Herrera y otros militantes
de Los tres partidos, es La señaL para
que se consoLlde La coaLlclón rumbo
al 2023, aunque sigue La lucha para
ver quién La encabezará.

EL que salió a defender a las policías
mexiquenses, Luego de que eL dlpu
tado morenista Faustino de la Cruz

señalara que están infiltradas por la
deLlncuencía tras La detención de seis

policías de investigación y estatales
señalados por su probable participa
ción en secuestro y extorsión, fue eL
dlputadofederaL panlsta José Anto
nio García Garda, quien señaLó que
es irresponsable hacer esos señala
mientos, y que si se tienen pruebas de
ello, se deben presentar Las denuncias
correspondientes y no sóLo quedar
se en Las decLaraclones, Y es que el
morenista aseguró que La reciente
detención deeLementos policíacos, es
muestra de La corrupción aL interior de
Las policía5 estatales, pero en opinión
de García García, existen muchos

buenos eLementos tanto en La Fiscalía

como en La Secretaría de Seguridad
de la entidad, e insistió en que dichas
detenciones son el resuLtado de un

trabajo interno y de verdadero com
ba te a La corrupción.

Este miércoles, eL CEN de Morena
dará conferencia para habLar de
La primera encuesta para elegir al
coordinador o coordinadora de los

Comités de defensa de La 4T, con
sus decenas de registrados, que
quieren figurar y que Los voLteen a
ver, porque saben que sóLo habrá un
elegido o eLegida.
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Pinta Raya
Con Mauricio Kuri, se equivocaron
los queretanos
Francisco Javier Vázquez Burgos
Desde 1991, con José Calzada Rovirosa, goberna

dor por el PRI, arreció la corrupción en Querétaro,
pero se sentía el enojo social desde un sexenio an
tes, desde los tiempos de Mariano Palacios; la gente
empezaba a abrir los ojos, querían un cambio, ya no
soportaban la pobreza, pero sólo tuvieron un cambio
de colores; lo sustancial no se movió, PRI y PAN ne
gociaron para calmar el enojo social y simularon un
cambio democrático. El negocio de la corrupción al
amparo del poder y la impunidad siguieron igual.
Nada cambió, no se desarrolló la educación ni la

investigación, le dieron a Querétaro un rumbo para
ser generador de mano de obra barata, como hasta
ahora, pero no para desarrollar su propia industria. Si
revisamos el pasado veremos que todos los exgober
nadores, al igual que Mauricio Kuri hace en el presen
te, presumían de traer empresas extranjeras, que en
realidad no le generan beneficio a Querétaro, pues
mal pagan a los trabajadores, se gastan y contaminan
el agua de Querétaro y todas las ganancias se van
fuera del país.
Lo peor es el daño al medio ambiente, pues las

empresas extranjeras se irán, pero los queretanos
se quedarán en un paraje desolado; sucederá aquí lo
mismo que hoy sufren los neoloneses. No hay altura
de miras, no se piensa en el futuro, sino en el presen
te inmediato.

Por eso se cree, aunque no se ha cumplido ni el
primer año de gobierno de Mauricio Kuri, que los
queretanos se equivocaron al darle el voto, actúa en
sentido contrario a lo que prometió;todos pensaban
que, después de cinco tragedias sexenales, con Kuri
Querétaro iría a otro nivel.

Prometió en campaña instalar plantas para tratar el
agua; la seguridad fue su segunda gran promesa, pero
lo que ocurrió en el estadio corregidora dejó en cla
ro que no hay una policía eficiente en Querétaro; con
el tema de las calles y hogares seguro, igual queda de
biendo, a diario se sufren de robos, y en las colonias
no se observan los policías de barrio que prometió.

Se teme que se alcancen los niveles de criminalidad
que en Guanajuato.
Prometió atención para las comunidades indígenas,

hasta ahora no se sabe de una acción en favor de

esos grupos, todo quedó en promesas. La inclusión
para discapacitados es otra palabra muerta, y fomen
tar el empleo para la mujer, sigue pendiente. Coinci
dimos totalmente con la diputada morenista,Andrés
Tovar Saavedra, con Mauricio Kuri se equivocaron los
queretanos.

Maestros de Durango reclaman pagos retroacti
vos; son recursos que maneja la Federación y no el
gobierno estatal;AMLO retiene los recursos
El presidente Andrés Manuel López Obrador es

el rey de la hipocresía y la mentira, maestro para
generar problemas a los gobernadores que no se
le hincan; ahora le toco su turno al gobernador de
Durango, y simplemente para alborotar la gallera le
frenó, desde enero, el dinero del incremento sala
rial de los maestros y ocasionó que enojados los
docentes tomaran las instalaciones educativas de

Durango, con todos los problemas que eso acarrea.
Los maestros esperaron para recibir el incremen

to salarial correspondiente al año en curso, pero
han transcurrido ya poco más de seis meses y no
llega el pago, la Federación no envía el dinero a la
entidad, a las arcas del estado para que se realice el
pago; lo irónico es que los maestros no se van en
contra de la Federación, no toman oficinas federales,
como quien les entrega el dinero es la autoridad es
tatal, se van en contra de ellos, pero la autoridad del
estado perdió esta facultad y ahora es la Federación
la responsable.
AMLO les retiró a los estados el dinero del ma

nejo de la educación, el pago a los maestros, ahora
es la Federación quien paga, con el dinero que les
correspondía a los estados, pero al parecer en el
gobierno federal jinetean esos recursos por meses,
como en el caso de Durango, ya son como 13 quin
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cenas del retroactivo del incremento salarial lo que
adeudan a los profesores.

Con esta estrategia, AMLO ocasiona que ios pro
fesores se enojen, protesten y se enfrenten con la
autoridad estatal, genera que los profesores detesten
a la autoridad estatal, que se alejen de ellos, cuando
en verdad, como explicó el gobernador, las autorida
des estatales sólo reportan al gobierno federal cuáles
son las obligaciones a cubrir y es la Federación la que
debe depositar ese dinero para que se le entregue a
los maestros, pero si el gobierno federal no paga, el
estado no tiene recursos que entregar a los maestros.
El presidente les dejó a los gobiernos estatales pro

blemas con estos cambios administrativos, pues los
maestros exigen que se les pague el adeudo para la
segunda quincena de este mes, pero no está en manos

del gobernador resolverlo, ellos reportarán las obli
gaciones a cubrir, y el dinero llegará cuando AMLO
quiera.Todo tiene un trasfondo político,AMLO es per
verso, se trata de ir levantando a los grupos en contra
de los gobiernos estatales que no son afines a morena
con miras a las elecciones del 2022.

Les hacen creer a los maestros, en este caso, que
los retrasos son culpa del gobierno estatal, cuando co
rresponde a la Federación realizar el pago, el cuál no
se ha realizado, y no es por falta de dinero,AMLO pre
sume que hay ahorros, se trata de causar problemas a
los gobiernos estatales y luego aparecen ellos como
los que resuelven el problema, cuando es un tema que
ellos mismos generaron. Los profesores no son tontos
como piensa AMLO y saben de qué se trata, a ellos no
los va a poder manipular y su estrategia será contra
producente. Con los salarios no se juega.
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Mala imagen
Nos dicen que en una encuesta a 32 mil personas hechas por
la empresa Electoralia, el 61% de los participantes creen que
Alejandro Moreno debe dej ar la presidencia del PRIy el 77%
considera que el exgobernador de Campeche ha cometido
actos de corrupción; no obstante, el 38% está afavorde que
otros partidos se alien con el PRI para ganar las elecciones en
2024... Dicen por ahí que además de corrupto, granuja. ¿Será?

Les salió bien el litigio
Aunque nulificado en el terreno electoraly con una sobreviven
cia casi artificial, el PRD se puede agenciar una victoria, debi
do a su litigio, el TEPJF confirmó que las llamadas corcholatas
de Morena no pueden realizar más actos masivos de promo
ción como los de CoahuilayEstado de México porposibles
actos anticipados de campaña, y aunque se supone que las
decisiones del tribunal electoral son definitivas e inatacables,
falta esperar que los aspirantes del partido guinda las acaten,
pues a la 4T ha dado muestras de que no hacerlo. ¿Será?

Médicos exigen seguridad
En la comunidad médica del país cayó muy mal el comentario
del titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer, sobre que
no se dejarán de hacerprácticas profesionales ni se tomarán
medidas especiales de seguridad en los lugares donde se
registran altos índices de criminalidad. Según el secretario, las
mencionadas prácticas "son una necesidad académica que no
se puede cancelar y no se pueden abandonarlos centros hospi
talarios que se encuentran en zonas alejadas o de alta inseguri

dad"; por lo que médicos, enfermeras, pasantesy estudiantes
del gremio alistan distintas movilizaciones en todo el país
para exigir justicia, condiciones de seguridad, sobre todo en
zonas rurales, y hasta la renuncia de Alcocer Várela ante lo que
calificaron como una insensibilidad del funcionario. ¿Será?

Con bandera blanca
Los dirigentes del PAN y PRI en el Estado de México, Anuar
Azar y Eric Sevilla, aseguraron que no habrá "guerra" por la
elección de candidato o candidata en caso de concretar una

alianza para la gubernatura en esa entidad que apoyarán
a quien esté mejor posicionado o posicionada... por cierto,
quién parece que ya se asume como coordinador de campaña
del perredista Ornar Ortega, es el líder de ese partido en el
Senado, Miguel Ángel Mancera, quien aprovechó el Foro que
organizó y al que invitó al PAN y al PRI para, además de hablar
de los gobiernos de coalición, reiterar que Ortega sería el pre
candidato perredista ¿Será?

Civilidad e institucionalidad
Nos comentan que dando certidumbre y claridad, en forma
transparente y para no parar la operación y el desarrollo
del estado, este martes se reunieron el Gobernador Carlos
Joaquín González y la Gobernadora electa Mara Lezama
para iniciar el diálogo con relación al proceso de entregarecep
ción de la Administración Pública Estatal en QuintanaRoo,
dos políticos profesionales que ponen por delante el bienestar
de la entidad, tal y como deberían sertodas las transiciones.
¿Será?

Fecha: 20/07/2022

Página: 2

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 28,630

Página 5 de 8



'Alito' y Marko serán los culpables

La oposición cada día está peor. Los
mexicanos que odian y detestan al
presidente López Obrador, y sien
ten repulsión, inquina, encono, anti

patíay aversión por la cuarta transformación
de la vida pública del país, sencillamente, no
tienen representación electoral.
Me explico con algunos ejemplos: si hoy

fueran las elecciones en Tabasco, Morena
arrasaría con 63.2% de los votos, el PRI ob
tendría 5.5% y Acción Nacional únicamente
3.9%
En Yucatán (donde también se celebrarán

elecciones en 2024) igualmente ganaría el

partido en el poder federal. Según el pro
nóstico de Massive Caller, así arrancó el
proceso: Morena (38.4%) yAcciónNacional
35%).
En Jalisco sucede algo similar: Morena se

llevaría el triunfo con 39.4% y Movimiento
Ciudadano quedaría en segundo lugar con
31.1% de los sufragios.
En Guanajuato aún arranca la contienda

con ventaja azul (48.1%), pero Morena ya
tiene 37.8% de la intención de voto. Inclu
sive el productor de televisión, Epigmenio
Ibarra, muy cercano al titular del Ejecutivo,
tiene muy nervioso al Bajío, después de su
predicción de que la 4T le arrebatará el triun
fo a Acción Nacional y a Diego Sinhue.
En Veracr uz (según el más reciente estu

dio demoscópico de Carlos Campos): 50.8%
de los votos se los llevará Morena, 21.6% el
PAN y únicamente 6.4% el PRI.
Algunos ilusos y ciegos políticos dirán

que falta mucho para el 2 de junio de 2024,
que falta observar quienes son los candida

tos de uno y otro bando, la construcción de
alianzas, y que atentará en contra de la 4T el
desgaste presidencial, sus errores y la crisis
económica mundial.

Otros ilusos y ciegos políticos apuestan
a los "memes", las cadenas de WhatsApp,
los trending topics en contra de Palacio en
Twittery a que un milagroso videoescándalo
acabe con los seguidores de AMLO.
Alejandro Moreno, en El Financiero, lo

explica de manera muy sencilla: el apoyo ciu
dadano a la alianza opositora PANPRIPRD
rumbo a los comicios de 2024, registró una
variación a la baja por tercer mes consecuti
vo, disminuyendo de 41% a 36% entre abril
y julio, mientras que el respaldo a Morena y
sus aliados subió de 46% a 51% en el mismo
lapso.
Alito y Marko tienen gran culpa: son un

par de cadáveres políticos que se aferran a
las prerrogativas; no entusiasman a nadie.
Moreno y Cortés son ceros a la izquierda

para gestionar la crisis.

Moreno y Cortés no apasionan a nadie,
se muestran ante su electorado como poco
responsables, y son cero mesurados. Es de
cir, no tienen habilidades para el momento
histórico que vivimos.
Que nadie se sorprenda en verano de

2024, si López Obrador se va la "chingada"
con la mayoría en el Senado y Cámara de
Diputados y que nadie se asombre si Morena
se lleva siete u ocho gubernaturas.
Que nadie se extrañe si la 4T arrasa en

los 27 congresos locales y los 1580 ayunta
mientos.

La culpa se la echarán a Marko Cortés y Ali
to Moreno. Otros señalarán a Dante Delgado
que no quiso unirse.
Pero la verdad será culpa de la sociedad

desorganizada que sólo se desahoga en las
redes socialesymienta madres.

LaaopiníonéSgfflffiaá^SOCji'JDScoltiranfctStgSon
i ndéperid i entésty no reflejan recesar i a mentee I

oufito de vista Ele 24 HORAS.
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Avanza investigación en el caso Ayotzinapa

El esclarecimiento de la desaparición
de los estudiantes de Ayotzinapa es
un pendiente que tiene el presidente
López Obrador, pero que según sus

propias palabras ya se encamina a resolver:
"ya sabemos lo que sucedió", dijo a finales de
junio pasado.
Y precisamente en este contexto, desde su

traslado a México, después de que fue dete
nido en octubre de 2020 en Estados Unidos,
quien friera secretario de la Defensa Nacio
nal de Enrique Peña Nieto podría ser citado
nuevamente ante el Ministerio Público, de
pendiendo del resultado de los acercamien

tos que el actual secretario ha tenido con el
Presidente.

Y es que en semanas recientes se trabajó
ya en citatorios desde los Ministerios Pú
blicos a personajes militares de la talla de
Salvador Cienfuegos, ante la molestia de

Luis Cresencio Sandoval, quien no tardó
en acudir al Presidente para manifestar su
inconformidad con el nuevo tono de las

indagatorias.
"Si nada deben, nada tienen que temer",

habría dicho, palabras más palabras menos,
López Obrador a su secretario, abriendo la
puerta a que se avance en la hipótesis que
involucra a militares en un suceso en el que
sólo se había enredado a la Marina; en es
pecial al almirante secretario Rafael Ojeda,
responsable de Zona Naval en Guerrero
en el momento de la desaparición de los
normalistas.

Quienes conocen la investigación de la fis
calía especial encabezada por Omar Gómez
Trejo aseguran que se contempla en una nue

va versión de la "verdad histórica" que per
sonal castr ense participó en la desaparición,
una indagatoria que apunta más allá del ca
pitán José Martínez Crespo, quien se entregó
voluntariamente al Ejército.
Parece que la suerte del general Salvador

Cienfuegos está por cambiar. El trato que
recibió después de que fue detenido en Es
tados Unidos, cuando lo entregaron a Mé
xico, y que lo dejó en libertad ha quedado
atrás, y en el marco de las investigaciones
por la desaparición de los 43 estudiantes
de Ayotzinapa la fiscalía especializada ya
preparaba citatorios para el exsecretario de

la Defensa Nacional de Enrique Peña Nieto
y otros militares.
La declaración del presidente Andrés

Manuel López Obrador en el sentido de
que "ya sabemos" qué sucedió en ese caso
parece ser un aviso de que la investigación
seguirá tope quien tope, con lo que estaría
cumpliendo con una de sus principales pro
mesas de campaña.
#LOBOSAPIENSSAPIENS
AVANZAN CON CUIDADO

Junto al fantasma de Félix Salgado y Raúl Mo
rón, también ronda el Estado de México el de
CarlosAhumada. SienMichoacányGuerrero
bajaron a los candidatos, en aquella ocasión
por actos anticipados de campaña, qué po
dría evitar que en la elección mexiquense
se sancione a quien tiene una investigación
por el caso de los diezmos o esté acusado de
corrupción y de recibir dinero en efectivo,
desde Argentina, por el empresario que tanto
daño hizo al PRD y que, al parecer, es uno de
los motivos por los que Rosario Robles está en
la cárcel... Por cierto, al WhatsApp de algunos
operadores políticos mexiquenses llegó un
mensaje a finales de la semana pasada para
cancelar las asambleas y evitar una posible
acusación por actos anticipados de campaña.
Laieplhi oíffiSaxp fgisaia&per MMNh i stift son
independientes y no reflejan necesariamente

el .ajnijf'flg v¡gta|f 24 horas.
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'La Concordia fue posible'

Así reza el epitafio de Adolfo Suárez,
el hombre más relevante de la his

toria política contemporánea de
España; impulsor de la transición

de la dictadura franquista a una democracia
plena e indiscutible . Líder de una transforma
ción forjada con inteligencia, firmezay, sobre
todo, con la convicción del consenso y el
diálogo con aquellos que pensaban diferente
e inclusive contrario a él.

México atraviesa por uno de los periodos
más convulsos de nuestra historia, en un con
texto internacional muy negativo del que es
imposible abstraemos. No estamos enfrenta

do esta situación, ni con la inteligencia, ni con
la voluntad necesarias para superar nuestras
diferencias y construir los consensos que Mé
xico necesita con urgencia.
La violencia pre sente en todo México tiene

que parar, ya sea física, verbal o política. IIa
sido tolerada por el Gobierno de AMLO y sus
partidos afines, pero también hay que ser
claros por los gobernadores y los partidos
políticos "opositores" (PRIPANPRD).
La democracia es un sistema de conviven

cia, donde la vínica dictadura posible es la
de la Ley, que garantiza la soberanía de los
gobernados sobre los gobernantesy el respeto
a sus derechos fundamentales.

Tenemos dos opciones: la violencia o la con
cordia, elij amos la concordia y así el crimen no
podrá elegir por nosotros.
La concordia que México necesita urgen

temente conlleva renuncias para que todos
podamos transitar al entendimiento, a la paz
y al progreso. El sacrificio de las posiciones
partidistas es la condición del diálogo. En la
concordia elfinyelmedio deben coincidir.
El consenso debe ser la condición de la

política, es necesario convencernos de que

no basta con "enterarnos" de la política, hay
que participar en ella. La dictadura impuesta
por los partidos no puede prevalecer sobre el
bienestar general de los mexicanos. Tenemos
que impulsar una transición que no sea fruto
del rencor o del miedo.

Los extremistas de nuestro sistema político
de izquierda y de derecha ven en la atrac
ción al abismo algo estúpidamente bueno,
mientras que millones de mexicanos claman
¡Yabasta!
Hay que superar los odios, eliminar los

complejos y combatir la ignorancia. Si quere
mos paz, hablemos con nuestros enemigos
y escuchemos sus razones. Urge expresar
los supuestos comunes de la convivencia de
los mexicanos y eliminar el contenido ideoló
gico que nos divide.
La memoria de nuestros agravios históricos

no puede servir para hacer más alto el muro
que hoy nos separa, debe convertirse en el
puente de comprensión del otro. Aprender
a ser el otro.

No se puede apelar a la transformación

sin la articulación que exige el diálogo y el
compromiso del bien común de todos como
vía de legitimación. No se gobierna con "los
vencedores contra los vencidos".

Presidente López Obrador, su Gobierno va
a enfrentar tiempos terriblemente complica
dos, y sin el concurso de todos incluidos los
conservadores no le será posible superar la
crisis socialy económica que ya está instalada
entre nosotros: pobreza, estanflaciónysinlos
recursos fiscales para el gasto social.
Necesitamos signos visibles de la recon

ciliación: los acuerdos políticos, sociales y
económicos. Haga todos los cambios necesa
rios en su gabinete, incluya a sus adversarios,
hágalos parte de la solución y deje de seña
larlos como el origen del problema.
Es su obligación como Presidente dar el

primer paso, convoque ya a sus adversarios
políticos y haga lo que sea necesario para
olvidar agravios y llevar al país a un acuerdo
por la paz y la concordia. Aún es posible.

Las op.i n ¡affigsmfiSa ctáS po r I oS.£oJtirnn¡StáSsSn:
i ndependientes f no reflejan necesariamente

el puoí&áá visttaé 24 HORAS.
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El decreto secreto o el

secreto del decreto

Nada más poique el presidente Andrés
Manuel López Obrador lo dice, pero en
ningún lado aparece el decreto por el que

se determinó que la construcción del Tren Maya
era un asunto de "seguridad nacional".
El argumento fue suficiente para que las obras

del tramo cinco del tren, suspendidas por un am
paro, fueran reiniciadas con el riesgo de caer en
un desacato a un mandamiento judicial.
Quizá por eso no aparece el documento fir mado

por el Presidente; la decisión de declarar asunto
de seguridad nacional la construcción del tren fue
tomada, según informó Javier May, responsable
de la obra, por el Consejo de Seguridad Nacional.
Así, en genérico, sin que exista una declaración

formal, las obras en el tramo impugnado siguen.
El 14 de diciembre pasado, la Suprema Corte

había resuelto declarar inconstitucional una parte
del decretazo presidencial del 22 de noviembre
de ese año, mediante el cual se reservaba la infor
mación de todas las obras de infraestructura y se
les exentaba de la presentación de los permisos y
licencias, hasta por un plazo de 12 meses.
Lo que la Corte invalidó, por un reclamo del

Inai, fue la decisión de reservarse la información
de dichas obras, pero se dejó para después el
análisis de la exención de los permisosy licencias
para la construcción.
En ese escenario estamos; hay una especie de

limbo legal, en el que la figura de "seguridad na
cional" puede ser invocada para cualquier cosa.
¿Cómo puede elTrenMaya ser un asunto de se

guridad nacional? ¿Cuál es la explicación oficial
que defienda el argumento?
Quiz á el hecho de que el Presidente no haya fir

mado un decreto que permita saltarse el amparo
fue una medida de precaución, ante la eventuali
dad de que la Corte pudiera declarar un desacato

a un mandato judicial.
La responsabilidad recaería en May, o en todo

caso, en el Consejo de Seguridad Nacional, pero
quiz á eso tardaría meses o años.
Y aunque el tema parece muy local, no lo es.
Porque lo que debe importar a los mexicanos

es precisamente que el Gobierno respete la ley,
la que sea, y no se invente salidas a conveniencia
porque eso sí afecta a todo el país.

• • • •

Hablando de jueces y amparos, el Juez Primero
de Distrito del estado de Nuevo León concedió

una suspensión de oficio y plano al diligente del
PRI, Alejandro Moreno, para que no se difundan
más audios de conversaciones privadas.
El amparo, con número 716/2022IV fue

anunciado al mediodía de ayer y, sin embargo,
por la noche fue dado a conocer otro audio del
dirigente tricolor.
El origen de la grabación parece ser la misma,

por lo que habrá que preguntarse sí, en este caso,
la gobernadora Layda Sansores cometió un
desacato a una orden judicial.
Hasta el cierre de este espacio no se conocía

una reacción de la gobernadora, pero segura
mente sí la habrá conociendo el interés personal
que tiene en este asunto.

• • • •

Por cierto, un grupo de exdirigentes de la priista
Confederación Nacional Campesina (CNC) de
diversos estados del país, se reunieron la semana
pasada para solicitar al actual líder, Ismael Her
nández Deras, la convocatoria para la elección
del nuevo dirigente.
Que se cumplan los estatutos pues, porque los

exdirigentes campesinos consideran que el cam
po vive unos de sus peores momentos sin que la
CNC defiende a los campesinos ni sus intereses,
a la par de que no ha exigido al Gobierno que
cumpla sus compromisos.
Los líderes campesinos aseguran que, además

de la sequía y la falta de fertilizantes, deben en
frentar a la delincuencia organiz ada y las extor
siones, que afectan su seguridady patrimonio.
A ver.

La s opi n iones expresad as por los col umn i stas son independientes y
no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.
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Edomex hierve entre

celos, madruguetes
y traiciones

El de México es un estado pirético.
Del lado oficial todo está listo para Del

fina Gómez, pero Higinio Martínez
no la acepta y Horacio Duarte reclama

añosos servicios jurídicos a López Obrador.
Jugaron con él cuando nadie creía en él y lo

defendieron en el entonces Instituto Federal Elec

toral (IFE, hoy INE) para defender una utópica
victoria presidencial en 2006.
¿Acaso no saben de aportaciones al movimien

to como los recibidos por Pío López Obrador,
pero calificadas de corrupción cuando van a par
tidos ajenos al Presidente?
La doble moral.

Total, Higinio y Horacio están en contra de
Delfina pero de nada les servirá en agosto cuando
ella deje la Secretaría de Educación Pública (SEP)
y se vaya a manej ar las partidas presupuéstales del
Estado de México para su causa.
Morena resolverá sus discrepancias con un

dedazo, el presidencial, y después todos serán
obligados a sumarse a la campaña de quien hace
cinco años perdió con Alfredo del Mazo.

EXGOBERNADORES EN ACCIÓN
No son diferentes las cosas enfrente.

Desde hace tiempo Ricardo Aguilar Castillo,
hasta ayer secretario de Organización del comité
nacional, expresó su deseo de competir por la can
didatura priista en el Estado de México.
Tarea inútil por razones objetivas y subjetivas.
Por mandato legal, debe haber paridad de gé

nero hombremujer en2023 y en Coahuilaya está
decidida la postulación de Manuel Jiménez por la
alianza Vapor Coahuila.
Eso obliga a postular una mujer en el Estado de

México, donde la puntera es Alejandra del Moral
en demérito de su compañera Ana Lilia Herrera
y del panista Enrique Vargas, dos políticos de
primera.
Pero detrás de ellos juegan muchos intereses.

Además del expresidente Enrique Peña, parti
cipan intereses de varios exgobernadores: Emilio
Chuayffet, César Camacho, Eruviel Ávila...
Todos dan opiniones, todos discuten.
¿Y el gobernador Alfredo del Mazo?
Es la voz decisivay su deseo apunta a Alejandra

del Moral.

Ahí se centra el juego de intereses, celos, madru
guetes y traiciones donde estará la suerte de Va
por el Estado de México y tal vez de la contienda
presidencial de 2024.

AUTO CUMPLE SU RENOVACIÓN
Alejandro Moreno ya cumplió su promesa de
renovar el Comité Ejecutivo del PR1
Pero queda la duda: ¿los nuevos nombres Rie

ron consensuados conlos exdirigentes del partido
y sobre todo con quien más lo cuestiona, Miguel
Ángel Osorio Chong?
Pronto lo sabremos.

Un dato es cierto: faltan nombres de primer
nivel, priistas de muchísimo peso para pensar en
mayores cosas rumbo a las elecciones de 2023
(Edomex y Coahuila) a fin de aspirar a 2024.
Hay nombres respetables Miguel Alonso Re

yes, Rolando Zapata, Graciela Ortiz, Blanca
Álcalá Ruiz, pero no se incorpora a nadie de la
nomenklatura tamaño Manlio Fabio Beltrones,
Emilio Gamboa, Emilio Chuayffet y otros perso
najes capaces de unir, conciliar, impulsar, guiar a
un partido necesitado de respaldo.
Alito sabrá cómo los guía.
Pero sorprende la incorporación de personas

como Ignacio Peralta Sánchez, con cuentas
pendientes por mala administración en Colima y
su herencia violenta agravada en el Gobierno de la
ahij ada presidencial Indira Vizcaíno.

Las potníofifs esfflfgaíiafpipr te {Htssrristis
son independientes y no reflejan necesariamente

S)íKIJ!!Mé Vigía (fe 24 HORAS.
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• Jorge Alcocer respondió a la inquietud expresada
aquí en torno a la muerte de pasantes de Medicina. El
secretario de Salud dijo que "no es oportunoyno es
aconsejable que se suspenda el proceso de formación
tan importante que tienen los médicos jóvenes". Este
año van tres las victimas, pero ahora la pelota está en la
cancha de las autoridades de seguridad.
• Ernesto Ruffo está que truena contra la dirigencia
nacional del PAN. Lo malo es que es nada más y nada
menos que el primer gobernador que ganó la oposición
en el país. Y no es lo más malo, sino que el histórico pa
nista se inclina hacia Movimiento Ciudadano: ya lleva
diversos encuentros con el coordinador nacional de pro
yectos prioritarios del partido naranja, David Olivo, y la
próxima será con el mismísimo Dante Delgado. Ya les
habíamos anticipado aquí que Dante sigue en operación
con exgobernadores. Pues ahí está. Y lo que falta.
• AM LO en Washington... ¿todo bien en casa? O habría
que decir "¿todo bien en Palacio Nacional?". Con el paso
de los días se ha conocido ya información de cómo en
la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador
se puso en la mesa la captura de Rafael Caro Quintero.
Ahora nos enteramos que Estados Unidos anunciará
consultas con México en el marco del TMEC sobre las

medidas que está tomando nuestro país para favorecer
a CFE y Pemex. Estas medidas, que para nuestros "ami
gous" es una violación al acuerdo comercial. ¡Zas!

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Quién es Quién...
ent re los jueces
MAESTRO, EL GOBIERNO INDAGA EL FALLO
QUE FRENA LA MULTA A1BERDROLA

Urge en la mañanera un Quién es Quién... entre los
jueces corruptos y venales que $ueltan fallo$ al mejor
po$tor, y sacarles los trapote$ al sol a Francisco Re
bolledo, Gómez Fierro, De la Pezay Ramón Lozano,
por ejemplo.
Calderón tuiteó que ha sido mencionado 806 ve
ces en 889 mañaneras, y se pregunta: "¿eso qué
refleja?".
Que Felinfle fue un pésimo presidente, porque todas
las menciones han sido en contra de su gestión.
La senadora Beatriz Paredes dijo que si Alito no
tiene capacidad de cambio, la propia realidad lo
va a rebasar.

Ya lo rebasó, y por eso hoy la canción que se escucha
en la oficina principal de Insurgentes Norte 59 es pa
rafraseando a Alfredo Gil, Miúltimo fracaso: "Es mi

destino vivir sin PRI, / qué triste vida sobrevivir así; /
presiento que perdimos el rumbo, /y el próximo tran
cazo será otro tumbo. / Sé que el Edomex no quiere
votar por ti, / que no le importa tu manera de gober
nar, /y no desea que lo vuelvas a saquear. / Tú serás
miúltimo fracaso, / no podré dirigir a nadie más..."
HSBC alerta en spots de TV contra fraudes a
clientes, con el lema "Los delitos bancarios ya
no son como los imaginamos".
¿Y el que le cometió a la Cooperativa Excélsior, que
nadie imaginó, despojándola de millonarias ganan
cias del Fideicomiso Paseos de Taxqueña? HSBC sig
nifica: Hurto, Saqueo y Burla a Cooperativistas.
La FMF cesó a Gerardo Torrado, Ignacio Hierro
y Luis Pérez por los pésimos resultados de la Sub
20 y la selección femenil.
Faltan dos ceses obligados: Mónica Vergara y Yon de
Luisa, que si vergüenza les queda, deben dar un paso
al costado.
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Displicencia
MUESTRAN INDIFERENCIA

Una de las peores actitudes que puede asu
mir el ser humano es la displicencia, es
mostrar indiferencia ante los hechos, no
comprometerse y actuar con "bajo perfil".

En una época difícil donde la violencia
nos azota y la inseguridad es permanente,
la conducta cotidiana es ausentarse de com

promiso y búsqueda de alternativas; nos
sentimos derrotados, sin armas para luchar
contra las adversidades y preferimos escon
dernos en la oscura cobardía, pensando que
con ello estamos a salvo, pero lo cierto es
que nunca se logra ese objetivo.
Tanto displicentes como valientes se

enfrentan al mismo destino, en el que no
cuentan los principios elementales de con
vivencia humana, como lo es la paz y la so
lidaridad, esta última cada vez más ajena en
las personas, simplemente para nada nos
apoyamos, en ningún momento hacemos
causa común y cuando vemos los daños de
terceros, nos mostramos neutros, simple
mente no respaldamos alas víctimas de la
infamia. Los congéneres estamos obligados
a apoyarnos, a marginarnos de la indolencia
y evitar ser cretinos, para lograr fortalecer
nuestros lazos de responsabilidad social.

La solidaridad es un valor esencial en la

colectividad, debemos enaltecerla y con
vertirla en nuestra aliada para enfrentar la
violencia en todas sus formas, pero mucho
más, la que se origina en los hombres del po
der, que es contra quien con más intensidad
nos debemos unir. Los gobiernos son tira
nos, abusan, persiguen, crean delitos, ma
tan a mansalva, despojan de bienes, se han
convertido en verdaderos energúmenos.
Insistimos, la sociedad tiene que buscar sus
propias armas de defensa y abandonar la
displicencia y cobardía en sus diversas ma
nifestaciones.
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Todo desde cero
una v», más

GIRO EN EL CASO DEBANHI ESCOBAR

Después de la conferencia de prensa que
ofreció la Fiscalía del Estado de Nuevo

León y después de que Samuel García
prefiere guardar silencio en vez de me
terse en otra polémica que ensucie más
su reputación; la familia de Debanhi
Escobar, la chica que fue encontrada en
una cisterna del Motel Nueva Castilla

de Nuevo León... comenzará la investi

gación desde cero.
No importa que la fiscalía arroje dic

támenes contradictorios, no importa
que la familia de Debanhi exija justicia;
me queda claro que este circo alcanzó
niveles mediáticos que le funcionan a
todos los medios de comunicación SEA

CUAL SEA la información pues el "mor
bo vende" y aunque el padre de la joven
sienta que está siendo apoyado es todo

lo contrario pue s lo están usando mien
tras siga generando el morbo necesario
para las audiencias que miran con gran
intigra la programación.

El tema de Debanhi Escobar me que
da claro que tiene tintes políticos y está
siendo usado para lograr cierta inte
racción con los medios de comunica

ción y el gobierno del estado de Nuevo
León mientras toda la ciudadanía sigue
clamando "justicia5' lo único que están
buscando es que se apague el caso por
complelo. y ya no sea hablado.
Me queda claro que a nadie ya le in

teresa si existe justicia o no en el caso de
la joven fallecida Debanhi Escobar, me
queda claro que solo están en búsqueda
de atención algunos grupos feministas
que NI HAN APOYADO a la familia y
solo incendian las redes sociales como

si eso le fuese a regresar la vida a la hoy
occisa.

Los medios de comunicación le brin

daron espacios a la familia de Debanhi
Escobar para que diera sus declaracio
nes y lo único que aprovecharon fue el
espacio para hablar de incongruencias
y agregar más picante al platillo mor
boso asegurando que Debanhi fue vis
ta deambulando en el aeropuerto los
días que desapareció; una teoría que me
parece absurda y que a mi parecer so
lo sirve para mantener la atención de
los medios latente en un caso que está a
punto de pasar al olvido.
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¿A qué horagangrenawn
el periodismo?

AzucenaUresti sigue en el ojo del huracán.
La comunicadora no deja de cometer pifias.
Las horas pasan y continúa el ominoso
silencio entorno al caso de Debahni

Escobar. ¿Cómo negar que la cobertura
informativa que esta señora dio a la muerte
de la joven cuyo cuerpo fue hallado en la
cisterna de un motel ha sido vil y carente de
ética? ¿Por qué no ha salido a ofrecer una
disculpa? ¿Por qué ha callado Uresti? La
respuesta podría ser: porque se vino abajo
la versión de sus "frends" de la Fiscalía de

Nuevo León, que ella difundió y respaldó
con tanta vehemencia.

Ahora sabemos que, de acuerdo con
la tercera autopsia, Debanhi murió de
asfixia por sofocación. El informe final es
categórico y refuta la primera causa de
muerte: traumatismo craneal profundo.
Y elabora otra: "asfixia por sofocación por
obstrucción de los orificios respiratorios".

Pero, más allá del informe, la pregunta
es: ¿Cómo es que una periodista, o que se
presume serlo, terminó obstruyendo la
justicia? Definitivamente hay episodios
que terminan revelando que hay muchos
personajes siniestros usurpando el
periodismo. Y este es el caso. Pero,
lamentablemente, no es el único.
Infelizmente, la mentira ha suplido a la
veracidad que debería existir en casi todos
los medios de comunicación corporativos.
¿En qué desgraciado momento de su vida
estos "periodistas" le cerraron la puerta a
la sensatez y se volvieron tan mezquinos?
Porque lo que difunden, hay que decirlo
con todas sus letras, no son yerros o simples
errores de perspectiva. No. Lo que están
propagando son mentiras. Y eso lo hace
viles mentirosos. Porque déjeme decirle
una cosa: todo mundo sabe que sólo es
mentiroso aquel que deliberadamente dice
lo contrario de lo que sabe que es verdad. Y
yo me pregunto: ¿En qué momento llegó
esta gente a gangrenar el periodismo?
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Ella
El 14 de abril fue la primera vez que hablé de ella en este
diario, había desaparecido en Nuevo León y su foto se
viral izó por la soledad y vulnerabilidad que proyectaba.
Unajoven a medianoche en la carretera... sola.
Sabes de quién hablo. Te dije lo que su nombre

significaba: "Dios, cuida de nuestra hija". ¿Cuántas
Debanhi hay en el mundo, en el país, en NL?, ¿a cuántos
casos se les da carpetazo por apatía o incompetencia?
Ella desapareció el 9 de abril, quiere decir que para

cuando estas líneas fueron publicadas, ella aún estaba
viva, según muestran los informes periciales mostrados
ayer. Ningún grito fue escuchado, ni el de sus padres
ni el de los medios. Se encoge el alma al ver qué fácil se
minimiza la vida humana, qué poco importa el dolor
aj eno mientras se pague un sueldo y se esté en un sitio de
confort. Qué poca cosa somos para algunos impartidores
de justicia y hasta para los medios que comenzaron a
revictimizar a la joven, insinuando que "no podía revelar
el contenido de la bolsa" de la chica por un dictamen
filtrado. ELLAPROBABLEMENTE AÚN ESTABA
VIVA y todo el circo mediático no hizo más que solapar la
ineptitud de las primeras investigaciones.
ESTABA VIVA ¿De quién es entonces la

responsabilidad?, algunos "you tuberos", creyéndose

dueños de la patente del caso, quisieron hacer a un lado
los reclamos del padre, sin embargo, estos se oyeron
con más fuerza, al grado de obligarlo a abrir un canal
en YouTube para que sus reclamos fueran claros y la
información sin algún sesgo. Llegado a este punto, el
Presidente se hizo eco del clamor de unos padres que
solo querían saber qué había pasado con su hija, el cuerpo
ya había sido encontrado y el apremio por dar carpetazo
era mucho.

ESTABA VIVA Según la Fiscalía, lo estuvo entre 8 y
10 días. El padre sigue pidiendo verdad y justicia, y que
los responsables de la falsa investigación presenten su
renuncia, ¿será que con la renuncia se le regrese la vida?,
¿no sería más congruente fincar responsabilidades a
quien con su mal desempeño propició indirectamente la
muerte de una chica de apenas 18 años?
¿Cuántas Debhanis habrá en el país? Te

contaré brevemente otro caso, el de una chica que
presuntamente se "suicidó" con arma de fuego, las
autoridades permitieron que su esposo y su cuñado
manipularan el cuerpo y el arma y aun así los dejó libres
sin aplicar la menor prueba forense; los dejó presentarse
más de 12 horas después para declarar, mientras el padre
de ellos limpiaba la escena.
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Abanico

Y la lista sigue creciendo con
senadores, diputados federa
les, locales y alcaldes del PRI,
PAN, PBD y MC, que han
manifestado abiertamente

sus intenciones de competir
por suceder a Claudia Shein
baum en la jefatura de Go
bierno.

Nombres de viejos cono
cidos como Xóchitl Gálvez,
Santiago Taboada, Margari
ta Zavala, Omar García Har
fuch, Clara Brugada, Mario
Delgado, Martí Batres, Bo
sa IcelaBodriguez, Adrián
Bubalcava, Salomón Cherto
rivski y hasta Sergio Mayer
(aunque suene abroma), co
mienzan a figurar en las fór
mulas de las encuestadoras.

Así como se le señaló a

la UNAM sobre los abusos,

también se le aplaude que
suspendieran a los tres guar
dias de seguridad que agre
dieron a estudiantes dentro

de CU.

No cabe duda que el poder
de las redes sociales le ha da

do a los ciudadanos la capaci
dad de evidenciar las injus
ticias y los abusos de los que
son objeto por parte de quie
nes deben de cuidarlos, pero
también de denunciar a ban

das como la de los "boleros"

que se dedican a extorsionar
a turistas en el Palacio de Be

llas Artes, Alameda o algunas
calles del Zócalo.

Ahí sí no se entiende por
qué las autoridades de la al
caldía Cuauhtémoc no son

tan beligerantes para com
batir a esas bandas que abu
san de los turistas nacionales

y extranjeros.
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La oportunidad de
1as "mañaneras"
0

Las conferencias de prensa matutinas que
ofrece el presidente de la república son un
ejercicio, si no inédito, pues cuando fue
Jefe de Gobierno de la CDMX también
existían, sí constituyen algo único por la
duración y apertura del mismo.
En esta ocasión, más que exponer o

analizar los mensajes cifrados que AMLO
envía en cada "mañanera", dedicamos la
colaboración de este día a reconocer el

valor de que un mandatario rinda cuentas
e informe sobre todos los temas que se
pretenda conocer.
La rendición de cuentas del Ejecutivo

Federal fue una de las grandes deficiencias
del sistema político mexicano. Durante
décadas el manejo de los recursos y otros
aspectos de interés público eran vedados
a la población, casi nada o nada se sabía
de cómo y en qué se gastaba realmente el
presupuesto nacional.
En esas conferencias se le puede

preguntar de manera directa al presidente
sobre esos aspectos y se informa, en
algunos casos se ofrece comunicar
tan pronto se tengan los datos; del
mismo modo se inquiere pública y
abiertamente sobre temas de seguridad
(que no impliquen vulnerar el debido
proceso o comprometer la secrecía de
investigaciones en curso).
Si los reporteros que asisten a Palacio

Nacional, desperdician el tiempo
intentando "entrampar" al mandatario, a
veces denunciando autoridades del orden

estatal o municipal en temas que son de
exclusiva competencia de esas esferas de
gobierno, ya es asunto suyo.
En resumen, la conferencia matutina

es una excelente oportunidad para
hacer preguntas de interés general, para
denunciar, con pruebas o argumentos
sólidos, actos que el presidente puede
corregir, desde luego, para que se informe
cómo va el país en lo general.
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CDMX: lo que se
ve sise pregunta

Entre los seis municipios de todo el país
que destacan por la evolución positiva en
percepción de seguridad de marzo a junio de
2022 están cuatro de la capital nacional.
Según los datos de la Encuesta Nacional de

Seguridad Urbana (ENSU), presentada ayer
por el INEGI, Azcapotzalco, gobernada por
Margarita Saldaña, pasó de 82.9 por ciento
de su población que en marzo la consideraba
insegura, a 72 por ciento en junio. Gustavo A
Madero, encabezada por Francisco Chíguil,
fue de 72.3 a 63.5 por ciento.
Iztapalapa, con la alcaldesa Clara Bragada

al frente y siendo el segundo municipio
más poblado del país, pasó de 77.8 a 69.6
por ciento. Y Miguel Hidalgo, gobernada
por Mauricio Tabe, evolucionó de 64.5 a
42.7 por ciento. Los otros dos municipios
con mejores resultados en este periodo son
Ciudad Obregón, Sonora, y Nuevo Laredo,
Tamaulipas. Decía Juan Gabriel que lo que

se ve no se pregunta, pero en la Ciudad de
México la eficiencia y efectividad de una
estrategia de seguridad que apuesta tanto a
la inteligencia y operación policial como a
la atención a las causas produce resultados
que, también, se concretan en buenas
respuestas en cuanto a percepción. La Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo,
ha demostrado que el mejor blindaje es la
colaboración al integrar a todas las alcaldías
a una lógica de disciplina y supervisión,
acompañada de participación ciudadana
amplia. Fue la ciudadanía la que reportó
presencia de hombres armados con lo que
se detonó el exitoso operativo en Topilejo.
La conjunción entre políticas públicas
y participación ciudadana hacen de esta
estrategia un modelo para otras entidades.
Resultados: ahora la Ciudad de México,

respecto al peor momento de Miguel Angel
Mancera en 2018, mejoró en 28.6 puntos
porcentuales su percepción de seguridad,
sostiene INEGI. Y falta.
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CDMX: lo que se
ve sise pregunta

Entre los seis municipios de todo el país
que destacan por la evolución positiva en
percepción de seguridad de marzo a junio de
2022 están cuatro de la capital nacional.
Según los datos de la Encuesta Nacional de

Seguridad Urbana (ENSU), presentada ayer
por el INEGI, Azcapotzalco, gobernada por
Margarita Saldaña, pasó de 82.9 por ciento
de su población que en marzo la consideraba
insegura, a 72 por ciento en junio. Gustavo A
Madero, encabezada por Francisco Chíguil,
fue de 72.3 a 63.5 por ciento.
Iztapalapa, con la alcaldesa Clara Bragada

al frente y siendo el segundo municipio
más poblado del país, pasó de 77.8 a 69.6
por ciento. Y Miguel Hidalgo, gobernada
por Mauricio Tabe, evolucionó de 64.5 a
42.7 por ciento. Los otros dos municipios
con mejores resultados en este periodo son

Ciudad Obregón, Sonora, y Nuevo Laredo,
Tamaulipas. Decía Juan Gabriel que lo que
se ve no se pregunta, pero en la Ciudad de
México la eficiencia y efectividad de una
estrategia de seguridad que apuesta tanto a
la inteligencia y operación policial como a
la atención a las causas produce resultados
que, también, se concretan en buenas
respuestas en cuanto a percepción. La Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo,
ha demostrado que el mejor blindaje es la
colaboración al integrar a todas las alcaldías
a una lógica de disciplina y supervisión,
acompañada de participación ciudadana
amplia. Fue la ciudadanía la que reportó
presencia de hombres armados con lo que
se detonó el exitoso operativo en Topilejo.
La conjunción entre políticas públicas
y participación ciudadana hacen de esta
estrategia un modelo para otras entidades.
Resultados: ahora la Ciudad de México,
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MIPYMES TIENEN OPORTUNIDAD CON PEMEX
«Las Mipymes constituyen 99.8% del total de empresas
que hay en el país, de acuerdo con datos del INEGI,
espor eso; queson^.importantes en un
desarrollo productivo y reactivación económica. Ante
ello. Petróleos Mexicanos busca acercar a este tipo de
negocios a su cadena de proveeduría, por lo que a la fecha
ha desarrollado esquemas y programas que les permitan
obtener contratos directos con la petrolera. La empresa
que dirige Octavio Romero Oropeza dio a conocer
recientemente que, hasta el mes de mayo del presente año
había formalizado adquisiciones de bienes o servicios con
micro y pequeñas empresas, por un monto de 6,700 mdp,
lo.quedkectament^
los estados petroleros como Tabasco, Veracruz o Campeche
a donde se destinó el 63% de ese monto.

Y PASAN A LA SEGUNDA RONDA
"Dicen que la Delfina Gómez, empieza
a mostrar desinterés en sus aspiraciones por coordinar
los Comités de Defensa de la 4T en el Estado de México,
antesala de la candidatura de Morena al gobierno de
la entidad, tampoco muestra mucho entusiasmo en
eijproceso interno, esto lo atrfo^
Higinio Martínez .quiere, a como .dé lugar,__obtener
la postulación. No obstante, aseguran que la maestra
sigue siendo la puntera en las encuestas y parece contar
con el aval de Palacio Nación
extrañeza su actitud. Por lo pronto, es cuestión de horas
para .quese den a..conocer los^.n.ombres.de.losfm
que participarán en la segunda encuesta, en la que, casi
hay que darlo por hecho, además de Delfina y de Higinio
también estará la alcaldesa. de Tecámac, Mariela Gutiérrez
Escalante; el titular de Aduanas, Horacio Pilarte, y el
director del" ÍSSST E, Pedro Zenteno.

ALCALDE EN CAPILLA
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•^Dicen los que saben que está por acabarse la impunidad
para el presidente municipal de Cuautitlán México, Aldo
Ledezma Reyna, y es que lo acusan de que junto con dos
de sus más cercanos colaboradores se han dedicado a
pedir moches, además de incurrir en extorsiones, abusos
de autoridad y amenazas contra el sector empresarial. En
el Congreso mexiquense la diputación morenista ya trae
al alcaide priista en la mira, y como argumento, aseguran,
están infinidad de denuncias de automovilistas afectados,
quienes acusan extorsión, abuso de autoridad y violación a
sus derechos humanos.

TRANSICION EN QUINTANA ROO
«El todavía mandatario de Quintana Roo, Carlos Joaquín
González, tuvo su primera reunión con la gobernadora
electa Mara Lezama para abordar lo relacionado con el
proceso de entregarecepción. El objetivo, nos dicen, es
facilitar al equipo entrante ja información necesaria sobre
la Administración Pública estatalpara garantizar que
la transición se lleve a cabo de forma transparente y sin
detener el ..funcionamiento deiiinguna de la
del Caribe.
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MERCADO DE OFICINAS DE CDMX,
EN NIVELES PREPANDEMIA
•El mercado de oficinas de la Ciudad
de México tuvo..gue esperar poco
de dos años para te
que los niveles de actividad volvieran
a los niveles previos a la pandemia,
registrando i nía absoirkin neta
positiva j una tasa
.Que se ha detenido, algo g
syce¡to.desde el.gaarto_genodo_de__
2 19 .. Sin. _eiribar^o, . aun . es ta . lejos . de.
í1. _! bi li d acl e ia d ic he)

AUDIENCIA CONTRA
IMPUTADOS DE TOPILEJO VA A
SEGUNDO RECESO

Iqs. IQ.llÉíenidps.por una balacera
jQnUMQ.!..decretó un segundo receso
en.Ja audiencia que.se.lleya.a.cabp.este
.ni3rtes..Se espera..gue.en_las.pró^ias.
horas.quede; defmida la situad
jurídica de los presuntos integrantes
del Cártel de. Sinaloa. Tras e^
ci debate en d(;»ncie sc i^rescniar()rj

dMQs.de.prueba como videos,
uno delos.abogados.»..
Ernesto EMaz« señaló que hay
elementos de prueba presentados por
ia íascalia tiuc np iíua rdan relación
con los hechos comploseñalanJos_

i y ci a ci
de México.

LA ALIANZA SIGUE
•Ante la supuesta;.itttención.del.
PANí de .buscar compeü
el proceso electoral que definirá
al.Rróxinro
de México, así como rumbo a la
Jeíaliira^
eyeMMlyiente, la .candidatura _a.la_

.Que.en realidad.de:.lo..que.se trata.es,
de un intentoi.de .estirar la 1^
de apoyar a uno de.jos.cantMatps del.
Ms.nguiazul en la..entidad mex^
esto porque:.hasta. el momento.no.h^.
ninguna discusión en ese sentido e
inclusolas dirigencias.^^
l^RI) ciicll.dt ^ 111
Propuesta de: Cobierno.de Coajo
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J&ara dejar clarosJos acuerdos.
sí se;.confirma es.gue.^

ener la na a\ cxr caiatidadclc
espacios.

CUMPLIR SENTENCIA
•Diputados^localesdel .PAN acudieron
a.la..ynidad de Asuntos
FGJCDMX a presentar una solicitud
para que se inicie una investigación
en contra la ministerio público que
lleva el caso de la denominada Línea

Dorada,.."por.pbstrujir elprpces
llegar a la verdad en. el desplome de la
Línea 12"a señalaron los legisladores,
Lps.panistas.exigieron ala fiscalía,
..Ai1 !T)1.p! i1!i1 cncia tic! í c:

Metro",por la.tragedia ocurrid
.3 de.majo de:.202j_.E^
ingresado a;.Asumps Interno
señala.quea;.pesar_de ía.prden..
judicial,y_ el. derecho .humanp.de las.
víctimas ^ ha
obstaculizado<j_ frenado de di\^re
maneras.la .comparecencia ^
titular del STC Metro".
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Las certezas
de Putin

APulin le viene bien la guerra de
desgaste. Considera a las socie
dades democráticas occidentales

"débiles y aburguesadas3* Euro
peos y estadounidenses se, deses
perarán con la inflación, por eso
está seguro rlesu triunfo. Además,

los líderes occidentales son vulnerables a los ciclos

electorales. En Estarlos Unirlos los demócratas per
derán la mayoría en el Congreso, en el Reino l nido
hay un inesperado cambio de primer ministro, en
Italia ha vuelto la inestabilidad gubernamental,
en liauria Manon no Itu podido organizar a su
gobierno y en Alemania Scholz parece paralizarlo.
Europa, está al borde de una profunda crisis

económica y política bajo la cual el aumento de
la inflación y la caída del nivel de vida ya estaban
afectando al estado de ánimo ríe los ciudadanos,
mientras acecha una probable nueva crisis migra
toria protluclo de la crisis alimentaria provocada
en África y Medio Oriente por la guerra.
Putin también apuesta al tradicional estoicismo

de los rusos, presuntamente capaces de resistir
sanciones económicas y los rigores de la guerra en
árasele la restauración de un "sueño imperial". Pero,
sobre torio, el dictador ruso está seguro ríe la superio
ridad riel régimen dictatorial sobre el democrático.
Sus implacables fuerzas de seguridad han logrado
mantenerla disidencia en un nivel mínimo. Ya ha en

carcelarlo o forzado al exilio a prácticamente torios
los activistas contrarios a la guerra. Criminaliza a los

periodistas independien! es, silencia a los académi
cos, persigue a los blogueros pacifistas. El gobierno
t ambién hace ingent es esfuerzos para adoctrinar a la
población con la versión militarista y ant ¡occidental
del patriotismo de Putin increntanrlo censura y pro
paganda, dedicándose a la glorificación riel pasado y
promoviendo el culto al líder. Recientemente a Pul in
se le ocurrió compararse con Pedí o el Grande (en el
350 aniversario riel su nacimiento) en su intención
de restaurar "la grandeza riel país".
Pero, en realidad, el sátrapa de Moscú no las

tiene lorias consigo. Los esfuerzos del Kremlin por
evitar una movilización general muestra la poca
disposición de los rusos para, soportar una gue
rra larga y sangrienta. También pronto podrían
empezar a sentirse ios costos a largo plazo fie la
guerra. La inflación va a superar el 20 por ciento
y Rusia se enfrenta a su récésión más profunda en
30 años. En el campo de batalla el avance ruso ha
sido lento, arduo y costoso. Los nuevos reclutas
apenas reciben unos pocos días de entrenamiento
antes de ser vomitados a la batalla. La moral es

baja. En esta guerra de desgaste Putin solo ofrece
gloria imperial a cualquier costo. Ciertamente, la
guerra ha aumentado su popularidad y lo hace
aparentar ser "indispensable". Pero nadie puede
garantizarle el éxito final. Por su parte. Occidente
deberá aprender, otra vez, una dura lección: la li
bertad exige sacrificios.
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Violencia
ii Sonora, los recién les he
chos delictivos han provo
cado una severa reducción

en la inversión del sector
empresarial, así como en
sus ganancias, ya que. en
algunos casos hay pérdidas

de hasta un 50% o más.
En el último mes, dos empresarios

fueron ejecutados en agresiones ar
madas, en las localidades de Gaborca,
Guaymas y San Carlos, además en os
la ultima se. han presentado múliiples
balaceras por fuera de establecimientos
como bares y restaurantes, donde tres
I uvieron que cerrar deforma indefinida.
Y para nutrir el optimismo, de mar

zo a junio de 2022 la percepción social
sobre la inseguridad pública en el país
ha lenido un aumento significativo, al
pasar del 66.2 por ciento al 67.4 por
ciento, reveló la Encuesta Nacional
de Seguridad Pública Urbana (ENSU),
elaborada por el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi).

Las ciudades con mayor porcentaje
de población que se siente inseguro el
Inegi informó que en primer lugar está

Fresnillo (Zaealceas) con 97.2 por ciento;
Zacatecas (Zacatecas) con 90.4 por cien
to; Ciudad Obrcgón (Sonora) elrapuato
(Guana j nato) con 89.7 por ciento; así co
mo Gi ía ul il lán Izcalli (Esl ado de México)
con 89.0 por ciento.
En reacción, el gobernador de So

nora, Alfonso Durazo Montafio, asegu
ró que es importante para las labores
en materia de combate a la delincuen
cia que se realiza en lodo el país, que
lanío el Ejército como la Marina sigan
realizando labores de palrullajc y se
guridad pública en las calles, pues ha
dado resultados.

Luego de la reunión de la Comisión
de secretarias y secrelarios de Seguridad
Pública delNorte del país, realizada ayeí
en Hermosillo, Durazo resaltó que uno
de los temas tratados fue precisamente
el lograr mantener a las Fuerzas Arma
das en las calles.

Frente a este panorama y aún con
las detenciones de altos capos del cri
men organizado realizadas en Sinaloa
y Sonora por parte de elementos de las
Fucilas Armadas y posibles reacciones
de parte de estos grupos criminales en

la región noroeste del país, la titular de
la Secretaría de Seguridad y Prolección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Vclás
quez, afirmó que la estrategia de seguri
dad no se modificará .

VENTANAL
Alertan de posibles acl os fie corrupción en
la Comisión Reguladora de Energía (Clil.)
y en la Agencia Nacional de Seguridad In
dustrial y de Protección al Medio Ambien
te del Sector Hidrocarburos (ASEA), luego
que la empresa Gas Natural del Noreste
introdujera gasoductos en ( anciin. Quin
tana Roo, esto a pesar la empresa fue impe
dida judicialmente para la. obra;entonces
se cuestiona si a pesar de los antecedentes
ríe ¡a empresa y la resolución judicial fie
suspender las obras del gasoducto será
posible que los órganos reguladores del
sector lespermitan avanzar con la obra en
el Boulevard Colosio en Cancón
En este sentido, empresarios del

sector energético no descartan la posi
bilidad de actos de corrupción en las de
pendencias antes mencionadas. Dicen,
una muestra de que la llamada 4X no es
tan transparente como presume Andrés
Manuel López Obrador.
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Merecemos gobernantes que cumplan
y trabajen de tiempo completo por el bien común

o cabe duda: la delin

cuencia organizada ha
Nroto la burbuja de se

guridad en la Ciudad
de México y prueba de
ello es que en los úlii
mos meses y particu

larmente en las semanas recientes la

capital fiel país ha enfrentado diversas
situaciones en esta materia, además de
severas restricciones en lo que concierne
al transporte urbano y el sector fie servi
cios, que deben obligar a las autoridades
a lomar medidas inmediatas, para evilar
que los capitalinos padezcan por la falla
fie estrategias para combatir estos pro
blemas, que ya se ha convenido en un
grave dilema social.

En días pasados, en Topilejo una anti
gua comunidad perteneciente a la alcaldía
fie Tlalpan, ubicada al sur fie la Ciudad
fie México, i uvo lugar un inesperado en
frentamiento a balazos entre la policía é
integrantes del Cártel cleSinaloa.

Pese a que gobernantes de la aciual y
pasadas administraciones nunca acepta
ron la presencia de cárteles, lo cierto es
que existen evidencias claras fie que las
células de estos grujios eslán asediadas
en la capital desde hace más fie una dé
cada,, como se pudo comprobar la semana
pasada f l u ra n i e est e e nfren i a mien i oque
al concluir permilió la capí ura de 10 pre
stimos delincuentes.

Aunque se reconoció la celeridad y
eficacia del operativo encabezado por

elementos fie la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, quedó de manifiesto que en
el combale a este lipo de delincuencia se
debe mili/ai loda. la fuerza fiel Estado y
brindar mayor capacitación técnica y ope
ra! iva a los policías capitalinos, ya que las
agresiones no serán las únicas y se prevé
que cada vez serán más violentas.

Información recabada por el gabinete
federal de seguridad entré 2018 y 2020,
publicada por el diario Milenio, revelan
que en Topilejo que posee zonas de di
fícil acceso ya se han asentado células de
alta.peligrosidad de dist ¡mas organizacio
nes, entre ellas, Los Rojos, Los Guerreros,
La Familia Michoacana y el Cártel Jalisco
Nueva Generación.

Analistas en materia ele seguridad se
ñalan que lo ocurrido en esa localidad es
rastillado fie una lucha feroz que han ¡ni
ciado Los Chapiios para apoderarse fiel
control total del trasiego de las drogas a
través del corredor TopilejoAcapulco. El
mismo flía del ataque, la Eiscal General,
Ernestina Godoy, advirtió que la Ciudad
fie, México no será refugio de criminales,
mientras que la Jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, hizo un reconocimiento

al secretario fie Seguridad Ciudadana,
Ornar García Harfuch, y a la Policía fie In
vestigación e Inteligencia por su valentía
al enfrentar a los delincuentes.
Desde hace 15 años, informes de la

entonces Procuraduría de Justicia de
la Ciudad de México mencionaban la

presencia en la capital de cárteles de

Tijuana,Colima, Juárez, Sinaloa, Golfo
y Oaxaca. Sin embargo, en junio pasado,
García Harfuch aseguró que el propó
sito de los cárteles no es mantener el
control territorial de la zona, ni estable
cerse como una estruel ura delictiva."Lo

que buscan dijo son zonas de conlbri,
bodegas y casas donde puedan pasar
desapercibidos".

La jefa de Gobierno ordenó fortalecer
la presencia y las tareas de inteligencia.en
Topilejo en coordinación con la Guardia
Nacional (GN) y puso en marcha el pro
grama Barrio Adentro, que ha sitio dura
mente Cuestionado por la oposición, por
considerar que se trata de clientelismo
electoral, dado que la funcionada prome
tió atender las necesidades fie la pobla
ción deesa localidad mediante programas
sociales,servicios y trámites gratuitos.

Sin embargo, ese no es el único pro
blema que enfrenta la población de la
Ciudad de México. A la inseguridad se
añaden las graves complicaciones de mo
vilidad provocadas por las obras fie re
habilitación fie la. Línea 1 fiel Metro, que
se suman a los que ya padecen miles fie
capitalinos por el Colapso en la Línea 12,
la cual desde su inauguración en me
nos fie 10 años ha registrarlo tres cierres
y continúa sin operar por el grave acci
dente que hace más de un año provocó
la muerte de 26 personas y heridas a casi
un centenar de usuarios.
El reciente cierre de las estaciones fie

la Línea 1 del Metro ha provocado caos y
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confusión entre los usuarios. No es un se

creto que. el programa fie traslado gratuito
puesto en marcha con 180 autobuses fie
la Red fie Transporte de Pasajeros (R'TP)
no ha sido suficient e para atender la gran
afluencia fie pasajeros, lo cual ha ocas ¡o
ñafio que los tiempos de traslados sean
más largos. Incluso, usuarios fiel Metro
calificaron fie poco atinada la decisión
de enviar a elementos armados de la Se

cretaría de la Defensa. Nacional (Sedeña)
al operativo para, supervisar el cierre fie
la Línea L

Los principales dirigentes de los parti
dos de oposición en la Ciudad de México
han hecho un llamado fie atención a la
jefa de Gobierno para que se aboque a
resolver estos y otros apremiantes proble
mas, en vez de hacer campaña anticipada
a favor fie su proyecto político con vistas

a ser nominada como candidata de Mo
rena a la Presidencia de la República. La
resolución fie los riesgos y contratiempos
que enfrentan los capitalinos no puede es
perar. En verdad, merecemos gobernantes
que cumplan y trabajen de tiempo com
pleto por el bien común.
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Derechos
garantizados
en México

A propósito fiel 70 aniversario de la expropiación
petrolera, Felipe Calderón, entonces presidente fie
México, an unció con bom bo y platillo que "por pri
mera vez en 30 años construiremos una refinería".
Habló de que México recuperaría la posición

que "merece como verdadera potencia petrolera,
dijo en su momento que lograríamos detonar el

crecimiento y el desarrollo fiel país". Aquel anunció quedó solo en
una barda perimetral, por cierto, sin concluir.

Dos años antes,en ocasión del 68 aniversario expropialorio,como
candidato presidencial fiel PAN, Calderón ofreció crear cual rt> refine
rías sin costo alguno para Pemex. Hoy, puristas como el coordinador
fiel grupo fie Acción Nacional en el Senado, Julen Rementería,descali
fica el hecho de que el presidente Andrés Manuel López Obrador haya
inaugurado la primera fase fie la Refinería "Olmeca" en Dos Bocas,
Ta basco, pues según él, solo se inauguraron oficinas administrativas.

Sí, la. refinería no está terminada al cien por ciento como lo ha
reconocido el mismo gobierno, pero un hecho es claro, la oposición
no descansa en descalificar cualquier acción del gobierno morenista.
Qué va de aquella barda perimetral de Calderón a lo construido en
"Dos Bocas" a partir del I de agosto fie 201!).

Para muestra, otro bolón. Al registrarse «i tercer aniversario de
la creación fie la Guardia Nacional (GN) llamó la atención que por
primera vez una mujer, en este caso, la titular fie la Secretaría fie
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, formara
parte fiel pase ríe revista al personal policial

Rodríguez Velázquez pasó revista a los integrantes fie la GN jun
to con el presidente López Obrador y los secretarios de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio Sandoval González, de Marina José Rafael
Ojeda Duran, así como el jefe general policial, Ernesto Joaquín Ge
miniano Jiménez.

Rosa Icela no sólo es la persona mejor informada en el país, sino
que ella ha tomarlo la decisión instit ucionai de sobreponer la garan
tía de proteger la vida de todas las personas, incluidas las que son
señaladas como presuntos delincuentes.
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A ella se le debe reconocer la posición de armonía y paz que el
gobierno federal ha dispuesto, desdé todas las instituciones, para
todas las regiones fiel país, luego que Felipe Calderón emitiera una
declaración fie guerra a. los grupos criminales, que dejó atropellos
innumerables a los derechos humanos.

Ln síntesis, lleva cuatro años en la administración federal y hoy
tenemos pilares del Proyecto fie Nación que impulsa el presidente
López Obrador: la refinería Olmeca, el aeropuerto "Felipe Angeles",
la Guardia Nacional, el proceso de pacificación en lodo el país y, en
proceso, el Tren Maya.

Seguro fallan muchas cosas en una administración pública que
dejaron semidestruif la los gobiernos abusivos anteriores, pero sin
duda, la act ual administración ha rebasado por mucho una barda
perimetral que no se terminó de construir.

PUNTO CERO
El esfuerzo fie Claudia Sheinbaum para habilitar máSde mil 600 pun
tos fie conexión en escuelas primaria; los más cteseis mil kilómetros
de fibra óptica para.distribuir internet a personas en barrios, colonias
y pueblos de las 16 alcaldías, y los más de 30 mil puntos fie conexión
pública fie internet en toda la ciudad, contribuyen a garantizar el
derecho a la educación pública de nuestros menores fie edad, así lo
consideró la organización Proyectos y Suministros Interdisciplinarios
(PSlMéxico), que preside el ingeniero Lzequiel Aguiñiga.
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Le ponen alto al
nuevo modelo de
educación básica

ueron ríos argumentos los que el pasado 13 de julio,
lograron que el lit uláf del J u/gado Décimo Guarí o
de Distrito en Materia Administrativa de la capital
del país admitiera el trámite la demanda de am
paro que promovió la agrupación "Educación con
Rumbo" contra la SEP, ante el anuncio del nuevo
modelo de educación básica que plantea eliminar

los grafios escolares y transitar a un sistema educativo que se
fundamente en seis fases de aprendizaje; I) El derecho humano
a la educación y con este el interés superior de los menores de
edad, y; 2) La. obligación que establece el artículo 135 de la Ley
General de Educación, para que la SEP establezca y defina el
funcionamiento fiel Consejo Nacional de Participación Escolar
en la Educación.

En torno al derecho humano a la. educación y el interés supe
rior de los menores fie edad, el juez argumentó que la decisión
fie eliminar los grafios escolares y las evaluaciones, personales,
no garantiza el que reciban una educación fie calidad, o como lo
plantea Gilberto Guevara Niebla, Director fiel Instituto fie Inves
tigación Educativa en la. Universidad Autónoma de Guadalajara,
Jalisco, quien ha dicho que'ia propuesta educativa quepresenta la
SEP en el Marco Curricular y Plan f le,Est udios 2022 de la Educación
Básica Mexicana empobrecerá aún más los aprendizajes de los
estudiantes en las aulas".

Lo anterior resulta grave, cuantío ¡esludios del Instituto Mexi
cano para la Competitividad (Imco) y el Banco lnteramericano fie
Desarrollo (BID), entre otras organizaciones, han informado que
hay evidencias que muestran que durante el tiempo que las escue
las estuvieron cerradas, los esiufliani.es perdieron, en promedio,
aprendizajes equivalentes a dos años de escolaridad.

Dato al que se le deben sumar los 270 mil estudiantes, de los cua
jes: 97 mil cursan la primaria y 173 mil la secundaria que el pasado
30 de enero, la Maestra Delfina Gómez, Titular de la Secretaría de
Ef 1ucación P ú blica,informó que la deserción escolar acum ula, y los
2.3 millones f leest udiantes que no se inscribieron en alguna escuela
•debido a la pandemia de Covid19 para el ciclo 20202021 ¡según
informó el Instit uto Nacional de Estadística y Geografía (IN'EGI).

En lo que se refiere al Consejo Nacional de Parí ¡capación Escolar
en la. Ef 1 ucación, la Ley General de Educación, establece que la. SEP
lo impulsará para ser "una instancia nacional fie consulta, colabora
ción, apoyo e información, en la quese encuentren represen!arlos
por las asociaciones de madres y padres de familia, maestras y
maestros. Conocerá el desarrollo y la evolución del Sistema. Edu
cativo Nacional y podrá opinar en materia de mejora continua de
la educación", lo cual garantiza la participación y «irresponsabili
dad de los padres fie, familia y sociedad civil en e.1 Lema educativo,
mandato que fue omitido por la instancia educativa.

Por lo que, según la resolución del Juzgado Décimo Cuarto de
Distrito en Materia Administrativa de la capital del país, la SEP tiene
15 días para establecer los mecanismos para que participen los
padres, madresde familia, así como las maestras y maestros en el
diseño del marco curricular, plan fie estudios y contenidos de los
libros de texto gratuitos que se pretenden modificar.

La transformación curricular, que la tit ular fie la SEP planteó en
el Marco Curricular y Plan de Est udios 2022 de la Educación Básica,
tendrá queesperar, hasta que integre y escuche al Consejo Nacional
de Participación Escolar en la Educación y garantice plenamente
derecho a la ed ucación tal cual lo establece el artículo 3" Consl.it u
cional, que tienen las niñas, niños y adolescentes.
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El arbitro electoral
mexiquense

L e gusta la comida oaxaqueña,las tlayudas.elmez
cal y la poesía. Con 33 años de edad, es la más
joven presidenta o presidente que ha. tenido el
Instituto Electoral del Estado de México. (IEEM).

Amalia Pulido Gómez, egresada dé la Universi
dad del Nort e de Texas, doct orarla en Ciencia Polí
tica,experiencia laboral en el Colegio de México y

profesora investigadora del Centro ríe Investigación y Docencia
Económicas (CIDE), logró por unanimidad de consejeros y
consejeras del Instituto Nacional Electoral (INE) convertirse
en árbitro mexiquense.

Después fie 18 meses, más de un año, por fin los consejeros
encontraron al perfil desearlo para organizar las elecciones.
Justo a tiempo para empezar a preparar el proceso ríe 2023.
Ya lo habían intentado en dos ocasiones, sin éxito, para selec
cionar a quien se haría cargo de ésa responsabilidad, vacante
a raíz del fallecimiento riel consejero Perlro Zamurlio.

Es activista, no rlurló en salir a la calle para defenderla auto
nomía del CIDE, inconlbrme con el nombramiento riel nuevo
director. También sé pronunció en contra dé la desaparición
de Iidr.ii'omisos y ríe. las opiniones que descalifican a quienes
estudian en el extranjero.

Ha sido solidaria con las expresiones a favor de preservar
el INE. Para ella no es cierto que México tenga los organismos
electorales más caros del mundo.

El tvvitter |gpulirlo_amalia describe actividad académica,
gustos gastronómicos, la identificación que ha mantenido con
el instit uto electoral que preside Lorenzo Oórdova y las opinio
nes externarlas o compartidas en contra fie políticas riel acl ual
gobierno, en el terreno educativo.

También exhibe dominio del tema electoral, textos, inves
tigaciones y observaciones sobre distintos comicios, aunque

su experiencia todavía es corta en el campo, en la práct ica.
Su prueba de, fuego: la organización de las elecciones

del próximo año en el estado rite México. El reto mayor de
su vida profesional, por lo que implica la entidad, su tras
cendencia nacional, con más de 12 millones en el listado
nominal (6.4 millones mujeres y 5.8 millones hombres).

La población electoral más grande del país, que puede ser
clave y marcar diferencia en la. competencia, presidencial de
2024.

De ahí la importancia, riel árbitro, ríe cumplir su obligación
de actuar con absoluta imparcialidad y riguroso respeto a las
leyes, sin dejarse influenciar ni manipular por ninguna fuerza
política, ni por nadie.

Amalia Pulirlo Gómez podrá comprobar que es enorme la
distancia entre participar en una marcha y organizar eleccio
nes, estar atenía al funcionamiento fie la institución que ahora
preside y a.1 comportamiento de partirlos acostumbrarlos a
tratar de sorprender a la autoridad

En lo sucesivo, deberá de redoblar cuidados en todas sus
expresiones y mensajes en redes sociales, para que en ningún
caso se vuelvan pret exto para poner en duda su trabajo.

Erlomex no es el único que tendrá elección de gobernador
el próximo año, también Coahuila, que apenas ronda los ríos
millones ríe electores y es el otro estarlo que todavía le quería
al priísmo.

No hay comparación en el desafío que representa.cada uno,
por el tamaño de territorio y el número fie población.

Las mirarlas estarán centradas en lo que suceda en la en
tidad mexiqueiisé, donde la competencia por la gubernalura
sería entre mujeres y con una mujer como arbitro electoral.
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El laboratorio
electoral del
Estado de México

niiriiili) la efervescencia fie
los analistas cada vez que
hay elecciones en el Estado
de México. De entrada por
que tener el control polílico
y económico deesa emulad
no es poca cosa. Tiene 17

millones fie personas, aporta el 10% del
P1B nacional, y a nivel municipal hay algu
nas demarcaciones que tienen más dinero
e industria que estados completos o que
algunos países centroamericanos (pienso
en Tlalnepantla o en Naucalpan). Por eso
es importante el EDOMEX, en todas las
escalas y a torios los niveles.
Si en nuestro país existiera, el voto

ponderado estatal como en Estados Uni
dos, por ejemplo, ganar este estado sería
clave para ganar la presidencia, mucho
más que sus votos individuales Pero no
es así. En lo que no estoy de acuerdo es
en la extrapolación que algunos colum
nislas y expertos en todo quieren hacer
del estado, y desús resultados electora
les, como "ensayo de las próximas presi
denciales" o "gran laboratorio nacional
electoral". Esas son estupideces.
México es un país federal, pero una

clasificación fil.íl distingue entre federa
lismo congruente e incongruente, para
analizar subcomponenies nacionales. El
federalismo congruente es aquel en el
que el componente analizado es una fo
tografía más o menos fidedigna del lodo.
Cada vez hay menos, porque las regiones
caria vez son más diversas y las personas
que las habitan quieren ser reconocidas
por su diferencia, no por su común de
nominador con el rest o del país. Y a con
trario sensu, el federalismo incongruente
es aquel donde el fragmento analizado
no es representativo del todo.
Para usar el ejemplo de un mismo país,

y a riesgo de caer en simplificaciones, ha
blando de Canadá, un ejemplo de federa
lismo congruente serían sus provincias
de habla inglesa (Alberla, Ontario) y de
incongruente,sería su provincia de habla
francesa (Quebec), donde el idioma lleva
aparejarlo también diferencias culi tírales
importantes. En España ocurre con las
provincias vascas, y en general cualquier
territorio con rabia separatista y delirios
de independencia es un buen indicador
deesa incongruencia a nivel conceptual

(excepto Nuevo León).
Pues bueno, mi modesta afirmación

es que la incongruencia no solamente
aplica a nivel étnico o lingüístico, sino
también socioeconómico, de densidad
poblacional y hasta ideológico. Todos
estos rodeos para decir que hay que
fijarnos bien en lo que elegimos como
ejemplo representativo de lo que sea.
En el caso del Estado de México, es

una entidad que desde 1937 ha tenido
sólo gobernadores priíslas, así que hoy
por hoy es una anomalía en términos de
preferencias políticas. Si fuera un espejo
ríe las elecciones generales, el PEÍ segui
ría Sin perder la. presidencia de la Re
pública. Pero además de eso, los grupos
económicos y la industria a gran escala
tiene un peso desmesurado en el devenir
político del EDOMEX, porque tiene ahí
una parte también desmesurarla de sus
intereses económicos.
Así, la consideración hacia los em

presarios como actores políticos en esa
entidad y en una entidad del sureste, por
ejemplo, no tiene nada que ver. Y la ce
reza del pastel está en el último nivel de
aterrizaje político, que ya mencionába
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mos, Ganar el voto en Ciudad Nezahual

cóyoll y Ecatepec no tiene nada que ver,
ni eti lo que implica ni en lo que refleja,
que en Huixquilucan o en Toluca. Los
municipios qué colindan con la CDMX,
además, juegan con otras reglas porque
la mayoría de la publicidad política a la
que son expuestos está, precisamente,

en la capital, porque casi siempre tra
bajan ahí y sólo vuelven a dormir a su
municipio. En fin, de que es un labo
ratorio interesantísimo en términos de

análisis político, sí lo es, pero no por lo
que muchos dicen. Y ganar los siguientes
comicios tampoco dice nada sobre las
elecciones presidenciales riel 2024, ni ríe

ninguna otra. Aguas ahí.
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Ultima Instancia

El candidato ideal de la Opción
Por Carlos Angulo Parra*

Nótese que en el título de este artículo no
uso la palabra "oposición? tampoco uso la
palabra "alternativa^'sino uso el término "op
ción? para describir lo que podemos tener en
el país distinto al actual régimen.

El vocablo "oposición'' que es el mas so
corrido no lo utilizo porque conlleva una con
notación negativa en sí mismo, como fuerza
que va en contra de algo. Eso lleva a la gente
a asumir una posición defensiva.

La expresión de "alternativa" no la uso
porque ha sido choteada por nuestro actual
presidente al andar encampañado por sen
dos años ofreciendo "una nueva alternativa

de nación','y creo que es inadecuado meterse
en la neurolingüística del actual régimen.

Así que lo mejor es usar la palabra opción
para describir hacia dónde se puede dirigir el
país ante lo que ofrece el presidente, Morena
y sus aliados. Ahora bien, ¿cuál es el mejor
perfil que una persona debe tener para ser
el abanderado de la opción? Necesitamos el
reverso de la medalla de nuestro actual pres
idente, es necesario tener aun personaje que
se caracterice por lo siguiente:
• Ser una persona clasemediera con edu

cación superior de excelencia.
• Tener su escala de valores bien asentada

en lo que la mayoría de los mexicanos
consideramos bueno conforme a nuestra

cultura: el trabajo arduo y honesto, el amor
y respeto a los demás, tener a la familia
en el centro de las consideraciones en la

vida, creer en la libertad y en el desarrollo
de nuestras capacidades individuales, ser
alegres, felices y disfrutar de nuestra tierra,
paisajes, alimentos y diversidad cultural.

• Tener buenos antecedentes de labores

comunitarias, desempeño de excelencia
en puestos públicos ocupados. Ser reco
nocido por todos en su población local.

• No tener mancha alguna, tanto en el des
empeño de sus labores privadas profe
sionales como en el desempeño de los
puestos públicos ocupados.

• Ser reconocido, por siempre apegar
se a la verdad y al cumplimiento de su
palabra y compromisos, tanto privados,

como en el desempeño de sus labores
gubernamentales.

• Ser sencillo en la forma de expresarse,
pero tener amplios conocimientos de
la geopolítica en donde México se en
cuentra inmerso y ser capaz de tener
conversaciones de alto nivel para repre
sentar dignamente a México en el esce
nario internacional.

• Con una profunda convicción de lo que
significa el orden y guardar estrictamente
el Estado de Derecho.

• Tener una fuerte convicción humanista y
sensibilidad para comprender los proble
mas nacionales y hacerse asesorar de per
sonas de la más alta capacidad para tener
diversos planteamientos de solución que
le den distintos caminos a seguir, pero con
capacidad de rectificar el rumbo cuando
se reconozca errado o se encuentren me

jores opciones de solución.
• Ser un patriota de convicción, pero sin

fanatismos trasnochados, con los pies
bien puestos en la tierra para representar
a nuestro país con dignidad y excelencia.
Me van a decir que esa persona que des

cribo es una utopía inexistente. Sin embargo,
creo firmemente que tenemos en nuestro
país hombres y mujeres que pueden dar el
ancho en esta descripción, pero lo que nos
ha sucedido es que, en el desenvolvimiento
de la política en nuestro país, las dirigencias
partidistas y los zares de la política han impe
dido su desarrollo y participación.

Aquí y ahora estamos en el momento pre
ciso de abrir las compuertas de la ciudadanía
militantes y nomilitantes de los partidos po
líticos, para que en un ejercicio democrático
de elecciones abiertas y libres de manipula
ción, la opción en México postule la candida
tura adecuada para darnos a los ciudadanos
esa opción que todos estamos buscando,
que no continúe con el desastre de gobierno
que tenemos, sin regresar a lo que teníamos,
pero que nos de la opción adecuada para que
empecemos realmente a trabajar para el an
helado logro del bien común.

* @CariosAnguloP
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Análisis a Fondo
De la inflación al Síndrome
de ( o vid Crónico
Por Francisco Gómez Maza

• De la semiología de los Días de la Ira
• Vacúnense. No sean dejados ni gachos

No hay seguridad de que la infla
ción, el receso en la economía, la
reaprehensión del capo de capos,

Rafael Caro Quintero (por su simbolismo), la
oposición de lloriqueos y usurpadora de la
protesta y las denostaciones, sean demonios
más destructores que la pandemia de coro
navirus. En realidad, estas calamidades, qua
si apocalípticas, son parte de la semiología de
los días de la ira, que hemos vivido, muchos
sin darse cuenta, desde que se institucionali
zó la Revolución y sus traidores duraron casi
80 años de dictadores perfectos.

Todos son como maldiciones sobre la

vida y hacienda de los mexicanos. Pero la
pandemia de coronavirus no deja de crear
graves, dolorosas, irrespirables contradic
ciones físicas, por lo cual no resulta ocioso
insistir en que no ha concluido porque el
SARSCov2, con otras máscaras, continúa
maltratando a la población y no respeta ni
a los que llevan ya cuatro dosis de vacuna
anti covid19. Inclusive hay pacientes que se
quedan inoculados con el virus y padecen
de una nueva afección, que no tiene relación
con cómo ha sido su proceso en la fase agu
da. Esta afección es llamada "covid prolon
gado? "síndrome covid crónico?"long covid"
o "síndrome de covid post agudo''

Generalmente, el virus se aloja en el estó
mago, de donde es difícil desalojarlo. No son
contagiosos, pero viven agobiados por mu
chos síntomas gastrointestinales. Pero en ge
neral en las personas ya vacunadas los efec
tos del padecimiento son molestos, pero no
gravísimos como en los inicios de la pande
mia. No obstante, aun hay fallecidos, pocos,
pero si fuera una vida sería muy lamentable.

Actualmente, siete de cada diez personas
que son contagiadas y pierden la vida por
covid19 no están vacunadas. Así lo informó
este martes en la conferencia matutina de

AMLO, el subsecretario de Prevención y Pro
moción de la Salud Hugo López Gatell.

"Vacunar reduce la probabilidad, el ries

go, el peligro de que usted termine en el
hospital con covid19. Y aunque la variante
ómicron, que circula actualmente es menos
agresiva, de todos modos, en las personas
con enfermedad crónica pueden complicarse
las cosas y, si se vacuna, tiene menos posibi
lidad de que eso pase''

De acuerdo con la Secretaría de Salud, la
ocupación de camas con ventilador es única
mente de 5 por ciento y de 18 por ciento en
camas generales. El promedio diario fue de
diez fallecimientos del 10 al 16 de julio.

No es necesariamente mortal la covid

que se está padeciendo. Pero no por ello se
puede bajar el cubrebocas. Ni dejar de obser
var las indicaciones de las autoridades sani

tarias, Y, sobre todo, vacunarse en cualquier
centro de salud.

Hasta este martes registraba un avance
de 77 por ciento en la vacunación de perso
nas de todas las edades; del 91 por ciento en
personas de 18 años en adelante y del 60 por
ciento en población de 12 a 17 años. La inmu
nización de infantes de 5 a 11 años continúa;
a la fecha es del 20 por ciento. El Subsecreta
rio anunció que el miércoles 20 de julio llega
rá un millón 2 mil dosis que cubrirán a toda la
población que decida vacunarse por primera
vez o recibir su refuerzo.

Indicador Oportuno de la Actividad Eco
nómica: Asombra el comportamiento de la
economía mexicana, que debería de estar
en recesión, por el alto precio del dinero
bancario. Así lo consideran muchos analis

tas, inclusive concluyen que el país vive en
la estanflación, o sea estancamiento de la
producción con alta inflación. Sin embargo,
cómo ve usted que el indicador Oportuno de
la Actividad Económica creció tanto como

crecía el producto en tiempos de la Revolu
ción Interrumpida de Calderón y Peña: 2.1
por ciento, a tasa anual hasta junio. La varia
ción anual esperada de las Actividades Se
cundarias, en junio de 2022, se incrementó
en 3.5 % y las Terciarias, en 0.9%. Las ciuda
des deben superar desafíos para crear un en
torno habitable y sostenible. Contar con in
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fraestructura es uno de ellos, mejorando au
topistas, libramientos, puentes y cruces via
les, seguridad vial y transporte público, ase
guró Laura Barrera, directora de Intertraffic
México, durante su participación en el Foro
Nacional de Zonas Metropolitanas, organiza
do por la Asociación de Autoridades Locales
de México (AALMAC)... Los municipios del
país enfrentan el reto de una movilidad más
segura y sustentable, que permita prevenir
hechos de tránsito y salvar vidas a través de
una adecuada planeación urbana, el fortale
cimiento de la infraestructura de movilidad

y la adopción de sistemas inteligentes de
transporte (ITS). En el panel "ABC de la mo
vilidad sustentable'' Laura Guerrero destacó

que, en México, cada 24 horas se registran
14,000 hechos de tránsito, en los que pier
den la vida un promedio de 43 personas, lo
que hace necesario una actuación inmedia
ta para mejorar los sistemas de movilidad.
Ante alcaldes y regidores del país, reunidos
en el Foro, la directora de Intertrafic afirmó
que es necesario un plan de movilidad sus

tentable para los municipios de México, que
incluya una adecuada planeación urbana y
la adopción de sistemas de sustentabilidad
como lo establece ONU Hábitat, a través del
modelo de "ciudad de 15 minutos',' que es
una tendencia a nivel global y que consiste
en satisfacer todas las necesidades básicas

de los habitantes de una región (trabajo,
educación, salud y esparcimiento) en un ran
go de movilidad de un cuarto de hora.
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Escoger
batallas

Tengo la teoría de que la oposición
no puede ser tan estúpida. No ten
go pruebas, y hasta parecería que

todos los días, la misma oposición se encar
ga de tirar mi hipótesis. Sin embargo, permí
tanme explicarles a lo que me refiero:

Este martes se hizo viral un video en el

que aparece la primera dama, Beatriz Gu
tiérrez Müller, promoviendo la lectura para
evitar la violencia: "Un libro para todos los
violentos que rompen e irrumpen en las ca
sas, en las calles, en los pueblos, y que le
quitan lo más anhelado que puede tener un
hombre, una mujer, un niño: su paz. Ningún
lector es un agresor. De modo que a todos
los agresores de estos pueblos, y a los que
violentan la paz de las familias les decimos:
deja de hacer lo que haces, y toma un libro.
Esa es el arma más poderosa que tiene una
nación para vivir en paz''

Inmediatamente personajes de la cala
ña de Héctor de Mauleón, mi muy querido
amigo, Pedro Ferriz, Jesús Martín Mendoza,
y otra fauna opositora, se lanzaron en con
tra de la escritora por el mensaje. Si bien,
lo que dice la primera dama es falso (se po
dría argumentar que algunos de los peores
asesinos en la historia eran ávidos lectores),
el mensaje es el correcto: la educación es el
arma más grande que tenemos. En realidad,
el discurso no es nuevo. Nelson Mandela

pronunció las mismas palabras hace más de
20 años, y fue aplaudido por el mundo ente
ro. Pero si la frase la hubiera dicho Angélica
Rivera, Margarita Zavala o Martha Sahagún
también tendrían razón.

De ninguna manera estoy comparando

el legado de Gutierrez con el de Madiba.
Pero bien valdría la pena recordarle a la
patética oposición que tenemos en México
que Beatriz Gutiérrez no es la secretaria de
Seguridad, ni la encargada de la estrategia
contra el narco, por si existe alguna confu
sión, También sería importante recordarles
que el trabajo de una primera dama (o espo
sa del Presidente, como las llaman ahora) es
el del activismo. La esposa de AMLO no os
tenta un cargo público federal, ¿O qué espe
raban que dijera? ¿"Mátenlos en caliente"?
¿"Hay que armar a todas las familias para
defendernos"? Ahí es donde encaja mi teo
ría: la oposición no puede ser tan estúpida,
solo está cegada por el odio.

Veamos, yo no voté por AMLO, He criti
cado hasta el cansancio su inútil "pax narca?
que nos ha dejado más sangre derramada
que nunca, pero por Dios, no me voy a poner
a insultar a su hijo de 14 años ni a su espo
sa, sólo porque no estoy de acuerdo con la
estrategia. La oposición lleva cuatro años in
sultando a su familia, criticando sus zapatos,
sus horribles trajes y hasta cómo se sienta, y
siguen exactamente donde mismo: en la ba
sura. ¿No será hora de cambiar la estrategia?

Estas críticas no me sorprenderían de
los bots, o de militantes de hueso colorado.
Esos los hay de los dos lados, ¿pero de pe
riodistas? Eso ya es otro boleto. No se pue
de más que sentir lástima por ellos y por
la frustración que sienten. Pero ahí les van
unos datos: en promedio, los mexicanos
leemos 4 libros al año, según un estudio pu
blicado por el Instituto Nacional de Estadís
tica y Geografía, en el Módulo sobre Lectura
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2022. Lejos de los 47 libros al año que lee
un finlandés en promedio, o los 40 que se
leen en Islandia, Por cierto, dos de los paí
ses más seguros del planeta tierra. De he
cho, este último es el lugar más pacífico del
mundo desde el 2008; y como era de espe
rar, Islandia también ocupa el tercer lugar en
el mundo por ser el país más feliz, ¿quién lo
diría? ¿También en estos países la oposición
se enoja con su primera dama por promover
la lectura para acabar con la violencia?

Escojan sus batallas, no manchen.
* @CallodeHacha
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Macaverso

De Pió y otras curiosidades
Por Maca Carriedo*

Esta semana, aunque ya andamos
en la antesala de las vacaciones

hay mucho de qué hablar, digamos,
muchos temas para la sobremesa que tanto
nos gusta. Así que en este Macaverso y pen
sando en que tengan de que hablar en sus
reuniones o comidas y que eviten los horri
bles silencios incomodos acá tienen toda una

lista de temas que nada tienen que ver entre
sí pero que los sacarán del apuro y los harán
ver como una persona de coyuntura... aun
que no lo sean.

EL POLLITO PIO... O MÁS BIEN OSO...
El lunes y a casi dos años del escándalo

de Pió López Obrador por fin cantó el pollito,
seguramente ya vieron la entrevista comple
ta que se aventó Mariel Ibarra en exclusiva
para Expansión pero si no con gusto se las
resumo sin albur ... en pocas palabras, Pió
es inocente, lo que hizo no es ilegal, ese di
nero recibido fueron aportaciones, digamos
para pagar cosas chiquitas, que las casetas
de la carretera, que los viajes cortos, la ga
solina, bueno, según Pió era tan poquito que
casi casi era nomas pa las propinas... asegu
ra que ese dinero era para apoyar al "movi
miento"; a mi si me gustaría que dejara claro
que movimiento, porque hasta ahorita esto
parece que solo apoyó al movimiento, pero
de sus patitas porque vaya que se supo es
conder casi dos años.

También dice en pocas palabras que el
sistema judicial de nuestro país simplemente
no sirve que en todo este tiempo su caso no
se ha movido ni en contra ni a favor de él y es
que bueno. Pío ha denunciado legalmente a
David León por grabarlo en sus aposentos y
a Carlos Loret de Mola por publicar el video,
o sea por hacer su trabajo... un poco lo mis
mito que quisieron hacer desde la FGR con
Mario Maldonado, ¿se acuerdan? Este dato
lo pueden dar a media comida cuando salga
el tema de Pió y van a quedar muuuy bien...

En la entrevista es enfático, los únicos
que han estado con el son su esposa e hijo a
quien llama "mi verdadera familia" puuuum
¿así o más claro? Ahí está la entrevista resu

mida, aunque creo que el que ya la tiene re
sumida en realidad es el...

CARO QUINTERO

Otro tema queTIENE que salir en la mesa
es la aprehensión de Caro Quintero, su tía

la panista les dirá que que casualidad que
lo agarraron después de que AMLO regresó
de visitar a Biden y no se lo discutan, mejor
díganle esto y es que Caro no se va a ir así
de fácil a EU ni así de rápido porque su her
mana saltó y PUM le tramitó un amparo bajo
el argumento de que el traslado a Estados
Unidos se realizaría sin seguir el procedi
miento de extradición correspondiente... En
la Ciudad de México otro juez concedió una
suspensión para que Caro Quintero no sea
incomunicado, ni esté bajo la hipótesis de
una desaparición forzada... vamos que mal
no se la va a estar pasando este angelito que
logró estar en libertad del 2013 a la fecha y
cuando salió dijo que el había dejado de ser
narco en 1984 y que nunca mas lo iba a vol
ver a hacer... palabra de narco. Por cierto se
siguen peleando la paternidad de la captura,
la DEA dice que ayudaron y acáYSQ y Ken
Salazar dicen que nel.

TOPGUN

Por ultimo y para quedar muy bien tienen
que preguntar en la mesa si ya vieron Top
Gun... uy con eso si se va a notar que están
al tiro con la actualidad, así que para que no
solo digan que que barbara Tom Cruise a sus
60 años también pueden decir esto:

Esta película se hizo por primera vez
gracias a un articulo publicado en la revista
California en 1983 y ahí hablaban sobre la
escuela deTopGun y de la Marina de Esta
dos Unidos...

Cuando crearon al personaje de Penny
que antes lo hizo Kelly Me Gillis y ahora lo
hace Jennifer Connelly se inspiraron en una
instructora de vuelo civil llamada Christine

Fox... esa mujer tenía el cargo mas alto para
una mujer en esa época y era subsecretaría
de defensa interna en el pentágono, por cier
to ella se retiró en el 2014.
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¿Ven cómo como hay más cosas que de
cir aparte del físico deTom Cruise o como se
ve actualmente la Penny original?

Listo, con esto ya tienen para verse infor
mados en absolutamente todos los frentes.

PD, Que talento ha demostrado Layda
Sansores que en su acoso criminal ha he
cho quedar a alguien como Alejandro Mo
reno en papel de víctima... cosa que pare
cía casi imposible.

* @maca_onl¡ne

El IndependienteFecha: 20/07/2022
Página: 9

Area cm2: 333

2 / 2

Columnas Políticas

Maca Carriedo

Costo: 19,314

Página 10 de 16



Entre líneas

Sin descanso en EU quieren sacar a
todas las momias de los sarcófagos
Por Antonio López de la Iglesia

¡¡¡¡Esto está que arde!!!! Todo ardien
Ido: La temperatura, la política, los pre
cios, la sociedad en México hoy partida

claramente en dos... Y es cada vez más difícil

saber en dónde se encuentra el origen del in
cendio y si sólo hay un foco o son varios que
anuncian una provocación criminal.

Conagua pronostica aTabasco una sema
na calurosa con temperaturas de 39°C ante
el desplazamiento de un sistema de baja pre
sión por el sureste mexicano.

Después de la visita del presidente AMLO
a los USA parece que se desataron los infier
nos del pasado a golpear nuestro presente
de forma inmisericorde amenazando con

arrastrarnos al barranco antes de ni siquiera
avizorar el futuro....Los precios en una carre
ra, ya sin reglas, para coronar a los productos
que se tendrán que meter en la lista de la im
posibilidad de un mínimo consumo...la so
ciedad en un giro cada vez más preocupante
y sin visos de reconciliación...

Uno de ios orígenes de la crisis actual
reside en la eliminación de la subjetividad
y ha sabido llevar hasta sus últimas conse
cuencias la relegación y finalmente la desa
parición del yo. El sujeto racional se está dilu
yendo en el grupo que no le garantiza nada,
pero que le deja la posibilidad de encontrar
un poco de sustento si se sigue en el rebaño
y sólo deja alertas rojas si se decide pensar li
bremente. Y en esas y por estas a un servidor
la única tesis de fondo que me permito acep
tar en nuestro mundo es justamente que no
hay nada que merezca ser tomado en serio.

Los avisos de la detención de Caro Quin

tero nos permitían entrever una colaboración
de buena fe entre los gobiernos de México y
USA pero al comprobar que este asunto es
de largo recorrido y lo que nos queda por ver
con Manuel Barlett y compañía, comprende
mos que por más que necesitemos descanso
las momias siguen saliendo de los sarcófa
gos y todo sigue girando y girando hasta el
agotamiento. Nada es como pensamos que
debería ser, porque vivimos en un sofisticado
intríngulis de mentiras y engaños culturales
que nos convirtió en una civilización con pies

de barro. Una prueba contundente de lo an
terior; poca gente lo sabe.

Se cuenta que Marilyn le dijo a Eins
tein, con una franqueza encantadora: "tú y
yo podríamos tener un hijo: Saldría con mi
belleza y tu inteligencia? A lo que el padre
de la relatividad y de la bomba atómica
respondió: "A lo mejor sale con mi belleza
y con tu inteligencia? Aún no se sabía (las
pruebas se hicieron más tarde), que el co
eficiente intelectual de Marilyn Monroe era
de 165, cinco puntos por encima del "mayor
genio de todos los tiempos? Marilyn Mon
roe (Norma Jeane Baker, 19261962) era una
gran lectora.Tenía en su casa una biblioteca
con cerca de mil libros. Se pasaba muchas
horas leyendo obras de literatura, poesía,
teatro, filosofía, ya que su espíritu, además
de muchísimas ganas de vivir, tenía insacia
ble curiosidad y hambre de conocimiento.

Y hoy en el México político recurrimos,
como siempre que estamos confusos, a Ma
quiavelo: "Una de las grandes prudencias
que pueden usar los hombres es abstenerse
de amenazar o de injuriar a alguien con las
palabras, porque lo uno y lo otro no le qui
tan fuerzas al enemigo, sino que la primera
lo hace más cauto, y la otra le hace tener más
odio contra ti y pensar con mayor industria
en dañarte [...] De modo que son todas ar
mas que van en tu contra (Discursos sobre
la primera década deTito Livio, p. 294)'.'Y un
concepto de Maquiavelo que posiblemente
le fue útil a AMLO en su encuentro con Biden

fue: "Será estimado el príncipe capaz de ser
amigo o enemigo franco, es decir, al que, sin
temores de ninguna índole, sabe declararse
abiertamente en favor de uno y en contra de
otro. El abrazar un partido es siempre más
conveniente que el permanecer neutral. [En
un conflicto entre dos vecinos] siempre le
será más fácil decidirse por una de las partes
y hacer la guerra. Pues [...] si no se define,
será presa del vencedor, con placer y satis
facción del vencido; y no hallará compasión
en aquél ni asilo en éste [...]

Los príncipes irresolutos, para evitar los
peligros presentes, siguen las más de las
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veces el camino de la neutralidad, y las más
de las veces fracasan (El Príncipe, 163164)?
"Muchas veces vemos cómo la humildad no

solamente no beneficia sino que hace daño,
especialmente cuando se la usa con los
hombre insolentes que, por envidia o algu
na otra razón han concebido odio por ti [...]
y si cedes por temor, lo haces para evitarte
la guerra, y las más de las veces no lo con
sigues, en cuanto aquél a quien concedes
con abierta cobardía no se quedará tranqui
lo, sino que querrá quitarte otras cosas y se
enardecerá más contigo, estimándote menos
y, por otro lado, encontrarás más fríos a tus
defensores, por parecerles más débil o más
cobarde. Pero si tú, descubierto el deseo del
adversario, preparas rápidamente tus fuer
zas, aunque sean inferiores a las suyas, él co
menzará a estimarte, y los otros príncipes en
torno también te estimarán más y, si tomas
las armas, desearán ayudarte cuando, si las
hubieras abandonado, no te ayudarían nun
ca (Discursos, p. 24849)?

"De lo cual se infiere una regla general
que rara vez o nunca falla: que el que ayuda a
otro a hacerse poderoso causa su propia rui
na (El Príncipe, p. 38)?

"Porque en verdad, el único medio segu
ro para dominar una ciudad acostumbrada a
vivir libre es destruirla (El Príncipe, p. 46)?
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Se comenta sólo con...
Costos
Por Carlos Ramos Padilla*

No hay duda AMLO sigue incómo
do y no solamente así se percibió
en la Sala Oval de la Casa Blanca

sino en la mañanera al tocar el tema de Ra
fael Caro Quintero.

No hizo falta que nos avisara que habla
lento, se le vio desarticulado y confuso. No
ha quedado claro si participó La DEA en el
operativo y tampoco que ocurrió en el "acci
dente" del helicóptero de la Marina. Se ha fil
trado que en el tenso desayuno con Kamala
Harris la petición fue contundente y como an
tesala del breve encuentro con Biden. AMLO

estaba desencajado.
El boicot de AMLO a la Cumbre de las

Américas lo arrinconó y no tenía cara con
que presentarse. Quedó claro que el que
manda en el mundo es Estados Unidos y el
equivocado en sus políticas públicas y deter
minaciones diplomáticas es AMLO.

Le presentaron el expediente que ni Oba
ma mostró, la DEA había localizado a Caro

Quintero en San Simón, en el municipio de
Choix en la punta de Sinaloa, colindante con
Sonora y Chihuahua.

Pero AMLO se enfrentaba a un segundo
evento, el mensaje sobre las figuras de Ma
nuel Bartlett y Quirino Ordaz. Así que tam
bién el encuentro con la mamá del Chapo y la
comilona en la sierra no pasó desapercibida.

La cancillería mexicana se vio incom

petente, ineficaz igual que la embajada de
México en Washington y dejaron a AMLO

desamparado y sin una reacción inmediata.
Él iría a hablar de sus proyectos de sembrar
arbolitos. La DEA posee más información de
la que en alguna ocasión pensó AMLO y esto
podría tener un rebote contundente con va
rios de sus colaboradores y familiares. Aquí
lo niega, allá se confirma; hay vínculos del
gobierno con bandas criminales. Interesante
saber por qué el encuentro se programó el
mismo día que Biden salía a una gira impor
tante por compromiso al Medio Oriente.

Los presidentes solo posaron para la foto
en la Oficina Oval. Mientras Biden pensa
ba en Israel, AMLO buscaba como atacar a
los conservadores. Y al paralelo la comitiva
mexicana, incluyendo a la esposa de AMLO,
felices se divertían tomándose fotografías sin
entender que no eran turistas.

Lo sustantivo no brilló, la superficialidad
imperó incluso viendo a la esposa del presi
dente usando su celular como cámara para
los recuerditos.

Por lo pronto los costos apenas inician, la
caída de un helicóptero, la muerte de 14 sol
dados, la operación de una perrita sabueso
parecería lo de menos. La bomba viene fuer
te y se bota que al gobierno lo que menos
quiere es extraditar a Caro Quintero.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Libros de ayer y hoy
Avala el INE futuros

fraudes y golpes electorales
PorTeresa Gil*

No los sustituye porque los partidos
que crean condiciones para frau
des electorales, seguirán; el INE

simplemente está avalando la situación para
favorecer esos fraudes. Y lo está haciendo en
forma descarada. Uno de ellos es el nombra

miento de la consejera presidenta del Institu
to Electoral del Edomex, Amalia Pulido Gó
mez de quien con toda seguridad se saben
sus vínculos con Del Mazo y desde luego con
el PRI.Y otra es la redistritación en la Ciudad

de México para alterar las zonas de mayor
votación de la izquierda, colocarlas con nue
va y diferente extensión y favorecer en esas
nuevas zonas la votación de la derecha, en
ese caso del PAN. Sobre el Edomex ya fue
impugnada la designación ante el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

porque se pone en riesgo la imparcialidad y
los principios de objetividad, entre otras si
tuaciones que se alegaron desde Morena del
Edomex. La mujer, además, está casada con
un funcionario cuya dependencia recibe las
multas que se fijan a ios partidos. Existe pues,
en ese nombramiento, ausencia absoluta de

un arbitraje legítimo. Hay que recordar que
ias elecciones en ese estado son considera

das fundamentales para el PRI y que se hará
todo lo posible para mantener el poder. En
2017 se hizo de todo e incluso hubo gran in
versión federal de la que el INE se mantuvo
omiso alegando que su intervención solo es
discrecional.

EN EL 2017 SE LE CAYÓ EL SISTEMA AL
INSTITUTO ELECTORAL DEL EDOMEX

Aunque al Instituto Electoral del Edomex
sus integrantes lo llaman La casa de la demo
cracia, no se veía como tal en la votación del
2017 cuando los contendientes principales
eran Delfina Gómez de Morena y Alfredo del
Mazo del PRI. Los que estuvimos viendo los

números que iban saliendo en el conteo, igual
como lo hicimos la noche en la que Felipe
Calderón se adjudicó el triunfo de la presiden
cia, había una votación clara y con ventaja de
Delfina Gómez. En mis recuerdos de FB de

la semana anterior, estuve viendo las cifras
que apunté aquella noche y que eran las que
estaba dando el propio instituto. De pronto,
como en el 2006, ios números de Delfina fue
ron cayendo de manera poco lógica y llegó un
momento en el que los votos de Del Mazo pre
tendían avasallar absurdamente la elección.

No se lograba totalmente porque la pujanza
de los votos de Delfina era mucha pero en de
terminado momento el fraude se realizó. Más

tarde, la voz del ya fallecido Pedro Zamudio
Godinez, consejero presidente del Instituto,
declaró que Del Mazo encabezaba la elección
Después la confirmó. Los datos trastocados
eran evidentes, pero se dijo entonces que la
cercanía de la elección presidencial impidió
que Morena se enzarzara en una larga batalla
para defender los resultados.

GOLPE ADMINISTRATIVO EN LA CDMX
PARA QUITAR FUERZA A LA IZQUIERDA

Lo que hizo el Instituto Electoral del Edo
mex, con la anuencia "discrecional" del INE,
se está haciendo de otra manera en la Ciudad

de México para quitar fuerza a la izquierda,
no a través de la lucha política, sino en deci
siones de papel. La redistribución distrital del
INE tiene toda la tendencia de minar la vo

tación de la izquierda concentrada en ciertos
sectores, separarlos y ampliar el espacio para
la oposición, sobre todo del PAN. Morena de
la capital ya dio a conocer su inconformidad
ante las nuevas definiciones distritales. Ya

hace varias semanas que eso se venía mo
viendo. Uno puede encontrarse de repente
con que vive en otra colonia y en otra alcal
día, como les pasó a varios de Coyoacán que
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ahora estarán en la Alvaro Obregón, Parece
que se ha usado en otras ocasiones con una
intención clasista. Conozco a señoras que
eran de la Colonia del Valle y estaban muy
contentas y de pronto con algunos cambios
terminaron siendo parte de colonias proleta
rias. El plan que reduce a 22 distritos la ciu
dad, aún no está aprobado y está generando
inconformidad de pueblos, grupos y barrios

para impugnar cambios que no fueron legal
mente consultados, aunque se habla de una
consulta. Aparte de Coyoacán, hay impugna
ciones en las alcaldías Gustavo A. Madero y
Tlálpan, alcaldía esta última, donde 7 pobla
dos están inconformes. Tanto ellos como el

partido Morena, señalan que la redistribu
ción es tendenciosa.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Capitanas
Riesgos financieros

El sector de las instituciones de tecno
logia financiera (fintech) engloba cada

vez más plataformas con diferentes ver
tientes de negocio que representan riesgos
para la comisión de delitos financieros.

El lavado de dinero no es un riesgo
que se limita sólo a fintechs de servicios
financieros, sino que se extiende a otras
plataformas como las que facilitan la ven
ta de propiedades, mejor conocidas como
proptechs.

Es una de las alertas que la firma gjo
bal de tecnología y gestión de riesgo Kroll
lanzó ayer luego de una reunión privada
con diferentes representantes del sector
bancario mexicano.

La firma, que en México lleva Brian
Weihs, considera que este tipo de empre

sas en México y América Latina pueden
estar menos reguladas o tienen áreas que
representan un riesgo en materia de lava
do de dinero.

Lo anterior es relevante si se conside
ra que ya empiezan a surgir proptechs que
permiten adquirir vivienda con criptomo
nedas como medio de pago o activos vir
tuales para la inversión en proyectos .
inmobiliarios.

Otro de los motivos de preocupación
está en los bancos digitales, ya que por su
naturaleza operan sin sucursales, de ma
ñera remota, son de acceso rápido y fácil,
lo que implica un riesgo de actividades
ilícitas por una incorrecta identificación
de clientes y de la procedencia de sus
recursos.

Sanciones
elevadas

Datos interesantes los que
dio a conocer la Secretaría
de la Función Pública, cuyo
titular es Roberto Salcedo
Aquino, en relación a las 97
sanciones que aplicó a pro
veedores y contratistas del
Gobierno.

Dichas sanciones inclu
yeron 76 inhabilitaciones a
73 personas físicas y mora
les, con periodos que van
de los tres meses a los tres
años nueve meses.

En el Directorio de Pro
veedores y Contratistas San
cionados destacan los casos
de las farmacéuticas Savi
Distribuciones, que tiene
una de las multas más ele
vadas del listado por 70 mi
llones 99 mil pesos. El caso
viene desde 2014, cuando se
multó a la empresa que im
pugnó el fallo y un año des
pués se ratificó la sanción.

Debido a ello, solicitó un
amparo que se resolvió de
manera definitiva en sep
tiembre del año pasado, por
lo que se impuso la multa.

En su momento, esta
empresa fue acusada de si
mular el cumplimiento de
requisitos en un proceso de
licitación con el IMSS, hoy
a cargo de Zoé Robledo, y
presentó información falsa.

Otro caso fue el de
Medneü Solutions, que tie
ne dos sanciones por un mi
llón 901 mil pesos y un mi
llón 954 mil pesos, además
de estar inhabilitada por
tres años nueve meses.

La última empresa in
cumplió con contratos de
suministro con el ISSSTE,
que lleva Pedro Zenteno,
y no formalizó convenios
modificatorios. Otra de las
causas fue la recisión de un
contrato por incumplimien
to en la entrega de más de 2
millones 655 mil piezas

Ciberseguridad
para maquilas
Los integrantes del Conse
jo Nacional de la Industria
Maquiladora y Manufactu
rera de Exportación (Index)
están preocupados por los
ataques cibernéticos hacia
las empresas maquiladoras,
por lo que crearon una área
para resolver estos temas.

Con la actividad virtual
que generó la pandemia, los
ataques cibernéticos se hi
cieron más comunes, ante
lo cual las maquiladoras res
pondieron con la creación,
en octubre de 2021, de su
primer Comité de Tecno
logías de la Información de
Index, que es dirigido por
Agustín Tiburcio Sánchez.

Además, el 3 de agosto
tendrán su primer foro de
Index sobre ciberseguridad.

Tanto con el comité
como con el Foro se bus
cará sensibilizar a las em

presas para que tengan he
rramientas adecuadas y se
acerquen a las autoridades
correspondientes para re
solver una problemática de
este tipo.

México destaca en las
amenazas a la ciberseguri
dad, pues de un total de 156
mil millones de amenazas
en América Latina al año,
80 mil millones correspon
den al País.

En México se dieron ca
sos de empresas de muy al
to rango en el sector maqui
lador que no estaban pre
paradas para hacerle frente
a un ataque y cuando les
ocurrió tuvieron que parar
sus operaciones por un par
de semanas, lo que signifi
có pérdidas económicas im
portantes.

Motos de
contrabando

Los que van a estar en el

ojo del huracán son los
de El Puerto de Liverpool,
cuyo director general es
Graciano Guichard.

El Tercer Tribunal
Unitario del Poder Judicial
de la Ciudad de México
acaba de resolver que
la cadena de tiendas per
dió una demanda colectiva
en la que se le acusa intro
ducir de contrabando mi
les de motocicletas y ven
derlas en sus tiendas
como si se tratara de un
producto de fabricación
nacional.

Este fallo le representa
rá a Liverpool un pago mi
llonario a los afectados que
se acumularon a lo largo de
ocho años.

Habrá que ver cómo
reaccionan los inversionis
tas, los mercados y
sobre todo los clientes
afectados por la venta
de estas motos de
contrabando.

capitanes@reforma.com

MARIA PIA
LINDLEY...

Es la directora general
de DiDi Food México,
plataforma de entrega
de comida que cumple
tres años de operacio
nes en el País. Actual

mente, opera en más
de 70 ciudades y cuen
ta con más de 50 mil
restaurantes asocia

dos. Este año, la aplica
ción está enfocada en
ser un aliado en la reac

tivación y crecimiento
económico de restau

rantes y repartidores.
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What's
News

Johnson & Johnson
recortó su guia de

ventas para todo el año
debido a un dólar más
fuerte, las presiones
macroeconómicas y
la continuidad de la
pandemia. La compañía
que fabrica Tylenol y
BandAid señaló que la
inflación ha contribui
do a un aumento en los
costos de artículos que
incluyen materias primas
y transporte. La empresa
ahora prevé un aumento
de las ventas durante
todo el año de entre

2.1% y 3.1%, por debajo
de la previsión anterior,
de entre 3.8% y 4.8%.
? Amazon.com demandó
a los administradores de
más de 10 mil grupos de
Facebook utilizados para
coordinar reseñas falsas
de sus productos que
exageran sus bondades
para que se vendan más,
a cambio de productos
gratuitos o dinero. Ama
zon ha sido perseguido
durante años por reseñas
falsas. Durante la pande
mia, los consumidores
han acudido en masa al
comercio electrónico, y
con eso creció la mani
pulación y frustración de
los clientes.

? Didi Global, la
empresa de transporte
compartido, será objeto
de una multa por parte
de las autoridades chi
nas por el equivalente a
poco más de mil millo
nes de dólares, luego de
una investigación de un
año sobre las prácticas
de ciberseguridad de la
compañía. La sanción

representaría alrededor
del 4% de sus ventas
totales de 27 mil 300
millones de dólares el
año pasado. En el 2021,
Didi se convirtió en un
objetivo del Gobierno
y sus acciones cayeron
más del 80%.

? NCR Corp., que tiene
un valor de mercado de 4
mil millones de dólares y
que una vez fue parte de
AT&T, está en conversa
ciones para ser vendida
a la firma de capital
privado Veritas Capital,
en lo que sería una de
las compras apalanca
das más grandes de los
últimos meses en un mo
mento en que el entorno
para tales acuerdos se
ha vuelto más peligroso.
NCR se centra en cajeros
automáticos y tecnolo
gías de pago para clientes
de bancos, restaurantes y
comercios.

? Más estadounidenses
no están cumpliendo
con sus diferentes pagos
diciendo que simplemen
te los olvidaron y que la
razón no fue por falta
de dinero. Para los seis
meses que terminaron el
30 de junio, los bancos
reportaron mayores tasas
de morosidad en tarjetas
de crédito y préstamos
para automóviles, mien
tras que la proveedora
de servicios públicos
Pacific Gas & Electric Co.
dijo que hasta mayo tuvo
1.4 millones de pagos
atrasados, contra 915 mil
en febrero del 2020.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados

Fecha: 20/07/2022

Página: 4

Area cm2: 143

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 30,602

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Crece la ola verde
::::: A medida que la industria se orienta cada
vez más a la fabricación de autos eléctricos,
México recibe nuevas inversiones a fin de
producir estas unidades para Norteamérica,
aprovechando las facilidades que ofrece el
TMEC. Nos dicen que esta semana, General
Motors que dirige Francisco Garza anunció
oficialmente la fabricación de la Chevrolet
Blazer eléctrica modelo 2024 en la planta de
Ramos Arizpe, Coahuila, donde actualmente
se ensambla la Blazer a gasolina La comer
cialización de la camioneta eléctrica comen
zará en el último trimestre de 2023. En Esta
dos Unidos también hay anuncios, pues
Hyundai invertirá en Georgia para fabricar
autos eléctricos.
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EU se sube al ring contra leyes
energéticas mexicanas
::::: Nos dicen que esta mañana se hará oficial
la solicitud del gobierno de Estados Unidos, a
cargo de Joe Biden, para iniciar un panel de

solución de controversias
contra México, por lo que
considera un trato injusto a
las empresas de su país a
causa de las políticas ener
géticas mexicanas tras lo
convenido en el TMEC. Nos
hacen ver que, a pesar de
que el anuncio estaba pre
visto para hoy, diferentes
voces en redes sociales seJoe Biden

brincaron el embargo de la
Representación Comercial de Estados Unidos,
y adelantaron la noticia desde ayer. Nos re
cuerdan que el anuncio se da una semana
después de que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador visitó la Casa Blanca.

Recortan periodo vacacional
::::: Para continuar con el tema del periodo
vacacional en el Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT), que encabeza Ra
quel Buenrostro, nos dicen que hicieron
una modificación de último momento. Si
bien ya se había establecido que del 18 al
29 de julio del 2022 es el primer periodo
general de vacaciones para el cómputo de
plazos, el SAT puso un añadido para espe
cificar que no es para todas las áreas, pues
para la Administración Central de Apoyo
Jurídico y Normatividad de Grandes Con
tribuyentes, únicamente comprenderá del
20 al 29 de julio. Es decir, dos días menos
que el resto de las áreas del SAT.
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EUpone a México y
gabinete contra la pared
De todos los frentes

abiertos con Estados
Unidos en materia

de seguridad, migración y
economía, el hilo terminó
rompiéndose por lo más del
gado y delicado: el acuerdo
comercial firmado en no
viembre de 2018 con Estados

Unidos y Canadá, el TMEC.
Este miércoles, la represen

tante comercial de Estados
Unidos, Katherine Tai, solici
tará consultas para resolver
disputas con el gobierno me
xicano, las cuales pueden aca
bar en los paneles de solucio
nes de controversias previstos
en el TMEC en un plazo de 75
días. Esto quiere decir que el
gobierno de Joe Biden está
dispuesto a pelearse comer
cialmente con el de Andrés

Manuel López Obrador si no
se echan atrás los cambios en

el sector energético nacional.
El gobierno estadouni

dense intentó por todas las
vías diplomáticas solucio
nar las disputas, pero no en
contró voluntad del presi
dente López Obrador y su
gabinete. En enero, la secre
taria de Energía de EU, Jen
nifer Granholm, se reunió
con funcionarios, legislado
res y empresarios para ha

blar de la reforma eléctrica.
Su contraparte en México,
Rocío Nahle, dijo que nada
le preocupó a la funcionaría,
quien respondió que sí ex
presaron abiertamente sus
preocupaciones reales sobre
el potencial impacto negati
vo de las reformas.

El enviado especial para el
clima de EU, John Kerry, vi
sitó México tres veces este

año para hablar de la política

energética de la 4T. Se hicie
ron acuerdos y compromisos
ambientales que, a la luz del
reclamo de su colega de ga
binete, Katherine Tai, no se
cumplieronyahora el gobier
no estadounidense busca lle
varlo a nivel de queja y litigio
a los paneles del TMEC.
Otros altos funcionarios de

EU han visitado el país y han
abordado el tema energético.
Lo mismo la vicepresidenta
Kamala Harris que el secreta
rio de Estado, Antony Blin
ken, intentaron hacer enten
der al presidente López Obra
dor que las reformas legales
en el sector energético, la dis
criminación de los regulado
res a las empresas privadas y
el monopolio de CFE y Pemex
son nocivos para la inversión,
el medio ambiente, el comer

cio y, sobre todo, violan el
TMEC, un acuerdo que
AMLO presumió y se com
prometió a respetar.
La frustración de EU se re

sume en un párrafo del co
municado de Tai: "Hemos

tratadode trabajar demanera
constructiva con el gobierno
mexicano para abordar
nuestras preocupaciones,
pero lamentablemente las
empresas estadounidenses
continúan enfrentando un
trato injusto en México".

El potencial conflicto co
mercial, legal y diplomático
de Estados Unidos con Mé
xico pasa por prácticamente
todos los altos funcionarios
del gabinete del presidente
López Obrador, aunque el ti
tular del Ejecutivo es el ver
dadero artífice de la política
nacionalista del sector eléc
trico y de hidrocarburos.
En primera instancia está

la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, quien a pesar de que
tiene un pie fuera de esa de
pendencia, dejará un legado
indecible: promovió la Ley de
la Industria Eléctrica parte
toral del reclamo de EU,
cooptó a los reguladores del
sector, decretó que las empre
sas privadas solo pueden

comprar gas natural a CFE y
Pemex y remató con el desas
tre de corrupción, opacidad y
derroche de dinero de la refi
nería de Dos Bocas.
En esa misma bolsa están

el director de la CFE, Manuel
Bartlett el ideólogo de la re
forma eléctrica que no pasó
en el Congreso, y el director
de Pemex, Octavio Romero.
También la secretaria de Eco
nomía, Tatiana Clouthier,
quien se ha preocupado nada
por remediar los disparates
del trío energético ni en me
diar con sus contrapartes es
tadounidenses. Lo mismo el
canciller Marcelo Ebrard,
quienhapreferido no meterse
en temas comerciales, y el se
cretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, que tendría
que sacar de algún lado las po 
sibles indemnizaciones que
se calculan en más de 10 mil
millones de dólares.
La bomba que amenazá

con encender Estados Uni

dos afecta a medio gabinete
presidencial. •

@MarioMal
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La decisión del gobierno de cenar el Consejo
de Promoción Turística de México (CPTM) al
inicio de esta administración ha impactado
relativamente poco en la llegada de turis
tas Internacionales, pero la situación puede
cambiar Rápidamente.
• En ejtprimer año del gobierno del presi
dente López Obrador hubo un efecto iner
cial por el esfuerzo hecho durante años, pero
fue la pandemia de covid19 lo que provocó
que la competencia en el mundo cambiara
radicalmente. México mantuvo e incrementó
su competitividad por la decisión del pro
pio gobierno federal de mantener
abiertas las fronteras, mientras
otros muchos países la cerraron
por temor a que aumentaran los
contagios del virus.
Ahora muchos países están

regresando a competir y lo están
haciendo apoyados en campañas
promocionales orquestadas por
sus respectivas oficinas de turis
mo, un panorama en el que Mé
xico se está quedando rezagado.

Héctor Flores Santana, el úl
timo director general del CPTM,
ha producido ininterrumpidamente durante
78 quincenas su reporte Gemes, que genera
información valiosa para el sector turismo.

Precisamente, el número correspondiente
a la primera quincena de julio incluye un ex
tenso artículo sobre cómo se están activando
las campañas de promoción de los destinos
turísticos que compiten con México.
De acuerdo con el mismo, que a su vez

cita un informe de la Organización Mundial
del Turismo, para finales de junio, 54 países
ya no tienen restricciones para la llegada de
visitantes por covid19, lo que representa
24% de la totalidad en el mundo.

En 2019, esos países representaron 35%
del volumen de llegadas internacionales
y 25% del volumen de ingresos por turis
mo internacional. El reporte identifica sie
te campañas de promoción de destinos que
compiten internacionalmente con México:
Agencia de Promoción de Centroaméri

ca, con su campaña Origen, que impulsa la

gastronomía, cultura, sitios arqueológicos
y naturaleza de los países ubicados en esa
región.
El Ministerio de Turismo de República

Dominicana, por su parte, también está pip
mociónando sus atractivos y la llegada de
viajeros internacionales, ya está 11% arriba
respecto a 2018. £

Brand USA, la agencia de turismo de li
tados Unidos, anunció en Orlando, durante
su feria de turismo IPW, una nueva estrategia
nacional de viajes y turismo.
En Brasil hay una nueva campaña de

Embratur, su oficina de tu
rismo, bajo el concepto: "Vi
site Brasil. ¡Una experiencia
wow!".

Cuba, en tanto, inició lina
campaña de promoción lla
mada Única, dirigida a íos
principales mercados emiso
res mundiales.

Ecuador, por su parte, dio
a conocer un plan de promo
ción para 2022, con un pre

  supuesto de 250 millones de
pesos mexicanos.

Y Puerto Rico, estado asociado a la Unión
Americana, tiene su propia campaña que se
llama Live Boricua o Vive Boricua.

Otros muchos destinos de larga distancia
desde México, como Vietnam y España, ya
también tienen campañas en marcha.

De acuerdo con Marisol Vanegas, rectora
de la Universidad del Caribe, la más impor
tante de Quintana Roo, 85% de la promoción
en México habitualmente se ha hecho con
recursos privados, pero en la estrategia con
junta sigue siendo importante la marca país.
Además de las campañas privadas, hay

que añadir el trabajo que están haciendo
algunos fideicomisos como Quintana Roo
y Chihuahua, así como destinos como Los
Cabos. Sin embargo, la promoción de Mé
xico como destino y como país se sigue di
luyendo y los destinos de menor tamaño,
con pocos recursos o que han perdido sus
fideicomisos de turismo, se están debilitan
do más.
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El gobierno de loe Biden está molesto. Esto
se hizo evidente con la visita de trabajo, la se
mana pasada, del presidente López Obrador
a Washington. Con una recepción desangela
da y fría, el gobierno de Estados Unidos de
mostró, con el sutil lenguaje diplomático, que
tiene serias preocupaciones sobre México en
temas estratégicos para la relación bilateral,
como seguridad, inversiones y energía. Esa
preocupación se está convirtiendo en accio
nes que afectan a México y sus empresas. Es
tados Unidos ya le está leyendo la cartilla a
AMLO

o
Dos temas han salido a la luz en
recientes días. El primer tema,
revelado en algunos medios,
es la cooperación en seguri
dad. En la reunión que sostuvo
López Obrador con la vice
presidenta Kamala Harris, el
Presidente fue sorprendido con
la solicitud de arrestar a Caro
Quintero. Por más que quiso
defender al narcotraficante,
López Obrador fue arrinconado a ceder a
las condiciones de Estados Unidos. Y es que
el gobierno de ese país está sumamente frus
trado por el cese unilateral de la cooperación
de México con la DEA y otras de sus agencias
de seguridad. Biden está sorprendido por la
estrategia de "abrazos, no balazos" que úni
camente empodera a los narcotraficantes para
seguir sus actividades impunemente.

o
El segundo tema de relevancia es la molestia
de empresas y del gobierno de EU por la con
sistente obstrucción de inversiones en mate
ria energética en México para favorecer a la
CFE y a Pemex. Y es que el gobierno de Mé
xico ha violado flagrantemente disposiciones
del TMEC de protección de inversiones en
esta materia, además de su propia legislación
nacional. La embajadora Katherine Tai, re
presentante de comercio de ese país, ha sido

muy enfática en criticar las políticas energé
ticas nacionalistas de López Obrador. Ayer
se inició un proceso de consultas previsto en
el capítulo 31 del TMEC y, si en 75 días no se
llega a un acuerdo amistoso, se convocará a
un panel arbitral para resolver el asunto.

Estas noticias no pintan bien para la relación
bilateral. El comunicado de la embajadora
Tai menciona expresamente el motivo de
sus inquietudes: "Hemos tratado de trabajar

constructivamente con el gobier
no mexicano para abordar estas'
preocupaciones, pero, desafortu
nadamente, las empresas estadu
nidenses continúan enfrentando
un trato injusto en México". És
tas no son acciones diplomáticas
aisladas.

Es cada vez más evidente que,
ante el clima de negocios y la mo
lestia del gobierno de Biden, se
están tomando acciones Incre

— mentales contra nuestro país.
Algunas de éstas incluyen las

consultas en el marco del TMEC, los constan
tes comunicados públicos de grupos indus
triales de energía (y otros) de EU, la Categoría
2 en aviación —que lleva más de un año y no
pinta para resolverse pronto—, los comuni
cados de senadores de ambos partidos solici
tando acciones más contundentes en energía
e inversiones e, incluso, la preocupación pri
vada de empresas transnacionales de ese país
manifestando sus molestias ante el clima de
inversión.

Sobre este último, las presiones en la ma
ñanera del Presidente a cerveceras y refres
queras por "ceder su agua" son el más reciente
insulto.

Lo cierto es que un cónyuge está molesto
y resaltando los yerros de un matrimonio en
crisis.

O
Esperemos que no se llegue al divorcio.
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Tras intentarlo todo, las empresas estaduni
denses que han demandado el respeto a sus
contratos en materia de generación eléctri
ca, importación de combustibles, almace
namiento, distribución de gasolina y diésel
llegaron al límite. Lograron que su gobierno
las represente en disputa formal EstadoEsta
do bajo el TMEC, pues, evidentemente para
la Sener y la CFE no hay razón que no sea la
suya y el PreSIdérité tos respalda.

El boletín de la USTR que se ha hecho pú
blico, acusa que las políticas implementadas
por la Sener, la CFE, Pemex, así como la CRE,
el Cenace y los demás organismos, han cor
tado la inversión en energía limpia realiza
da por las compañías de EU al realizar una
contrarreforma que, además, contradice los
Acuerdos de París signados por México (tam
bién base del TMEC). La solicitud formal de
inicio de consultas bajo TMEC por la USTR,
se acompañó de varios llamados en tribuna,
en los tres últimos meses de casi un tercio de
representantes y senadores de los dos parti
dos —casi todos de EU radicados en México
para que el gobierno de Biden determine que
México no es más un país seguro para la in
versión de empresas de Estados Unidos.

Sume que fueron convocados los comités
de Libre Comercio, la Comisión del Tratado
de Libre Comercio, el Comité de Empresas
Estatales y Designación de Monopolios bajo
TMEC, así como enterados el Comité de Me
dios y Arbitrios (presupuesto) de la Cámara de
Representantes y el de Finanzas del Senado,
antes de proceder al llamado formal de con
sultas, paso inicial para iniciar una disputa
con Instalación de Panel para la Resolución
de Controversias que la USTR podría ocurrir
en 2023. La impugnación es sobre la reforma
a la Ley Eléctrica que da prioridad a la pro
ducción de CFE, la ampliación de la moratoria
en favor de Pemex para que pudiera no estar
obligado a vender diésel UBA usado por el
transporte, la negativa de CRE de cumplir en
tiempo y forma con las autorizaciones para
aperturas de terminales de importación de
combustible y gas, así como las de gasoline
ras y, las decisiones de Sener para priorizar el
despacho de generación de CFE por encima

de las otras compañías. También incluye la
última notificación de Sener a la CRE y Cena
gas para que obligar a los usuarios mayoris
tas de la red de transporte de gas privados a
contratar con CFE o Pemex la importación y
•transporte del gas en México. Mire, ¡ése es el
tamaño de la controversia! Nada de abrazos.

de fondos a fondo
#Sener... Sener acusó al estilo clásico de lin
chamiento al juez Juan Pablo Gómez Fierro
de haber dictado sentencia "en contra de las
acciones de gobierno", por la suspensión de
su política monopólica y monopsónica de
gas natural. Nota: no fue el segundo juzga
do, sino el tercero, a cargo del juez Ramón
Lozano Bernal, recientemente nombrado por
el Consejo de la judicatura, quien resolvió la
suspensión.
#Aeroméxico... Al cierre del segundo tri
mestre del año, Aeroméxico, que encabeza
Andrés Conesa, cerró con una flota de 144
aviones, 22 más que hace un año. Eso expli
ca el fuerte regreso a la competencia, pues
aumentó más del 58% la disponibilidad de
asientos ofrecidos en sus rutas tradicionales
y nuevas. La generación de ingresos va en
mejoría constante a pesar del alto costo de
combustible, el elevado gasto de operar en
el AICM y el no poder robustecer y modificar
su oferta de México a Estados Unidos o Asia
entre CAT2 y covid, elementos que explican
sus resultados. La pérdida fue de 948 millo
nes de pesos, 66% inferior a la registrada en
el segundo trimestre del año pasado.
#Airbus.. En Londres, Mauricio Kuri, gober
nador de Querétaro, firmó un acuerdo con
Airbus Helicopters, representado por el vp de
Operaciones, Lauren Masoué, para expan
dir la planta que tiene en el estado y donde
fabrica salidas de emergencia y puertas de
carga y granel para equipos de un solo pasi
llo, además de que sub ensamblan partes de
helicópteros. El acuerdo extiende los incen
tivos estatales para crear 200 nuevos puestos
de trabajo adicionales a las 370 personas que
hoy emplea y que producen cerca de 4,000
puertas de helicóptero año con año.
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USTR inicia consulta
sobre energía
Desde hace varias semanas se venía rumorando que el
USTR, Oficina del Representante Comercial de Estados Uni
dos, que encabeza Katherine Tai, convocaría oficialmente
a México para consulta sobre la política energética de la 4T.

En el marco del TMEC, antes de convocar a un panel
para dirimir diferencias, se realiza la consulta ante la preo
cupación de Estados Unidos que comparte también Canadá
sobre las afectaciones a las inversiones de empresas por la
política energética de la 4T.

Las consultas se habían pospuesto primero por la reu
nión trilateral de Tatiana Clouthier, secretaria de Econo
mía, con Tai y la ministra canadiense, Mary Ng, en la que
ambas manifestaron su preocupación por las políticas ener
géticas que Clouthier trató de minimizar. El USTR esperó
también a que se realizara la reunión de los presidentes
Biden y López Obrador y, desde luego, los empresarios es
tadunidenses sí expresaron su preocupación por la política
energética, en el desayuno del USMexico CEO Dialogue,
que se realizó en Washington.

Se espera que el USTR informe hoy sobre este mecanis
mo de consulta sobre las políticas energéticas que afectan
a las empresas de Estados Unidos para favorecer tanto a
la CFE como a Pemex, lo que viola los compromisos que
asumió México en el marco del TMEC y que, de acuerdo
con el USTR, impactan negativamente a empresas de la
Unión Americana en múltiples sectores; frena la inversión
en energías limpias en un trato discriminatorio que afecta
a la competencia.
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Ojalá López Obrador y Rocío
Nahle, secretaria de Energía,
entiendan que el riesgo de no
avanzar en las consultas es que
se convoca al panel en el mar
co del TMEC, que seguramen
te perderá a México, que se hará
sujeto a sanciones arancelarias.

O
PROMOTORES DE AFORES,
PRIMER EXAMEN EL 20 DE AGOSTO

Entre los cambios importantes de la reforma a los sistemas
de ahorro para el retiro está, a partir de enero próximo,
desaparecer la figura de agente promotor y será sustituido
por la de agente previsional, que tendrá que ser certificado
por la Consar.

Iván Pliego, presidente de Consar, recordó que hay más
de 40 mil promotores y el 20 de agosto será el primer exa
men de certificación elaborado en forma conjunta por el
Ceneval y la Consar.

Las 10 afores que operan en México enfrentan un mayor
gasto administrativo por el tope en comisiones que entró
en vigor este año; nuevas reglas de comercialización y la
inversión en capacitación de sus promotores.

Los promotores tendrán tres oportunidades para cer
tificarse, porque el segundo examen se realizará el 23 de
octubre y el tercero, el 7 de diciembre.
Por cierto, mañana inicia en el Zócalo la Feria de las

Afores 2022, que concluye el domingo.

O
TWITTER VS. MUSK, A JUICIO EN OCTUBRE
Twitter logró una primera victoria en lo que, se anticipa,
será el pleito del siglo contra Elon Musk. Una jueza aceptó
la demanda de Twitter para iniciar el juicio contra Musk
por cancelar la compra de Twitter por 44 mil millones de
dólares (mdd) y que este juicio se realice en cinco días.

Musk, principal accionista de Twitter, quería que el jui
cio iniciara en 2023 y se niega a pagar las sanciones por
cancelar la operación, que superan los mil mdd porque in
siste en que la empresa lo engañó en cuanto al número real
de cuentas falsas o bots.
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A Nissan, que lidera en México José Román, está
1 «adentrándose en el metaverso. La automotriz desa
fió a cinco artistas a dibujar imágenes del nuevo Nissan
Ariya en cinco lugares diferentes del Reino Unido. Las
obras fueron exhibidas en sitios digitales y de gran for
mato al aire libre con un código QR que permite entrar
al metaverso. En dicha sala virtual se brindan instruc
ciones sobre cómo conectar dos cables de alimentación

eléctrica para abrir el portal de obras de arte y mover
se por la ciudad electrificada, posteriormente, el Nissan
Ariya desciende a una plataforma en el centro de la sala
para que los usuarios lo exploren. Nissan sabe que el
metaverso se construirá durante la próxima década, por
lo que quiere ser de las primeras marcas de automóviles
en dar un paso exploratorio hacia esta tecnología.

2 La compañía Oxio, que encabeza Nicolás Girard,
• sigue con éxito implementando en México su pla

taforma de TelecomasaService (TaaS), para habilitar
a las marcas para actuar como operadores de teleco
municaciones. Recién firmó un convenio para que Ala
cel pueda proveer servicios de telecomunicación a los
estados del Bajío. La solución diseñada específicamen
te para Alacel permite a la compañía tener control to
tal sobre la red móvil, garantizar la confiabilidad en la
operación y proveer mayor cobertura y velocidad de
conexión para el usuario. Con previa autorización por
parte del usuario, Alacel tiene acceso a datos que le
ayudan a desarrollar modelos de inteligencia de nego
cio y crear nuevas ofertas, iniciativas de lealtad y pro
ductos personalizados.
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3 Hasta hace unos meses, la quema y envío de gas a
•la atmósfera por parte de Petróleos Mexicanos, de

Octavio Romero Oropeza, registraba los niveles más
altos de los últimos 12 años. La explicación para ello,
según la empresa del Estado, tenía que ver con el alto
volumen de producción de gas contaminado con nitró
geno que se registraba en el activo KuMaloobZaap,
! además de que se habían retrasado obras para la cons
• trucción de infraestructura en el campo Ixachi, fallas
i en equipos, entre otras circunstancias. Sin embargo, la
; quema ya se redujo, pues pasó de un aprovechamiento
de 92% en el primer semestre de 2021 a 96% en 2022,
aunque se espera que con la inversión de dos mil millo
nes de dólares ya planeada se alcance el 98% antes de
que termine el año.

4 En vísperas de sus 180 años en el mercado, Gru
•po Walworth, liderado por Salomón Waisburd

Grinberg y Jacobo Waisburd Kleiman, hizo presencia
en la recién edición del Congreso Mexicano del Petróleo,
celebrado en Villahermosa, Tabasco, el evento inter
nacional más importante en la industria petrolera que
se realiza en México. Aquí, la empresa 100% mexicana,
reconocida por diseñar y fabricar válvulas para diver
sas industrias, como del petróleo, gas, agua, así como la
exploración y producción de hidrocarburos, exhibió las
válvulas Huichol, piezas intervenidas por artesanos de
diferentes comunidades indígenas, quienes utilizan téc
nicas tradicionales de la cultura wixárika, conocida por
el uso de chaquiras con hilo para representar sus raíces
a través de formas y colores.

5 Carlos Velázquez Tiscareño, el nuevo director
•del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Mé

xico, deberá, además de atender importantes y urgen
tes retos que en la terminal, demostrar —como él mismo
lo dijo a miembros del sector aéreo— que no pretende
hacer fracasar a la principal puerta de entrada al país y
que tampoco la militarizará. Mientras tanto, el viceal
mirante piloto aviador retirado ya está realizando los
primeros movimientos en la estructura directiva de esa
terminal. Serán nueve áreas donde habrá relevos, en
tre las que se encuentran las direcciones de comercial,
operaciones y de administración. En el caso de las úl
timas dos se habla de que también serán ocupadas por
marinos retirados. ¿Quiénes se sacarán la rifa del tigre?,
los conoceremos en los siguientes días.
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Energía no se resolvió
en Washington;
EU reclama 10 mmdd;
Canadá podría subirse

La delegación mexicana, encabezada por el presidente
López Obrador, durante su reciente visita a Washington no
logró resolver el tema energético. Y conste que hubo una
consideración mexicana, la de abrir a la inversión privada, de
EU y Canadá, la construcción de gasoductos. Pero hasta ahí.
La apertura energética a la inversión privada, proveniente de
la reforma de 2013 y que México acordó en el TMEC, siguió
siendo una promesa.
LEY ELÉCTRICA, ULTRA BAJO AZUFRE,
COMPRA DE GAS

La representante comercial de la Casa Blanca, Katherine Tai,
en su petición formal al gobierno mexicano de tener un panel
' de controversias por el tema de energía, específicamente habla
de la Ley de la Industria Eléctrica, de la poca exigencia a Pe
; mex en producción de combustible de ultra bajo azufre, y que
• sólo Pemex y la CFE puedan transportar gas natural. Veamos:

Estados Unidos impugna la Ley de la Industria Eléctrica de
2021 del presidente López Obrador. La ley obliga a la com
pra de electricidad, antes que a nadie, a la Comisión Federal
de Electricidad, en detrimento de los generadores privados.

EU también impugna la regulación de diciembre de 2019
a favor de Pemex, donde Pemex está exluido de producir el
diesel de ultra bajo azufre para automóviles.

EU también impugna las normas de junio de 2022, don
de sólo Pemex y la CFE pueden transportar (y, por tanto, sólo
ellos pueden importar) gas natural.

"Estas medidas son inconsistentes con las obligaciones de
México bajo el TMEC, incluso bajo los capítulos de Acceso al
Mercado, Inversión y Empresas de Propiedad Estatal", dice la
USTR en su petición de controversia.
CONTROVERSIA ESTADOESTADO
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La visita del presidente López Obrador a Washington, so
bre todo cuando se reunió con empresarios estadnidenses y
funcionarios desgobierno de Biden, no logró disipar el pro
blema energético.

El director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, tenía
razón cuando salió a decir que había "dudas" en el sector
energético de México. En esas reuniones también estuvieron
presentes Rocío Nahle, secretaria de Energía; así como la
secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, quien una se
mana antes había dicho que su reunión con sus homologas
había sido un éxito.

Ahora, el gobierno mexicano enfrenta una solicitud for
mal de controversia en base al capítulo 31 del TMEC. Es una
solución de controversias EstadoEstado.
EN 68 MESES PUEDE VENIR SANCIÓN
Lo primero que habrá son consultas formales. Incluso la Re
presentación Comercial de la Casa Blanca habla de que México
tendría 30 días para llevar esas consultas formales.

Después de 45 días, vendria una comisión con tres panelis
tas (uno por cada país, más una suerte de árbitro).

En 75 días debería haber una solución y, si no se da ésta,
viene la investigación, que se tardaría entre 6 y 8 meses para
una resolución final. Si México resulta culpable de no cumplir
con lo acordado en el TMEC, que, en este caso, es la apertura
a privados de la reforma energética de 2013, Estados Unidos
puede imponer sanciones por el monto reclamado.
TAI CALCULA EL DAÑO EN 10 MIL MDD
Katherine Tai ya dijo que México estaría originando un daño
de alrededor de 10 mil millones de dólares. Este es el mon
to que EU estaría pidiendo de castigos comerciales (podría
impactar a cualquier otro producto).

Canadá podría sumarse a EU en la disputa contra México.
Mary Ng, secretaria de Comercio de Canadá, tampoco ha
estado muy de acuerdo en el trato energético alas empresas
de aquel país instaladas en México.

La defensa mexicana estará a cargo de la Secretaría de
Economía, es decir, Tatiana Clouthier, apoyada en el equipo
de la subsecretaría Luz María de la Mora. Aunque el tema
de energía al último fue negociado por Jesús Seade, cuando
estaba en la Cancillería.
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¿Hugo Boss le copia a Nike?
La ropa no es lo que más pre

ocupa a los mexicanos...
de mayor edad. Datos del

INEGI confirman que la ropa está
muy atrás de lo que gastan en
medicinas, en educación.
Ya ni hablemos de la distancia

que hay con la comida o el trans
porte, que es a lo que más dinero
destina la gente de este país.
Pero acérquense al primer

"centennial" que tengan cerca u
honestamente recuerden ustedes

lo mucho que buscaban un pan
talón Guess o Boy London, en los
noventa.

Muchos de los nacidos en este
siglo juegan videojuegos cuatro
horas al día, mientras se conec
tan por esa vía con sus amigos.
Solicitan comida vía aplicaciones
varias veces a la semana, miden
su nivel social por el modelo de
sus "tenis" y creen que todos se
harán millonarios con criptomo
nedas. Algo pasó desde los días
de Vanilla Ice.

¿Qué pueden hacer los due
ños de una marca como Zegna o
Hugo Boss en esa circunstancia?
¿Qué pueden hacer ustedes con
la suya?
No es que los primeros estén

pidiendo ayuda, Boss pertenece
a fondos de inversión poderosos

como BlackRock. Pero su caso

contribuye a iluminar el camino
para quienes tratan de entender
el comportamiento de un mer
cado que se mueve ya no al ritmo
del reloj, sino de la latencia en el
envío de datos.

La popular fabricante de za
patos y ropa Nike también tiene
como uno de sus dueños a ese

grupo financiero y en su más re
ciente reunión con accionistas,
su director de finanzas Matthew
Friend, advirtió de algo sobresa
liente que pasa en México: sus
ventas crecen a un ritmo de "do
ble dígito", lo que significa que se
elevan a una tasa anual superior
al 10 por ciento, como en Corea o
en Japón.
Todo en buena medida por

la creación de submarcas como
Air Forcé 1 y por las ventas a
través de sus aplicaciones para
smartphones.
La alemana Hugo Boss cobró

fama en buena medida por sus
diseños de uniformes para el
ejército nazi. Así de vieja (y de
polémica) es. Luego se volvió
relativamente relevante como

fabricante de trajes sastre para
hombres.

Pero vino la pandemia y el
mundo se envolvió en pijamas.
La gente se volcó en la búsqueda
de ropa floja y sneakers o tenis.
Boss se desplomó, perdió tres

cuartas partes de su valor en
cuestión de dos años. Después de
vender más de 5 mil millones de
euros en 2015, en 2020 completó
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ingresos por "solamente" mil 800
millones.

En 2021, la empresa cam
bió de líder y contrató a Da
niel Grieder, el ex director de
Tommy Hilfiger.
Él llegó con una consigna: ata

car el consumo de la Generación

Z o de centennials, que consti
tuye el grupo poblacional más
grande de México y del mundo.
Cambió todo, empezando por
el sitio web de la compañía en el
que hoy resulta complicado en
contrar un traje.
¿Conocen a Khaby Lame? Es

el flaco individuo que ha conse
guido 220 millones de seguidores
en Instagram y Tiktok, sin hablar.
Usando solamente un ademán,
suele subrayar aquello que a su
juicio resulta inconcebible. Adivi
nen quién es el nuevo modelo de
la compañía alemana.
Eso no es muy diferente de los

trucos de Nike, que contrató al
"MC Hammer" de esta era, el ra
pero Travis Scott, para apadrinar
una marca de zapatos recién lan
zada al mercado con su nombre.

Una estrategia similar con
tribuye a la tarea del equipo
de Grieder para convencer a la
gente de pagar casi 2 mil 700 pe
sos por una camiseta de algodón,
cuya característica distintiva es la
de portar pintado el nombre de
la marca Boss. La empresa ya casi
triplicó el valor al que llegó a caer

en marzo de 2020.

Ustedes dirán. ..¿ya mí qué?
La resiliencia es lo que ha provo
cado que el OXXO haya mutado
de una cadena de tiendas de

cerveza a una en las que siete de
cada 10 pesos vienen de servicios
y no de la venta de mercancía.
Noten también como Liverpool
contrató a un experto en internet
y aumentó el valor de sus accio
nes un 50 por ciento en dos años.
Es cuestión de estar atentos a

las tendencias y sí... asumir el
riesgo de cambiar.

"Vino la pandemia
y el mundo se
envolvió en pijamas.
La gente se volcó en
la búsqueda de ropa
floja y sneakers o
tenis"

"La alemana Hugo
Boss se desplomó,
perdió tres cuartas
partes de su valor
en cuestión de dos
años"
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RAZONES Y
PROPORCIONES

La economía
en la democracia

Manuel
Sánchez
González

Con frecuencia, aparecen
libros que examinan las li
mitaciones, reales o imagi

narias, de los sistemas económicos
basados en el mercado, común
mente referidos como "capita
lismo". En este ámbito, una obra
excepcional que trata de la demo
cracia y su expresión económica,
el capitalismo, es "InDefense of Li
beral Democracy" (Charlesbridge,
2021) de Manuel Hinds.
Se trata de un análisis fascinante

de los sistemas políticos, que
combina la historia, la filosofía
y la economía. El volumen parte
de que, en los últimos siglos, las
sociedades han sido impactadas
por dos grandes transformaciones
tecnológicas.
La primera fue la Revolución

Industrial, que involucró la me
canización de las actividades
económicas, iniciada en 1765 con
la máquina de vapor, y el desarro
llo de nuevas fuentes de energía,
provocado a partir de 1870 con el
motor de combustión interna.

La segunda es la Revolución de
la Conectividad, que ha multipli
cado el poder de la mente, la cual
arrancó con la invención de las

computadoras y la aparición del
Internet a principios de la década

de 1980, y ha permitido la inter
conexión, en tiempo real, de infor
mación y conocimiento.
La esencia de las revoluciones

tecnológicas estriba en que han
cambiado el rumbo del progreso,

con efectos que han causado dis
rupciones y tensiones sociales.
En la Revolución Industrial, las

máquinas se convirtieron en el
principal factor de la producción y
su uso masivo propició la gene
ración de economías de escala y
eficiencia. Empero, el desplaza
miento de trabajadores en tareas
tradicionalmente manuales en
gendró desempleo y brechas en el
bienestar.
La Revolución de la Conectivi

dad ha creado otro tipo de fric
ciones, al impulsar una creciente
demanda de capital humano cali
ficado, dejando atrás a los indivi
duos con escasa educación.
La zozobra por estas revolucio

nes ha facilitado la proliferación
de ataques a la democracia y, en
especial, al capitalismo, atribu
yéndoles una interminable lista
de defectos. Con la Revolución
Industrial, surgieron las proferías
de Marx, Engels y sus seguido
res sobre la eventual muerte del
capitalismo.
Con la Revolución de la Conecti

vidad, ha regresado la idea de que
la democracia y el capitalismo no
funcionan, con argumentos y reac
ciones que Hinds identifica como
diez "fantasmas" del pasado. Los
tres primeros han revivido las tesis
marxistas sobre las diferencias del
ingreso y la riqueza, la inestabili
dad económica y el estancamiento
con desempleo.
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El resto apunta a la división, el
abandono del libre comercio, la
fragmentación del orden mundial,
el pesimismo, el desencanto con la
democracia, la formación de coali
ciones políticas para adjudicar los
problemas sociales a las acciones
de una minoría, y el surgimiento
del líder autoritario resentido.
Estos fantasmas se derivan de

los impactos de las revoluciones
tecnológicas, no de la democracia
o el capitalismo. El texto analiza,
en detalle, la desigualdad en la
distribución del ingreso, para
señalar que, con frecuencia, es el
precio para disminuir la pobreza,
la cual constituye el problema de
fondo. Además, su tendencia no
ha sido permanente y su principal
causa son los crecientes rendi
mientos de las habilidades.
El autor identifica dos formas en

las que los países han respondido
a las tensiones y la incertidumbre
por estas transformaciones. Una
consiste en otorgar al gobierno
el poder para que cada persona
reciba ciertos beneficios, indepen
dientemente de su esfuerzo. Tales
sociedades son unidimensiona
les, en cuanto que todo depende
del poder político, y carecen de
cooperación y flexibilidad frente
al cambio.

La otra, enfocada no a los resul
tados, sino a las reglas del juego,
se sustenta en la certeza de los
derechos individuales, como la

libertad. Estas sociedades son
multidimensionales, en cuanto
que una institución impersonal, el
mercado, distribuye los ñutos del
trabajo, y requiere de la cohesión
social y el deseo de arreglo que
permite la pluralidad.
El comunismo soviético y el

Nazifascismo de Alemania e Ita
lia representaron casos extremos
del primer camino. Del otro lado
se encuentran las democracias

occidentales, cuya versión más
resiliente ha sido Estados Unidos.
La mayor parte de las naciones ha
adoptado sistemas mixtos, en los
que el avance social ha reflejado
la adaptabilidad para corregir
errores.

El autor remata el estudio re
curriendo a Adam Smith para
descartar que las sociedades
funcionen con una sola motiva
ción, como el interés propio. En
"La Teoría de los Sentimientos
Morales", el padre de la ciencia
económica atribuyó la conducta
humana a aspectos asociados a la
naturaleza de la moralidad, como
la benevolencia, o al motivo de la
moralidad, como la razón. La de
mocracia liberal y el capitalismo
se basan en una amplia gama
de valores sociales que deben
defenderse.

Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana para Desen
cantados (FCE 2006)
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DINERO, FONDOS
Y VALORES

La pugna con EUpor
la política energética
• ómo le fue al presi
jr I dente López Obrador
W en su encuentro de
hace una semana con empre
sarios en el Instituto Cultural
Mexicano en Washington, en el
marco de su visita oficial a Esta
dos Unidos?
Él dijo que le fue bien en el

desayuno de trabajo con inte
grantes del USMéxico CEO
Dialogue, pues "en lo econó
mico y comercial se llegó a un
buen acuerdo con empresarios
estadounidenses".
Y confirmó lo que había adelan

tado el canciller Marcelo Ebrard:
"van a invertir desde ahora hasta
el 2024, alrededor de 40 mil mi
llones de dólares, fundamental
mente en el sector energético.
"Son (inversiones) en ductos,

plantas de fertilizantes y también
en extracción de crudo en socie
dad con Pemex de acuerdo con
las concesiones que se otorgaron
cuando la reforma energética"
de 2013, en el gobierno de Peña
Nieto.

Sí, la reforma por la que se ce
lebraron 111 contratos petro
leros, que desde su entrada en
vigor, y hasta mayo de este año,
han aportado a la producción na

cional 101 mil barriles diarios de

petróleo.
Al aludir a sus reuniones con

empresarios estadounidenses y
canadienses del sector de ener
gía, antes de su visita oficial a EU,

AMLO dijo que "están muy satis
fechos, muy contentos, no hay
problema.
"La cuestión eléctrica, pues ya

entendieron de qué se trata, de
que a todos nos iba a perjudicar.
Es lo mismo que el petróleo, no
iba a tener producción la Co
misión Federal de Electricidad,
la iban a quebrar, estaría total
mente sin capital, todo para darle
el mercado a Iberdrola, estaría
pasando lo de España".
Lo extraño es que en Washing

ton piensan de otra manera,
como lo hizo ver la US Chamber
of Commerce, coanfitriona con el
Consejo Coordinador Empresa
rial del 12° Diálogo de Directores
Generales de EU y México.
El comunicado que emitió la

agrupación empresarial tras el
desayuno con AMLO del miérco
les pasado hace señalamientos
fuertes sobre los desafíos en la in
tegración comercial y la relación
bilateral MéxicoEU en el marco
delTMEC:

"Los directores ejecutivos ex
presaron su seria preocupación
por el deterioro del clima de in
versión en México y pidieron al
gobierno mexicano que cumpla
con sus compromisos relaciona
dos con el TMEC".
Destacadamente, la Cámara de

Comercio de EU pide al gobierno
del presidente López Obrador
"erradicar las políticas del sector
energético que favorecen injus
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tamente a las empresas estatales
Pemex y CFE a expensas de los
proveedores del sector privado".
También solicita a México

"abordar los retrasos y denega
ciones sistémicos en la concesión
de permisos y licencias en secto
res clave como los hidrocarburos
y las aduanas".
En la víspera de la visita de

AMLO a Washington, se llevó a
cabo en Vancouver la segunda re
unión de la Comisión de Libre Co
mercio del TMEC, donde tanto
Canadá como EU reiteraron sus

preocupaciones sobre el clima de
inversión y la política energética
en México.

Se dice que 'tanto va el cántaro
al agua, que se rompe'. Eso es lo
que, de alguna manera, pasó con
la decisión, formalizada este
miércoles, de la Representación
Comercial de EU de solicitar
consultas de resolución de dis
putas bajo el TMEC sobre la po
lítica energética de México.
"Las consultas se relacionan

con ciertas medidas de México

que socavan a las empresas esta
dounidenses y la energía produ
cida en EU a favor de la empresa
eléctrica estatal de México, la
CFE, y la empresa estatal de pe
tróleo y gas, Pemex", informó la
USTR.

La señal es que EU está po
niendo presión para que, en
materia energética, el TMEC se
cumpla 'al pie de la letra'.

En su reunión con Joe Biden,
AMLO dijo que en las últimas tres
décadas se aceptó de manera có
moda que China sería la "fábrica
del mundo", en lo que no coinci
dió el presidente estadounidense,
quien respondió que EU produce
más bienes agrícolas que el gi
gante asiático.
Más allá de la polémica, ser una

alternativa viable a China ten
dría que estar entre las mayores
apuestas de nuestro gobierno,
pues México está llamado a ser
un actor clave en el proceso de
relocalización de las cadenas de

producción estadounidenses.
La ubicación geográfica pri

vilegiada del país, el TMEC y el
potencial en energías renovables,
entre otros factores, representan
grandes ventajas para acercar
la producción al mayor centro de
consumo mundial.

Un paso necesario en esa direc
ción es mejorar el clima para la
inversión privada, que eviden
temente no es el mejor, aunque
hay grandes oportunidades para
atraer inversiones a México.

"Un paso necesario
(...) es mejorar
el clima para la
inversión privada,
que evidentemente
no es el mejor"
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Un negocio de
tabaco, sin humo

Esta semana llega a México el
vicepresidente global de Philip
Morris International, Gregoire
Verdeaux para participar en
un evento organizado por The
Economist. El estratega tabaca
lero lidera la transformación del
negocio para pasarde cigarros
tradicionales a productos sin
humo y convertirse eri'una em
presa de tecnología y ciencia. De
hecho, gracias a la aceptación de
los fumadores y a que muchos
países están transformando
sus políticas para el control de
tabaco, el 30 por ciento de los
ingresos globales de Philip Mo
rris Internacional hoy en día pro
viene de esta nueva categoría de
productos y su ambición es que
para el 2025 sea el 50 por ciento.
A pesar del contexto nacional
adverso por la negativa del go
bierno de revisar la evidencia
científica de las alternativas al
cigarro, se espera que el alto eje
cutivo impulse la inversión de la
multinacional en México.

Gobernanza climá
tica en consejos de
administración
De acuerdo con un estudio rea

lizado por el Instituto Nacional

XX

de Ecología y Cambio Climático,
dirigido por la secretaria del Me
dio Ambiente y Recursos Natu
rales, Marta Luisa Albores
González, el incremento de la
temperatura es el indicador más
certero que tenemos para obser
var los efectos negativos provo
cados por el cambio climático.
En el caso particular de México,
el calentamiento está por encima
de la media mundial. En 1985 el
promedio de la temperatura a ni
vel nacional era de 20.4 grados y
en 2020 fue de 22.4. De acuerdo
con el estudio, la tendencia de
aumento es clara desde hace dé

cadas, pero el punto más crítico
se puede observar desde 2005 a
la fecha.

Ante estas problemáticas,
Chapter Zero México, el Cen
tro de Empresas Conscientes y
EGADE Business School del Tec

de Monterrey se unieron para
ofrecer el programa Liderazgo
para la Acción Climática, diri
gido a consejeros de empresas
para aprender a identificar el
impacto del cambio climático
en los negocios y el rol y la res
ponsabilidad del consejo ante el
gran reto de la transición hacia
la neutralidad en emisiones de
carbono. La gobernanza climá
tica es importante y es la guía
para que instructores expertos
e invitados líderes expliquen su
importancia en los consejos de
administración.
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Adelantan renta
a propietarios de
inmuebles

La fintech mexicana Arrenda,
especializada en factoraje finan
ciero a propietarios de inmue
bles, fundada y liderada por
loe Merullo, anunciará hoy
el cierre de una ronda de inver
sión en serie presemilla con la
que recaudó 26.5 millones de
dólares, misma que fue liderada
por Fasanara Capital, con la
participación de Kube Ventures,
ODX, Toehold Ventures, Whar
ton Fintech, Lightspeed Venture
Partners Scout Fund y PRMM
Inmobiliaria, así como otros in
versores ángeles.
Con el monto recaudado,

Arrenda ofrecerá financiamiento
a propietarios mexicanos de
inmuebles, además de desti
nar fondos a la investigación
y desarrollo de nuevas ofertas
de servicios financieros en su

plataforma.
Fundada apenas este año,

Arrenda ofrece servicios finan
cieros digitales al mercado de
bienes raíces de América Latina,
al otorgar financiamiento a
través del factoraje financiero,
basado en los ingresos futuros de
propietarios de inmuebles con
el adelanto de hasta un año del

pago de sus rentas.

En los próximos meses,
Arrenda ingresará a las ciuda
des más grandes del país para
establecer canales de distribu
ción, a través de alianzas con
corredores de bienes raíces,
compañías de administración de
inmuebles y grupos de inversión
inmobiliaria.

A medida que la compañía
avance, su objetivo será probar
y evaluar estratégicamente su
próximo producto en la región.
Tiene la misión de desarrollar

una plataforma integral de ser
vicios financieros digitales que
resuelva los problemas de con
fianza y liquidez entre propieta
rios e inquilinos en la región.

Suma al sector
petrolero
Quien se llevó los reflectores en
el Congreso Mexicano del Petró
leo celebrado hace unos días en

Villahermosa, Tabasco, es Grupo
Walworth, comandado por Sa
lomón Wai&burd Grin
berg yjacobo Waisburd
Kleiman. La firma cuenta con
una planta que fabrica válvulas
de primera calidad, además de
ofertar más de 40 mil productos
y sumar convenios con la indus
tria petroquímica, gasera, gene
radora de energía eléctrica, de
agua, minera y de construcción.
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COORDENADAS

DeAMLO, nos salvan los jueces

Enrique
Quintana

En la conferencia mañanera de ayer, el presi
dente de la República señaló que se está investi
gando al juez Juan Pablo Gómez Fierro, titular

del Juzgado Segundo de Distrito en Materia Admi
nistrativa, especializado en Competencia Económica,
Radiodifusión y Telecomunicaciones.
No es la primera vez que se le investiga.
Vaya, el presidente le tiene tal aversión al juez Gó

mez Fierro que le atribuyó la suspensión de la multa
que la Comisión Reguladora de Energía le impuso a
Iberdrola por 9 mil 145 millones de pesos.
Usando su derecho, la empresa energética española

promovió un amparo en contra de esa multa y el juez
Ramón Lozano Bernal, titular del Juzgado Tercero
también especializado en Competencia, Telecomuni
caciones y Radiodifusión, tomó la decisión de suspen
der la multa a la empresa y fijar una audiencia para el
1 de septiembre, con el propósito de resolver el fondo
del amparo.
El 'crimen' de Gómez Fierro supongo que no le

explicaron bien a López Obrador fue otorgar una
suspensión definitiva a diversas empresas en contra
del decreto de la Secretaría de Energía que buscaba
obligar a las empresas privadas a comprar gas na
tural a CFE o Pemex, como condición para rentarles
la red de ductos para transportar gas.
El fondo de estos casos es el hecho de que las refor

mas constitucionales en materia de competencia
económica de 2013 condujeron a la formación de tri
bunales especializados en la materia.
Obviamente, al presidente no le gusta que las reglas

constitucionales de la competencia económica se ex
tiendan al sector de la energía.
Ya intentó cambiar la Constitución y no lo logró.
Así que, pareciera que el recurso que le queda es

ejercer presión a jueces, magistrados y ministros,
con objeto de obtener resoluciones que le permitan
saltarse esas reglas para asegurar una situación de
ventaja para la CFE y para Pemex.
Pero, hasta ahora varios jueces han mantenido la

integridad de la Constitución y la ley, entre ellos des
tacadamente el juez Gómez Fierro.
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El Poder Judicial, el Banco de México y el INE,
son quizás las tres instituciones clave para mantener
la estabilidad en el país.
Hasta ahora han funcionado.
En el momento en que dejen de hacerlo, la institu

cionalidad se deterioraría en México.
Esperemos que no se declare que es de seguridad

nacional que todas las empresas compren gas a Pe
mex o a CFE y que, por lo tanto, no se tienen que res
petar las resoluciones judiciales.

INSISTO: NO VEO RECESIÓN INMINENTE

¿Cómo es que no viene una recesión si la economía
mexicana cayó en junio en 0.4 por ciento?
Esto me dijeron ayer, a propósito de la columna del

lunes pasado en la que rechazaba que hubiera una
recesión en ciernes, y de los datos que el INEGI dio a
conocer ayer, en los que su Indicador Oportuno de la
Actividad Económica, en efecto, marcó ese retroceso
en junio.
La respuesta es que para se presente una recesión

debe haber una baja generalizada de la produc
ción, las ventas y el empleo, entre algunas de las
principales variables económicas, lo que no está su
cediendo en México y por lo pronto no se ve que sea
inminente.

Hay algunos otros que piensan que la recesión es
cuando se presentan dos caídas trimestrales del PIB
en forma consecutiva.

Bajo esa definición tampoco se cumplen las condi
ciones, pues en el primer trimestre de este año el PIB
creció en 1.0 por ciento respecto al cuarto del 2021
y en el segundo trimestre, el estimado del INEGI es
que el crecimiento fue de 1.2 por ciento respecto al
primero.
Lo que tenemos es un ambiente de bajo crecimiento

de la economía con algunos meses en los que incluso
habrán de presentarse caídas.
Esto significa desaceleración de la economía, no

recesión.

No es un entorno bueno, pero sostengo lo que es
cribí el lunes: no veo una recesión en puerta.
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Cripto vs inflación
Los entusiastas de las crip

tomonedas defienden a

capa y espada el concepto
de que bitcoin sirve como pro
tección contra la inflación. Y
hoy, parece que una de las acti
vidades favoritas de los bancos
centrales es imprimir dinero, lo
que provoca la disminución del
valor del mismo con el tiempo.
Un poco de inflación puede

ser útil para que la gente siga
comprando y la economía siga
siendo estimulada. Pero en
este caso, se salió de control,
con una inflación que no se ha
visto en años, 9.1% como recién
anunció Estados Unidos. ¿La
culpa fue de la Reserva Fede
ral por imprimir demasiado
dinero? No lo sé, se utilizó para
estimular los mercados y mane

jar la crisis de la pandemia en
su momento.

Pero sabemos que imprimir
dinero desenfrenadamente

puede llegar a tener consecuen
cias gravísimas. Y lo podemos
ver en las economías de Ve

nezuela, Turquía, Zimbabwe.
Venezuela, por ejemplo, es una
economía hiperinflacionaria.
Tan solo en el 2020 el Fondo
Monetario Internacional (FMI)
informó que la tasa de inflación
fue de 6,500% en ese año.
No es coincidencia que Ve

nezuela esté en los primeros
lugares de adopción de cripto
en el mundo: ocupa el tercer
lugar en las tasas de adopción,
según un informe de las Nacio
nes Unidas. El informe, emitido
el mes pasado, afirma que el
ecosistema de las criptomone

das ha crecido un 2,300% entre
septiembre de 2019 y junio de
2021, y que la pandemia del
Covid19 fue uno de los prin
cipales catalizadores de este
crecimiento. Hoy, alrededor del
10.3% de los ciudadanos en Ve
nezuela tienen criptomonedas.
Hay que recordar que las

criptomonedas nacieron en el
2008 en respuesta a la recesión
económica de su momento. Por
eso bitcoin fue creado con un lí
mite fijo de 21 millones de mo
nedas que se pueden crear. Esto
lo hace, en teoría, resistente a
la inflación. Programado de tal
forma que, por su escasez, ga
rantiza que su valor se manten
drá estable en el tiempo, razón
por la cual se denomina "oro
digital". Aunque bitcoin es más
volátil que el oro, ha ofrecido
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mejores perspectivas de creci
miento a largo plazo.
Y en la práctica, ¿qué tanto

sirvió bitcoin como cobertura a

la inflación a largo plazo? Difí
cil de responder sin el beneficio
de la retrospectiva. A medida
que la Reserva Federal de Esta
dos Unidos aumentó las tasas
para frenar la inflación más
alta en décadas, bitcoin registró
su peor trimestre de su histo
ria. Los entusiastas de bitcoin

puede que no tuvieran la cober
tura que querían, pero tienen
una teoría económica sólida de

que imprimir dinero devaluará
una moneda.
Y esta industria está en cons

trucción. No todas las crip
tomonedas funcionan como

bitcoin. Algunas criptomone
das son deflacionarias, lo que
significa que la oferta dismi
nuye con el tiempo, diseñada
para aumentar el valor de la
moneda con el tiempo (si la de
manda sigue siendo la misma).
Y algunos tokens, como los
tokens no fungibles (NFT),
son únicos: como una obra de
arte, su valor depende de su
singularidad.
A medida que las econo

mías retroceden alrededor del
mundo, la respuesta puede no
ser necesariamente bitcoin,
pero sí las criptomonedas, las
cuales podrían llenar los vacíos
que se están generando.

"(El bitcoin está) programado de tal forma
que, por su escasez, garantiza que su valor
se mantendrá estable en el tiempo"
"Los entusiastas de bitcoin... tienen una
teoría económica sólida de que imprimir
dinero devaluará una moneda"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En las operaciones de media
semana, en México se tendrá
la más reciente encuesta de
CitiPanamex; en EU haPrá
informes del mercado

hipotecario y de ventas de
casas usadas.

MÉXICO: Citibanamex
publicará la segunda
encuesta quincenal de
expectativas económicas
correspondiente a julio.

ESTADOS UNIDOS: La
Asociación de Banqueros
Hipotecarios (MBA) dará
a conocer su reporte del
mercado.
Más tarde, la Asociación

Nacional de Agentes Inmo
biliarios (NAR) informará el
número de las ventas de casas
durante junio.
Por su parte, la Administra

ción de Información Energé
tica (EIA) revelará el nivel de
los inventarios de crudo al 15
de julio.

CANADÁ: Por la mañana,
se dará a conocer la inflación
tanto al consumidor como al
productor durante junio.
 Eleazar Rodríguez
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Cuando la gasolina
sea más cara
aquí que en EU
Más de una frase de López

Obrador sacó una sonri

sa al presidente de Estados
Unidos, Joe Biden, durante
su largo discurso de la se

mana pasada en La Casa Blanca.
Abría más los ojos, hacía muecas, apre

taba los labios, una larga lista de reacciones
del demócrata en lo que escuchaba esa com
binación de clases de historia de Estados Uni

dos, propuestas y ofertas.
Una declaración en especial hizo que Bi

den tuviera que llevarse la pluma a la boca
para contener la carcajada, aquella presun
ción del Presidente mexicano de cómo deci

dieron permitir que cruzaran los estadouni
denses a cargar gasolina al lado mexicano
para que ahorraran en lo que baja el precio
de los combustibles en aquel país.
Esa anécdota, que no pasa de ser un

asunto relevante sólo en la franja fronteriza,
podría pronto convertirse en un búmeran po
lítico para López Obrador.
México, el rescatador de los automovilis

tas estadounidenses, pronto podría convertir
se en un exportador de consumidores de ga
solinas que prefieran cruzar a Texas a llenar
sus tanques.

El mercado prácticamente monopólico de
las gasolinas en México es controlado por Pe
tróleos Mexicanos que no se cansa de mostrar
su ineficacia para manejar todos sus negocios.
De acuerdo con reportes de la agencia

Bloomberg, Pemex pierde todos los días ca
si 50 millones de pesos por su incapacidad
de descargar los buques que importan gaso
linas a nuestro país y que están varados fren
te a las costas esperando que les reciban sus
productos.
México depende de las importaciones de

gasolinas y Pemex no puede ni siquiera lidiar

con esos envíos.

Los precios de los futuros petróleo han
mostrado una baja consistente a lo largo de
las últimas semanas. El West Texas Interme

díate ¡WTI) acumula una baja de 20% en po
co más de un mes.

Mientras que los precios de los futuros de
las gasolinas acumulan una baja de 25% en
poco más de seis semanas.
En Estados Unidos ya hay una baja en los

precios a los consumidores de 1 0% en un
mes, mientras que en México los precios se
mantienen sin cambios.

Si por cuestiones geopolíticas bajaran los
precios del petróleo de forma importante,
una posible recesión, un aumento de la pro
ducción global, la no suspensión de la ven
ta de gas ruso a Europa, en fin, los precios
de las gasolinas van a bajar más en Estados
Unidos, pero no en México.
En la medida en que bajen los precios de

las gasolinas, la Secretaría de Hacienda irá
retirando de forma gradual los subsidios fis
cales que mantiene a esos combustibles, esto
compensará las bajas y los consumidores se
guramente no notarán los descuentos.

El destino del mercado energético mundial
es incierto, pero si se reestablecen impuestos
como el Especial sobre Producción y Servi
cios (IEPS) a las gasolinas en México, podría

no estar lejos el día en que Joe Biden le pueda
decir a López Obrador que invitan a los mexi
canos a cruzar la frontera para cargar sus tan
ques de combustible.

López Obrador puso en el reflector la com
paración de precios de las gasolinas entre Mé
xico y Estados Unidos y podría acabar su sexe
nio teniendo que dar explicaciones de por qué
en nuestro país el combustible es más caro que
en otras partes del mundo.
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Lo que viene
Subsidios
En la medida en que
bajen los precios de
las gasolinas, la Se
cretaría de Hacienda
irá retirando de forma
gradual los subsidios
fiscales que mantiene
a esos combustibles.

Bajan precios
En Estados Unidos
ya hay una baja
en los precios a los

consumidores de 1 0%
en un mes, mientras
que en México los:
precios se mantienen
sin cambios.

En México
AMLO puso en el
reflector la compara
ción de precios de
las gasolinas entre
México y EU y podría
acabar su sexenio
con un precio más
caro en nuestro país.
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CAMBRIDGE  Sí bien no ex¡s
ten leyes férreas de la política,
dos tendencias en Estados Uni
dos se acercan bastante: los
cambios de mitad de periodc

contra el partido en el poder (la "tristeza de
mitad de periodo") y los efectos electorales ne
gativos de la inflación y el desempleo ("ciclos
económicos políticos"). El presidente de ese
país, Joe Biden (cuyo índice de aprobación
se ha hundido a partir del año pasado) y
los demócratas no deberían sorprenderse si
sufren una derrota masiva en las efecciones
de mitad de periodo, en el último tramo de
este año.

Pero se han descartado otras verdades po
líticas aceptadas desde hace mucho tiempo.
Durante décadas después de la Segunda
Guerra Mundial, se pensó que la competen
cia bipartidista dentro de un sistema mayori
tario tenía un efecto moderador; De acuerde
con el célebre "teorema del votante medio",
propuesto originalmente por el economista

Duncan Black y luego por el politólogo An
thony Downs, si un partida se aleja demasia
do del centro, lo pagará en las urnas.

Imagine que el electorado estadounidense
tiene una variedad de puntos de vista sobre
el nivel apropiado del salario mínimo fede
ral. Algunos de la derecha piensan que nc
debería haber ningún salario mínimo federal,
mientras que algunos de la izquierda piensan
que debería ser de al menos 1 8 dólares por
hora. Supongamos ahora que la "mediana"
de esta distribución de votantes apunta a un
salario mínimo prefereñeial de 1 2 dólares por
hora (la tasa por encima y por debajo de la
cual eaé la mitad del electorado).

En una elección donde el salario mínífnc
es el tema principal, si el Partido República1
no escucha a sus miembros más estridentes

y promete abolir el salario mínimo, los demó
cratas deberían poder asegurar una victoric
fácilmente haciendo campaña por un salarie
mínimo de, digamos, I 3 dólares por hora.
Luego se deduce que los republicanos mode

rarán su enfoque en las próximas elecciones,
sin tener en cuenta su base de vocería si es ne
cesario. Y dado que una pequeña cantidad
de moderación (8 dólares por hora, digamos)
no los llevará mt|f lejos, tendrán que moverse
hacia donde está el votante medio: 12 dóla
res por hora.

La observación de Downs fue poderosa,
no solo por suelegancia teórica sino también
porque pareció explicar la política electoral
estadounidense durante bastante tiempo. Los
partidas se acercaron tanto en la mayoría de
los temas como para afianzar un "consenso
liberal" moderado. Si bien algunos críticos vie
ron esto como un "fracaso de la democracia",
muchos otros lo consideraron una característi
ca del sistema, ño un error.

Aun así, las grietas fueron evidentes incluso
en el apogeo del teorema del voto medio.
Las políticas moderadas requieren candidatos
moderados, pero las primarias requieren can
didatos, primero para ganarse a la base más
animada y comprometida del partido.
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Para las elecciones presidenciales de
1964, los republicanos nominaron a Barry
Goldwater, a pesar de que sus puntos de vista
estaban muy a la derecha de la corriente prin
cipal: v lueao, en 1972, los demócratas no

minaron al izquierdista <o>eorge/V\c<o>overn.
Ambos perdieron, pero sus candidaturas eran
seña les de lo: que vendría.

La evidencia más reciente indica que el
teorema del votante mediano ya no tiene mu
cha influencia en la política estadounidense.
Si todavía se aplicara, veríamos a los políti
cos que son elegidos en contiendas reñidas
manteniendo posiciones moderadas en el
cargo. Pero la investigación de los economis
tas David Le®, EnricoMorettiyMatthewButler
muestra que ha estado sucediendo algo muy
diferente. Los republicanos y demócratas del
Congreso que fueron elegidos por márgenes
estrechos todavía votan como todos los de
más republicanos y demócratas, sin mostrar
sigilos de moderación.

El teorema del votante mediano supone
que los votantes cambian "fluidamente" entre
candidatos, dependiendo de sus plataformas
políticas. Pero en el mundo real, los votantes
tienden a basar sus decisiones en una com

binación de otros factores. ¿Qué candidato
parece más creíble, competente y auténtico?
¿Quién me gustaría que estuviera a cargo du
ranteuna emergencia nacional? ¿Con quién
me gustaría tomar una ceweza? Y la lealtad
al partido está profundamente arraigada en
muchos votantes.

Estas complicadas variables son muy im

portantes. Supongamos que los republicanos
escuchan a sus miembros más extremistas y
cambian sus plataformas más hacia la dere
cha. En este escenario, los demócratas cier
tamente podrían ganar moviéndose hacia el
medio, siempre que no comprometan su pro
pia credibilidad. Peo el problema es que es
probable que la dinámica que se desarrolla
entre los republicanos también se desarrolle
entre los demócratas, con sus votantes prima
rios empujándolos hacia la izquierda. Cuan
do los republicanos adopten el extremismo,
muchos demócratas llegarán a la conclusión
de que pueden seguir sus temas favoritos de
la agenda de izquierda y todavía así tener
posibilidades de ganar.
Agregue a esto los efectos perniciosos del

dinero corporativo y las burbujas de filtro ge
neradas por las redes sociales (donde se am
plifican las ideas extremistas!, y obtiene algo
muy diferente de la competencia bipartidista
automoderada. La política estadounidense
actual se caracteriza por una profunda po
larización, con los republicanos moviéndose
más hacia la dárecha y los demócratas más
hacia la izquierda.
La caída del "votante mediano" no son

solo malas noticias, por supuesto. A veces,

la mitad del espectro político puede conveiT
cerse de algo que simplemente no es cierto
(por ejemplo, la "economía de filtración"!, o
puede dejar de preocuparse por los grupos
marginales. Cuando el teorema del votante
medio prevalece, no se puede hacer mucho
sobre tales fallas. Pero en un mundo donde ya
no se aplica, los activistas pueden cambiar el

debate, sacando a relucir temas que ambas
partes han ignorado durante mucho tiempo,
como la difícil situación de los trabajadores
manuales que perdieron sus trabajos debido
a las importaciones baratas o la automati
zación; el declive de la clase media, o las
consecuencias de largo alcance del racismo
sistémi®.

¿Dónde nos deja eso con las leyes casi
de hierrode la política mencionadas anterior
mente? Cuando ambos partidos están cerca
del medio, el desempeño macroeconómico o
las pequeñas diferencias de política pueden
generar grandes cambios electorales a mitad
de periodo. Pero la situación es bastante dife
rente cuando un partido se vuelve loco, como
lo han hecho los republicanos, y más aún
cuando una Corte Suprema derechista está
desmantelando derechos que generaciones
de estadounidenses han dado por sentado
durante mucho tiempo.

Este nivel de extremismo podría crear una
oportunidad para que los demócratas formen
una coalición más amplia (después de todo,
la Corte está cada vez más en desacuerdo

con el público estadounidense). Pero para ha
cer eso, los demócratas deben lograr el equili
brio adecuado entre los temas básicos que le
importan a la mayoría de los estadounidenses
y una agenda que contrarreste el extremismo
republicano.

Eso significa obviamente evitar posiciones
divisivas (por ejemplo, "desfinanciara la po
licía"). Incluso, o especialmente, cuando la
mediana no se sostiene, ampliar la base es
una buena política,
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Los proveedores de Petróleos Mexicanos (Pemex)
se están viendo afectados por fuertes pérdidas después de
que la petrolera realizó un canje de deuda no solicitado en lu
gar de pagar sus obligaciones vencidas con efectivo.

Según Bloomberg, las empresas están acumulando deudas
después de que se vieron obligadas a aceptar nuevos bonos,
en SáfpiBe |f§g<«3n efecti\H corno refiiBicia
mienlo de deuda comercial de Perñéx por alrededor de 2,000
millones de dólares a comienzos de junio pasado.

Pemex emitió bonos para hacer frente a miles de millones de
dólarés'en deudas acumuladas con sus súffiinistradorésy pro
veedores de servicios en el extranjero, ya que no ha logrado
generar suficiente efectifl para pagar 3» pasivos en medio de
na fuerteffiirga BHíySia producá!® en decli^^J
Pero la medida ha dejado a aquellos a losque debía, por

Bjemplo, empresas qt» dan SSiMcio a plataformas petroleras o
brindan mantenimiento a plataformas en alta mar, compitiendo
para monetizar esta deuda no deseada lo más rápido posible,
incluso con un descuento.

Grupo Elektra, la cadena minorista y de seivicios financie
ros perteneciente a Grupo Salinas, acudirá al mercado bursá
til para recabar hasta 5,000 millones de pesos con tres bonos
en la Bolsa Institucional de Valores (Bivct)..

La compañía dijo que estos bonos serán la séptima, octava
y novena emisiones de Un programa de deuda aprobada por
hasta 20 mil millones dé pesosto su equivalente en unidades
de inversión (udis).

Elektra colocará un bono con clave de pizarra ELEKTRA 22
3 con vencimiento a tres años, el cual pagará una tasa de in
teréxvariable calculada mediante la adición de una sobretasa
al interés de referencia para la colocación. Tambienemitirá el
bon»BHlRA 22W6.1 aim, con interés fijo S se determi
nará al momento de la colocación..

Amazon presentó una demanda contra administrado
res de más de 10,000 grupos de Facefcqokque:utilizaban la
plataforma para subir reseñas falsas a cambio de obtener pro
ductos o dinero.

Según el reporte, los administradores de los grupos de Face
book, la mayoría de ellos con más de 30,000 usuarios, solici
taban a sus miembros qy® escribieran reseñas sobre productos
para posicionarlos mejor en el algoritmo de la aplieübión y así
se vendieran má

Dicha práctica va en contra dé las reglas de Amazon, qfflB

calificBestas acciones corno estrategiaSe competencia des
leal, por lo que tomará cartas en el asunto.

Este modus operandi de alterar las reseñas es popular dentro
de la aplicación. De acuerdo con Amazon, se trata de un fenó
meno que ocurre no sólo en sus tiendas de Estados Unidos, sino
que también en Alemania, Francia, España yjgpón.

Esta no es la primera vezqyf la compañía se enfrenta a un
juicio en contra de estas prácticas, ya que el regulador antima
nopolios de Reino Unido inició una investigación en 2021 pa
m determinar si ArnazoiBGI^jleBtán haciíkilcHficiente
poir éliminar las reseñas falsas.

Softbank Latín America Fund (SBLA), el brazo especializa
da en América del gigante japonés de inversiones Softbank,
a través de su vehículo de inversión Cabo Holdco, adquirirá
hasta 12.38% del capital social de cuatro sociedades mexi
canas y unaestadounidense, que?actúaImeriie son controla
das p>or Corporativo GBM niediaiBHHideicorniso.

Cabo Holdco dijo que adquirirá 7.5%del capital social de:
las sociedades objeto directas y tendrá la opción de adquirir un
interés adicional de hasta 4.88% en los tres años siguientes a la
fecha de cierre, lo que ocurra primero.

Las sociedades objefodirestas de la operación son GBM
Casa de Bolsa, FomentaGBM, GBMcom, GBMAsset Mana
gement y Portfolio Investments y sus subsidiarias.

La confusión en el casó dé la Sofom Crédito Real continúa.
La empresa informó a la Bolsa Mexicana de Valores que existe
la disolución de la compañía por la demanda que promovió
Angel Francisco Romano Berrondo, accionista dé la empresa
y también su expresidente.

Sin embargo, dejo^xera los inversionistas que también pre
sentó en unacortede Estados Unidos acogstsesl Capítulo
Ib de la Ley de Quiebras y además solicitó el desechamien
to del proceso judicial de insolvencia iniciado por tenedores
de bonos. Lo anterior al amparo del Capítulo 1 1 de la Ley de
Quiebras de ese país.

¿Qué proceso es el válido? Lo cierto es que Banco $antan
dery BBVAMéxico solicitaron, mientras :sqn peras o manza
nas, la medida cautelar en contra de la Sofom para asegurar
bienes, cuentas Biliarias y d||Bchcj| S fideicomisarios, H
tr# otras cosas. Mientras tanto, la empresa informó que r© está
afectada su liquidez y que éstá en la posición de hacer frente
a vencimientos de Brtificados bMÉt¡l¡Sque esBi por vencer.
Eso dicen.
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WASHINGTON, DC 

gis la crisis energética
actual tan grave fiemo
otras similares del pa
sado (en particular, le®

impactos petroleros de los arios setenta)? Todo
el mundo se hace esa pregunta, en un conten
to de consumidores afectados por altos pre
cios, empresas preocupadas por el suministro
de energía, dirigentes políticos y banqueros
Rles en luch< i i Sinflacicf^^Híses

enfrentados a presiones en sus balanzas de
pagos.

La respuesta es sí; este crisis energética es
igual de grave# peor. En los años setenta so
lo participó el petróleo, mientras que ahora
están involucrados él gas natural, el carbón
e inclOétjel ciclo del combustible nuclear.
HflBiás de estimular la inftHióiHla arisis es
tá transformando un mercado qae antes era
global en otro fragmentado y más vulnerable
a disrupcionélsj Jo Sual frena el crecimiento
económico. Y juntó con la crisis geopolítica
de la guerra en Ucrania, está profundizando
las rivalidades entre grandes potencias.
La crisis energética actual no empezó

con la invasión rusa de Ucrania:, sino el año
pasado, cuando al salir el mundo de la pan
demia de'Cpvid19 hubo un gran aumento
de la demanda dfegpergía. En «ernomento
China no consigue satisfacer su demanda de
carbón, el cua] se encarece. La gstred^ezíise
traslada al fjjercado global de gqS natural
licuado (GNLJ tuyos precios se van por las
nubes, y fon ellos aumentan también los del
petróleo.

Normalmente, al subir los precios de la
Energía, un país como Rusia hubiera incre
mentado la venta degas natural asa principal
cliente (Europa) por encima de los vofíiffienes

mínimos contratados. Pero en vezde esa,
aferró a los contratos, a pesar de tener capa'
Eidad para producir bastante más. En ese mo
mento parecía que estaba tratando de forzar
un aumento de precios; pero es muy probable
que en realidad el Kremlin se estuviera prepa
rando para la guerra.
Como Europa dependía de Rusia pa

ra entre el 35 y el 40% de su suministro de
petróleo y gas natural, Putin dio por sentado
que los europeos, aunque protestaran cintra
la invBóigal final se rjHhirfdH imirgen.
Obsesionado con la misión que él mismo JM
asignó de restaurar lo qu® considera fue el
imperio histórico de Rusia, rro anticipó labres
puesta europea a una guerra rio provocada
en un paíS'tecino.

De aquí en adelante, hay cinco factores5!
que puedenfiofpeorar aun más la crisis ener
gética. En primer lugar, Putin abrió un segun
do freft en @t conflicto, corB^^^Bft los
®lümenes de gas natural que Rusia suministra
por contrato a Europa. El objetivo evitar
que los gjropeos almacenen existencias su
ficienteJBB i jl |»'»® invierno, y sBir más
los precios, para crear problemas econwii
éófty tensiones políticas, Putin puso en claroíu
rgzónamiañtf en el disajrs© que pronunció#n
¡anteen el Foro Económico Internacional de
San Petsísburgo: "Venios agravarse los pro
blemas:SQciales y económicos en Europa", lo
cual "dividirásus sociedades" f "llevará inevi
tablemente a un ascenso del populismo (...) y
a un cambio de élites en el corto plazo".
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Lo cierto'Ss que Alemania ya prevé Ja
necesidad de racionare! abastecimiento de
gas, y su ministro de asuntos económicos, Ro
bert Habeck, advierte de un "contagio como
el de Lehman" (haciendo referencia a la crisis
financieraBHH'JWsi Europa n^B^Bma
nejar las disrupciones económicas derivadas
de la cuestión energética.

En segundo Itgar, es improbable cpe se
fiHe un nHB acuerdo i ¦ con Irán o se
reactive:#! actual, El# implica que no serán le
vantadas las sandpftgS'y que Irán no venderá
petróleo a los mercadosmundiales durante un
largo periodo.

En tercer lugar, aunquS en conexión con la
próxima visita del presidente estadounideitsS
Joe Biden, Arabia Saudita intentara producir
más petróleo para ayudar a "estabilizar" los
mercados petroleros, no es de prever un gran
aumento del suministro, ya qCB! no parece que
ese país (o los Emiratos Árabes Unidos) cuen
ten con mucha capacidad de producción
adicional en el corto plazo. En tanta, muchos
otros país©? exportadores d#, petrófe n©
pueden ni siquiera regresar a los niveles d#,
producción previos, por la falta de inversión y
mantenimiento desde la pandemia.

En cuarto lugar, aunque la demanda china
de petróleo ha quedado muy redaSida por los
confinan ¡Bos d^BoolítiosBl ICovidcero",
que provocaron un marcado ffarto a la ac
tividad económica, si levantara sus muchas
restricciones se generaría un gran aumento de
la demanda y del consumo de petróleo.

Por último, pormuy exigido que esté el mer
cado decrado, la estrechez es incluso mayor
Bn el sector de refinamiento jHe ff. la
gasolina y el combustible diéssl y para avio
ñas, que es lo qiS se Usa en realidad. Dicho
sector se ha convertido en un sistema mundial

complejOymay interconectado, ene! que Ra
ía refinahHprHfttcHBue enviaba a I ¦ ' i
festa enviaba la gasolina que no necesitaba
a la costa este de los Estados Unidos, y así
sucesivamente.

Algunas partes del sistema están trabajan
do a toda marcha: por ejemplo, Jqs refingfíg
estadounidenses ya operan a cerca del 9S|t
de su capacidad. Pero el sistemg en su totali
dad todavía no está a la altura de la deman
R'S l'Mwfi P m WS, en forma
parcial (lo que priva a lyKSpa de deivadóS
del pBóleoy vuBMinBiciente elsLiministro
de gasolina europea a Norteamérica) y las
chinas están a menos del 70% de su capa
cidad. La pandemia, nuevas regulaciones y
IcHdificBades económicas han provocado
ana merma de cuatro millones de barriles al

la MpacidcHBundid de rifinarnieH
to. Si a esto se suma el riesgo de accidentes,
malas decisiones políticas y huracanes que
Hfecten las refinejiJH la cosffldel Golfo en
los Estados Unidos, hay margen para que la
situación todavía empeore;,

Dicho lo cyal, hay anos pocos países que
todavía pygden ífforzar la prodacción. Ca
nadá fcaarto mayor prodactor de petróleo del
mando, despaés de Estados Unidos, Arabia
Saadita'y'Rasia) podría proveer más barriles
en colaboración con sa principal mercado,
Estados Unidos.

Y la producción de shale estadoanidense
«Stá otra vez a plenOy paede samar entre
800,000 y an millón de barriles por día este

Bn el sector de refinamiento jHe ff. la
gasolina y el combustible diéssl y para avio
ñas, que es lo qiS se Usa en realidad. Dicho
sector se ha convertido en un sistema mundial
complejOymay interconectado, ene! que Ra
ía refinahHprHfttcHBue enviaba a I ¦ ' i
festa enviaba la gasolina que no necesitaba
a la costa este de los Estados Unidos, y así
sucesivamente.

Algunas partes del sistema están trabajan
do a toda marcha: por ejemplo, Jqs refingfíg
estadounidenses ya operan a cerca del 9S|t
de su capacidad. Pero el sistemg en su totali
dad todavía no está a la altura de la deman
R'S l'Mwfi P m WS, en forma
parcial (lo que priva a lyKSpa de deivadóS
del pBóleoy vuBMinBiciente elsLiministro
de gasolina europea a Norteamérica) y las
chinas están a menos del 70% de su capa
cidad. La pandemia, nuevas regulaciones y
IcHdificBades económicas han provocado
ana merma de cuatro millones de barriles al

la MpacidcHBundid de rifinarnieH
to. Si a esto se suma el riesgo de accidentes,
malas decisiones políticas y huracanes que
Hfecten las refinejiJH la cosffldel Golfo en
los Estados Unidos, hay margen para que la
situación todavía empeore;,

Dicho lo cyal, hay anos pocos países que
todavía pygden ífforzar la prodacción. Ca
nadá fcaarto mayor prodactor de petróleo del
mando, despaés de Estados Unidos, Arabia
Saadita'y'Rasia) podría proveer más barriles
en colaboración con sa principal mercado,
Estados Unidos.

Y la producción de shale estadoanidense
«Stá otra vez a plenOy paede samar entre
800,000 y an millón de barriles por día este Daniel Yergíp sfce*

presidente de S&P
Global, esgytof
¡d® Été New Map:
BfíSrgy, Climate,
andme Clash
of NatiGUS)' The
Príze, que Ié,yalf2:
el PulitzejB
EgvJgjjbién ®cgp
•®f de la primera
Medalla JaítJSs.R.
Schlesinger dH
DepartalHR) de
Energía de EU pol
sus aportes en te
mas deaegjjiidad
Energética.

año (macha más prodacción adicional qae la
del resto del mundo combinado).

Otros factores que pueden mitigar la crisis
incluyen cambios de precios y la respuesta
de los consumidores. En mayo, la demanda
de gasolina en los Estados Unidos fae an;F®
inferior a la de mayo de 201 9, antes de la
pandemia, fero puededeberse en parte
a un aumento del teletrabajo.

Otro factor que puede reducir los précioS
sfgquéhaya una desaceleración &<jnómjeq..
El último índice gerePicial global decOmpras
de.S&P apuntasn la dirección de un debilita
miento del.erecimientoeatóm¡co,;éH el que
la actividad fabril estadounidense "va hacia

ana reducción .) de una magnitud que solo
se superó en dos ocasiones? (en lo peor de
lcB;onfiri"MÍentos p>or iBHficB
la crisis financi» cB2UU8¡. vftl cBsirniBo
Europeo ha tenido una marcada desacelera
ción que la deja en un nivel mínimo en los
últimos 1 6 meses.

Todo esto puede reducir la demanda y
los precios de Ia?f8r»igía. Per© por supuesto,
también tgnsionará la alianza {accidental y la
unidad de la población.

Los próxifíjos S#is mesejferán críticos y
pondrán a prueba la capacidad de Europa
para atrOyesafel póMmo invierno. Europa
tendrá que qaerfñr más carbón, aña decisión
que Habeck calificó de "amarga" peB'n^H
saria". En los difíciles meses qae se avecinan,
se necesitará más colaboración informada en

tre los gobiernos y la industria para manejar
los flüjoBJe energía SI los qsBfepende la
economía moderna.
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Del mercado de ideas
al imperio de los datos
Si el camino a seguir es el propuesto
por los dataístas en pocos años las lia
¦nadas ciencias sociales o las liuniani

dades habrán desaparecido del cam
po de estudio de cualquier escuela
resultaría ocioso estudiar los proble
mas humanos o sociales cuando estos

se pueden medir y programar a partir
del análisis minucioso de los datos que
cada humano aporta a la nueva reali
dad digital.

En su sensacional ensayo deno
minado Infocracia, Byung Chul
Han vuelve a su crítica incisiva

sobre el proceso de digitaliza
ción que el mundo vive y que

produce efectos devastadores en la co
munidad y en la persona. En dicho tra
bajo anuncia el fin no solo de la demo
cracia, sino de todo sistema político por
resultar anacrónico e inservible para el
nuevo modelo de gobernanza que será
el llamado imperio de los datos.

Durante los últimos siglos los seres hu
manos hemos apostado por la creación
de sistemas políticos que propician las
mejores posibilidades de inclusión, deba
te, diálogo o conversación. Hemos trata
do de impulsar agendas que supongan
la libertad y la igualdad, hemos apos
tado por la dignidad humana y hemos
luchado por generar las mejores condi
ciones para que todos participemos y
construyamos un futuro mejor. Al parecer
nada de esto ha funcionado.

Hoy, la gran apuesta ideológica al
fracaso político del siglo XX y sobre todo
a la insuficiencia de la democracia pa
ra dar respuesta a los problemas huma
nos y sociales es el llamado "dataísmo",
el cual es robustecido día a día por la
nueva tecnología de vigilancia y que tie
ne como propuesta fundamental en tér
minos de Yuval Harari "la maximización

del flujo de los datos". En otras palabras,
la conexión infinita de todos los procesos
de la vida humana al nuevo lenguaje di
gital. No es gratuito que hoy el lector va
ya volviendo su vida más y más digital y
no sólo nos referimos a procesos banca
nos, de salud o de movilidad sino tam
bién a aspectos sensoriales, experiencia
Ies o incluso íntimos.

Bajo esa nueva perspectiva, la cons
trucción del llamado espacio público,
donde autores como Hannah Arendty
Jürgen Habermas destacaban la partici
pación humana para construir la decisión
pública, estaría prácticamente muerta.
Asuntos como la libertad de expresión,
la discusión pública sobre los asuntos
que nos interesan a todos o inclusive el
llamado espacio privado serían ¡deas ve
tustas. ¿Para qué discutir humanamente
lo que la inteligencia artificial puede re
solver con el mayor grado de acierto?
¿Para qué jugar a la generación de una
supuesta opinión pública cuando todos
nuestros pensamientos son predecibles
o medibles? ¿Puede el ser humano resis
tirse ante tentadora oferta de la tecnolo

gía? "...Dentro de unos años probable
mente dispongamos de datos completos
sobre el comportamiento de casi toda la
humanidad..."

Si el camino a seguir es el propues
to por los dataístas, en pocos años las
llamadas ciencias sociales o las huma

nidades habrán desaparecido del cam
po de estudio de cualquier escuela, pues
resultaría ocioso estudiar los problemas
humanos o sociales cuando estos se

pueden mediry programara partir del
análisis minucioso de los datos que ca
da humano aporta a la nueva realidad
digital.

Piense por un minuto el lector que en
unos pocos años nuestra vida cotidiana

se moverá en los diversos metaversos ex

perienciales que moldearán nuestro com
portamiento, necesidades, sensaciones y
emociones. Los inminentes descubrimien

tos del control de los procesos de sinopsis
del cerebro humano están produciendo
una revolución que ya hoy llamamos "in
ternet de los sentidos". Toda la realidad
humana, dicen los dataístas, es factible
de ser medida y programada.
Con lo anterior la propuesta de Chul

Han, descrita en párrafos anteriores, co
bra sentido. La política, al parecer, cede
rá paso a la infocracia que será el nuevo
gobierno, no de lo público, no del pue
blo, no de los que participan, sino el go
bierno de un conjunto de corporaciones
que llevarán la realidad humana a una
nueva configuración de interrelación en
donde todo es programable, medible,
calculable y predecible relegando al pa
sado lo interpretable, lo discutible, lo dia
logable. El marco donde se mueve la po
lítica inexorablemente morirá.

Ante ese panorama desesperanzador
propuesto por el filósofo coreano cabría
preguntarnos si en realidad la experien
cia humana será atrapada en todos sus
aspectos por el mundo digital, o si en rea
lidad solo esperamos una transformación
del actuar social y humano adaptable a
un conjunto de cambios paradigmáticos.
Mientras tanto yo le recomiendo al lector
seguir blindando espacios de privacidad
e intimidad fuera del mundo digital pues
no olvide el lector que la llamada reali
dad virtual no es la realidad sino un artifi
cio que busca convertir la experiencia hu
mana en una reducción binaria.

**El autor es Doctor en Derecho. Actual
mente es director de la Escuela de Go

bierno y Economía de la Universidad Pa
namericana e integrantes del Sistema
Nacional del Investigadores de México.
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El destino de la Red ( ompartida Mayorista
Aitón deberá decidir entre seguí inyectando dinero

púi; co a un proyecto quebrado o buscar alternativas
En días recientes, Carlos Lerma,

el nuevo director general de Al
tan Redes (y por tanto de la Red
Compartida Mayorista), ha ma
nifestado que solicitará al Instituto

Federal de Telecomunicaciones una modifi

cación a su título de concesión para poder
prestar servicios directamente a los usua
rios finales. Desafortunadamente para el
gobierno federal, que acaba de rescatar a
Altan con más de tres mil millones de pesos
de la banca de desarrollo, una modifica
ción de esa naturaleza es imposible si no
se modifica antes el artículo Décimo Sexto
Transitorio de la reforma constitucional en

telecomunicaciones de 2013, que estable
ce a la letra que la Red Compartida Ma
yorista "prestará exclusivamente servicios
a las empresas comercializadoras y ope
radoras de redes de telecomunicaciones,
bajo condiciones de no discriminación y a
precios competitivos".

Sin bien dicha disposición se encuentra
en un artículo transitorio de la reforma en

telecomunicaciones, lo cierto es que com
parte el mismo rango constitucional que
los artículos permanentes y para su mo
dificación deben cumplirse los requisitos
del Constituyente Permanente, lo cual pa
rece difícil de lograr dado el entorno ac
tual de confrontación entre el oficialismo y
la oposición.

Independientemente de la barrera cons
titucional que impide a Altán prestar ser
vicios a los usuarios finales, la propuesta
de Carlos Lerma deja ver que la nueva ad
ministración de la Red Compartida Mayo
rista ha detectado ya cuál es el principal
problema que ésta enfrenta: la falta de de
manda. Desde que funcionarios panistas
insertaron este proyecto en el Pacto por
México, la mayoría de los expertos en el
sector coincidieron en que la red estaba
condenada al fracaso porque los tres prin
cipales operadores de servicios inalámbri
cos no la necesitaban y, por tanto, jamás
alcanzaría el volumen de demanda de trá

fico que se necesitaría para hacerla viable.
Independientemente de las fantasías que
se vendieron como sesudos análisis de em

presas consultoras pagadas por el gobier
no de Felipe Calderón, la realidad alcanzó
a la Red Compartida Mayorista y tuvo que
ser rescatada por el gobierno para no que
brar... por ahora.

Desde el principio, Altán fue financia
da por la banca de desarrollo y por los
gobiernos de China y México, en una

apuesta que sonaba absurda y que no te
nía ningún referente exitoso a nivel inter
nacional. A muchos nos pareció que la
insistencia de los panistas sonaba más a
contubernio con los proveedores de la red
que a un verdadero proyecto de cobertu
ra social, sobre todo porque la cobertu

ra ofrecida ya estaba cubierta por los tres
operadores comerciales de telefonía mó
vil. Sin el tráfico de Telcel, AT&T y Telefóni
ca, la Red Compartida Mayorista habría
de sustentarse exclusivamente en el tráfi
co que pudieran generar los Operadores
Móviles Virtuales, que si bien han ¡do ga
nando terreno poco a poco aún no alcan
zan [y probablemente nunca lo hagan)
la participación de mercado que alegre
mente proyectaron los panistas para justi
ficar su ocurrencia.

Me parece que el problema de la fal
ta de demanda es irresoluble. Además,
el hecho de que las condiciones de ope
ración y el destino de la valiosa banda
de 700 MHz hayan quedado fijados en
la Constitución constituye un grave pro
blema para la administración de Altán,
que deberá decidir entre seguir inyectan
do dinero público a un proyecto quebra
do o buscar alternativas que les permi
ta aprovechar el descuento de 90% que
tienen en el pago de derechos por uso
del espectro. Lo peor que le pudiera su
ceder al sector es que en un par de años
Inbursa compre a descuento la deuda de
la banca de desarrollo y se haga con el
control de la Red Compartida Mayorista
y la valiosa banda de 700 MHz. Sé que
parece una locura, pero en este país he
mos visto cosas aún más extrañas y no
pasa nada.
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Exportemos

Más allá de la guerra de
indicadores que, en un
sinnúmero de ocasio

nes, sirven para la de
fensa de la imagen po

lítica de autoridades y responsables, están
los efectos y estragos reales que se ahondan
en mercados e individuos como consecuen

cia de una economía emproblemada en su
pronta recuperación. Así, la economía mexi
cana ha dado pasos sumamente modestos
hacia una plenitud que dé cabida hacia la
fortaleza. Y esa fortaleza en diversas oca
siones se ha buscado defender desde la v¡
sualizacián de los resultados obtenidos en
materia de exportaciones.

Es cierto y sin duda alguna que tal sector
presenta cifras positivas respecto a su incre
mento. En tal idea, el sector exportador in
cluso crece a un ritmo mayor que la propia
economía; lo anterior en el orden de dos a
uno conforme a los propios datos de Banxi
co. Pero cuando nos adentramos aun análi
sis más profundo en torno al peso específico
y volumen de bienes exportados, encontra
mos que estamos inmersos en un periodo
de contracción que deriva de una multipli
cidad de factores. Podríamos englobarlo
sin embargo en un par de generalidades
que cobijan el que, aún con ese crecimiento
mencionado, ha sido insuficiente para po
der revertir las graves ralentizaciones que el
sector agropecuario, el petrolero y energé
tico han experimentado en los últimos cua
tro años.

En ese entendido, lo que hay es una con
tracción que en el último año tiende a ace
lerarse. Esas condiciones generales que
promueven tal contracción, podríamos eng

lobarlas en una inversión insuficiente y en
una reducción de incentivos para la produc
ción sobre todo en el campo mexicano.

El crecimiento acumulado de cuatro años

para el volumen de productos correspon
diente a las exportaciones mexicanas, raya
apenas en un 4.7 por ciento. Eso significa
que, aun cuando despunta de un crecimien
to mayor al de la propia economía, el au
mento se encuentra en el valor ponderado
a los productos exportados y no a un ma
yor dinamismo en la cantidad misma de los
productos. Desde ese punto de partida, en
el desglose de aquello que ha crecido y de
crecido, el declive viene pronunciado en las
exportaciones petroleras y el crecimiento se
experimenta en lo que hace al sector manu
facturero no automotriz. Y sin embargo las
cifras previsibles para el nivel del valor de
las exportaciones mexicanas se estima que
este año rondará en los 500,000 millones
de dólares conforme a los datos del Conse
jo Empresarial Mexicano de Comercio Exte
rior, Inversión y Tecnología.

Por ello, la reflexión propicia en este ca
so ronda en el cómo estamos exportando,
y qué es lo que estamos incentivando des
de la producción nacional que termina en
el cause de una exportación útil para la eco
nomía mexicana.

Hay mucho que hacer para lograr una
integración comercial más ágil al amparo
de la operación del TMEC y mucho hay
por hacer en cuanto a la creación de in
fraestructura que apuntale dicho intercam
bio comercial. Así, tendremos que estar a
la altura del crecimiento estratégico que re
presente una real oportunidad de recupera
ción económica.

Fecha: 20/07/2022

Página: 46

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Económicas

Guillermo Deloya Cobián

Costo: 156,905

Página 13 de 16



Buscan integración de los sistemas
privados de salud en AL
México se ha converti

do en el principal ex
portador de produc
tos farmacéuticos en
América Latina. En

2021 vendió al exterior 1,778.2 millo
nes de dólares (mdd), lo que represen
tó un crecimiento significativo22.3%
más respecto del 2020. El que le sigue
es Brasil, que en 2021 exportó en este
rubro 1,103.2 mdd con un crecimiento
anual de 2.3%. Y en tercer lugar se co
locó Argentina que en el mismo año ex
portó productos farma por 883.9 mdd
con un crecimiento también importante
de 23.4% respecto del 2020.
Son datos reveladores que fueron

presentados en el Foro organizado por
la Asociación Latinoamericana de Sis

temas Privados de Salud (ALAMI) hace
unos días en el Palacio de la Escuela de
Medicina en la ciudad de México, don
de participó la Facultad de Medicina
de la UNAM, la Academia Nacional
de Medicina, la Fundación Mexicana
para la Salud (Funsalud) y la Asocia
ción Latinoamericana de Industrias Far

macéuticas (Alifar), entre otros organis
mos del sector.

Ahí se mostró también la posición de
los principales mercados farmacéuticos
de la región: El más grande con mucho
es Brasil cuya industria productora de
fármacos tiene un valor de 22,81 1
mdd y creció 8.9% en el año 2021. Le
sigue México con un tamaño bastante
distante de 8,506 mdd de su industria

farmacéutica, pero con un crecimiento
notable de 14.6% en el último año. Y

en tercer lugar se ubica Argentina cu
ya industria farmacéutica asciende a
6,028 mdd y un crecimiento impor
tante de 25.8% durante el 2021. Esto
conforme datos de IQvia, líder mundial
en uso de datos, tecnología y análisis
avanzado en salud.
Otros mercados farmacéuticos de

menor tamaño en la región pero que
destacan por su crecimiento a ritmo ace
lerado son Chile (2,049 mdd) crecien
do 26.7% en 2021, y Paraguay (478
mdd) con crecimiento de 27.1 % igual
en el último año. Centroamérica no se

queda atrás con un tamaño conjunto de
2,522 mdd y crecimiento de 15.9%. El
presidente de ALAMI, el argentino Cris
r an Mazza, destacó en su evento en
México la necesidad de incentivary for
talecer la inversión en salud y las indus
trias de salud de capital nacional en ca
da país de Latinoamérica. Dijo que la
pandemia demostró que el trabajo con
junto ante las crisis, así como la produc
ción local de medicamentos y demás in
sumos de salud es importante para no
depender de abastecimiento externo.
Nos compartió que van organizan

do este tipo de foros itinerantes en cada
país de la región con el interés de gene
rar esfuerzos conjuntos con los sistemas
de salud, tanto públicos como privados,
a fin de ir fortaleciendo la calidad de la

atención y encontrar maneras de inte

gración y autoabastecimiento regional.
ALAMI, con sede en Sao Paulo, Bra

sil, como asociación civil sin fin de lu
cro, fue creada en 1 980, con objeto
de integrar a las asociaciones presta
doras de servicios médicos, con y sin fi
nes de lucro, y actualmente ya reúne a
agrupaciones que dan cobertura médi
ca privada a 100 millones de latinoa
mericanos en once países de la región.
Trabaja conjuntamente con la Organi
zación de Estados Americanos (OEA)
con la cual acaba de firmar un acuer

do para la atención de emergencias sa
nitarias, con el Banco Interamericano
de Desarrollo (BID), con la Organiza
ción Panamericana de la Salud (OPS)
y el Banco Mundial (BM).

En México, ALAMI tiene como inte
grantes a la Asociación Mexicana de
Instituciones de Seguros (AMIS), a Fun
salud y su intención es integrar entre
otras al IMSS que es la principal institu
ción de seguridad social de AL.

En toda América Latina la atención

en salud es otorgada tanto por el sector
público como por empresas privadas y
durante la pandemia se afianzó esa co
laboración públicoprivada de manera
genuino articulando esfuerzos organi
zados para lograr una mejor respues
ta de atención a los pacientes tanto de
Covid como no Covid. Esa colabora

ción, conforme ALAMI, debe seguirse
reforzando porque es el camino para
mejorar y extender el acceso a la salud
en nuestros países.

Fecha: 20/07/2022

Página: 27

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Económicas

Salud y Negocios / Marisol R. coronel

Marisol R. coronel

Costo: 216,755

Página 14 de 16



Energía, EU México. Inicia la disputa
Ya es oficial, el gobierno de Estados

Unidos inició un proceso de consul
ta bajo el TMEC en torno a la po
lítica energética del gobierno de
México.

Finalmente se hizo realidad lo que ya se te
mía. Es el principio de una disputa entre los
gobiernos de Estados Unidos y México por las
decisiones que en materia de energía está to
mando el gobierno lopezobradorista.
En las primeras horas de este día, se hará

oficial el anuncio del comienzo de un proceso
de consulta bajo el mecanismo de solución de
controversias del TMEC.
Se trata de lo que podría convertirse en la

disputa más difícil que hayan tenido ambos
países a lo largo de su sociedad en el marco
del acuerdo trilateral de comercio, hoy deno
minado TMEC.

En el mejor de los escenarios, México po
dría revertir los cambios que han provocado
las preocupaciones del gobierno de EU.
Se mantendría intacta la relación comercial

bilateral. En el peor de los escenarios, México
mantendrá su política energética, basado en
el criterio de que se trata de un asunto de sobe
ranía nacional.

La consecuencia sería la aplicación de tari
fas arancelarias que afectarían severamente al
comercio de nuestro país con su principal so
cio comercial: EU.

La preocupación del gobierno de EU es por
las medidas que está tomando México que
afectan a las empresas estadounidenses y la
energía producida en EU a favor de las empre
sas estatales: la Comisión Federal de Electrici

dad y Petróleos Mexicanos.

Específicamente, Estados Unidos impugna
4 puntos:

1. La reforma de 2021 a la Ley de la In
dustria Eléctrica de México, que prioriza la
electricidad producida porCFE sobre la elec
tricidad generada portados los competidores
privados.
2. La inacción, demoras, denegaciones y

revocaciones de México de las capacidades
de las empresas privadas para operar en el
sector energético de México.
3. La regulación de diciembre de 201 9

que otorga solo a PEMEX una prórroga para
cumplir con los requisitos de contenido máxi
mo de azufre según la norma de combustible
diésel para automóviles aplicable en México.
4. La acción de junio de 2022 que favore

ce a PEMEX, CFE y sus productos en el uso de
la red de transporte de gas natural de México.

En el anuncio del inicio del proceso de con
sulta, la representación comercial de EU ad
vierte que las empresas estadounidenses con
tinúan enfrentando un trato injusto en México.
El camino hacia la resolución de dispu

tas entre EU y México, contradice lo que afir
mó el presidente de México a su regreso de
Washington.

Luego de su reunión con empresarios de EU
y de México, en la que presuntamente se hicie
ron anuncios de inversión por 40,000 millones
de dólares, el Jefe del Ejecutivo aseguró que
les había dicho que permitiría la inversión ex
tranjera en proyectos de generación de ener
gía solar siempre y cuando fuera bajo la pla
neación de la secretaría de Energía y con la
CFE como socio mayoritario.

El presidente de México afirmó que lo ha
bía planteado y los inversionistas estadouni
denses habían entendido la política energéti
ca mexicana.

El inicio del proceso de consultas por parte
de la representación comercial de EU, muestra
que la política energética del gobierno mexi
cano no es bien recibida por los inversionistas
estadounidenses ni por su gobierno.

Previamente ya se venían registrando seña
les de la inminente colisión entre los gobiernos
de EU y México.

Se conocieron una buena cantidad de misi

vas de empresarios de distintos ramos del sec
tor de energía en el que hacían señalamientos
en contra de la política energética de México.
Y en todas se conminaba a los legisladores

y a los más altos funcionarios del gobierno es
tadounidense a que actuaran para detener los
cambios que se vienen realizando en México
y que, desde su punto de vista atentan contra
sus inversiones.

El pasado 7 de julio la representante co
mercial de EU, Katerine Tai, le comentó a la
secretaria de Economía de México, Tatiana
Cloufhier, que el gobierno de ese país está pre
ocupado por la política energética de México.

Por las mismas fechas, la agencia informati
va Bloomberg publicó un despacho en el que
anticipó que Katherine Tai, titular de la oficina
de la Representante de Comercio, ha estado
trabajando en una solicitud de consultas for
males sobre la política energética de México
en virtud del TMEC.

Se veía venir y finalmente se cumplió. Co
mienza un delicado diferendo entre Estados

Unidos y México. A ver.
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Desarrollo de toretes para engorda
bajo uso de prácticas sustentables
Los efectos del cambio climático, ya son una rea
lidad. La revista Current Biology, pone como'focó
de alarma la floración en laMBárticla.

Según la Organización de las Naciones Unidas
para la Alimentación y la Agricultura (FAO), la ga
nadería extensiva es responsable del 1ó%, de los
gases de efecto invernadero y por ello requiere bus
car alternativas amigables con el medio ambiente
para la producción de carne de bovino.

En años ®cientes:, sobre todos los jóvenss, se
encuentran con el dilema de comer o no Qsmer car
ne, mofeada por redygir las emisiones degasgg de
efecto invernadero qúgsgenera la producción indus
trial de ganado, por lo que es importante mostrar
que hóyíln día existen alternativas atractivas comó
la ganadería sostenible, que permite regenerar los
suelos y'puede mitigar la emisión de gases inverna
dero que contribuyen al cambio climático.

FIRA, dentro de suS objetivos prioritarios contem
pla 'Qóntribuir al desarrollo ds Un sector agropecua
rio, forestal, pesquero, responsable'jpn un marcó
de sostenibilidad), por ello está dando prioridad
a impulsar alternativas sostenibles y amigables con
el medio ambiente, y un ejemplo rieello es el impul
go a la ganadería regefierativa en la producción
de carne de bovino.

En el estado de Querétaro, una organización
de productores ubicada eo un área sgm¡desértica,
con alto grado dg marginación y que prfganta un

severo dstertoro'íde sus recursos naturales por sps
brepastoreo, ya trabaja bajo un modelo sostenibl$
de ganadería.

Esta organización fe eñiggñtra actualmente in
tegrada por cSWunidades ejidales, Bdmprometi
das cón el Cuidado/del medio ambiente e interesa

dos en mejorar sus prácticas de manejo pecuarios
para mejorar la rentabilidad de sus unidad® de
negocio:

Este modelo de prodógción se caracteriza princi
palmente por los bajas requerimientos de invasión
y ser una alternativa apropiada para productores
de escasaSíiecursos, ya que 3$ muy fácil acceder
a este modelo de producción en las zonas del país
con las mismas características de producción de
ganado, además contribuye a mantener un equili
brio en @1 planeta. Un [actor determinante para el
éxito de este modelo, es que los ganadeRMS or
ganicen y asigngn actividad®! dentro del modJ
lo a seguir.

El modelo de producción Manejo Regenerativo
de Rancho qué se tieijeen la zona semidesierto de
Querétaro sétaracteriza por:

Productores organizados/y comprometidos cón
el cuidado del medio ambiente.

• Pastor» pAsníicadMl potrerosi^^H en la
imitación dé próQ0SOS¡:naturaieS;

• Implementación de prácticas dsimanejo que
permiten incrementar la productividad y rentabi
lidad ;de la unidad de negocio, como las cercos

eléctricos, montas controladas, selección y mejora
genética.

• Incorporación de mano de obra de los produo^
tares locales,

• Bajo requerimiento de inversión en infraestruc
tura, lo que lo hace muy agigíible a productores
de escasos re|ursos (la infraestructura requerida son
depósitos de agua, líneas de conducción, bebede
ras, cercos eléctricos y corrales de manejo).

• Acompañamiento técnico y capacitación v¡
vsncial constante,

• Producción SóstSnibley amigable con el medio
ambiente, que permite la conservación y recupe
ración de suelos con diferentes grados de erosión.

• Facilita la recuperación y conservación de la
fauna ylftra i iraS.

• Reducción del ffisde granosas concentrados
en la suplsmentación.

• Inducción a cambios tecnológicos de rápida
respuesta e impacto en resultados.

• Establecimiento de indicadores de medición
del impacto económico.

• El cMBctMingl fl~i toretes 'S p< i* de baja
huella de carbono con el nióí$3t| de Manejo Reís
neraf^ij ¡Je Ranchos.

* María Dolores Cortés RéáríguezSsproSñmMci éíi
la ReMdsricia Estatal de Querétaro. La opinión <SS
(tí autor y ri&ité&^ríamenleWinckh Cor%él pun
t&m vista oficial de FIRA.
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Litio: buitres sobrevuelan //Viene empresa
del Estado i Concesiones a revisión

CARLOS FERNANDEZVEGA

LOS BUITRES NO dejan de sobrevolar
por la Patria Grande, porque, entre
tantas otras cosas, "Latinoamérica es
muy rica en recursos, minerales raros,
litio; el triángulo del litio está en esta

región y hay muchas cosas que ella tiene para
ofrecer; tenemos que seguir comprometidos y
preocupados", y "estar alerta" por la creciente
presencia china y rusa en esta zona, pues "soca
va democracias".

COMENTARIOS COMO EL citado fácilmente
son desechables por tratarse de un elemento
adicional en la nada creativa propaganda de la
derecha latinoamericana, pero en este caso sí es
relevante y preocupante por venir de la cabeza
visible del Comando Sur estadunidense, la gene
ral Laura J. Richardson, quien sin venir al caso,
aparentemente, subraya la importancia que tiene
la región en materia de "minerales raros" y con
cretamente el litio donde esta riqueza aún no es
calculada en su exacta dimensión, cuya exclusi
va propiedad y explotación ha sido reivindicada,
hasta ahora, por naciones como México y Bolivia.

COMO SI NADA tuviera qué hacer, la militar de
alta jerarquía de repente enfoca su interés en el
litio latinoamericano y lo asocia con la "preocu
pante" presencia china y rusa, dejando de lado
que los golpes de Estado han sido por cortesía
de Estados Unidos. "El triángulo del litio (Boli
via, Argentina y Chile, con reservas potenciales
superiores a 50 millones de toneladas) está en
esta región y ella tiene para ofrecer", subraya
Richardson desde su atalaya del Comando Sur
estadunidense, "administrador" de la sangui
naria Escuela de las Américas formadora de
golpistas y torturadores latinoamericanos que
funcionó en la zona canalera de Panamá de
1946 a 1984, para posteriormente despachar,
bajo una nueva denominación (Instituto del
Hemisferio Occidental para la Cooperación en
Seguridad), pero con la misma práctica, en Fort
Benning, Georgia.

EVO MORALES HA comentado que por deci
sión soberana nacionalizó el litio (2008) y "como
política de Estado decidimos industrializarlo.
Contratamos expertos y empezamos la gran
industria... y ahí viene el golpe del Estado (no
viembre de 2019). Congresistas estadunidenses
reconocen que el golpe de Estado fue por el litio;
se preparó desde la embajada de Washington
en La Paz", pero los gringos, como la general Ri

chardson, dicen estar temerosos por la presen
cia china y rusa, porque "socava democracias".

MÉXICO DECIDIÓ HACER lo propio y en abril
pasado nacionalizó el litio. Tras la votación en el
Congreso, el presidente López Obrador subrayó
que los diputados traidores a la patria (los que
votaron en contra) "ni siquiera han tomado
conciencia de lo que hicieron, no saben la impor
tancia del litio y la ambición que despierta en las
grandes potencias, porque es un mineral estra
tégico para el desarrollo futuro. Ambicionan el
litio más que nada, aunque no hablen del tema".

PERO YA LO hacen públicamente y ahí está
el caso de la general Richardson. Nuestro país
no está bajo la vigilancia de los buitres del Co
mando Sur, pero sí, por una mera distribución
geográfica del Departamento de Defensa de Es
tados Unidos, de los del Comando Norte, a cargo
del almirante James A. Winnefeld Jr. despacha
en la Base de la Fuerza Espacial Peterson, en Co
lorado y la línea es exactamente la misma.

ENTONCES, HAY QUE estar a las vivas. De
ahí la relevancia histórica de la reforma a la Ley
Minera de abril pasado. Ayer, el propio López
Obrador informó que en unos días entrará en
operación la empresa del Estado que explotará,
industrializará y comercializará el litio mexica
no. En breve, también se conocerá el nombre
con el que funcionará como parte integrante de
la Secretaría de Energía.

EL MANDATARIO DETALLÓ que "se tiene
que definir qué se va a hacer con las empresas
que ya están trabajando en exploración de litio.
Son pocas, afortunadamente, empresas parti
culares. Digo afortunadamente, porque si (los
neoliberales) hubiesen entregado más conce
siones para el litio, pues seguramente hubiesen
entregado todo Sonora, como lo hicieron con las
concesiones mineras en general, que entregaron
120 millones de hectáreas del territorio nacio
nal, 60 por ciento del territorio de México lo
concesionaron. Entonces, en el caso específico
del litio son como cuatro o seis empresas. Ade
más, se revisará si hablan de litio, porque si no
son concesiones otorgadas para la explotación
de litio no se pueden reconocer; las que sí fueron
otorgadas con ese propósito, se reconocen".

Las rebanadas del pastel
MIENTRAS, LOS BUITRES sobrevuelan.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Monterrey: aguas turbias, Congreso
irresponsable // México producirá su propia
gasolina y diésel// 1)escorcholatados
ENRIQUE GALVAN OCHOA

SEGURAMENTE LA CRISIS de agua
que sufren Monterrey y otras regiones
del país no hubiera estallado si el Con
greso de la Unión acatara una orden de
la Suprema Corte de emitir una nue

vaLey General de Aguas, girada el 27 de enero
de este año; debió cumplirla en su siguiente
periodo de sesiones. No lo hizo, ni lo ha hecho.
Si la ley se aplicara rigurosamente, deberían
ser destituidos todos los senadores y diputados
federales. Conste que en el Congreso actual no
tiene mayoría la oposición. Son los legisladores
de Morena y sus aliados quienes tenían la res
ponsabilidad de acatar el mandato de la Corte y
promover la nueva norma en materia de agua,
pero voltearon hacia otro lado. Actuaron los
grandes intereses de refresqueras, cerveceras y
empresas agrícolas que controlan el agua. Vale
mencionar este antecedente que revela la tur
biedad con que se ha manejado el problema.

Historia sospechosa

ÍPOR QUÉ TUVO que intervenir la Corte?
Porque durante 10 años el Congreso ha dado
largas a legislar un reglamento, así de escabro
so el asunto. El 8 de febrero de 2012 se publicó
en el Diario Oficial de la Federación la reforma
al artículo 4 de la Constitución, párrafo sexto,
en la que se incorporó el derecho humano al
agua como una obligación del Estado mexi
cano. En el tercero transitorio se fijó un plazo
de 360 días para expedir la ley reglamentaria
correspondiente. Y así llegamos a julio de 2022
sin reglamento, por lo que tuvo que intervenir
la Corte y ordenar al Congreso que haga su
tarea. Está en desacato. El derecho humano
al agua, elevado a rango constitucional, entre
otras cosas establecería la prioridad de los
mexicanos sobre los poderosos intereses eco
nómicos y políticos que acaparan el líquido.

País autosuficiente

HASTA EL SEXENIO pasado, México fue el
principal cliente de las refinerías de Estados
Unidos. En sus peores momentos llegó a impor
tar ocho de cada 10 barriles de gasolina que se
consumían en el país. La teoría de los economis
tas del gobierno y sus aplaudidores era y sigue
siendo que es mejor exportar petróleo crudo
que refinarlo. Y lo ideal, por consecuencia, era
importar gasolina y diésel. La política cambió
con la derrota del prianismo. De acuerdo con un
análisis de la consultora PETROIntelligence, la
suma de la producción de gasolinas y diésel de la
refinería texana Deer Park, ahora propiedad de
Pemex, y Dos Bocas al resto del sistema de re
finación del país (las otras seis plantas) va a ser
mayor a la demanda. La oferta nacional sería
de poco más de un millón de barriles diarios y la
demanda representaría 737 mil, es decir, habría
un superávit de 306 mil barriles. En cuanto al
diésel, la producción alcanzaría 527 mil barriles
al día, mientras la demanda será de 314 mil.
Las refinerías texanas perderán a su primer
cliente mundial. ¿Y que hará Pemex con los
remanentes? ¿Alguna vez imaginaron a México
exportando gasolina, diésel y otros petrolíferos?
¿Cuándo? Antes de que termine el sexenio.

Heineken

NO DETENDRÁ SU producción, pero la cer
vecera Heineken hizo público su compromiso
de ceder agua en favor de la red de Servicios
de Agua y Drenaje equivalente a 20 por ciento
del consumo de su planta en Monterrey, dijo en
un comunicado. El presidente López Obrador
exhortó ayer a cerveceras y refresqueras a
parar su producción, a fin de que llegue más
líquido a los hogares más vulnerables. Por su
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lado, la Cámara de la Industria de Monterrey
hizo una declaración en la que se compromete
a colaborar a solventar la crisis; señaló que no
es la industria, sino el sector agrícola el que se
lleva la mayor parte del agua.

Descorcholatados

LAS CORCHOLATAS TENDRÁN que buscar
otra forma de promoción, porque los magistra
dos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación hicieron mancuerna con los con
sejeros del Instituto Nacional Electoral. Advirtie

ron a los dirigentes de Morena, Mario Delgado
y Citlalli Hernández, evitar nuevos actos como
los del estado de México y Coahuila, donde se
perfilaron políticos, como Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y Adán Augusto López, para
la sucesión presidencial de 2024. No tomaron
medidas contra los candidatos de la oposición
porque no hay, ni oposición ni candidatos.

Escribe @Mike_Oviedo

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Interjet, que hoy tiene como director a Carlos Del Valle,
ya sabe los caminos legales del amparo. Hoy se sabe que

interpuso uno más en contra de un laudo emitido por las
autoridades laborales del país y que la obliga a pagar alre
dedor de mil800millones de pesos (87.8 millones de dóla
res) en sueldos y prestaciones atrasadas a sus trabajadores
sindical] zados, en huelga desde enero de2021. Se adelanta
que este recurso será resuelto en agosto por el Sexto Tribu
nal Colegiado en materia de Trabajo, con sede en Ciudad de
México. La Sección 15 de la Confederación de Trabajadores
de México (CTM), es la que está atenta a este tema al ser
quien representa también a trabajadores de la aerolínea.

Apenas Del Valle adelantaba que ya
pronto regresarían a los aires y hoy vuel
ve a decir que están a punto de llegar a
un acuerdo con el tema de la huelga.
Pero esto cambia todo los días, en el ir
y venir de información, y depende de a
quién le pregunté usted. El gremio sin
dical le dirá que todo está estancado y
que el remate de bienes será a finales de
julio, pero sí usted le pregunta a la gente
de Alejandro Del Valle le dirán que la em
presa resurgirá.

Querétaro Helicóptero. Y ya que ha
blamos de aviones. El gobierno de Que
rétaro, que gobierna Mauricio Kuri Gon

zález, y Airbus Helicopters han pactado
un acuerdo de cooperación para fortale
cer la industria de Airbus en México. La

entidad queretana impulsará a la aero
línea con incentivos financieros, lo que
dará empleos a cerca de 200 personas,

que darán origen a puertas de aviones
de un solo pasillo. Hay que decir que
esto es parte de lo que Airbus ya tiene en
Querétaro donde fabrica componentes y
subensambles tanto para helicópteros
como para aeronaves de ala fija, siendo
inaugurada en 2013 en el Parque Indus
trial Aerotech, en donde se producen sa
lidas de emergencia y puertas de carga
y granel para aeronaves de un solo pasi

llo, así como subensambles para partes
de helicópteros.

GM Eléctrico. General Motors va por
consolidarse como la principal compañía
automotriz de Estados Unidos por nú
mero de ventas, pero ahora también en
el negocio de los vehículos eléctricos. La
noticia es que presentó su modelo 2024
de su camioneta Chevrolet Blazer que
será totalmente eléctrica y producida
en su planta Ramos Arizpe, Coahuila. La

Blazer EV estará disponible en Estados
Unidos en diferentes versiones: 1LT, 2LT,
RS y el primer modelo eléctrico SS de
alto desempeño de Chevrolet. En nues
tro país la comercialización de Chevrolet
Blazer EV2024iniciará durante el último

trimestre de 2023, pero eso sí prepare su
cartera, porque aunque los precios aún
no se dan a conocer, se calcula que serán
para bolsillos de gran poder adquisitivo

Voz en off. Iberojet, de Ávoris Corpo
ración Empresarial, inició operaciones
entre Madrid y Los Cabos, una ruta que
estará disponible hasta elmes de sep
tiembre. Adelantan que quién tuvo que
ver con que este asunto prosperara fue
el embajador de México en España, Qui
rino Ordaz.

Se calcula que Los Cabos reciban más
de 4 mil turistas españoles con la cone
xión semanal que se realizará a través de
un Airbus A350...

Fecha: 20/07/2022

Página: 21

Area cm2: 287

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 40,797

Página 3 de 6



El Aeropuerto Felipe Ángeles ha empezado sus ope
raciones despacio, con sólo 12 operaciones diarias

donde los aviones a mediados de julio registraban una
ocupación en gran promedio del 50.3% (considerando
la ocupación de salida y de llegada), una reducción res
pecto al 55.3% de ocupación reportada en el primer mes
de apertura; sin embargo, la administración a cargo del
general Isidoro Pastor es optimista conforme se avance
en la construcción de vialidades y la puesta en operación
de 13 operaciones a partir de agosto próximo y de otras
13 operaciones en septiembre para sumar 38 operaciones
hacia el tercer trimestre de este año.

La accesibilidad terrestre es uno de los

problemas que desde su concepción tuvo
el Felipe Ángeles. Su mercado original
de carácter regional (Ecatepec, Tultitlán,
Zumpango, Tonanitla, Santa Lucía, Tiza
yuca, Pachuca, Tlalnepantla y Ciudad Sa
télite) sumaría cerca de 5 millones de habi
tantes en su entorno; la expectativa es que
el mercado se ampliará sustancialmente
hacia Naucalpan, Toreo, Loma Hermosa
y la primera sección de Polanco, debido a
la terminación de las obras de ampliación
y mejora de 8 vialidades de acceso al aeró
dromo, siendo ello una de las apuestas a
mejorar la ocupación media de los vuelos
actuales y los 26 adicionales. Finalmente,
como negocio, el AIFA requiere pasajeros

y la derrama económica que ellos generan.
De acuerdo a las estadísticas oficiales,

el desempeño por rutasaerolínea muestra
diferencias notables. Y vale precisar que un
vuelo comercialmente sostenible requiere
una ocupación de pasajeros de entre 60%
a 65%: arriba de ese nivel, las ganancias
brutas dejan margen para conservación y
mantenimiento, así como un margen de
utilidad neta de entre 4.0% y 6.0% a ventas
totales; pero debajo de los niveles sosteni
bles, las pérdidas se acumulan.

¿Cómo les ha ido a las aerolíneas en
Santa Lucia? La ruta que a julio tiene el
menor índice de ocupación de salida es el
vuelo a Mérida (29.7%) y el de menor ocu

pación de llegada son los de Villahermosa
(11.9%), ambos operados por Aeroméxico,
que dirige Andrés Conesa. Ello lastra su
ocupación en gran promedio en este mes
el cual se ubica en 31.3% en total. Su ope
ración de mejor desempeño, la de Puerto
Vallarta, supera ligeramente el 42% de
ocupación.

La mejor ruta en este mes es la de
Monterrey, tanto en salida (78.4%) como
en llegada (81.3%) que es operada por Viva
Aerobús, que dirige Juan Carlos Zuazua, La
aerolínea, propiedad de Roberto Alcántara,
reporta el 68.6% de gran promedio en sa
lidas y llegadas..., pero no es la de mejor
desempeño.

La de mejor desempeño global es Vo
laris, a cargo de Enrique Beltranena. Los
datos señalan que con una ocupación
gran promedio de 72.8% a mediados de
este mes a los altos índices que reporta
en sus rutas a Ti juana y Cancán... que, sin
embargo, ha perdido entre 10 y 12 puntos
porcentuales de ocupación desde la inau
guración de marzo pasado.

El que es todo un misterio es la aero
línea del gobierno de Nicolás Maduro, la
venezolana Conviasa, que reporta 28.4%...
o sea que no saca ni para los chicles, salvo
que su fondeo tenga otro origen y, por
tanto, un interés distinto al propio de la
aviación comercial.

Mañana les platico de las nuevas
rutas y los planes de Pastor para potenciar
el AIFA.
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El anterior Pesos y Contrapesos lo terminé afirman
do que el gran pendiente en México es hacer de la

economía de mercado en el sentido literal del término,
que sí tenemos, una economía de mercado en el sentido
institucional del término, que no tenemos, para lo cual
hay que empezar por eliminar el capítulo económico de
la Constitución.

Éste está compuesto principalmente
por los artículos 25 al 28, más el 123, en
donde se habla del salario mínimo, y el
131, en donde se habla de las facultades
del Ejecutivo Federal en materia de co
mercio exterior, capítulo económico de la
Constitución que es contrario a la econo
mía de mercado en el sentido institucio

nal del término, siendo ésta aquella en la
cual los derechos de los agentes económi
cos están plenamente reconocidos, pun
tualmente definidos y jurídicamente ga
rantizados, derechos que son a la libertad
individual para ofrecer, producir y ven
der, para demandar, comprar y consumir,
y a la propiedad privada de los medios de
producción necesarios para poder pro
ducir, ofrecer y vender, y de los ingresos
necesarios para poder demandar, com
prar y consumir, derechos que en México
no están ni plenamente reconocidos, ni
puntualmente definidos, ni jurídicamen

te garantizados, con el resultado de que
la mexicana, que en el sentido literal del
término sí es una economía de mercado,
no lo es en el sentido institucional, lo cual
es propio del Estado de chueco, no del Es
tado de Derecho.

En el sentido literal del término son

de mercado las economías en las cuales

el intercambio (y eso es el mercado: el
intercambio entre compradores y vende
dores), es la actividad económica central,
en torno a la cual giran todas las demás,
de tal manera que se produce para ven
der y se compra para consumir. La mexi
cana sí es una economía de mercado en el

sentido literal del término: la mayoría de
nosotros producimos para vender y com
pramos para consumir, participando en
una enorme red de intercambios, conse
cuencia de una amplísima, profundísima
y complejísima división del trabajo. En
el sentido institucional del término son

de mercado las economías en las cuales

los derechos de los agentes económicos,
a la libertad individual y a la propiedad
privada, están plenamente reconocidos,
puntualmente definidos y jurídicamen
te garantizados. La mexicana no es una
economía de mercado en el sentido insti

tucional del término: los derechos de los

agentes económicos no están plenamen
te reconocidos, puntualmente definidos
y jurídicamente garantizados, y la mejor
muestra son el párrafo cuarto del artículo
28 y el párrafo quinto del artículo 25 de
la Constitución, que hacen posible la vio
lación del derecho de propiedad privada
sobre los medios de producción y, desde
el momento en el que la propiedad priva
da de los medios de producción es la con
dición de posibilidad del ejercicio de la
libertad individual para producir, ofrecer
y vender, también hacen posible la viola
ción del derecho a la libertad individual

para producir, ofrecer y vender.
Es increíble que el capítulo económi

co de la Constitución (suponiendo que
una Constitución deba tener algo tan
específico como un capítulo dedicado a
la economía), esté redactado en los tér
minos en los que lo está, plagado de erros
desde el punto de vista de la economía,
y de contradicciones desde el punto de
vista de la lógica.

Continuará.
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EL CONSUMO DE LAS
FAMILIAS BAJO PRESIÓN
POR ARTURO VIEYRA

Por su importancia social y econó
mica, el consumo de las familias es

por mucho el componente principal de
la economía mexicana Durante los pri
meros meses del año los resultados han
sido satisfactorios en lo referente a la di

námica del consumo. Cifras del Inegi al
mes de abril confirman una recuperación
saludable del gasto de los consumidores
con un promedio anual de 8.6% durante
el primer cuatrimestre del año. Este buen
desempeño se vio reflejado en otros indi
cadores, como en las ventas reportadas
por la antad y del Inegi y del gasto en con
sumo duradero (ello a pesar de la contrac
ción en las ventas de automóviles).

Desafortunadamente, a pesar de la lectura positiva de los
datos recientes de consumo, es previsible que para la segun
da mitad del año disminuya su crecimiento, incluso, algunos
indicadores como el de las ventas ANTAD ya perfilan esta
tendencia. Cálculos propios apuntan a que el avance anual dis
minuye en la segunda mitad del año por debajo del 3%. Para
argumentar este pronóstico vale la pena hablar sobre los deter
minantes y su perspectiva.

Si bien el consumo de las familias cubre la mayor parte de la
producción nacional (68% del Producto Interno Bruto), no sólo
el entorno local afecta su desempeño, también está influencia

do por la dinámica económica global, particularmente, en este
año, la inflación afecta con mucha fuerza la calidad y cantidad
de consumo de las familias. En especial, la alta inflación que
registra el país está motivando una pérdida de dinamismo,
e incluso, un cambio sustancial en les patrones de consumo.

Si consideramos que buena parte del apoyo al consumo
viene por el avance de los salarios que, en junio a pesar de la alta
inflación la remuneración promedio del IMSS se incrementó
2.9% (buena parte impulsado por el aumento al salario míni
mo a principios del año), la naturaleza de la inflación basada en
el alto crecimiento de los precios de los alimentos promueve
distorsiones en el gasto de los consumidores. Si en lugar de
tomar la inflación general tomamos los precios de los alimen
tos para calcular el salario real, el avance mencionado práctica
mente desaparece, es decir, el salario real no crece.

Con ello, además se genera un cambio en el patrón de
consumo, pues los salarios ahora se destinan más al gasto en
alimentos que en otros bienes, afectando sensiblemente a la
baja el gasto en bienes duraderos, en detrimento de la calidad
del consumo. Asimismo, aunque el empleo ha venido crecien
do, los nuevos puestos de trabajo se están ubicando en los
estratos de más bajo ingreso, fortaleciendo el deterioro en la
calidad de consumo mencionada.

Sumados al efecto perverso de la inflación, otros elementos
como la restricción al crédito, las tasas de interés más altas, el
sobreendeudamiento de algunos segmentos de la población
ocurridos durante la pandemia, el escaso crecimiento económi
co que se anticipa para el segundo semestre y la consiguiente
menor creación de puestos de trabajo, en el mejor de los casos,
serán parcialmente compensados por el constante apoyo de
las remesas provenientes de Estados Unidos y por el soste
nido gasto social del Gobierno federal. Sólo una baja drástica
de la inflación podrá contener la desaceleración del consumo
y su menor calidad, lo que este año se ve improbable.

aviey ra@live.com. mx
Twitter: @ArturoVieyraF
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INVERSIONES
REGISTRAN 91% DE AUMENTO

Despegan los ingresos de Veromévieo
Grupo Aeroméxico informó a la Bolsa Mexicana de Valores que
obtuvo ingresos por 19 mil 174 millones de pesos, lo que represen
ta un crecimiento de 91 por ciento interanual. En su reporte co
rrespondiente al segundo trimestre de 2022 destaca que su uti
lidad de operación se ubicó en 626 millones 369 mil pesos, lo que
contrasta con la pérdida de mil 213 millones de pesos del mismo
lapso correspondiente al año pasado. De acuerdo con la informa
ción publicada por la aerolínea, al 30 de jimio su flota cuenta con
140 aviones, 22 equipos más que en 2021.

VIGENCIA DE TRES AÑOS

Y ascoiiia coloca bono verde por 512 mdp
El pasado jueves el fabricante de aluminio y enseres domésti
cos Grupo Vasconia colocó bonos vinculados a sostenibilidad
por 512 millones 310 mil pesos. El certificado bursátil tendrá una
vigencia de tres años y sus recursos se destinarán a usos corpora
tivos en México, incluyendo inversiones de capital para su expan
sión productiva, reducción de contaminantes y metas de sosteni
bilidad, así como el reperfilamiento de deuda de corto a largo pla
zo. La emisión se hizo bajo la clave de pizarra "Vasconi 22L", con
fecha 14 de julio, e inscritos ante el Registro Nacional de Valores.
CRECE EN 32 MILLONES DE PESOS

La I5\l\ incrementó sus ingresos
Luego de diversificar su modelo de ingresos en 9 líneas de negocio,
el Grupo Bolsa Mexicana de Valores reportó al segundo trimestre
de 2022 ingresos por997millones de pesos, alrededor de 32 millo
nes más interanuales al segundo trimestre del año, debido a una
mayor operación transaccional, nuevos clientes en servicios de in
formación y menor conversión de valores en el mercado global. Al
cierre del primer semestre del año, los ingresos la Bolsa ascendie
ron a 2 mil 148 millones de pesos, lo que representó un crecimien
to de 10 por ciento comparado con el mismo periodo de 2021.
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Miami, home office
para mexicanos

Dentro de las nuevas tendencias de

trabajar desde casa alimentadas
por la pandemia, está salir de CdMx

y trasladarse a otras ciudades cercanas; ahora hay
que incluir otras no tan cercanas como Miami, Flo
rida. La tendencia para adquirir una propiedad por
parte de mexicanos es creciente.
Giovanna Guzmán, CEO de International Re

alty Group (IRG), y Luis Fernando Colmenter,
director México, destacaron que el año pasado las
inversiones de mexicanos en Estados Unidos en
materia inmobiliaria fueron de 10 mil millones de

dólares, 70 por ciento del total se fue hacia Miami;
en promedio 1.2 millones de dólares por familia.
Esta gran demanda de vivienda amplia por mexi

canos es precisamente "para el home ofñce, yes una
tendencia mundial. Incluso muchos neoyorquinos
se han trasladado a Miami con todos los servicios

de telecomunicaciones. En 2021 IRG registró 150
operaciones de venta, y en lo que va de 2022 ya lle
vamos 170 por un total de 150 millones de dólares;

el 65 por ciento son clientes
mexicanos", remarcó Gio
vanna Guzmán.
Por este creciente interés,

IRG abrió oficinas en Méxi
co, al igual que en Turquía y
República Dominicana. "Pa
ra nosotros México es la ca

pital de América Latina, y

atender a los mexicanos es

un luj o y buscamos convertir al cliente en parte de
la familia; escogen a Miami porque a diferencia de
Los Angeles, aquí solo se paga el impuesto federal y
no el estatal, y buscamos incentivar y cuidar el pa
trimonio familiar", dij o.
La empresa coadyuva con los interesados a en

contrar el mejor proyecto de inversión a partir de
100 mil dólares. "El 70 por ciento de las operacio
nes de compra son al contado, y eso es importante
porque en la crisis de los 90 muchos tenían créditos;
el mercado inmobiliario es sólido en la actualidad,
y con 800 mil dólares se puede tener la residencia
oficial", explicó.

CUARTO DE JUNTO
Carlos García Moreno, director financiero de
América Móvil, informó que en los primeros seis
meses del año se utilizaron 65 mil 600 millones de

pesos para gastos de capital, y que las recompras de
acciones fueron de 16 mil 300 millones... Unjuez or
denó ayer que se analizaráenunjuicio el 5 de octubre
el acuerdo de adquisición de Twitter por 44 mil mi
llones de dólares según la propuesta de Elon Musk,
mismo que ahora ha tratado de rescindir.

De las operaciones de
compra de vivienda,
70 por ciento es al

contado; el mercado
inmobiliario es sólido
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Contenidos de Sony Movies y
DreamWorks a izzi

En un entorno de mucha competencia, izzi, la empresa
de telecomunicaciones de Grupo Televisa, que encabe
za Emilio Azcárraga ha encontrado la fórmula para
mantenerse como el mayor agregador de contenidos
en México ya que desde hace años ha logrado estable

cer alianzas con gigantes del entretenimiento para beneficio de sus
suscriptores. Muchas de éstas se han realizado con plataformas de
streaming top a nivel mundial, lo que fortalece su oferta de entrete
nimiento con los más exclusivos y novedosos contenidos y estrenos.

Netflix, DisneyI, Star+, Combo+, HBO MAX, Prime Video, Uni
versal +, Paramout +, Noggin, Acorn TV, Starz Play, Stingray Ka
raoke y Qello son sólo algunas de las plataformas que se han ido
agregando a los servicios de
izzi, algunos integrados como
aPP y otros como app y ofer
ta comercial, y en su conjunto ,.
robustecen las opciones de en
tretenimiento de izzi, junto con los acuerdos a los que han llegado
con distribuidoras de canales de televisión.
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El más reciente acuerdo del operador mexicano se dio con Ole
Distribution , distribuidora de canales de televisión en América La
tina, gracias a la cual izzi sumó a sus cientos de canales conteni
dos exclusivos de Sony Movies y DreamWorks. Es previsible que
izzi mantenga esta línea y explorando la posibilidad de concretar
alianzas para beneficio de sus suscriptores, con quienes siempre
está comprometido a darles más y entretenimiento, todo en un
mismo recibo y a precios asequibles.

PRODUCCION

La marca de General Motors, que en México dirige Francisco Gar
za, Chevrolet, develó la totalmente eléctrica Blazer EV 2024 ex
pandiendo el creciente portafolio de vehículos eléctricos (EV). La
nueva cero emisiones, Chevrolet Blazer EV se producirá en la Plan
ta de Ensamble de General Motors en Ramos Arizpe, Coahuila, Mé
xico, donde actualmente se fabrica la Chevrolet Blazer a gasolina.

ADVERTENCIA

En donde las cosas se pueden poner color de hormiga es en la Coo
perativa La Cruz Azul, luego de que trascendiera, en los últimos
días, una nueva operación, quizá más violenta que las tres anterio
res, de parte de la disidencia encabezada por José A. Marín y Víctor
M. Velázquez, para despojar a los trabajadores de la planta Cruz
Azul Hidalgo. Como se recordará, desde hace un par de años, el
grupo disidente tomó a la fuerza el control administrativo de una
parte de la Cooperativa, pero busca adueñarse de todo. Ojalá que
las autoridades del estado procuren que impere la justicia y la lega
lidad. No estaría nada mal que
el próximo gobernador, Julio Producirá GM la Blazer
Menchaca, vaya tomando no £y Ra/nos Arizpe
ta de este tema.

REGRESA

Después de un año de suspensión presencial debido a la pande
mia del Covid, el Latin American Coatings Show (LACS 2022)
regresa a la ciudad de México. Este es un evento insignia del
sector de pinturas y recubrimientos, el cual genera 12,732 em
pleos y tiene un valor de 68,147 millones de pesos. El tema prin
cipal del evento es consolidar la cadena de valor y productivi
dad del país; y que impulsen la reactivación económica es de
suma relevancia. La inauguración será el próximo martes 26 de
julio a las 12:00 hrs en el Centro Citibanamex»
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El mejor comprador de Lozoya
Emilio Lozoya, como director de Pemex, tenía dos venta
jas muy importantes frente a sus predecesores: era cer
cano a Los Pinos y se hablaba de tú con el presidente, y
estaba en la misma onda reformadora que Luis Videga
ray, el entonces todopoderoso secretario de Hacienda.

La instrucción era sencilla: sacar del hoyo financie
ro a Pemex, acabar con el mercado negro de combusti
bles, recuperar producción y convertir a la empresa en
referente mundial; tendría el dinero y el apoyo político
para hacerlo.

Desde el principio fue claro Videgaray. La negocia
ción política de la reforma energética estaba en sus ma
nos y en las de Pedro Joaquín Coldwell, secretario de
Energía, con un amplio contacto con los dos manejado
res del Congreso de la Unión, Manlio Fabio Beltrones y
Emilio Gamboa Patrón.

Lozoya inició una reconfiguración de Pemex de la ma
no de Carlos Roa Rodríguez como coordinador de aseso
res y de Froylán Gracia García, coordinador ejecutivo. El
primero estaba a cargo de temas estructurales, el segun
do de la relación políticoinstitucional del director; hasta
hoy no queda claro su papel, pero era hombre de todas las
confianzas de Lozoya y resolvía "cosas" (lo que fuera) a
su manera.

La mancuerna LozoyaRoa hizo cosas como la crea
ción de la Dirección de Procura y Abastecimiento, el 7 de
mayo de 2014, para generar ahorros a partir de organizar
las compras de Pemex, consolidarlas en una plataforma
digital que pudiera ser consultada con total transparencia
y que las licitaciones estuvieran tan lejos como un doble
clic de una laptop en el café más cercano.

Estamos hablando de compras especializadas por

unos 30 mil millones de dólares al año y la decisión fue
nombrar a Arturo Henríquez Autrey, que venía del sector
comercial, aunque al final renunció en septiembre de
2015, en medio del desastre por aparecer en una foto de
2013 con Amado Yañez, entonces dueño de Oceanografía,
una empresa que Lozoya persiguió hasta desaparecer,
pero eso lo contaremos después.

Henríquez Autrey, se dice, estuvo extraoficialmente
en el armado de la compra de Agronitrogenados, en las
conversaciones dentro de Pemex, aunque es a Edgar To
rres a quien le cae la pelota como asesor de la dirección, y
el esquema era 475 millones de dólares para todo el pro
yecto, 275 millones para AHMSA y otros 200 para reha
bilitar, la idea era hacer Pemex Fertilizantes como un ne
gocio y se tenía el visto bueno de la SHCP.

¿Cómo AHMSA que estaba quebrada vende chatarra
que estuvo parada 5 años a Pemex?

Bueno, lo que sabemos es que justo esta explicación
es una de las dudas a resolver por parte de la Unidad de
Investigaciones Financieras de la SHCP a cargo de Pa
blo Gómez, y que es un asunto que se arrastra desde la
administración de Santiago Nieto que fue quien inició
el proceso.

Hasta donde nos cuentan es este caso donde Emilio

Lozoya deberá responder varias preguntas al respecto y,
sobre todo, presentar pruebas de sus dichos y eso, se su
pone, deberá ser pronto.

Y hay otra explicación pendiente. La SHCP supo todo
el tiempo del costo, hizo que la banca de desarrollo pa
gara el proyecto y fue parte del Consejo de Administra
ción de Pemex Fertilizantes ¿A ellos la UIFles va a pedir
explicar algo?
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GM, fuerte apuesta
eléctrica en México

La decisión de General Motors Company de elegir a Méxi
co como centro de producción de su modelo Chevrolet
Blazer EY aunque se esperaba debido a la inversión que
anunció la compañía en su complejo de Ramos Arizpe
desde el año pasado, ya había trazado el camino para que
las instalaciones pudieran reconvertirse para la produc
ción de autos eléctricos y autónomos, y no deja de ser
relevante en el contexto global y nacional. Primero por
que GM que preside Mary Barra, y que dará a conocer sus
resultados del segundo trimestre el próximo 26 de julio,
mantiene firme su plan de llegar al año 2035 vendiendo
solo autos cero emisiones, y convertirse en carbono neu
tral en 2040. La meta, considerada como la más ambicio
sa en el sector automotriz, y los primeros lanzamientos de
los 30 modelos que lanzará para 2025, permiten tomar
ventaja de la creciente competencia, incluso muchos con
sideran que Chevrolet Blazer EY es un competidor firme y
directo de Tesla. El segundo elemento es que el sector au
tomotriz sigue siendo muy relevante para México en el
contexto del TMEC, y es que más allá de las secuelas de
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la pandemia, como la caída
del mercado y el desabasto
de microprocesadores, la
decisión de General Motors

es muy positiva porque
confirma que México está
en camino de consolidarse

como un punto de referen
cia productivo para la nue
va era eléctrica de la indus

tria automotriz global.
De hecho, la semana pasada Nemak, que preside Ar

mando Tamez, informó que en el segundo trimestre sumó
contratos de proveeduría para la fabricación de autos eléc
tricos para alcanzar mil 530 millones de dólares en térmi
nos anuales, que le permitirá alcanzar más rápido la meta
de contratos por 2 mil millones de dólares para el año 2025
en componentes y partes estructurales para autos eléctri
cos, un segmento cada vez más prometedor para la com
pañía con sede en Monterrey, así como para otros provee
dores de la industria. Y luego había que sumar al resto de
las marcas automotrices globales con presencia en México
que también están en la carrera eléctrica.

MAL PRESAGIO

Sin duda, la disidencia de la Cooperativa La Cruz Azul
encabezada por José A. Marín y Víctor M. Velázquez no
tiene Uenadera. Después de tomar, de manera ilegal, gran
parte de la administración de ésta, no han dejado de
amedrentar e intimidar a los trabajadores de la planta de
Hidalgo. Su objetivo es adueñarse de la misma. Y es que
ahora, luego de tres intentos por tener el control el últi
mo de estos, en abril, el más violento, que ocasionó la
pérdida de 8 personas, circulan versiones de que en los
próximos días se prepara un nuevo asalto. Sería deseable
que las autoridades estatales brinden apoyo a los traba
jadores que desde hace un par de años viven en la zozo
bra, tras ser despojados de una parte de su patrimonio, el
cual les llevó muchos años construir. ¿Será mucho pedir
al gobernador saliente Ornar Fayad?
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Califican minoritarios de "coercitiva" oferta
de Bachoco, el trámite en CNBV y avanza
Aunque al iniciar el año se anticipaba un
2022 con poco lustre para las bolsas, las cir
cunstancias se han complicado más dadas
las consecuencias de la invasión a Ucrania,
la inflación y el alza de tasas.

Incluso hay serias dudas del impacto que
a la economía de EU en 2023 se habla de

recesión, al grado de que el panorama
electoral para loe Biden se ve difícil.

El Dow Jones trae una caída anual del

14.5%, Nasdaq de27%, S&P 500 más del 19%
y el IPC de la BMV de casi 12%.

Como quiera todavía Bachoco que presi
de Francisco Javier Robinson Bours pudo
aprovechar el nivel de su cotización para
lanzar en marzo una oferta voluntaria de

compra, en tanto que Aeroméxico que dirige

Andrés Conesa hizo lo propio en junio.
Para la BMV que dirige loséOriol Bosch

los tiempos no han resultado fáciles puesto
que Bachoco y Aeroméxico son la 9° y 10°
emisora que deja el mercado.

Desde que Bachoco anunció su oferta,
los accionistas minoritarios pegaron el grito
en el cielo, ya que la propuesta, se estima,
resulta corta.

Bachoco ha seguido adelante y el 14 de
julio solicitó a la BMV vía la dirección de
emisoras que lleva Leonardo Molina la eli
minación de la confidencialidad para lo re
lativo a la operación.

Los inconformes, con el 1833% de las ac
ciones en circulación, notificaron en abril al
consejo que no estaban de acuerdo.
Los 81.66 pesos por título que supuesta

mente suponen una prima del 20% del pre

cio promedio por acción en 30 días, de una
emisora poco líquida es un "método arbitra
rio para establecer un valor justo", califican.

Dicen que es una propuesta "coercitiva"
que coloca a los accionistas en la disyuntiva
de elegir entre dos resultados no satisfacto
rios ("el dilema del prisionero").

Se trata, rematan, de "un abuso de poder"
de los socios controladores, o sea la familia
Robinson Bours.

La firma de asesoría Tweedy Browne que
comanda Jay Hill establece que el valor jus
to de las acciones a recomprar está entre 120
y 140 pesos, 80% por encima del precio de
mercado de hoy, conforme a transacciones
comparables y en función de las perspecti
vas de la empresa.

Se plantea que en lugar de una oferta de
adquisición, sería mejor una recompra de
acciones corporativa, lo que beneficiaría a
todos y no sólo los minoritarios.
Así que un desliste por ejecutar con la

reiterada reprobación de los minoritarios.

INICIA VIACRUSIS EN EU POR
PEMEXCFE Y TMEC RIESGO AL 202S

Como era de esperar la controvertida políti
ca energética del presidente Andrés Manuel
López Obrador comenzará a pagar la factura
con diversas disputas en el ámbito del T
MEC que solicitaron compañías de EU afec
tadas para favorecer a Pemex de Octavio
Romero y CFE de Manuel Bartlett. Ayer la
titular del USTR Katherine Tai oficializó de

las consultas que ya se realizan. Hizo ver
que en repetidas ocasiones su país ha ex
presado sus preocupaciones por los cam
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bios en materia energética. Quizá observe
mos el principio de un capítulo amargo,
puesto que para 2025 se revisará el acuerdo
y el gobierno de Joe Biden y el Congreso no
están satisfechos.

MAÑANA FERIA DE AFORES Y RETO
UBICAR 18.1 MILLONES DE CUENTAS
Mañana inicia en el Zócalo La Feria de las

Afores organizada por Consar que preside
Iván Pliego Moreno. Será el segundo ejerci
ció de ese tipo. Ya hubo uno en Mérida y vie
ne otro en Monterrey para noviembre. Se

retoma el esfuerzo que se suspendió por el
Covid19 para que los trabajadores se regu
laricen. Está el reto de ubicar 18.1 millones de

cuentas que no tienen titular y que son un
25% del total. El ejercicio también encaja en
las celebraciones de los 25 años del sistema

que se realiza con la Amafore de Bernardo
González Rosas.

(3aguil¿r_dd
albertoaguilar(3dondinero.mx
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Los partidos de oposición buscarán influir en una
reorientación del gasto público en el Presupuesto
de Egresos para 2023

=' n tema que sin duda ocupará el diseno del
Presupuesto de Egresos de la Federación
para el próximo año es recuperar los niveles
de inversión en salud que han hecho crisis
en clínicas y hospitales de todo el país.

= AdecirdelCentroclelnvestigación Eco
nómicay Presupuestaria (CIEP) en su más

reciente publicación Cobertura y financiamiento, Sistemas
Estatales de Salud, el presupuesto para los Servicios Estatales
ele Salud (SESA) se redujo 5.5 por ciento de 2015 a 2019, lo que
se explica por la falta de inversión a nivel federal.

Esto se agrava porque al menos un tercio de la población
no se encuentra afiliada a ningún subsistema de salud con
niveles que van de 20.1 hasta 40.8 por ciento, y que obligan
que de inmediato suba la inversión en salud, que además, la
pandemia terminó por afectar mucha de su infraestructura.

El CIEPestima que para avanzaren la cobertura universal
de salud, los SESA requieren recaudar al menos lo equivalente
a U por ciento del PIB, ante la falta de recursos federales para
la atención de la salud que ha saturado la atención tanto en el
IMSS e ISSSTE.y donde 23 entidades federativas destinan, en
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  términos percápita, menos de loque
reciben pore! Fondo de Aportaciones
para los Servicios ele Salud.

LA RUTA DEL DINERO

Se publicó en el Diario Oficial de la
Federación el acuerdo administrati

vo mediante el cual se define como

asunto de Seguridad Nacional al pro
yecto del Tren Maya. El documento

lleva la firma del titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano [Sadatu], Román Reyes Falcan, y todo
indica que la polémica obra seguirá en tribunales bajo el
riesgo de incurrir en desacato... Anoche CHIREY, la marca de
autos de origen chino que internacional mente se ha ganado
el reconocimiento de más de 10 millones de clientes, anunció
su llegada a México. Se trata de vehículosque porsu diseñoy
alta tecnología satisfacen las necesidades específicas de un
mercado cada vez más exigente. La cara visible de CHIREY aquí
será losé Ángel Sánchez, en su calidad de vicepresidente,
quien se abrirá camino con más de 40 concesionarios en el
país como primer paso, y dónele sus naves insignias serán
losmoclelosTiggo7ProyTiggo8Max... En un evento que tuvo
como testigo al embajador de México en España, Quirino
Ordaz, ayer se dio el primer vuelo directo MaclriclLos Cabos
de la mano de iberojet, la aerolínea de Ávoris Corporación
Empresarial. El primer vuelo, operado con un A350 despegó
desde el aeropuerto Adolfo Suárez Barajas con 94 por ciento
de pasajeros a bordo en una conexión que operará ios lunes en
el verano... Con un enfoque a pequeñasy medianas empresas
[Pymes], la firma mexicana BiackTrust busca minimizar los
riesgos de fraudes por la contratación de productos y servi
cios diversos. Se trata de una plataforma digital para hacer
búsqueda y verificaciones de datos de clientes, compradores
o vendedores de manera fácil, rápida y confia ble. Para realizar
esta búsqueda de información es necesario contar con la
autorización exprofeso de cada persona.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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México es de los países más vulnerables, por su
exposición y falta de capacidad adaptatiua, según
el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático

~ e acuerdo con el Instituto Nacional de

Ecología y Cambio Climático, a cargo de
la Secretaría de Medio Ambiente y Recur
sos Naturales (Semarnat), de María Luisa
Albores González, México es uno de los

= países más vulnera bles al cambio climático
por su exposición, sensibilidad y falta de

capacidad adaptativa ante eventos climáticos.
La falla de la acción climática y el clima extremo son dos

ele los riesgos de largo plazo que representan el mayor daño
potencial para el mundo de acuerdo con el reporte global de
riesgos del Foro Económico Mundial de 2022.

Por ello, Chapter Zero México, a cargo de Yves Hayaux, el
Centro de Empresas Conscientes, de Francisco Fernández,
y ECADE Business School, del Tec de Monterrey capitaneado
por Osmar Zavaleta, unieron esfuerzos para ofrecer el pri
mer programa Liderazgo para la Acción Climática, que busca
preparar a ios miembros de consejos de administración y
altos directivos de empresas a liderar ¡a estrategia de sus
organizaciones para atender la emergencia climática que el
mundo vive actualmente.

Este curso servirá para que los
consejeros y directivos conozcan
qué es la gobernanza climática, y
será guiado por instructores expertos
e invitados líderes en el tema con el

objetivo de aprender a identificar el
impacto del cambio climático en los
negocios y el rol y responsabilidad
del consejo ante el gran reto de la

transición hacia la neutralidad en

emisiones de carbono.

NUEVA OPCION PARA EUROPEOS

Por fortuna las decía raciones que realizó el presidente Andrés
Manuel López Obrador, sobre pausar las relaciones entre
México y España en febrero pasado sólo quedaron en eso,
palabras. Imposible pensar que la vinculación estratégica
entre ambas naciones se detenga, y qué bueno que no sea
así, lo digo por el vuelo directo desde el aeropuerto Adolfo
Suárez Madrid Barajas, al Aeropuerto Internacional de Los
Cabos, para la temporada de verano 2022 que llegó este lunes
y que anuncian concluirá en el mes de septiembre.

La operación correrá a cargo de Iberojet, aerolínea que
pertenece a Avoris Corporación Empresarial, al mando de
Miguel Ángel Sánchez, firma de servicios turísticos que
conoce bien el mercado mexicano con su oferta para El Caribe
en particular anote la Riviera Maya. La frecuencia de vuelos
se dará una vez por semana en equipos Airbus A350 con
capacidad para 300 pasajeros en promedio, con un costo
inicial desde 359 euros, la intención es transportar de forma
directa a más de cuatro mil españoles en el periodo referido.

La nueva ruta permitirá desarrollaruna alternativa de llegada
para el mercado europeo a las costas de Baja California Sur,y
es que de 2.8 millones de visitantes extranjeros que arribaron
a ese destino el año pasado, tan sólo 35 mil turistas fueron
de mercados emergentes que vienen del Viejo Continente, en
particular de países como Francia, Gran Bretaña y Alemania.

Buscan que
los directivos

conozcan

la gobernanza
climática
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NUEVA PUGNA LEGAL DE SENER
Tras el duro revés que signi
ficó la suspensión de un juez
federal contra la Estrategia de
garantía de suministro para
la optimización de capacidad
del Sistema de Transporte y
Almacenamiento Nacional

Integrado de Gas Natural (Sis
trangas), que establece que
las empresas del país debían
comprar gas natural exclusiva
mente a Petróleos Mexicanos

o a la Comisión Federal de

Electricidad, la Secretaría
de Energía, encabezada por
Rocío Nahle, ya prepara su
estrategia plan para impugnar
la resolución.

Será en los próximos días
que la dependencia presen
tará un recurso de revisión

para apelar el resolutivo
otorgado a 10 empresas por el
Juzgado Segundo de Distrito
en Materia Administrativa

especializado en competencia
económica, radiodifusión y
telecomunicaciones.

Entre los argumentos que
plantea Sener es que el control
y la planeación en materia
de hidrocarburos son faculta

des exclusivas del Gobierno

federal, por lo que irían por
la inconstitucionalidad de la

suspensión otorgada.
Sin embargo, esta pugna

legal podría ir para largo, pues
anteriormente la Comisión

Federal de Competencia

Económica (Cofece) emitió un

análisis señalando que dicha
disposición es anticompetitiva,
pues le da ventaja a las empre
sas del Estado, afectando la
competencia y a los consumi
dores finales.

CRE MANTIENE CONTROL

DE PRECIOS, DE MOMENTO

Otra disposición que también
se podría dirimir en el ámbito
judicial es el control de precios
de gas LP, establecido por la
Comisión Reguladora de
Energía en 2021 ante el au
mento desproporcionado de
los precios en el energético.

En días recientes, una
empresa solicitó un amparo en
contra de este control tarifario,
sin embargo, este fue nega
do por el Juzgado Tercero
especializado en competencia
económica, radiodifusión y
telecomunicaciones.

El juez que negó el amparo
determinó que la CRE, con
esta política, busca la protec
ción del interés social, por lo
que una suspensión termina
ría afectando a la población
por un posible incremento de
precios.

De momento el regulador
ganó esta, pero no parece que
algunos de quienes se han
visto afectados por este control
cesen la pugna legal.
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Califican minoritarios de "coercitiva" oferta
de Bachoco, el trámite en CNBV y avanza
Aunque al iniciar el año se anticipaba un
2022 con poco lustre para las bolsas, las cir
cunstancias se han complicado más dadas
las consecuencias de la invasión a Ucrania,
la inflación y el alza de tasas.

Incluso hay serlas dudas del impacto que
a la economía de EU en 2023 se habla de

recesión, al grado de que el panorama
electoral para loe Biden se ve difícil.
El Dow Iones trae una caída anual del

14.5%, Nasdaq de 27%, S&P 500 más del 19%
y el IPC de laBMV de casi 12%.

Como quiera todavía Bachoco que presi
de Francisco Javier Robinson Bours pudo
aprovechar el nivel de su cotización para
lanzar en marzo una oferta voluntaria de

compra, en tanto que Aeroméxico que dirige

Andrés Conesa hizo lo propio en junio.
Para la BMV que dirige JoséOriol Bosch

los tiempos no han resultado fáciles puesto
que Bachoco y Aeroméxico son la 9° y 10°
emisora que deja el mercado.
Desde que Bachoco anunció su oferta,

los accionistas minoritarios pegaron el grito
en el cielo, ya que la propuesta, se estima,
resulta corta.

Bachoco ha seguido adelante y el 14 de
julio solicitó a la BMV vía la dirección de
emisoras que lleva Leonardo Molina la eli
minación de la confidencialidad para lo re
lativo a la operación.

Los inconformes, con el 18.33% de las ac
ciones en circulación, notificaron en abril al
consejo que no estaban de acuerdo.
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Los 81.66 pesos por título que supuesta
mente suponen una prima del 20% del pre
cio promedio por acción en 30 días, de una
emisora poco líquida es un "método arbitra
rio para establecer un valor justo", califican.

Dicen que es una propuesta "coercitiva"
que coloca a los accionistas en la disyuntiva
de elegir entre dos resultados no satisfacto
rios ("el dilema del prisionero").

Se trata, rematan, de "un abuso de poder"
de los socios controladores, o sea la familia
Robinson Bours.

La firma de asesoría Tweedy Browne que
comanda Jay Hill establece que el valor jus
to de las acciones a recomprar está entre 120
y 140 pesos, 80% por encima del precio de
mercado de hoy, conforme a transacciones
comparables y en función de las perspecti
vas de la empresa.

Se plantea que en lugar de una oferta de
adquisición, sería mejor una recompra de
acciones corporativa, lo que beneficiaría a
todos y no sólo los minoritarios.
Así que un desliste por ejecutar con la

reiterada reprobación de los minoritarios.

INICIA VIACRUSIS EN EU POR
PEMEXCFE Y TMEC RIESGO AL 2025

Como era de esperar la controvertida políti
ca energética del presidente Andrés Manuel
López Obrador comenzará a pagar la factura
con diversas disputas en el ámbito del T

MEC que solicitaron compañías de EU afec
tadas para favorecer a Pemex de Octavio
Romero y CFE de Manuel Bartlett. Ayer la
titular del USTR Katherine Tai oficializó de

las consultas que ya se realizan. Hizo ver
que en repetidas ocasiones su país ha ex
presado sus preocupaciones por los cam
bios en materia energética. Quizá observe
mos el principio de un capítulo amargo,
puesto que para 2025 se revisará el acuerdo
y el gobierno de Joe Biden y el Congreso no
están satisfechos.

MAÑANA FERIA DE AFORES Y RETO
UBICAR 18.1 MILLONES DE CUENTAS

Mañana inicia en el Zócalo La Feria de las

Afores organizada por Consar que preside
Iván Pliego Moreno. Será el segundo ejerci
cio de ese tipo. Ya hubo uno en Mérida y vie
ne otro en Monterrey para noviembre. Se
retoma el esfuerzo que se suspendió por el
Covid19 para que los trabajadores se regu
laricen. Está el reto de ubicar 18.1 millones de

cuentas que no tienen titular y que son un
25% del total. El ejercicio también encaja en
las celebraciones de los 25 años del sistema

que se realiza con la Amafore de Bernardo
González Rosas.

(aagulLar_dd
albertoaguilartadondlnero.mx
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A la expectativa del Banco Central Europeo
Mañana por la mañana será la deci

sión de política monetaria del BCE
en la que se registrará el primer
movimiento de alza después de

11 años. Será de 25 a 50 puntos base, 25 puntos
por ser el primero y evaluar cómo se desarrollan
los mercados; especialmente la curva de bonos
gubernamentales de los países desarrollados
de la región, así como el euro; mientras un alza
de 50 puntos base, significará un banco central
más agresivo que buscará de manera rápida
controlar la presión inflacionaria a pesar del
torno económico, encaminado hacia un bajo
crecimiento o inclusive una recesión económica.

STORI, EL DECIMO UNICORNIO
Stori, fintechde tarjetas de crédito, se convirtió
en la segunda startup en alcanzar el status de
unicornio en 2022, tras lograr una valoración
de mil 200 millones de dólares, y es la primera
encabezada porunamujer, Marlene Garayzar.
Stori ofrece préstamos desde 500 pesos,

acepta al 99% de sus solicitantes y aprueba las
solicitudes de tarjetas en un promedio de 10 mi
nutos. Actualmente cuenta con más de 1 millón

400 mil clientes en México, espera aumentarlos
en 2023 y expandirse a América Latina.
Actualmente hay diez "unicornios" mexi

canos: Kavak, de Carlos Garda, para compra
y venta de autos; la comercializadora de cripto
monedas Bitso, de Daniel Voguel; la fintech de
pagos digitales Clip de Adolfo Babatz; Konfío
de David Arana, especializada en préstamos a
Pymes; Clara de Gerry Giacomán, especializada
en gestión de gastos empresariales; Incode, de
Ricardo Amper, plataforma de verificación de
identidad basada en Inteligencia Artificial (AI);
la dark store Jokr, dirigida por Germán Peralta
y la incubadora de marcas digitales Merama,
encabezada por Felipe Delgado. Este año se
sumaron la startup de logística Nowports, diri
gida por Alfonso de los Ríos, y ahora Stori.
EXITUS CREDIT EMITIÓ DEUDA POR 2 70
MILLONES DE PESOS

Exitys Credit emitió deuda el pasado 14dejulio
por un monto de 270 millones de pesos. Días
previos, HR Ratings ratificó la calificación de
HR AAA (E) con Perspectiva Estable para esta
emisión ECREDCB 22 y el 14 de junio de 2022,
S&P Global Ratings asignó su calificación de
deuda de largo plazo en escala nacional Ca
Val de 'mxAAA (sf)' a la emisión de certificados
bursátiles fiduciarios por un monto de hasta
500 millones de pesos mexicanos (MXN). Los

certificados bursátiles están respaldados por
una cartera de créditos al consumo otorgada a
jubiladosy pensionados del Insti tuto Mexicano
del Seguro Social (IMSS) y del Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los Traba
jadores del Estado (ISSSIE), los cuales serán
originados y administrados por Exitus Credit,
S.A.P.I. de C.V., SOFOM, E.N.R. (Exitus Credit,
no calificada) yporDesarrolladoraelmpulso
rade Negocios, S.A.P.I. de C.V. SOFOM, E.N.R.
(Crediconfía, no calificada).
Exitus Credit inició operaciones en marzo

de 2012 como una SOFOM en la Ciudad de
México. Enfoca su estrategia comercial en cré
ditos con cobranza domiciliada a jubilados y
pensionados del IMSS y/o ISSSTE, convirtién
dose en el núcleo del negocio. Los préstamos son
planes diseñados para las personas jubiladas
y pensionadas del ISSSTE, IMSS u otros orga
nismos públicos, como son el ISSEMyM, CFE,
PEMEX, entre otros. Actualmente, la empresa
tiene presencia en los 32 estados de la Repúbli
ca Mexicana a través de 174 sucursales, siendo
la Ciudad de México la entidad con mayor con
centración de cartera.

LasQpi níon®KBiBS3d|s;00r
independíentésSno reflejan necesariamente el punto de

Sti Se 24 HORAS.

Fecha: 20/07/2022

Página: 16

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Económicas

Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 30,634



Los desafíos del Metaverso en México
"El mi imrrsii es un mundo

virtual y hay más de uno"
Mark Zuckerberg

Para torios losfanátieosde

la tecnología, sus avan
ces., ríes cu b ri m ¡en l os
é innovaciones asom
bran; pero el Metaverso
nos tiene inquietos por
que es la creación más

revolucionaria de la historia, junio con
la Inteligencia Artificial, cuyo impacto
en la vida Cotidiana será considerable en

nuestra relación con e.1 inlernel al per
mitirnos llevar gran parte de nuestras
actividades a un espacio virtual.
Hace unas semanas, dentro de una

serie fie mesas de análisis hechas por las
asociaciones G Minds y Meta Platlbrms,
expertos ahondaran en los principales
desafíos que el Metaverso enfrentará, én
México específicamente.
Las conclusiones fueron unánimes

en términos generales: las limitaciones
fiel sistema legal act ual para juzgar los
excesos que se cometan en este espacio;
la protección de la propiedad ¡nielenual
en un entorno fie hiperrealidad sin fron
teras marcadas; el cuidado del derecho
de la competencia, que está, pensado
para un comercio fie activos físicos, no
para digitales, y quién Controlara la in
fraestructura esencial en donde coexis

tan distintas plataformas, aplicaciones

y empresas sin restricciones de acceso.
En la parte dé protección, las co

sas se piensan más a fondo; cómo se
moderará el contenido y el control fie
actividades ilícitas; quién controlará
la creación fie avalares, de los millo
nes de usuarios nacionales y de otras
parles del mundo y quién supervisará
a las plataformas que ofrezcan bienes,
servicios o actividades para los mexi
canos en el Meiaverso.
Otro tema importante es la falta fie

infraestruct uní y la brecha digital act ual
para adoptar esta tecnología, pese a que
hay algunos avances.
De acuerdo con el Instituto Federal

fie Telecomunicaciones (II1 ), las em

presas nacionales no cuentón con la
inversión suficiente para desplegar la
infraestructura adecuada que moderni
cen las redes act uales y abatir las distin
ta# rendijas digiialeS fiel país.
La radiografía fiel territorio, de

acuerdo al organismo, es que el 67 %
fie los hogares tiene acceso a banda
ancha fija y el 90% es de banda ancha;
en conectividad móvil, 83 de cada 100

personas tiene acceso a banda ancha
móvil; los servicios de 4G cubren el

país en poco más del 90%; e incluso
ya tenemos algunas zonas como la
Ciudad de México, con 5G; pero en las
zonas rurales, apenas hay servicios de
;¡G, 4G o ni eso.

Claro que iodo esto ayuda a generar
un ecosistema ideal para el desarrollo
y aprovechamiento fiel Meiaverso; sin
em bargo, no es suficiente porque hay un
33% de hogares que carecen de una co
nexión fija o móvil, que bloquearía sus
beneficios. También existe un déficit de
infraestructura en torres o fibra óptica,
y para avanzar en las redes de quinta
generación, se, va a requerir redensificar
las redes con pequeñas celdas, Con un
coslo 10 veces mayor a la infraestruct li
ra que tenemos actualmente para 4G.
Mientras no se atienda esta situación,

el Metaverso tiene un futuro poco hala
gador en la República Mexicana y sus
bondades no serán palpables.
Mientras tamo esperaremos a que

todo evolucione.

•Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@octopy.com

Más allá de las cuestiones

.técnicas que lo hagan
realidad» el descubrimiento
de este nuevo mundo,
que tal vez un día sea el
sexto continente, pone
sobre la mesa retos

que, como usuarios,
debemos reflexionar.
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Fintelco y vuelve la Zaga
Sabes lo que es una'.Fintel
co? Pues se tratarle, un lipo

¿de empresa que ofrece ser
vicios financieros con te
lecomunicaciones en una
sola marca Generalmente
esie tipo de empresas ofre

cen servicios Finlech y Telco a través de
asociaciones estratégicas con terceros y
pocas vecies lo liaren de manera directa.
Te lo comento porque este mismo

miércoles, el Grupo Smartpay, dirigido
por Ulises Téllez presentará la primera
Fintelco mexicana; la cual une en una
sola marca los beneficios de ofrecer

servicios financieros junto con teleco
municaciones, en un esquema que solo
ellos pueden ofertar pues tienen con
cesiones para operar como Finlech; así
como Operador Móvil Virtual (OMV).
F1 Grupo Smartpay, tiene por parte

fie la Comisión Bancaria y de Valores
(CNBV), una concesión que le permite
operar como Fintech de remesas digi
táles a través de su marca PagaPhone,
Además, a través de su filial Orange My
Mobile, el grupo tiene una concesión
por parte del instituto Federal de lele
comunicaciones (1FT) para operar con

OMV a través de Altan Redes.

Por eso ahora presentan la nueva.
Fintelco llamada 021 My Mobile, con la
cual los usuarios no solamente podrán
cobrar remesas digitales a través de la
wallet de PagaPhone; sino que además
podrían realizar pagos y transferencias,
pero aderezarlos con otros servicios de
telecomunicaciones que incluyen pa
quetes muy competitivos de hasta 4
veces más los megas de consumo. Me
dicen que, por 200 pesos podrían ofre
cer hasta 40 megas al mes.
Sin embargo, lo que me parece más

at ractivo es que próximamente podrán
intercambiar megas por pesos. Es decir,
los megas que coiuraiasie,. los puedes
convertir en dinero a través de la apli
cación en el momento que quieras. Ade
más, fio pierdes tus megas.
Falta espacio para darte más detalles

de esta empresa que ofrece servicios B2B,
B2C y B2B2C,sin embargo;seguramente
en las próximas horas sabrás más.

RUDOS VS TÉCNICOS
Vuelve la saga que ya tiene varios me
ses de estar en la grilla, empresarial, sin
embargo; en estos días habrá noveda

des, alrededor de Power Green Techno
logies (PGT), una empresa dedicada al
comercio de componentes eléctricos y
a la fabricación de paneles eléctricos de
baja tensión.

PGT, controlada por el abogado
Eduardo Amerena, es investigada junto
a PEAIS, Reaivis, Aventereneux, Grupo
Vicza y muchas más; por un presunto
fraude de más de cinco mil millones de

pesos en perjuicio del Infonavil.
Resulta que hace unas semanas

se dictaron órdenes de aprehensión
a Rafael Zaga Tavvil y Elias Zaga 1 la
mino, dueños de estas empresas; por
parle de un juez federal. Sin embar
go, Mis Amigos Chismosos (MACH)
me dicen que esta semana la Fiscalía
General fie la República (FGR), a car
go de Alejandro Gerlz Mañero; infor
mará de las nuevas pruebas por los
prestimos delilos de operaciones con
recursos de procedencia ilícita y delin
cuencia organizada. Qué. feo se llevan
los paisanos.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1
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Columnas Económicas

Hugo González

Costo: 50,185
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Cartones

Calderón

Costo: 48,178
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Cartones

Camacho

Costo: 42,372
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Cartones
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DE LA TORRE

CON AFECTACIONES

Anormal Sequía Sequía
mente moderada severa
seco

22% ¡ 18%22.42% ;
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Cartones

Cartón / 70.1% con afectaciones / De la Torre

Costo: 15,359
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Liera

Costo: 15,501
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Costo: 12,236
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Cartones
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Costo: 14,905
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Costo: 14,087
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Costo: 23,392
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Cartones

Jabaz

Costo: 22,590
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Costo: 22,326

Página 11 de 30



Fecha: 20/07/2022

Página: 32

Area cm2: 302

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 67,285
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Costo: 48,570
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Costo: 168,228
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Perujo

Costo: 146,390
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Cartones

Chavo del toro

Costo: 97,863
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Costo: 34,356
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Akircon> TAI CUAL

t fambiítj a vieren
ser dedarc lo*

Nacional, z
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Cartones

Alarcón

Costo: 7,117
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Cartones

Frik

Costo: 17,400
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Cartones

Osvaldo

Costo: 7,119
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Cartones

Rubén

Costo: 6,368
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1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,996
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Area cm2: 118
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Cartones

Osvaldo

Costo: 2,997
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IMOSALCANZALASEQUÍA.JORGE DELÁNGEL

Eje Central Fecha: 20/07/2022
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,332
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El IndependienteFecha: 20/07/2022
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Cartones

Luy

Costo: 5,324
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Cartones

Luy

Costo: 7,606
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Cartones

Daily Bacon

Costo: 146,533
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Cartones

Daily Bacon
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